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     La Razón - Primera - Pág. 12 - Yulia Bonilla ( Nota Informativa )

Protección a periodistas 138

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Ruben Arizmendi ( Nota Informativa )

Celebra Rivera nueva ley 140

     El Heraldo de México - El país - Pág. 11 - Redacción ( Nota Informativa )

Con más mujeres, más crecimiento 141

     El Heraldo de México - Mercados - Pág. PP-16 - Yazmín Zaragoza ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

Presenta a equipo de plan de gobierno 145

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Construirá una ciudad feminista 147

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Anuncia grupo especial contra extorsiones 149

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Presenta Brugada gabinete y plan para una ciudad feminista 151

     La Jornada - Capital - Pág. 29 - Rocío González ( Nota Informativa )

Taboada promete combatir extorsión en la CDMX 152

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 6 - David Martinez ( Nota Informativa )

Rojo de la Vega se compromete con las mujeres 154

     El Heraldo de México - CDMX - Pág. 13 - Redacción ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

'Planta' Claudia a Citi; no va a la Ibero 156

     Reforma - Nacional - Pág. 7 - Charlene Domínguez ( Nota Informativa )

Presumen fuerza en tierra panista 157

     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Antonio Baranda ( Nota Informativa )

Placea Xóchitl por Iztapalapa 159

     Reforma - Nacional - Pág. 7 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Descalifica a Bartlett 161

     Reforma - Nacional - Pág. 7 - Charlene Domínguez ( Nota Informativa )

Marcan ocurrencias inicio de campañas 162

     Reforma - Primera - Pág. PP - Erika Hernández ( Nota Informativa )

Descarta Sheinbaum alto costo de 8 trenes 164

     Reforma - Primera - Pág. PP - Antonio Baranda ( Nota Informativa )

Crimen apaga aspiraciones de joven dirigente del PES 165

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Carlos Arrieta ( Nota Informativa )

Falla de comunicación de Citibanamex propicia abucheo a Sheinbaum 167

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Dora Villanueva ( Nota Informativa )

Ofrece Sheinbaum llevar a la Constitución derechos sustantivos de las mujeres 168

     La Jornada - Política - Pág. CP-5 - Alma E. Muñoz ( Nota Informativa )

Pide Gálvez a consejo de Citi no ser "derrotista" 170

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-13 - Israel Navarro, Armando Martínez y Omar Brito ( Nota Informativa )

El reto de la estabilidad política 172

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Fernando Pérez Corona ( Nota Informativa )

No habrá paso atrás en el derecho al aborto, afirma 177

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-4 - Héctor Figueroa ( Nota Informativa )

Sheinbaum cambia de idea sobre reelección: irá a consulta popular 179
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     El Financiero - Nacional - Pág. PP-38 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Morena acusa a la oposición con Musk y Zuckerberg y pide reunión 181

     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )

La agenda de género de los presidenciables 182

     La Razón - Primera - Pág. PP-8 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

¿Morena ya no usará Facebook? 184

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 5 - Daniel Flores ( Nota Informativa )

Morena y Xóchitl apoyan refinería de Tula; PAN y Chertorivski, no 186

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-7 - Alejandro Páez ( Nota Informativa )

Apuestan partidos a dar mejor vida a mujeres 188

     El Sol de México - República - Pág. 4 - Rivelino Rueda ( Nota Informativa )

Valora Xóchitl revivir aeropuerto de Texcoco 190

     El Sol de México - Finanzas - Pág. PP-12 - Juan Luis Ramos / Rafael Ramírez ( Nota Informativa )

Llama a tener agenda de género 193

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 23 - Adriana Luna ( Nota Informativa )

Impulsará arte de mujeres wixaritari 194

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 23 - Adriana Luna ( Nota Informativa )

Escala corrupción en desvío de becas bienestar 196

     El Día - Nacional - Pág. PP-3 - Sin autor ( Nota Informativa )

SCJN

Entrevista / Tirar juntas las barreras 200

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 14 - Ivonne Melgar ( Entrevista )

Pide Piña no ceder en independencia 204

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Víctor Fuentes ( Nota Informativa )

"La igualdad va en serio", señala Piña 206

     Milenio Diario - Política - Pág. 4 - Sin autor ( Nota Informativa )

"Corte no cederá ni un milímetro en independencia judicial": Norma Pina 207

     Milenio Diario - Política - Pág. 18 - Rubén Mosso ( Nota Informativa )

Plantea Esquivel avalar tope de Afores 208

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Víctor Fuentes ( Nota Informativa )

"No cederemos ni un milímetro en la autonomía judicial" 209

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Manuel Espino ( Nota Informativa )

Imperativo, invertir en políticas de equidad de género: Esquivel Mossa 210

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Redacción ( Nota Informativa )

Prevé SCJN avalar el tope de 0.57% a la comisión de las Afore 211

     La Jornada - Economía - Pág. CP-19 - Redacción ( Nota Informativa )

"Tiempo de mujeres, sólo si es para todas" 212

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-13 - Ivonne Melgar / Leticia Robles de la Rosa / Ximena Mejía ( Nota

Informativa )

Corte hará foros con IP, académicos, sociedad y funcionarios 215

     El Financiero - Nacional - Pág. 44 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

Defensa al PJ, hoy y siempre, señala Norma Piña 216

     La Razón - Primera - Pág. 13 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Presidencia

Encuesta / Cierra con ligera baja 218

     El Economista - Opinión - Pág. PP-62 - El Economista ( Encuesta )

Restauran Palacio 219

     Reforma - Primera - Pág. 3 - Staff ( Nota Informativa )
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Rezaga Gobierno a mujeres de mando
     Reforma - Nacional - Pág. 8 - Rolando Herrera ( Nota Informativa )

Violencia en Tamaulipas no es grave, afirma AMLO 221

     La Jornada - Estados - Pág. 26 - Redacción ( Nota Informativa )

AMLO: en la irrupción en Palacio Nacional, mano negra 222

     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - Redacción ( Nota Informativa )

Habrá infiltrados, afirma López Obrador 225

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 20 - Isabel Gonzalez ( Nota Informativa )

Ampliar por sexta ocasión la regularizado» de autos chocolate, ordena AMLO 226

     La Crónica de Hoy - Negocios - Pág. 18 - Redacción ( Nota Informativa )

El portazo en Palacio "huele al PRI": AMLO 227

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

Internacional

Entrevista / Yacimientos de litio deben administrarse por los estados 230

     ContraRéplica - Global - Pág. 14 - Johnny La Mont ( Entrevista )

Biden 232

     El Independiente - Primera - Pág. PP-21 - Redacción ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Sufre niña abuso en consultorio 235

     Reforma - Ciudad - Pág. PP-5 - Viridiana Martínez ( Nota Informativa )

Vinculan a feminicida a grupo de fanatismo 237

     Reforma - Nacional - Pág. 5 - Noé Magallón ( Nota Informativa )

Van vs. violencia 238

     Reforma - Nacional - Pág. 8 - Dzohara Limón / Uriel Vélez ( Nota Informativa )

Resguardan Palacio ante reclamos de 8M 239

     Reforma - Nacional - Pág. 8 - Claudia Guerrero ( Nota Informativa )

Prioriza la perspectiva de género 240

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Staff ( Nota Informativa )

Hoy es el día.- autor de masacre.. 241

     Reforma - Nacional - Pág. 5 - Staff / Noé Magallón ( Nota Informativa )

Su misión: ayudar 243

     Reforma - Ciudad - Pág. 8 - Viridiana  Martínez ( Nota Informativa )

Ofrece frenar la violencia feminicida 246

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

Detienen a hombre imputado en caso de feminicidio 248

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 15 - Gladys Navarro ( Nota Informativa )

Montadeudas, ataque digital más común contra mujeres 249

     El Universal - Cartera - Pág. 24 - Ivette Saldaña ( Nota Informativa )

Tres jóvenes autoras reconocen la "poderosa voz" de sus antecesoras 251

     La Jornada - La Jornada de Enmedio - Pág. 2 - Reyes Martínez Torrijos ( Nota Informativa )

Agenda de género: entre avances y reclamos 254

     La Jornada - Política - Pág. PP-10 - Carolina Gómez Mena ( Nota Informativa )

Sólo 25% de asesinatos de mujeres se indagaron como feminicidios desde 2019 257

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Carolina Gómez Mena / Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Maltrato de autoridades agrava el dolor que sufren los familiares 258

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Carolina Gómez Mena / Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Médicas residentes del Incan luchan contra el hostigamiento sexual 259

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Ángeles Cruz Martínez ( Nota Informativa )
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Con nombre de mujer 260

     Milenio Diario - Mujeres - Pág. 4-5 - Georgina Navarrete ( Nota Informativa )

Recuerdan a víctimas de feminicidio 263

     Milenio Diario - Política - Pág. 8 - Sin autor ( Nota Informativa )

Son más vulnerables en la red 264

     Excélsior - Dinero - Pág. 1-2 - Aura Hernández ( Nota Informativa )

Violencia vicaria ya es delito en Oaxaca 265

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Patricia Briseño ( Nota Informativa )

Pareja o expareja, en 90% de agresiones 266

     Excélsior - Comunidad - Pág. 26 - Iván Mejía ( Nota Informativa )

Católicas marchan contra feminicidios 268

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 21 - Pedro Tonantzin ( Nota Informativa )

Igualdad sustantiva, eje de políticas para mujeres 269

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-2 - Arturo Páramo ( Nota Informativa )

Alerta de violencia, en el olvido 271

     El Financiero - Nacional - Pág. 46 - Landy Valle ( Nota Informativa )

Ubican riesgos para mujeres por colonia 272

     El Financiero - Nacional - Pág. 46 - Sonia Serrano Iñiguez ( Nota Informativa )

ONU urge invertir en programas para la igualdad de género Día internacional de la mujer 273

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 57 - Redacción ( Nota Informativa )

Sonora y Colima, en top nacional de feminicidio 275

     La Razón - Primera - Pág. PP-15 - Cristina Ceja ( Nota Informativa )

Impulsan las presidenciables propuestas para las mujeres 277

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Con casas de emergencia salvan vidas de mujeres 279

     24 Horas - Nación - Pág. PP-4 - Karina Aguilar ( Nota Informativa )

Alumnos de la UTEG solicitan más seguridad tras asesinatos 281

     24 Horas - Nación - Pág. 11 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Listos para recibir a la ola violeta en la capital 282

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Mi miedo se volvió fuerza 283

     Reporte Indigo - Portada - Pág. PP-11-17 - Karina Vargas / Linaloe R. Flores / leslie Orozco ( Nota Informativa )

Asesinan a una cada 2 hrs 296

     El Heraldo de México - Orbe - Pág. 26 - Sayuri López ( Nota Informativa )

Ejecuta política de género 298

     El Heraldo de México - CDMX - Pág. 13 - Cinthya Stettin ( Nota Informativa )

Reportaje / Aumentan delitos sexuales, bajan secuestros y homicidios 299

     Milenio Diario - Política - Pág. 14 - Carlos Vega ( Reportaje )
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240308&ptestigo=Nvo_204632547_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240308&ptestigo=Nvo_204635762_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240308&ptestigo=Nvo_204631951_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240308&ptestigo=Nvo_204631758_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240308&ptestigo=10c30d5-2d436c9.pdf
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PRESIDENTA DEL TEPJF

PARA DISENTIR
HIK IGUALES
CONSIDERA QUE LA SOCIEDAD

MEXICANA Y NUESTRAS

INSTITUCIONES NO ESTÁN A LA
ALTURA DE LAS EXIGENCIAS DE

LIBERTAD JUSTICIA IGUALDAD Y
NO DISCRIMINACIÓN RARA TODAS
POR AURORA ZEPEDA

azepcdaigiglmm com mx

A admitir que aún cae en parrones
patriarcales pero que los enmienda
cuando se da cuenta la magistrada
presidenta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEP
JF Mónica Soto consideró que aún

son pocos los liderazgos de mujeres transformado
ras que ejercen el poder con pleno poder pero aun
así la incorporación de las mujeres en lo público
y lo político ha sido la ocasión para que el sistema
mismo se desestructura de sus cimientos patriarca
les y basados en la dominación

La magistrada presidenta con dos meses en el car
go luego de participar en la rebelión interna que exigió
la renuncia del magistrado Reyes Rodríguez Mondra
gón en diciembre pasado consideró que son pocas las
mujeres líderes que van aportando y ampliando todas
sus capacidades para el desarrollo pleno del país de
las instituciones de las comunidades de sus familias

En entrevistacon Excélsior Soto Fregoso afirmó que
aún la sociedad mexicana y nuestras instituciones no

están a la altura de las exigencias de libertad justicia
igualdad y no discriminación para todas l odos y rodes

Ante la preguntado este diario sobre la independen
cia y autonomía que han conquistado las mujeres la
magistrada puntualizó que considera que la autono
mía no es un valor absoluto y agregó el condimento
que justamente hace diferente la visión de lo femenino
frente al individualismo de lo masculino al decir que
tan importante es la autonomía como la solidaridad

social entre todas las personas la generación de redes
lasororidad entre mujeres la capacidad de impulsar
acciones colaborativas para el logro de fines comunes

Al explicar pasajes históricos de la lucha feminista
la magistrada Soto aseguró que este es el tiempo de las

mujeres cosa que no se ha logrado por casualidad o
de manera instantánea sino por la lucha de mujeres
que en nuestro país han logrado avances jurídicos ju
risdiccionales e institucionales para reconocery respe
tarlos derechos humanos de las mujeres

En un Tribunal joven en el que ha habido 29 ma
gistraturas pero de ellas sólo tres mujeres en la pre
sidencia resaltó que además estamos comenzado a
participar en ámbitos que antes se concebían como
cotos eminentemente masculino e incluso estamos

ejerciendo altos cargos de toma de decisiones pero
considero que aún no podemos decir que ya hemos
logrado la igualdad sustantiva que se reconozca que
las mujeres somos capaces de realizar cualquier ac
ción humana cualquier trabajo o cargo de alio rango
en la toma de decisiones

A casi dos años de dejar su encargo como magis
trada de la Sala Superior ahora como presidenta de
esa salay anteriormente como presidenta de la Sala
Regional Guadalajara Soto Fregoso recalcó que lie
atestiguado el cambio en las insti tuciones para la ma
terialización de la igualdad de la paridad y de la vida
libre de violencias en y desde las instituciones

La magistrada dijo no sentirse discriminaday resaltó
que sus pares latratan como una interlocutoraequiva
lente en condición y de acuerdo con los cargos que he
ejercido Que podemos dialogar acordar y disentir en
una dinámica entre iguales con el respeto y 1a natural
confrontación cuando no hay acuerdos yeso reveíalos
avances sociales que comienzan a notarse en ciertas
instituciones como el Tribunal Electoral

Al resaltar que a nivel legislativo también es evi
dente que se escucha más la voz de las mujeres pues
las deben incluir para lograr consensos en las reformas
del Congreso advierte sin embargo modificaciones
normativas en el Poder Ejecutivo de todos los niveles
para lograr la paridad real en el ejercicio de los cargos
pues a pesar de todos los esfuerzos aún hay gobiernos
estatales y municipales que no tienen el 50 de muje
res en los cargos de toma de decisiones y eso revela la
resistencia social para permitir e impulsar la plena par
ticipación de las mujeres en el ámbito gubernamental
A nivel social podemos aún observar conductas y acti
tudes patriarcales androcénlricas machisras e incluso
violentas contra las mujeres cuando participan activa
mente en instituciones e iniciativas

Agregó que aún se naturalizan creencias sexis
tas que reproducen desigualdades y las violencias en
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contra de las mujeres y afirmó que aún no estamos en
el climax del tiempo de las mujeres porque todavía

tenemos muchos retos y desafíos para transformar la
cultura de la desigualdad y la discriminación

Resaltó como inconcebible que con todos los
avances que se han impulsado en México aún pre
valezca la violencia contra el 70 de las mujeres a lo
largo de su vida

Con un naciente liderazgo frente al Tribunal
consideró que siempre se tiene la oportunidad de
ser mejores pero se siente satisfecha por tan
tos avances logrados en esta magistratura a
los que ahora se suman el articular la toma
de decisiones en el Pleno dar un espacio a
todas las voces y razonamientos jurisdic
cionales de mis pares para la resolución
más justa

Recalcó que escucha las críticas y las
descalificaciones para reflexionar pues
el país está consolidando paulatina
mente una democracia más madura

y que tanto personas como institu
ciones medios de comunicación la
sociedad aún está aprendiendo so
bre la importancia de establecer re
laciones humanas con la base clel
respeto a la dignidad y de principios
como la imparcialidad y la objetivi
dad para aludir a las problemáticas
que nos conciernen como la socie
dad plural que somos

Excélsior preguntó sobre la auto
consciencia en los patrones patriar
cales que pudiera estar repitiendo a lo
que contestó que son como una mar
ca un tatuaje que estamos aprendiendo a
desencarnar
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Oplumas
Omujeres
En distintos textos ocho mujeres exponen sobre
el dolor acumulado que hoy sale a flote Señalan
que no está garantizado el pleno ejercicio de sus
derechos humanos ya que su incorporación en
todos los ámbitos de la vida más allá del espacio
doméstico y la vida privada no ha ocurrido en
condiciones de equidad I l

Momea Soto

I MONICA SOTO FREGOSO

Usemos las gafas violetas

Cada 8 de mar o nos exige
una reflexión crítica sobre
los retos que aún tenemos

en nuestro país y el mundo para
proteger promover respetar y ga
rantizar el pleno ejercicio de los de
rechos llámanos de las mujeres La
perspectiva de género es esencial
para analizar las problemáticas de
las mujeres y las niñas en materia
de igualdad y vida libre de violen
cias porque nos exige observar
cuáles son las necesidades diferen
ciadas que todas las instituciones
deben resolver a través de las po
líticas públicas

Impulsar el em
poderamiento de
las mujeres y las
niñas es un ele
mento esencial

del Objetivo nú
mero 5 de la Agen

da 2030 e implica no
solo el acceso a condiciones de vi
da dignas sino que es esencial que
las mujeres ocupemos cargos de
representación en los procesos de

adopcion de decisiones políticas
sociales y económicas Esto impli
ca que el principio de #ParidadEn
Todo sea una realidad en todos los
cargos de toma de decisiones en
todas las instituciones públicas y
privadas en todos los órdenes de
gobierno en las comunidades yen
las familias

Sin duda podemos afirmar que
éste es el tiempo de las mujeres
después de tantos milenios que
han naturalizado un sistema pa
triarcal que dio por hecho la divi
sión del mundo entre lo privado y
lo público asignando a cada sexo
tareas socialmente impuestas para
las mujeres y los hombres en uno
y otro ámbito La irrupción del fe
minismo nos ha colocado unas ga
fas violetas para analizar y erradi
car las desigualdades y las violen
cias contra las mujeres nos exige
dar continuidad a la revolución si
lenciosa para lograr el pleno ejer
cicio de los derechos humanos de
las mujeres

En el año 2023 México cayó dos
posiciones en el índice Global de
Brecha de Género del Foro Econó
mico Mundial mientras que la úl
tima Encuesta Nacional sobre la Di
námica de las Relaciones en los Ho
gares ENDIREH reveló un aumen
to del 4 de violencia contra las mu
jeres 70 1 reconoce haber sido víc

tima de esta problemática que debe
erradicarse con urgencia ya que
atenta contra los derechos huma
nos de cada mujer que es víctima de
cualquier tipo o modalidad de vio
lencia y esto también lacera el de
sarrollo de la sociedad entera

Como Presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de laFe
deración soy consciente de lo que
significa ejercer este cargo en este
momento histórico para México y el
mundo Por una parte como refe
rente simbólico que alienta al ejer
cicio del poder de las mujeres en car
gos relevantes y porque este 2024
cerca de 10 mil mujeres ocuparán
cargos de elección popular en Mé
xico mi compromiso jurisdiccional
y como feminista es que lo hagan en
condiciones de igualdad libres de
discriminación y de violencias po
líticas en razón de género

Este es el tiempo de las mujeres
En México y el mundo comenza
mos a ocupar de una manera más
generalizada los cargos de toma de
decisiones y la creciente presencia
de las mujeres en el ámbito público
exige esta mirada violeta con base
en el principio de igualdad para el
ejercicio de nuestros derechos
Magistrado presidenta del Tribunal Elec
toral del PoderJudicial de la Federación
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Resalta Soto sentencias del

TEPJF para alcanzar paridad
La magistrada presidenta del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de laFederación TEPJF
Mónica Soto Fregoso resaltó
las sentencias garantistas que
favorecieron a las mujeres has
ta lograr la paridad

Al reunirse con integrantes
del Colegio de Notarios de la
Ciudad de México en el contex
to del Día Internacional de las

Mujeres destacó las aportacio
nes de esa instanciajurisdiccio
nal que se conduce bajo el prin
cipio constitucional de paridad

Resaltó la relevancia del no

tariado en la próxima elección
por la confianza que brindan a
la ciudadanía al dar fe de posi
bles irregularidades

Indicó que hay acciones afir
mativas delPJcon el objetivo de

ir cerrando la brecha histórica

y estructural para alcanzar la
igualdad de mujeresyhombres

Soto manifestó que en polí
tica las mujeres son violenta
das de una manera diferente a
como lo son los hombres

Aseveró que suvisiónsobre el
ejercicio del poder es para inci
dir y tener un impacto en la po
lítica del país por lo que señaló
que aunque fueron criticadas
las cuotas de mujeres en diver
sos cargos fueron obligatorias
mientras se desarrollaba una

igualdad plena
De no ser por las cuotas para

acceder a cargos públicos de
acuerdo a la ONU detalló la
presidenta del TEPJF hubiera
tardado 130 años llegar a la si
tuación actual 24 HORAS
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MUJERES GANAN

ESPACIOS EN LO

MILITAR POLÍTICO
ECONÓMICO Y SOCIAL

POR VICTOR ORTEGA MISAEL
ZAVALA Y DIANA MARTÍNEZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

as mujeres son las
que más participan
en este proceso
electoral en el que
se definirá la Presi

dencia de la República y más de
20 mil cargos a elección popular
pese a la violencia política y de
género que denuncian afirmó la
consejera del Instituto Nacional
Electoral INE Carla Humphrey

Me llama la atención que nor
malmente las mujeres participan
más que los hombres son más
militantes mujeres en los partidos
políticos que hombres son más las
mujeres las que hacen el trabajo de
campo más funcionarías de casi
lla tenemos más capacitadoras es
decir en todas las etapas i nd icó la
funcionaría del organismo

Carla Humphrey en entrevista
con El Heraldo de México señaló

que este 8 de marzo es un día para
recordar que son más mujeres las
que compiten por la Presidencia
del país en contraste con otros
comicios además de que de los 20

mil 708 cargos a elección la mitad

de estos son para las mujeres y
que incluso pueden ser aún más

Es para recordar que será con
el mayor número de candidatas en
la historia realmente es la primera
vez que tenemos más mujeres
compitiendo para la Presidencia
de la República cosa que nunca
había pasado y en cuestiones
de paridad del INE se tenía que
postular a cinco mujeres para la
gubernatura nos falta Veracruz
pero síestán cumpliendo con este
acuerdo agregó la consejera

La consejera electoral Clau
dia Zavala adelantó que el INE ya
construye el camino para que en
las próximas elecciones haya pa
ridad de género en la candidatura
a la Presidencia de la República

En un foro de mujeres orga
nizado por el INE la consejera
sostuvo que el órgano electoral
no descansará hasta que se dé
una paridad equitativa

Consejeras electorales y aso
ciaciones civiles indicaron que por
tipo de puesto en la Administra
ción Pública Federal hay dispa
ridad pues nunca ha habido una
presidenta de la República y ahora

23 hombres ocupan secretarias
de Estado por 17 mujeres

Por su parte el titular de la Fis
calía Especializada en Materia de
Delitos Electorales José Agustín
Ortiz Pinchetti pidió combatirlas
conductas que generan violencia
política contra las mujeres pues
al ser delitos electorales deben
ser denunciadosy sancionados

SON MÁS LAS MILITANTES
LASQUEESTÁNENCAMPO

Y FUNCIONARIAS DE CASILLA
DICE HUMPHREY INE AFINA

PARIDAD PARA LA PROXIMA
CONTIENDA PRESIDENCIAL

59
AGRE

SIONES A

MUJERES EN
ESTE PRO

CESO
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TRABAJO

Me llama la

44 atención que
las mujeres
participan más
que los hombres

CARLA HUMPHREY
CONSEJERA ELECTORAL

EL RETO EN EL ORGA
NISMO ELECTORAL ES
COMBATIR LA VIOLENCIA

kJ política y de género

J ELLO SE REAFIRMA
I DURANTE ESTE PROCESO
I DE CAMPAÑAS AFIRMAN

Ly I LAS AUTORIDADES

I J TENDREMOS EL MAYOR
I S NUMERO DE MUJERES
I I I PARTICIPANDO EN LA HIS

LS VJ TORIA DIJO HUMPHREY

I I MÓNICASOTO PRESI
I I DENTA DEL TEPJF DIJO

I I Lii QUEMÉXICOESEJEMPLO
L I EN MATERIA DE PARIDAD

I L ELLO DEBIDO A QUE
I EL TRIBUNAL HA EMITIDO
I I I SENTENCIAS A FAVOR DE

IL Vj LASMUJERES

DIALOGO I El INE organizó el foro Diálogo entre mujeres en el que participaron las consejeras electorales
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ELEVA 
EL TONO 
discurso sobre el Estado 
de la Unión, el Presidente 
Joe Biden calificó como 
una amenaza para 
la democracia a su 
predecesor y criticó a 
los republicanos por no 
aprobar el reforzamiento 
de la frontera. INTER. 
(PÁGINA 11) 

D E M É X I C O 

• ... • ... • • ~ ... ' .. 1 

ATAQUE 
EH GHILPAHCIHGO 
CHILPANCINGO. Un intercambio de disparos 
entre agentes de la SSP de Guerrero 

-¡¡; 

·~ 

"' w 

Verificaciones gratuitas y reparto de naranjas, algunas de las acciones 

y los tripulantes de una camioneta tipo Pick Up 
dejó anoche un saldo de dos normalistas muertos 
y el incendio de una patrulla. PÁGINA 3 

Marca·n ocurrencias Descarta ·sheinbaum. 
al.to costo de 8 trenes • • • de campafias 1n1c10 ANTONIO BARANDA (ayer) en un medio nacional. 

No es esa cifra", agi-egó la 
QUERÉTARO.- La candidata morenista. 
presidencial morenista, Clau- REFORMA publicó ayer 

Ofrecen bajar edad 
de pensión universal, 
sin decir de dónde 
obtendrán recursos 
ERIKA HERNÁNDEZ 

En una semana de campañas, 
candidatos a la Presidencia, a 
las Gubematuras y al Congre
so han echado mano de ocu
rrencias para intentar conse
guir votos. 

Ofrecen reducir hasta 8 
años la edad mínima para 
pago de pensión de adulto 
mayor, prometen gratuidad 
en verificación de autos e in
cluso, firman con sangre sus 
ocurrencias. 

El PRI dijo que entrega
rá a los jóvenes un fondo de 
120 mil pesos, denominado 
"Pa' que te arranques", para 
invertir en algún proyecto sin 
precisar su financiamiento. 

·La candidata de la coali
ción PRI-PAN-PRD a la Pre
sidencia, Xóchitl Gálvez, fir
mó con sangre, ante notario, 
que no desaparecerá los pro
gramas sociales y ofreció ba
jar de 65 a 60 años la edad pa
ra recibir la pensión universal. 

ClaudiaSheinbaum, de la 
coalición Morena-PT-PVEM, 
propuso entregar a mujeres 
de entre 60 y 64 años unos 
3 mil pesos bimestrales, que 
es la mitad de lo que actual
mente se entrega a mayores 
de 65; además de que todos 
los mexicanos, desde su naci
miento, tengan seguro. 

La aspirante a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, 
fue más allá y prometió que 
su Gobierno capitalino dará 
la pensión desde los 57 afios, 
a pesar de que el umbral del 
Adulto Mayor es 60 años de 
edad y de que cuando Andrés 
Manuel López Obrador llegó 
a la Presidencia suspendiq la 
pensión en la ciudad para que 
rio se duplicara con la federal. 

· El economista Héctor Vi-

Sufre niña 
abuso en 
consultorio 
VIRIDIANA MARTINEZ 

Un médico del Hospital In
fantil de México "Federico 
Gómez" fue denunciado pe
nalmente por abusar de una 
niña de 9 años en su consul
.torio en la Alcaldia Iztacalco 
de laCDMX. 

El odontopediatra Juan 
Andrés Vargas generó con
fianza en la mamá y le pidió 
atender a su hija; pero al salir 
de la quinta consulta, la niña 
le contó que el doctor había 
abusado de ella. 

''La abracé y me puse a 
llorar coh ella, le prometí que 
lo íbamos a denunciar para 
que lo castigaran", dijo Zenai
da, madre de la menor. 

.. 
( 

dia Sheinbaum, descartó que que, según estimaciones de 
las ocho nuevas rutas de tre- la consultora Alttrac, adecuar 
nes de pasajeros puedan cos- los 18 mil kilómetros de vias 
tar 1.8 billones de pesos, co- para activar los trenes de pa-
mo lo estimó la consultora sajeros, significaría una inver-

Académicos y autoridades responden a algunas de las propuestas de aspirantes 
a puestos públicos 

~~ 
R especializada Alttrac. sión de 1.8 billones de pesos. 

No dio, sin embargo, una · '"Cuando se dio la con-
estimación ni ahondó en lo cesión de ferrocarriles que-

Bajar edad 
de pensiones hasta 57 años. 
CLARA BRUGADA 

••Es probable 
que en algún . 
punto delos 
siguientes 20 años 
el gasto federal 
en pensiones rebase el 7.S por 
ciento del PIS. ¿cómo vamos 
a pagar?". 
H~CTOR VILLARREAL, 
economista 

llan·eal, profesor investigador 
de la Escuela de Gobierno y 
Transformación Pública del 
Tecnológico de Monterrey, 
consideró que este . tipo de 
pensiones parecen buenas 
ideas, pero no se identifica el 
financiamiento a largo plazo. 

"Es probable que en al
gún punto de los siguientes 
20 años, el gasto federal en 
pensiones, incluyendo las no 
contributivas, rebase el 7.5 
por ciento de l PIB. ¿Cómo 
vamos a pagar?", cuestiona en 
su análisis ''Pensiones mexi
canas, algunos dilemas". 

Gálvez también prometió 
la construcción de tres mega

. cárceles de alta set,'Uridad sin 
precisar cómo financiarlas. 

FORJADORA 
DE TALENTOS 
Prestigiosas compañías de 
ballet del mundo han sumado a 
intérpretes de México formados 
en las filas de la maestra Martha 
Sahagún Morales. · 

CULTURA (PAG •. 15) 

HORARIOS 
13:00hrs. . 
Iniciarán las 
concentraciones 
16:00hrs. 
Arranque 
de la marcha· 

OCURRENCIA 

r Verificación 
gratuita. 
PABLO LEMUS 

OPINIÓN 
11 En este País 
no existe un solo 

t programa de 
verificación que 

· no tenga costo 
para el usuario, ya que de eso 
se tratan, de desalentar el uso 
del coche". 
ENRIQUE ALFARO, 
Gobernador de JaUsco 

En Jalisco, el aspirante 
de Movimiento Ciudadano 
al Gobierno de Jalisco, Pablo 
Lemus, dijo que de ganar la 
gubernatura, la verificación 
vehicular será gratuita En 
respuesta, el actual Goberna
dor, Enrique Al faro, pidió no 
caer en "ocurrencias" 

"Seamos respetuosos con 
los jaliscienses, hablemos con 

. la verdad, digamos lo que se 
puede y lo que no se puede 
( ... ) Ojalá no tengamos una 
campafla de ocurrencias'', dijo. 

La abanderada de PRI
PAN-PRD, Laura Haro, pre
sentó una contrapropuesta: 
Si los automovilistas separan 

· residuos en centros de acopio 
obtendrán sellos para ganar 

Construir tres 
megacárceles. 
XÓCHITL GÁLVEZ 

llHay 
propuestas como 
construir una gran 
cárcel, al estilo del 
Presidente Bukele, r 

· pero a tod~ luces no 
es algo que resuelva la 
impunidad". 
CARLOS MENDOZA, 
espedpf ista en seguridad 

descuentos en ese trámite. 
En Guanajuato, la more

nista Alma Alcaraz ofreció 
revivir las estancias infantiles 
que AMLO desapareció, ade
más de crear en seis años 10 
universidades. 

Su adversaria pani~'ta, Li
bia García dijo que creará 
un ''Escuadrón antiextorsión" 
para que atienda diferentes · 
regiones de la entidad . 

Otros planteamientos de 
aspirantes a legisladores tam-

. bién rayan en lo absurdo. Jor
ge "Travieso" Arce, candidato 
del PAN a una diputación fe
deral en Sonora, aseguró que 
en el Congreso no impulsa
rá más leyes, "porque ya hay 
muchas". 

ÁRBITRA. 
CENTRAL 

. Katia ltzel García dirigirá 
maf'lana, como árbitra central, 
el duelo entre Pachuca y 
Querétaro. La última mujer en 
dirigir en Liga MX fue en 2005. 

Av.JLJárez 

que sí podría costar el pro- dó una cláusula en donde 
yecto ferroviario que, decía: si no desarro-

confirmó, seria una 1~11~1 lla el concesionario el 
continuación del ·que ~ tren de pasajeros, e l. 
está encarrilando . Estado puede entrar a 
AMLO. · 1!J desarrollarlo", abundó 

La aspirante pre-· LA BITÁCORA Sheinbaum. 
sidencial afirmó que "Entonces, lo pri-
plantea desarrollar ocho pro- mero que se hizo es abrir a 
yectos ferroviarios en los 18 . los concesionarios para ver 
mil kilómetros de vías que si lo quisieran desarrollar, son 
hay en el País y que se utili- esencialmente dos concesio-
zan para trenes de carga. nes de trenes, uno es Grupo 

"Vamos a hacer el tren México y la otra es una em-
México-Querétaro, ya lo di- presa que acaba de comprar 
je, y lo vamos a cumplir, no aKansas,queesunaempresa 
solamente hasta Querétaro, canadiense". 
sino hasta León y Guadala- Más tarde, al encabezar 
jara", expresó Sheinbaum en un mitin en Pedro Escobe-
una conferencia de prensa en do, Querétaro, la morenista 
esta ciudad adelantó que el tren México-

"Son ocho proyectos que Querétaro será el primer pro-
van1os a desarrollar, 18 mil ki- yecto prioritario de su Adrni-
lómetros, viene una cifra hoy nistración. 

Advierte Citi: Pemex, 
riesgo para finanzas 
CHARLENE DOMINGUEZ 

Debido a que pierde dine
ro y le quita al presupuesto 
la oporttinidad de fin~ciar 
programas más importantes, 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
representa el mayor riesgo 
para las finanzas públicas del 
País en el corto plazo, consi
deró Ernesto Revilla, econo
mista en jefe de Citigroup 
para Latinoamérica. 

''Pemex ha venido costan
do mucho dinero en esta Ad
ministración. Sabemos que 
tiene un flujo de caja negati
vo y eso ha venido presionan
do cada vez más las finanzas 
públicas del Gobierno federal 

que han sido utilizadas para 
apoyar a la empresa. 

"No hacer nada es costo
so para el Gobierno, para la 
si!:,'llÍeilte Administración y 

· para la población. Esa trayec
toria nos llevaría a una mayor 
deuda y a una posible reduc
ción en la calificación credi
ticia", planteó el economista, 
durante la Reunión Plena
ria de Consejós Consultivos 
2024 de Citibanamex. 

En su último reporte fi
nanciero, Pemex reconoció 
que recibió 127 mil 700 mi
llones de· pesos de apoyo fe
deral en 2023, mientras que · 
su deuda financiera se situó 
en 1.7 b]llones de pesos. 

LIDERAZGO FEMENINO 
Ana Carolina Sepúlveda es 
la primera mujer en-dirigir la 

'. Facultad de Medicina de la 

autoritario ante una matrícula · 
de estudiantes compuesta 

~~~ TRANSPoln"E Púeuco · . 
· • Estaciones del Metro que cierran o saturan: 

ALTERNATIVAS VIALES 
• Eje 1 Norte y Eje 1 Oriente 
. • José Marra lzazaga 

' UNAM. La Doctora en Ciencias 
y especialista en Educación 

i Méd.ica, afirma que, para ella, 
esta designación replantea 

por un 70 y un 54 por ciento 
de mujeres, en pregrado y 
posgrado, respectiv~mente. 

DIANA 
CAZADORA 

Zócalo, Allende, Pino Suárez, Bellas· Artes 
e Hidalgo 

• Uneas del Metrobús afectadas: 1, 2, 3, 4 y 7. 
• Av. Chapultepec 
• Fray Servando 

el uso y manejo del poder 
al sustituirlo por uno menos 111111111111111111111111111111 

610972000016 
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Pereira, guerrera dentro 
y fuera de la cancha 

1 11 

Rosario Robles Leticia Bonifaz 

plUf11US c1e 
JTIUJeres 

En distintos textos, ocho mujeres exponen sobre 
el dolor acumulado que hoy sale a flote. Señalan 
que no está garantizado el pleno ejercicio de sus 
derechos humanos, ya que su incorporación en 
todos los ámbitos de la vida, más allá del espacio 
doméstico y la vida privada, no ha ocurrido en 
condiciones de equidad. 1 A18 Y A19 1 

Kenia López Rabadán Mónica Soto Ana Lllia Rivera 

1 SUPLEMENTO 
..;; _______ _ 

1 METRÓPOLI 

22 lideres 
aue toman 
acción y 
resuelven 

Muier~ contra et acoso 
en el transporte 
Público de CDMX 

1L11 

Inflación general 
Variación % anual 

7.62 

Feb2023 

4.40 

Feb2024 

Frutas y 
verduras 
dan alivio a 
la inflación 
Se ubicó en 4.4% a t asa 
anual durante febrero, 
debajo de lo previsto por 
analist as económicos 

RUBÉN MIGUELES 
- ruben.mlgueles@eluniversaf.corn.mx 

La caída en los precios de algunas 
frutas y verduras llevó a que la in
flación en México registrara un alza 
anual de 4.4% durante febrero, in
formó ayer el Inegi. 

El resultado se ubicó debajo de lo 
previsto por analistas, aunque aler
taron que persisten los riesgos en 
cuanto a la carestía, debido a facto
res estacionales para algunos culti
vos, como también por los niveles 
elevados de sequía. 

Destacaron los casos de produc
tos como el jitomate, con una bajade 
precio de -41..8%; tomate verde, 
-21.1%; chile poblano, 20.7%; calaba
cita, -7.3%, y huevo, con -1.8%. 

1 CARTERA I A 24 

Mayor iluminación, lugares 
exclusivos y más personal 
femenino son estrategias 
implementadas. 1 A20 1. 

FINANCIAMIENTO, VIOLENCIA Y APOYO: 
LOS DESAFIOS MUNDIALES 
.. ---·~··---···----···-···---·----·--~...:...-·------,.---

LOS CLAROSCUROS DEL DISCURSO 
FEMINISTA EN EL GOBIERNO 1 A30 v A3t t 

Derribaremos todas las 
puertas: padres de los 43 
Dicen a este diario que el portazo en Palacio Nacional fue para que el gobierno los atienda y 
acusan a AMLO de no cumplir con el esclarecimiento de la desaparición de los normalistas 

CASO AYOTZINAPA ~ 

MARÍA CABADAS Y ARTURO 
DE DIOS PALMA 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Después del portazo en Palacio Na
cional, padres y madres de los nor
malistas desaparecidos de Ayotzi
napa advierten que sólo aceptarán 
reunirse con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y adelan
tan que denibarán todas las puer
tas hasta conocer la verdad sobre el 
paradero de sus hijos. 

OPINION 
i ÑAclóÑ .... ......... ~ .. -· ........ ........ - ... .. 
Ar MBrce1a--Gcmezz~ce ---·-· - ·· ········· 
·i\1rt üñliiiRenafü · ---·-···-··-·· --·· 
·······--····-····--·····--·------··· .. ·--····· .. ···--............ .................... . 

I UD 
02·· Fei~ · Feriiaiiaeifüisrneh ........... . 
····--··--····-·---··- ···-··---···-····--

.~- N.ª1$9.QJ.ªf®? ...... ..... .... _,,,, ........ . 

EL TIEMPO M~ Min 

CDMX 32 12 Soleado 

GuadalaJara 33 B Soleado 

Monterrey 31 13 Soleado 

En entrevistas con EL UNIVER
SAL, los padres dicen que se sien
ten enojados, engañados y decep
cionados, porque sus hijos llevan 
casi una década desaparecidos y 
este gobierno que está por finalizar 
no les ha dado una respuesta. 

"Seguiremos hasta donde te11ocra
mos que seguir, tumbando puertas 
para que se nos informe con la ver
dad sobre el paradero de nuestros 
hijos y tengamos justicia. Los obs
táculos y las mentiras las creó este 
gobiemo", aseguraEmilia.noNava
rrete, padre de José Ángel. 

"Ya está por acabar este sexenio 

Año 107. 
NLimero 
38.818 
CDMX 
72 págs. 

llllllllllll llllll llll ll 11111l[1i~i111 
9 771870 156067 

y aún desconocemos el paradero 
de nuestros hijos. El Presidente se 
comprometió a esclarecer el caso 
Ayotzinapa y dijo que le iba a dar 
prioridad, pero aún no nos ha cum
plido. Queremos saber la verdad, 
por más dolorosa que sea", afinna 
Cristina Bautista Salvador, madre 
de Benjamín Ac;cencio Bautista. 

Mario González, padre de César 
Manuel González, explica que si los 
nonnalistas derribaron la puerta de 
Palacio Nacional fue para que se les 
atendiera, tras buscar diálogo y no 
obtener respuesta. 

I NACIÓN I A9 

ANDR~S MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

"En estas acciones hay 
mano negra [portazo áe 
normanstas en Palacio 
Naclonal], un vulgar 
acto ~e provocac1on (. .. ) 
Me huele mas al PRI" 

No voy a demonizar 
a migrantes: Biden 

EU• !;ELECCIONES 2024 :•: 

En un apasionado d iscurso sobre el 
estado de la unión, y con la reelección 
en juego, el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, defend ió su ley de 
seguridad fronteriza; advirt ió que los 
migrantes no son el enemigo y llamó 
a los ciudadanos a "defender la 
democracia", ante la amenaza del 
regreso de Donald Trump. 

IMUND9I A16 

Biden reobió W1 botón con el nombre 
de una estudiante preswitamente 
asesinada por Wl inmigrante. 

LEVANTAN LA CONTINGENCIA AMBIENTAL EN EL VALLE DE MÉXICO 1MFmóPou1 A20 
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l Convergerán varias marchas 
en el Zócalo; participarán 15 
dependencias en el resguardo   

l Gran logro, la posibilidad de 
una presidenta: Senado e INE  

l De 46.8 millones de personas 
en pobreza extrema en México, 
53% son del sexo femenino: ONU  
c. gómez, a. cruz, j. xantomila, b. carbajal, a. becerril y l. hernánDez / P 7 a 10, 17 y 28 

s La participación de la 
población femenina en la 
actividad económica y social 
del país crece. datos del 
inegi indican que el número 
de mujeres es mayor al de 
hombres. Fotos La Jornada

l Asegura que ‘‘diversos 
grupos se montaron en 
el caso de los 43; ¿quién 
los conduce?’’, pregunta 

l ‘‘En el cóctel hay  
organismos de derecha, 
internacionales, fuerzas 
políticas y ONG’’   

Demanda justa, pero infiltrada    

De la reDacción / P 3

D. villanueva y j.  gutiérrez / P 16 y 17  

‘‘Macroeconomía estable’’    

Prevé Hacienda  
transición ‘‘suave 
y ordenada’’

clara zepeDa, enViada / P 18  

Gestores alientan fraudes     

Aseguradoras:  
inflan costos en 
clínicas privadas            
l Empuja asociación del 
ramo crear ente regulatorio 
para frenar esas prácticas        

l En febrero, el menor 
avance inflacionario en tres 
años; llegó a 4.4% anual       

Hoy, Día Internacional de la Mujer 

Alcanzar la equidad, 
lucha sin descanso      

sergio ocampo, CorreSPonSaL / P 3

Fue en un retén; compañeros queman una patrulla      

Matan policías a dos alumnos  
de Ayotzinapa, en Chilpancingo   

AMLO: en la 
irrupción 
en Palacio 
Nacional, 
mano negra

Convergerán varias marchas 



Rana Foroohar 
''Negociación colectiva 
para resolver huelgas en ' 
Estados UnidosJJ -P.26Y27 1 

Alfredo Campos Villeda 
''Los programas sociales 
equivalen, nada másJ a 25 
millones de sufragios)) -P. 2 

Guerrero. Seguridad estatal alega que repelió un "ataque" en libramiento a Tixtla e 
hirió a otro normalista; padres de los 43 rechazan diálogo con AMLO sin abogados 

Policías Illatan a tiros a 
alulllno de Ayotzinapa 
y reactivan la hoguera 
ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO 

__ El Presidente vio "provo- Gira por Querétaro 
cación Y acto vulgar" en el porta- Contra reelección cameral, 
zo en Palacio, pero los padres de 
los43dijeronquefueespontáneo Claudia propone consulta 
yquenadielosmaneja. PAG.18 JOSÉ ANTONIO BELMONT- PAG.12 

"Estoy a 10 puntos" 
Xóchitl pide a consejeros 
de Citi no ser "derrotistas" 

LNAVARROY A.MARTÍNEZ-PAG.13 

Está a favor del aborto 
Álvarez Máynez: atoradas, 
trece iniciativas de género 

ARMANDOMARTÍNEZ- PAG.12 
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Ligia Urroz 
''El Vasarely recibió 
tres puñaladas) pero 

sobrevivió)) -P.31 

í¡; 

• 8demarzo 
-t:,, Día de la Mujer 

ELLAS MANDAN 
EN HOGARES, 
LEGISLAN ... Y 
HOY MARCHAN 
• Aportan 55% de votos 
en elecciones federales y 
ocupan medio Congreso 

• Crece tras la pandemia 
el boom de denuncias 
por pensión alimenticia 

• Con ruta amurallada y 
vigilancia de 2 mil 800 

agentes, el 8M de 2024 

EQUIPOMILENIO-P 4A.10, 22Y23 

"Nunca voy a 
demonizara 
los migrantes": 
Biden a Trump 
DIEGO SALCEDO, WASHINGTON 

__ Estados U nidos es el único 
país que da un lugar a todos por
que todos venimos de algún sitio, 
expuso J oe Biden, reivindicando 
su origen irlandés, durante el in
forme alanación. PAG.21 
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Le sacó. tarjeta 
roja al machismo 
Aunque enfrentó 
obstáculos antes y 
después de ser la 
primera árbitro de 
Primera División en 
México, Virginia Tovar 
no cambiaría su camino. 

Foto: Cuartoscuro 

En· memoria 
. de las víctimas 
Previo al 8M, activistas 
colocaron veladoras, 
cruces y fotos en e l 
Zócalo para recordar a 
mujeres que sufriero n 
vio lencia. I 2 0 

1300 ' ' POLICÍAS 
y brigadistas cuidarán 
la marcha.de hoy en la 
CDMX; en 23 estados 
. habrá protestas. I 20 

' 42'"iª 
A~esinan a 
lideresa del PES 
en Michoacán 
Karla Herrera, dirigente 
part idista en Ario de 
Rosales, fue baleada 
cuando estaba en la 
r e cepción de un hotel, 
en el Edomex. / 5 

lJNA WCI~ 
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PARA ANA LILIA 
RIVERA, PRESIDENTA 

DEL SENADO, NO 

HA BASTADO CON 

CONQUISTAR 

ESPACIOS, PUES ES 
NECESARIO QUE LAS 
MUJERES EJERZAN 

DE VERDAD SU 
MANDO 

POR IVONNE MELGAR, LETICIA 
ROBLES DE LA ROSA, XI MENA 
MEJÍA. AURORA ZEPEDA Y 
LAURA TORIBIO 

Las mujeres que hoy ocu -
pan los principales espacios 
de poder político en Méxi -
co coinciden en que no ha 
bastado con ll egar a esas 
posiciones. 

Para lograr una transfor-
mación cultural profunda. 
señal aron , deben recono-
cerse l os desafíos particula-
res que cada mujer entrenca. 
además de ejercer el m an-
do de manera plena y real. 
así como no repetir vi cios 
m achistas. 

DE LA 

TIEMPO DE • 
--,,.....-- ·. MUJERES PARA ... 

· #MujeresOuelnspiranMujeres 

l)E LOOROS, ENSEÑANZAS Y RETOS 

SI BIEN LA LUCHA PESE A LOS AVANCES 

POR LA PARIDAD EN MATERIA DE 
LEGISLATIVA SE IGUALDAD, NORMA 

GANÓ, FALTA Q UE PIÑA, PRESIDENlA DE 
LAS MUJERES LA LA CORTE. ADVIERTE 

USEN A PLENITUD. QU E LAS MEXICANAS 

DICE MARCELA AÚN PADECEN 
GUERRA, PRESIDENTA DISTINTAS FORMAS 

DE LA CÁMARA DE DE DISCRIMINACIÓN 

DIPUTADOS Y VIOLENCIA 

En entre v i s t a s co n "La d iscriminació n, l a 
Excélsior. Norma Piña. Ana desi gualdad y Ja vi olencia 
Lilia Rivera, Marcela Guerra. contra las mujeres en México 
Mónica Soto y Patricia Dávi - son diversas para diferentes 
Ja, presidentas de la Suprema mujeres", acotó. 
Corte. del Senado. Ja Cáma- Para Rivera, el clímax de 
ra de Diputados, del Tribunal este tiempo no llegará crean-
electoral y secretaria general do leyes para generar igual -
de la UNAM, respectivamen- dad, pues hay que ejercer el 
te. reflexionaron sobre el Día poder de verdad, evitando 
Internacional de las Mujeres las presiones machistas. 

Piña advirtió que la par- "SI estam os emp ujan -
ticipación femenina por sí do ese proceso. pero hay 
sola "no garantiza ni trasto- una resistencia cultural muy 
ca nada", pero con fla en que grande, que incluso las mu-
este será tiempo ele mujeres ¡eres fomentamos", admitió. 
si toe.l as se reconocen y res- Guerra destacó el triunfo 
petan para derribar las ba- de la paridad legisl ativa, pero 
rreras que cada una enfrenta hay pendientes. "Existen ba-
para lograr una igualdad real. rreras que deben derribarse. 

M Ó N iCA SOTO . 
PRESIDENTA 

DEL TRIBUNAL 
ELECTORAL., SEÑALA 

Q UE AÚN SON 

POCA S LAS MUJERES 

TRANSFORM ADORAS 

QUE EJERCEN SU 
MANDO CON PLEMO 

PODER 

se logró el acceso a muchos 
espac ios. falta el ejercici o 
pleno de las mujeres". re-
flexionó la diputada. 

La magistrada Soto advir -
tió sobre las intimidaciones 
que sufren las mujeres que 
alcanzan espacios de repre-
sentación política. "Aün son 
pocos los liderazgos de mu-
jeres cransformadoras que 
ejercen el poder con pleno 
poder". sostuvo. 

Para Dávil a, l as m exi -
canas han roro muchos te-
chos de cristal. pero o tras 
más siguen subordinadas y 
subyugadas a un ambiente 
misógino y violento. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 13-18 

Vamos a proteger a 
las mujeres (con) todo 

un sistema para que 

nunca más haya.un 
feminicidio; nunca 

más una muerte por el 

hecho de ser mujeres". 

ClAUDIASHEINBAUM 
CANDIDATA DE MORENA PT-PVEM 

No habrá paso atrás 

en ningún derecho: no 

estoy de acuerdo con 

criminalizar a ninguna 

mujer que se practique 

un aborto, estoy 
· totalmente en contra: · 

xóeffm GÁLVEZ 
CANDIDATA DE PAN·PRl-PRD 

*MrM•* 
El desafío 
empieza al 
llegar a la cima 
Construir solidaridad 
alrededor de mujeres 
que alcanzan e l poder 
ayudará a que no 
claudiquen, considera 
Harbeen Arora, la 
presidenta del WEF. 

15!aj:MW 
Le plantan cara 
a los tiranos 
Mientras la periodista 
Ekaterina Duntsova 
desafía a Putin, la 
disidente cubana 
Marthu Beatri l Roque 
mantiene su lucha. 
pese a haber sufrido 
encarcelamientos. / 29 

g 1a¡;;t%u11 

Poeta insumisa 
del erotismo 
Investigadoras 
revaloran la obra de 
Delmira Agustini. 
uruguaya asesinad a en 
1914 y famosa por su 
mirada singular sobre 
el deseo femenino. / 30 

------ --- - -------- ---------------- - - - - -

ADRENALINA 

Foto: Archivo Excélsior 

Ana Guevara se 
salta las leyes 
En 20 22. !a Conad e 
acJjudicó un contrato de 
tres mdp para comprar 
equipo, pero deb ió hal) e r 
realizado una iicitación. / 6 

CONFIRMA PRÓXI MA REUNI ÓN CON PADRES DE LOS 43 

Presidente busca diálogo directo 
POR ISABEL GONZÁLEZ 
Y ALFREDO PEÑA 

Tras la irrupción en Palacio 
Nacional. el presidente Ló
pez Obrador reiteró que dia
logará con Jos padres de los 
43, pero sin intermediarios al 
no confiar en sus abogados. 

En con ferencia ma tuti 
na desde Ciudad Vic toria. 
Tamaulipas. cali fi có com o 
una provocación el derribo 
de una puerta e insinuó que 
quienes lo hicieron no per
tenecen al movimiento que 

busca justicia por los norma
listas de Ayotzinapa desapa
recidos. sino que la protesta 
pudo haber sido orquestada 
por el PRl de Guerrero. 

Al respecto. Vidulfo Rosa
les. abogado de los padres de 
los 43. criticó que el gobier
no mantenga su tesis de que 
todo es un complot 

"No hay nacla oculto all í. 
no t iene fun clamcnro lo que 
el ice (el Presidente). La movi 
lización es por diálogo", afi r
m ó en en trevista con Pascal 
Beltrán clel Río para Imagen 

Radio. El senador Emilio Ál·
varez !caza rechazó estar de
trás del m ovimiento. corno 
lo afirmó López Obrador el 
miércol es pasado. 

Entrevistado en el mismo 
espacio que Rosales. con 
firmó que solicitará formal
m ente su derecho de réplica 
en Palac io Nacional. El día 
del porrazo lo Intentó, pero 
la Oficial ía de Parres es taba 
cerrada. "Parece burocracia 
cubana que cierra a las 2:00 
de la tarde''. criticó. 

PR1MERA. 1 PÁGINA 24 

GLOBAL 

Extienden muro de 
países contra Putin 
Suecia se unió a ias 
naciones que son vecines 
d e Rusia y forrnm; pr.;rle 
d (" la OTAN . / 28 

COMUNIDAD 

PRIMERA 

La violencia se 
desató en Morelos 
Siete rnu::o- rtos, entr<:· e llo; 
<íos niiíos. y seis nq w cios 
incendiados, fue ei saldo 
de la jornacfo. / 22 

Levantaron la contingencia ambiental 

La segunda emergencia cJel i:lno derivada de los a !to ~; 

nive les de ozono duió sólo un ci ia. puE:s rn0:jora1 on lns 
condiciones meteoroi ó<:¡¡ca ~, en (:;! Valle (JP México. I 26 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 ----------·--· 
Leticia Robles de la Rosa 11 1111111 
Yuriria Sierra 22 503000 929073 
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PALACIO, BAJO BLINDAJE

Envallado  
por infiltrados  
en marchas  
del 8M; prevé  
AMLO violencia.
PÁG. 41

SUSANA DUQUE, COMCE
LAS MUJERES PUEDEN ROMPER 
BARRERAS Y ELIMINAR ESTE-
REOTIPOS EN EL COMERCIO. 
ECONOMÍA / PÁG. 11

ROCÍO BAUTISTA
LA INGENIERA MEXICANA 
QUE ES 'EMBAJADORA' DE LA 
AVIACIÓN EN CANADÁ.
EMPRESAS / PÁG. 20

INMUJERES
PESE A CAMPAÑAS, DENUN-
CIAS POR ACOSO SE DISPA-
RAN 57% EN ESTE GOBIERNO. 
NACIONAL / PÁG. 45

APRUEBAN LAS MARCHAS DEL 8M, AUNQUE VAN MENOS

ENCUESTA PÁG. 45PROTESTAS

MÉXICO, PRIMER PROVEEDOR

EXPORTACIONES A EU, 
RÉCORD EN ENERO

Las exportaciones mexicanas a EU 
alcanzaron un nuevo récord histórico 
en enero de 2024, según la US Cen-
sus Bureau. Los envíos de productos 
mexicanos sumaron 38 mil 42 
millones de dólares, 2.8 por ciento 
anual más, cifra sin precedentes para 
un enero. —J. Valdelamar / PÁG. 5

Garantiza SHCP
transición sexenal
suave y ordenada
Mensaje. Ve Citi un 'futuro brillante' 
en México por nearshoring: Fraser
El secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, garantizó una 
transición sexenal tersa y esta-
ble, sin importar 'quién gane la 
elección'.

El país dispone, dijo ante con-
sejeros de Citibanamex, de un 
blindaje superior a 251 mil mi-
llones de dólares, que servirán 

para absorber 'choques' externos.
La directora de Citigroup, Jane 

Fraser, dijo que el compromiso con 
México es inquebrantable y que el 
país tiene “un futuro brillante”.

“El país está en la reconfigura-
ción de las cadenas globales, así 
como en los flujos comerciales y de 
inversión”.—F. Gazcón / J. Leyva / PÁG. 4

“... nuestro 
compromiso 
con México es 
inquebrantable”
JANE FRASER
CEO de Citigroup

E N  Q U E R É T A R O E N  C D M X E N  C D M X

Urgen medidas 
radicales en el 
tema del agua

ATENCIÓN INMEDIATA

PÁG. 44

EFICIENCIA.  
La estrategia, 
sugieren 
expertos, debe 
ser apolítica y 
transexenal.

4TO MENSAJE DE BIDEN

PIDE FRENAR LA 
'AMENAZA' INTERNA 
Y DEFENDER LA 
DEMOCRACIA. 
PÁG. 37 ESCRIBEN René Delgado 

SOBREAVISO / 35
Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 32

Edna Jaime 
UN PAÍS PARTIDO EN DOS / 34

CONECTIVIDAD AÉREA

American 
Airlines y 
United buscan 
evitar entrada 
de más 
competidores.
PÁG. 18

En general, ¿usted aprueba o desaprueba las marchas de mujeres el 8 de marzo?  (%)

* No se muestra el porcentaje "no sabe/no respondió"

Aprueba Desaprueba
Aprueba Desaprueba Aprueba Desaprueba

HombresMujeres

0

100

0

100

2023 2024
0

100

0

100

2023 2024

69

30

73

25

42
52

43
55

2024

59

40

2023

56

40

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica en la CDMX a 800 adultos del 29 de febrero al 3 de marzo de 2024.
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Claudia Sheinbaum
SOMETERÍA A CONSULTA SI 
HAY O NO REELECCIÓN DE 
LEGISLADORES.
PÁG. 38

Xóchitl Gálvez
DICE ESTAR ABIERTA A 
RETOMAR EL NAIM SI TIENE 
AYUDA DE LOS EMPRESARIOS. 
PÁG. 39

Jorge Álvarez Máynez
DESCARTA SUMARSE A 
OTROS PROYECTOS PARA 
LLEGAR A LA PRESIDENCIA.
PÁG. 38

“... hemos logrado 
revertir una tendencia 
negativa en el gasto de 

inversión”
ROGELIO RAMÍREZ

Secretario de Hacienda

PRECIOS AL CONSUMIDOR PÁG. 7

MODERA SU RITMO 
LA INFLACIÓN
El INPC rompió en febreró racha 
de tres meses en aceleración.

 Variación % anual

Fuente: INEGI.

General Subyacente

0.00

10.00

ENE FEBOCTJUL

2023 2024

7.91

8.45

4.40

4.64

4.26

5.50

4.79

6.64
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Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 10

Gerardine Mukeshimana
 pág. 38

Michelle Fridman Hirsch
 pág. 45

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 55

Demetrio Sodi
 pág. 58

Política  
y Sociedad

Aeropuerto, herencias y reelección a consulta  pág. 55

elecciones    
2024 

 No es popular hablar de 
temas fiscales, pero hay 

espacios para plantearlo y una 
necesidad de incrementar 
gradualmente la recaudación”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Gravar herencias, opción 
para elevar recaudación 

 No sé por qué el 
gobierno cree que 

trabajar con la IP es corrup-
ción; no quiero tomar una 
decisión a la ligera”.

Xóchitl Gálvez,
 pan-pri-prd.

Texcoco podría tener una 
segunda oportunidad

 Tiene que haber 
sustitución de 

personas; que no se asuma 
que (el poder) está concentra-
do  en una persona”.

C. Sheinbaum,
 morena-pt-pvem.

Reelección de legisladores 
sería puesta a consulta

Finanzas 
y Dinero

• La participación 
de México en las 
importaciones de 
EU en enero fue 
15% del total de 
sus compras.  
  pág. 31

millones de dólares fue 
el valor de las ventas 
mexicanas a EU en el 
primer mes.

38,042

Exportaciones de México a EU 
hilan 9 meses con aumento; 
superávit, récord en balanza

Alza en precios al 
consumidor aminora 
el ritmo en febrero
• Desaceleración en el índice de precios am-
plía la posibilidad de un recorte en la tasa 
de interés en la próxima reunión de Banxico.

 pág. 8

Inflación | VAR. ANUAL EN %

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

GENERAL SUBYACENTE

4.4
FEB-24

1.42
FEB-24

9.89
FEB-22

7.28
FEB-22

7.91
ENE-23

4.81
ENE-23

Cierre a la baja
La aprobación presidencial disminuyó 
tres décimas; esto marcó la tercera 
caída semanal consecutiva.  pág. 62

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

7 FEBRERO 2024 8 MARZO 2024

45.0
44.1

54.8
55.7

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.5

Situación de economía Situación de seguridad

46.340.9

29.9

#8M
•“Incorporación de 
mujeres en posiciones 
de liderazgo retrocedió 
en el último año”.

•Es necesario promover 
políticas que fomenten 
inclusión de mujeres en 
términos de igualdad.

 págs. 4-6, 13, 18, 22, 30, 
34, 38, 44-45, 54, 57 y 59

Día internacional de la mujer

FUENTE: MUJERES EN LOS NEGOCIOS 2024: VÍAS HACIA LA PARIDAD, GRANT THORNTON GRÁFICO EE

Mujeres 
en puestos 
de alta 
dirección | 
PORCENTAJE

2018 2019 2020 2021 2022 2023

30.5
guerrero

39.8
chiapas

39.7
quintana roo

31.5
campeche

40.6
cdmx

27.9
hidalgo

92.4
tamaulipas

70.5
sinaloa

62.7
sonora

62.1
jalisco

61.8
michoacán

65.4
bcs

FUENTE: STPS 
GRÁFICO EE

•Candidatos con-
sideran el Sistema 
Nacional de Cui-
dados, pero no su 
financiamiento.

 pág. 6 

• En energía, 22% 
de puestos son ocu-
pados por mujeres.

 pág. 34

• “Mujeres en pri-
sión son doblemente 
vulnerables”.

 pág. 61

en consejos de adminis-
tración de la bolsa en 
méxico son ocupados 
por mujeres.

de puestos directivos

13%

participarán el próximo 
2 de junio en las urnas 
por cargos de elección 
popular.

mujeres

10,000

Fuerza femenil en estados  
Participación de la mujer en el empleo formal | CONTRIBUCIÓN DEL GÉNERO FEMENINO EN LA 
GENERACIÓN TOTAL ANUAL DE EMPLEOS FORMALES %, A FEBRERO 2024

LOS MÁS
LOS MENOS 

26

37 35 33
38 36



AMLO ve mano negra en violencia 
en Palacio; “me huele más al PRI”

SONORA Y COLIMA, CON LAS 
TASAS MÁS ALTAS DE  

FEMINICIDIOS EN EL PAÍS

Sorprende baja de inflación; pasa de 4.88 a 4.40% pág. 19

ASEGURA RAMÍREZ DE LA O TRANSICIÓN  
SUAVE Y ORDENADA GANE QUIEN GANE

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

8M: LA LUCHA SIGUE
Piden buscadoras que más 
que reconocer su lucha, au-
toridades ayuden en la tarea; 
el aborto legal, un tema no 
tocado lo suficiente y sigue 
criminalizado: Wainer 

Aquí brecha de ingresos en-
tre mujeres y hombres es de 
35%; ellas, con mayor pobre-
za laboral; en universidades, 
alerta estudio, se enfrenta 
violencia verbal y acoso

Francia, ejemplo mundial 
al consagrar interrupción de 
embarazo en Constitución; 
ven expertas amenazado ese 
derecho por coyunturas polí-
ticas en países como EU

Aspirantes a la Presidencia 
apuestan por seguridad, 
apoyos sociales y de salud 
para el género; hoy marcha 
entre vallas por “infiltrados”  
págs. 4 a 9, 24, 30 y 33

J. BUTRÓN, R. CERVANTES,  S. REYES, F. FRANCO, E. CRUZ, M. JUÁREZ, Y. BONILLA, S. RAMÍREZ Y E. VILLANUEVA

EN LA ENTIDAD gobernada 
por Alfonso Durazo hubo 0.25 
por cada 100 mil mujeres;  
en la segunda, a cargo de Indira 
Vizcaíno, fue de 0.24. pág. 15  

DUDA si destrozos a puerta lo 
hicieron padres de los 43, “estu-
diantes o mercenarios”; Moreira le 
responde: portazo, por cerrazón.

VIDULFO Rosales ratifica que pro-
testa sí fue de padres y normalistas; 
critica trato de disidentes políticos, 
no de víctimas. pág. 12

HAY amortiguadores financieros contra choques externos, dice titular de SHCP. pág. 20

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
No está destrozado, pero...  pág. 2

CARLOS URDIALES 
Contingencia, sequía y debates  pág. 7

VALE VILLA
Días perfectos  pág. 34

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 8 DE MARZO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4589 PRECIO  $10.00

RUMBO AL 8M
LO  H EC H O  Y  LO  Q U E  FA LTA

Millones, 16% de la población 
femenina, con pobreza laboral 3.9

A  1,500 policías vigilarán  
la marcha en la CDMX800

UNA MADRE buscadora pierde trabajo y 
amistades por miedo a lo que haces; crimen fija 
precio de $50 mil por vida de Ceci Flores. pág. 4

DELIA QUIROA

COMO jefa operativa de bomberos señala que 
ha recibido aplausos, pero también discrimina-

ción; hace 4 años salvó a una bebé. pág. 16

ELOÍSA HERRERA

SE DEBEN seguir rompiendo brechas y pa-
radigmas rumbo a una nueva realidad, afirma 

exclavadista; pide apoyo entre mujeres. pág. 36

MARÍA JOSÉ ALCALÁ
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PELIGRO PARA ELLAS 

0.25
Sonora

0.24
Colima

0.08
Nacional

Tasa de feminicidio por cada 100 mil habitantes. 
Fuente|SESNSP
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Las candidatas presidenciales coinciden en 
propuestas como la igualdad sustantiva, eliminar 
la brecha salarial entre géneros, programas 
para mujeres embarazadas y crear un Sistema 
Nacional de Cuidados que aligere la carga de las 
trabajadoras MÉXICO P. 3

Impulsan Xóchitl y Claudia 
asuntos de agenda femenil

Conductoras 
de tractores 
rompen esquemas 
laborales
CDMX P. 9

Embarazadas en Gaza dan a luz en el piso de los hospitales o en la 
calle MUNDO P. 16

Equivale trabajo no remunerado de mujeres a 24% del PIB: IMCO 
MÉXICO P. 4

Con casas de emergencia, buscan salvar a las víctimas de 
violencia MÉXICO P. 4

POR NUESTROS DERECHOS

Buscadoras: sexo 
débil  que se alza 
ante una fosa 
clandestina 
ESTADOS P. 10

Chela Lora fue precursora en limpiar la imagen de este 
estilo musical y como representante de El Tri logró que 
les pagaran justo y no caguamas, dice VIDA+ 18

Liga mexicana de softbol femenil trabaja con 
autoridades para mejorar las condiciones en 
este deporte DXT P. 21

¡PLAYBALL 
POR ELLAS!

Pionera del 
rock mexicano

IN
D

EP
O

RT
E.

CD
M

X.
G

O
B.

M
X 

/ P
RO

D
U

CC
IO

N
ES

 LO
RA

A TONO. Las jacarandas de la Alameda lucen de un morado brillante, dando alegría a los paseantes que las observan 
en sus caminatas hacia el Centro Histórico y en coincidencia con el color distintivo de quienes hoy se manifiestan.

ESCASEZ AFECTA A 3 MILLONES DE PERSONAS Y HABRÁ MÁS, PREVÉN

El Día Cero sin agua 
‘ya llegó’ a la CDMX
Vecinos, comerciantes, empresarios, académicos y funcionarios públicos 

coinciden en que el desabasto del líquido es una realidad que va 
en aumento y que se mitiga con pipas que ya son insuficientes y 
más caras, pues el año pasado costaban mil pesos y este 2024 ya 
subieron a $1,800. Especialista de la UNAM considera que el “Día 

Cero” llegó, porque miles de familias y establecimientos no tienen 
el recurso. “Todo lo que va del año ha sido complicado, buscamos 
maneras de reutilizar el agua y ahorrarla, porque no nos está 
cayendo”, comenta Margarita, vecina del Ajusco CDMX P. 7 Y 8

Oscar 2024: las grandes ligas. Aquí mis comentarios de quién se llevará las estatuillas 
más grandes de la noche. ¿Están emocionadxs por los Oscar? Para quien no lo sepa, 
este domingo se transmitirán los premios más famosos del cine. La semana antepasada 
conversamos acerca de categorías técnicas, pero creo que es momento de hablar de 
“pesos pesados”, aquellas clasificaciones de las que todo mundo está hablando. 
SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 16
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ESCALA VIOLENCIA VS. POLÍTICOS 
Y ANTE INSEGURIDAD SE BAJAN 3

En menos de 48 horas asesinaron a funcionaria de 
Michoacán, un líder de AN en Sinaloa y balearon la 
camioneta de candidato de Edomex ESTADOS P. 10
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Este 2024 el 8M apareció en el calendario con la misma 
carga añeja de desventajas, violencia y poca esperanza 

de un cambio estructural. Pero, en el preludio de las 
elecciones federales, la ausencia de propuestas para 

concretar planes de acción para erradicar de una vez por 
todas las expresiones del machismo, es más notoria
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Proyectos incompletos 12  +  Sin mujeres en el Ejecutivo 18  + Economía informal: un destino anunciado
para las mujeres 24 + Ellas rompen los estigmas 32  +  Las mujeres y el miedo 34 + ‘Base’ para el futuro 36  
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ILUSTRACIÓN: NELLY VEGA

En el Día Internacional de la Mujer destacamos a En el Día Internacional de la Mujer destacamos a 

quienes han enriquecido el panorama gastronómico quienes han enriquecido el panorama gastronómico 

de Latinoamérica, a través de perfiles escritos por de Latinoamérica, a través de perfiles escritos por 

reconocidas periodistas reconocidas periodistas 
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● EL PRIMER CUADRO 
DE LA CIUDAD ESTÁ 

TAPIADO ANTE LA 
MARCHA DE HOY

● AMLO PREVÉ 
VIOLENCIA GENERADA 

POR GRUPOS DE 
INFILTRADOS

● MUJERES GANAN 
ESPACIOS EN LO 

MILITAR, POLÍTICO, 
ECONÓMICO Y SOCIAL

#DÍAINTERNACIONALDELAMUJER

¡LA LUCHA 
SIGUE! 

FOTO: DANIEL OJEDA
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#XÓCHITL/
ANALIZA 
RETOMAR 
TEXCOCO 

P8

#SHEINBAUM/
PRESENTA 

ESTRATEGIA EN 
PRO DE MUJERES

P6

#MÁYNEZ/
“EJÉRCITO HACE 
FUNCIONES DE 

GOBERNADORES”   
P8

3 1EN

#COMUNICADORAS

JUSTA

moldean 
una  

sociedad
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CONTRA 
Legalizan únicamente el 20 por ciento de los anuncios EL ACOSO 

Detonan campafías 
vallas publicitarias 

La Auditoria 
Superior emitió un 
pronunciamiento sobre 
diversas conductas. · 

• Es sobre tolerancia cero 
a las conductas de hosti
gamiento y acoso sexual 
en la Auditoria Super(or 
de la Ciudad de México· 
(ASCM). 

• Fue publicado 
en la Gaceta Oficial. 

Alerta especialista·. 
por riesgos para . 
los usuarios de 
las avenidas 
REFORMA/ STAFF 

Cada vez que se acercan las 
campañas electorales, el nú
mero de vallas publicitarias 
aumenta. Por ejemplo, de 
2023 a 2024, crecieron a 7 
mil y sólo el 20 por ciento 
son legales. 

''El número de vallas ha 
crecido exponencialmente, 
(cálculos de) la Secretaria de 
Desarrollo Urbano y Vivien
da (Seduvi) estimaban que 
había entre 2 mil y 3 mil va
llas a finales de 2023 y lama
yoría de ellas ilegales, ahora . 
se estima que hay 7 mil", in
dicó Edgar Méndez, encar-

. gado de la asociación civil 
Rescatando el Paisaje Urbano. 

''La propia Seduvi recono
ce _CJ!.le sólo el 20 por ciento 
de los permisos autorizados 
están legalmente operando". 

REFORMA/ STA FF 

Aunque vecinos de la Alcal
día Tlalpan reportaron una 
fuga de agua desde hace 
-un mes, no ha podido ser 
reparada debido a que un 
vehículo la obstruye. 

De acuerdo con habi
tantes, la fuga ubicada en 
Ja Calle Aralia esquina con 
Rfo San Buenaventura, en 
Ejidos de San Pedro Mártir, 
fue atendida a la semana 
de ser reportada, sin em
bargo, debido a que se en
cuentra debajo de un auto, 
las autoridades no solucio
naron el problema. 

"Tiene un mes que ese 
carro está ahí, vinieron de 
la Alcaldía y dijeron que el 
carro les estorba, entonces, 
estamos en las mismas", 
indicó Gabriel García, habi
tante de la zona. 

De acuerdo con el am
bientalista, las estadísticas 
son alarmantes, pues más 
del 80 por ciento de las va
llas en la Capital son ilegales. 

"Hemos contabilizado 
que, por lo menos, en tiem
pos electorales aumenta 40 . 
por ciento la ilegalidad de 
los anuncios, sobre todo en 
·vallas", resaltó. 

"No es de ahorita, desde 
varias campañas electorales 
se ha visto cómo se incre
mentan (. .. ) Nosotros cree
mos que aumentan el doble 
las vallas ilegales en tempora
da electorhl y no hemos visto 
alguna sanción", subrayó. 

El aumento de vallas pu
blicitarias durante tiempos 
electorales se debe al incre
mento de recursos econó
micos con los que cuentan 
los partidos, ocasionando 
contaminación visual para 
la ciudadanía · 

"Muchos publicistas y 
anunciantes están violando 
la ley, todavía siguen los es
pectaculares en las azoteas, 

Edgar Méndez, Rcscat,indo el Pa1sa¡e Urbano 

11 Es un problema serio, no sólo por 
la contaminación visual. sino por todo lo 
que conlleva. inseguridad para los peatones, 
inseguridad para todas las personas 
tjue utilizan la vía pública". 

esos espectaculares tuvieron 
que ser retirados", expresó. 

Con vallas que sobrepa
san hasta los 8 metros de al
to y 6 metros de ancho, el 
peligro de los capitalinos pa
ra sufrir algún percance es 
constante. 

''Es w1 problema serio, no 
sólo por la contaminación 
visual, sino por todo lo que 
conlleva, mseguridad para 
los peatones, inseguridad pa
ra todas las personas que uti
lizan la vía pública, ya sean 
ciclistas y los propios auto
movilistas, porque ya están 
colocando vallas de estructu
ras que violan completamen
te cualquier tipo de norma de 
protección civil. 

"Debe haber una regula
ción, pedimos que de las 7 
mil se pueda legislar a favor 
de la Ley de Publicidad Ex
terior de la Ciudad de Méxi
co (. .. ) el objetivo es proteger, 
respetar y regenerar el espa
cio público y el entorno ur
bano", mencionó. 

El ambientalista señaló 
que las alcaldías en las que 
más se presentan los anun
cios ilegales son: Benito Juá
rez, Miguel Hidalgo, Cuau
htémoc, Cuajimalpa, Álvaro 
Obregón, Coyoacán, Iztacalco. 

''Esto no significa que los 
anuncios sean·de las alcaldías, 
sino que pertenecen a mu
chos partidos poHticos, por 
ejemplo, de Morena", subrayó. 

• En el pronunciamiento 
enlistó 18 conductas 
prohibidas. 

• "La inobservancia del 
presente pronunciamien
to por la comisión de las 
conductas anteriormente 
señaladas, será sancio
nado en términos de las 
disposiciones legales en 
materia de responsabili
dades administrativas· 

· y, en su caso, penales 
aplicables", apuntó. 

IVÁNSOSA 

conductas prohibidas 
enlistó la ASCM. 

Protestan por escasez, pese a garzas cercanas 

1 Alrededor de las 18:30 horas de ayer, vecinos bloquearon ayer Calzada de Tlalpan, para demandar agua potable. 

IVÁN SOSA 

Vecinos de San Lorenzo Huí
pulco bloquearon Calzada de 
Tlalpan para demandar agua 
potable para el pueblo. 

"Tenemos cuatro pozos, 
pero los sobreexplotan, no 
para abastecer a los vecinos 
de Huipulco, sino para llenar 
pipas'', señaló el vecino Omar 
Escalan te. 

En la zona próxima al 
Estadio Azteca, e) Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Méxi
co (Sacmex) opera cuatro po- · 
zos, en los que instaló gaizas 
para abastecer a los carros 
tanque, explicó. 

Junto a la estación del 
tren ligero Huipulco, en el 
cruce de Viaducto Tlalpan 
y Avenida Acoxpa, así como 
en Renato Leduc y otro Via
ducto Tlalpan, se fonnan fi
las de pipas. 

"Cada día, sólo en el po
zo de Huipulco, llegan 80 pi
pas, cada una de 10 mil litros, 
eso representa un saqueo del 
agua del pueblo", expuso la 
vecina Martha Martínez. 

Los pipas forman una fi
la en espera de cargar y des
pués se trasladan para entre-

Martha Martínez, 

vecma 

11 En el pileblo ya_ 
. tenemos señales de 
. hundimiento en E!l 
terreno. EI\tonces, . 

. no queremos que en 
unos dfaS nos digan 
'se acabó el agua. . 
compren sus pipas". · 

gar el agua a colonias de la 
Alcaldía Tlalpan, en donde 
abastecen a vecinos del Ajus
co Medio y Topilejo. 

''No queremos que los cie
rren, sino que haya una dis
tribución equitativa, iina par
te para Huipulco y otra para 
las pipas", subrayó Martínez. 

La autoridad tradicional 
de San Lorenzo Huipulco, 
Rubén Ramírez, comentó 
que las viviendas del pueblo 
padecen escasez. 

"Con esta sequía, ya tene
mos tandeo por horario algu
nos días .y, cuando hay agua, 
llega con muy baja presión. 

''En el pueblo ya tenemos 

.. 

1 Los habitantes del pue blo de Huipulco aseguraron 
que se están quedando s·in e l líquido. 

señales de hundimiento en el 
terreno. Entonces, no que
remos que en unos días nos 
digan 'se acabó.el agua, com
pren sus pipas"', mencionó 
R:amírez. 

U no de los trabajadores 
del pozo Huipulco, Marco 
Antonio del Rosal, indicó 
que la garza sólo abastece 
pipas de servicio gratuito de 
la Alcaldía 

''Nosotros sólo hacemos 
nuestro trabajo, el Sacmex 
pone el pozo y la Aléaldía, 
las pipas que llegan con la or
den de llenado y de entrega", 

apuntó del Rosal. 
La garza abastece a las 

pipas de las 6:00 a la5 20:00 
horas. 

Vecinos indicaron que en 
los puentes de Calzada de 
Tlalpan. y Acoxpa, algunas pi
pas entregan el agua a otros 
carros tanque privados, con 
la intención de comercializar 
el caudal. 

Personal de Participación 
Ciudadana ofreció a los ve
cinos una reunJón y un re
corrido de los pobladores de 
Huipulco por los pozos, con 
los especialistas del Sacmex . 

1 La circulación de diversos 
vehículos estuvo restringida 
durante la mañana. 

Suspenden 
contingencia 
ambiental 
en el Valle 

W ANSOSA . · · " ,. 

Después de dos días de ex
cesiva contaminación por 
ozono, la Comisión Ambien
tal de la Megalópolis (Ca
rne) levantó la contingencia 
atmosférica. 

''El sistema de alta pre
sión que se encuentra sobre 
el centro del País perdió in
tensidad", explicó la Carne. 

Los vientos rompieron 
la estabilidad atmosférica y 
removieron la formación del 
ozono contaminante, indicó. 

Durante la mayor parte 
del día, la contaminación por 
ozono fue baja y sólo durante 
una hora alcanzó 111 partes 
por billón en la estaciqn Pe
dregal de la Alcaldía Alvaro 
Obregón. 

La página del Sistema de 
Monitoreo Atmosférico (Si
mat) dejó de ofrecer infor
mación sobre la evolución 
de la contaminación y de la 
contingencia 

~ En redes sociales, el Si
~ mat ofreció reportes parciales. 
]! Después d e la contin-

gencia por ozono, los vien
tos causaron contanúnación 
con partículas. 

. En Chalco se registraron 
concentraciones de partícu
las menores a 10 micróme
tros (PMlO), con rangos de 
muy mala calidad del aire. 

Én Ecatepec y Nezahual
cóyotl, la contaminación por 
PMlO fue de mala calidad 
del aire. 

De las tres contingencias 
registradas en el año, la pri
mera, al inicio de 2024, fue 

· por partículas y las dos re
cientes han sido por ozono. 

En conjunto, las tres 
contingencias suman 7 días 
con niveles de contamina
ción excesiva. En tanto que, 
durante 2023 se produjeron 
3 contingencias. 

La Carne pronosticó 
que este año se registrarán 5 
emergencias. 

Ca me 

11 El sistema 
de alta presión que 
se encuentra sobre 
el centro delPaís 
perdió intensidad". 

'• 
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La mala calidad del aire persistió 
en la mañana en la ZMVM. 

CAMe levanta 
contingencia 
en el Valle 
de México 
Por la tarde del jueves se 
registraron menores 
concentraciones de 
ozono, informa 

FRIDA SÁNCHEZ 
Y DAVID FUENTES 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Tras casi 24 horas activa, la Comi
sión Ambiental de Ja Megalópolis 
(CAMe) levantó la segunda contin
gencia ambiental del afio en la Zona 
MetropoUtana del Valle de México 
(ZMVM), luego de que durante el día 
se pronosticaron mejores condicio
nes meteorológicas para la disper
sión de contarninantes. 

En su comunicado de las 15:00 
horas, precisó que durante la tarde, 
las concentraciones horarias de 
ozono fueron menores a las que es
tablece el programa para dar por 
concluida la contingencia. 

El Sistema de Monitoreo de la Ca
lidad del Aire de la Ciudad de Mé
xico informó que el sistema de alta 
presión que se encuentra sobre el 
centro del país perdió intensidad, lo 
que propició una reducción de la es
tabilidad atmosférica y una mayor 
velocidad del viento. 

Lo anterior dio lugar a un valor 
máximo de ozono de 111 ppb a las 
15:00 horas en la estación Pedregal, 
en la alcaldía Alvaro Obregón. 

A pesar de la contingencia activa 
buena parte del jueves, los ciudada
nos no dejaron de utilizar sus vehí
culos y el tránsito se mantuvo como 
en un día normal. • 

combaten acoso sexual 
en el transporte público 
Luego de que 9 de cada 10 mujeres afirmaron haber sido agredidas en estos espacios, Semovi 
ha implementado acciones para reducir delitos hasta 63%, indica directora general 

FRIDA SÁNCHEZ 
-metropoli@eluniversal.com.n1x 

Aunque nueve de cada 10 mu
jeres alguna vez han sufrido aco
so sexual en el transporte públi
co de la Ciudad de México, en Jos 
ú ltimos años se han implemen
tado diversas acciones para que 
las usuarias se sientan más se
guras en sus trayectos. 

Mayor iluminación, señaliza
ción de lugares exclusivos y más 
personal femenino en et Metro, 
Metrobús, RTP y otros medios 
de transporte son algunas de tas 
estrategias de la administración 
capitalina para mejorar estas 
condiciones, afirmó Femanda 
Rivera Flores, directora general 
de Licencias y Operación del 
Transporte Vehicular de la Se
cretaría de Movilidad (Semovi). 

"Puede que haya más denun
cias, pero ese mayor número de 
denuncias no implica una pro
blemática, es decir, no implica 
algo negativo, sino que puede 
ser que las mujeres ahora sien
ten más confiam.a de poder de
nunciar cualquier caso de acoso. 
En el caso de seguridad en el 
transporte público, en los datos 
en términos de delitos sí hayuna 
reducción de casi 63%, lo cual es 
muy importante también para 
sentirnos mucho más seguras 
en el transporte, pero creo que lo 
relevante es que hoy el sistema 
de movilidad de la Ciudad de 
México sabe cómo atender un 
caso de acoso", explicó. 

En entrevista con EL UNI
VERSAL, señaló que al comien
zo de esta administración, una 
de las primeras tareas fue esta
blecer cuáles eran las acciones a 
seguir y crearun plan, mismo en 
el que actualmente se trabaja, y 
que tiene tres puntos: errad icar 
las violencias en los medios de 
transporte, atender patrones de 
movilidad y tener más mujeres 
en et sector transporte. 

Recordó que desde el inicio 
de esta administración se publi
có et plan de género y movilidad, 
cuya finalidad es "visibilizar tas 
violencias que vivimos las mu
jeresytoquesepuede hacerdes
de ese sector". 

Respecto al último punto, en
tre 2019 y 2024 ha habido avan
ces en el fomento de ta equidad 
de género en los sistemas de 
transporte, con aumentos en su 
personal, de acuerdo con infor
mación del Banco Mundial. 

Por ejemplo, en el Metrobús 
se ha incrementado U%, 7% en 
RTP y 7% en el Servicio de 
Transportes Eléctricos (STE); sin 
embargo, se reconoce que "la 
brecha de género sigue siendo 
un desafío prioritario". 

Además de la colocación de 
señalización especial, otras 
medidas útiles para la erradica
ción del acoso, precisó la fun
cionaria, ha sido la mejora de 
iluminación, principalmente 
e n los Centros de Transferencia 
Modal (Cetram) o paraderos, 
así como la instalación de cá
maras de seguridad. • -11% 
HA AUMENTADO 
el personal femenino en el 
Metrobús, según documentos 
del Banco Mundial. 

FERNANDA RIVERA FLORES 
Direct ora general d e Licencias 
y Operación d el Transporte 

lo relevante es aue 
hoy el sistema de 
movmaad ele la Ciudad 
ae México sabe 
cómo atender un caso 
de acoso" 

La estrategia Viaja Segura en Colectivo del Programa de Género y Movilidad entró en funcionamiento en noviembre de 2023, luego 
de peticiones ciudadanas para que se pusieran a disposición unidades exclusivas para mujeres. 

"Nos sentimos más seguras, 
una viaja más cómoda" 
Pasajeras agradecen 
servicio exclusivo en 
cuat ro rutas y piden 
que programa se amplíe 

JORGE MEDELLÍN 
-metropoli@elwziversal.com.mx ''A núme funcionamu

cho porque vengo ele 
la universidad y lue

go espero a que sean las siete, que 
es cuando sale la ruta sólo para mu
jeres. Es muy bueno porque una se 
siente más segura'', dijo Jenniler 
Zerón momentos antes de tomar 
una de las unidades exclusivas pa
ra mujeres y menores de 12 años de 
la Ruta 43 de transporte público 
concesionado en San Ángel. 

Como Jennifer, otras mujeres 
recurren a estos camiones en cua
tro rutas que impulsa la Secretaría 

JENNIFER ZERÓN 
Usuaria de transporte exclusivo 
para mujeres 

"Vengo de la universidad 
y espero a oue sean las 
siete. aue es cuando 
sale la ruta para mujeres" 

de Movilidad, a cargo de concesio
narios, desde noviembre de 2023 
como pmte del Progrnma Viaja Se
gura en Colectivo del Programa de 
Género y Movilidad. 

A la llegada de la unidad, a las 7 
de la tarde, había una fila de usua
rias esperando para subir y el ca
mión se llenó rápidamente. 

Aunque algunos hombres trata
ron de abordar, el conductor les in-

Garantiza Batres 
libre manifestación 
en marcha del 8M 
Oficiales femeninos 
y personal de 15 
dependencias darán 
acompañamiento 

KEVINRUIZ 
Y FRIDA SÁNCHEZ · 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

El jete de Gobierno, Martí Barres, 
dijo que se pennitirá en tocio mo
mento la libre manifestación por el 
Día Internacional de la Muje r este 
viernes 8 de marzo, pues señaló: 
"La Ciudad de México es tm espa
cio de libertad". 

lnfom1ó que se imple.mentará 
un operativo en donde se verán in
volucrados por lo menos 15 depen
dencias del gobierno local, para dar 

acompaí'íamiento a la ma rcha pro
gramada, asf como un despliegue 
de mujeres policías. 

Los diferentes contingentes sal
drán desde seis pw1tos: Ángel de la 
Independencia, Estela de Luz, Mo
numento a la Revolución, Glorieta 
de las Mujeres que Luchan, Gl01ie
ta de la Diana y el Monumento a la 
Madre. Pac:;arán por Paseo de la Re-

. fom1a. para incorporarse a avenida 
Juárez, continúan por el Eje Cen 
tral, para ingresar por S de Mayo, 
hasta el Zócalo. 

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) desplegará 800 mu
jeres policías y mil 500 m ás que es
tarán pendientes al apoyo que se 
requiera, señaló la subsecretaria de 
Gobierno, Marcel Figueroa. 

Precisó que las unifom1adas 
tendrán únicamente equipo de 

dicó que únicamente se permiten 
mujeres y se tuvieron que bajar. 

"Está muy bien porque nos sen
timos más sebruras. Nunca me ha 
pasado nada feo en la ruta, pero sí 
viaja una más cómoda, deberían 
ponerlo en las demás rutas, porque 
siempre hay chicas, y si esto nos da 
rruís seguridad, pues bienvenido", 
extemó Daniela. 

La directora general de Licencias 
y Operación del Transporte Vehi
cular, María Fernanda Rivera, ex -
plicó que el programa surgió luego 
de peticiones ciudadanas para po
ner a disposición unidades exclu -
sivas para mujeres, y hasta al10ra 
cuatro rutas han alzado la mano. 

Se trata de la Ruta 66 (Metro Mi
guel Ángel de Quevedo hasta Oya -
mel-San Bemabé), la S (Metro Ta
cubaya-Santa Rosa Xochiac), la 43 
(Cetram Dr. Gálvez hasta el Capu
lín) y la 70 (Cetram Estadío Azteca 
hasta Jardines de San Juan). • 

Los camiones 
exclusivos ope· 
ran de lunes a 
v iernes de 6 a 8 
de la mañana y 
de 18:00 a 20:00. 

Han sido colocadas valias para proteger 
monwnentos históricos de la CDMX. 

protección personal, que consiste 
en su uniforme, cac;co y escudo; al
gunas de ellas portarán extintor pa
ra apagar conatos de incendio. 

Lamarch adel8Mque tendrálu
gar este viernes en la Ciudad de 
México será masiva y muy diversa, 
aunque con una característica dis
tintiva: la participación de grupos 
políticos,debidoa laépocadecam
pañas de cara a los comicios de ju 
nio, advirtió NashieliRamírez, pre
sidenta de la Comisión de Dere
chos Humanos local. • 

-2,300 
MUJERES 
POLICfAS 
desplegará la 
SSC durante la 
marcha del 8M. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 102 14
Noreste 61 14

Centro 96 14
Suroeste 114 15
Sureste 69 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 103 07
Noreste 103 17

Centro 78 07
Suroeste 63 09
Sureste 110 17

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

Agentes de investigación de la Fis-
calía General de Justicia (FGJ) de la 
Ciudad de México rescataron a 29 
migrantes, entre ellos un menor de 
edad, quienes se encontraban priva-
dos de su libertad en el hotel Lord, 
ubicado en la calle Doctor Velasco 
número 17, colonia Doctores, en la 
alcaldía Cuauhtémoc, donde fue de-
tenido un hombre presuntamente 
relacionado con el delito de trata 
de personas.

Derivado del intercambio de in-
formación con autoridades del esta-
do de México, así como de trabajos 
de campo y gabinete, fue identifica-
do el inmueble, al cual ingresaron 
elementos del Grupo Especial de 
Reacción e Intervención (GERI).

Los migrantes de países como 
Nepal, India, Bangladesh y Cuba 
estaban confinados en distintas ha-
bitaciones, adonde fueron llevados 
hace poco, pues habían estado en 
otro hotel 70 días por no pagar el di-
nero que les exigían para liberarlos, 
según dijeron a los agentes.

De acuerdo con las investiga-
ciones iniciales, cuatro personas 
estaban retenidas contra su volun-
tad, al igual que sus documentos 
migratorios, por lo que al corrobo-
rar la información, los detectives 
conocieron la existencia de otras 
25 víctimas en la misma situación.

Intentó victimizarse

El detenido, quien fue identificado 
como Ángel N, intentó hacerse pa-
sar como una de las víctimas para 
evitar su aseguramiento, pero fue 
señalado por éstas como quien pre-
suntamente los mantenía en dicha 
circunstancia.

Ante ello, fue puesto a disposición 

del agente del Ministerio Público de 
la Fiscalía de Investigación de los 
Delitos en Materia de Trata de Per-
sonas, de la Coordinación General 
de Investigación de Delitos de Gé-
nero y Atención a Víctimas, quien 
se encargará de integrar la carpeta 
de investigación y determinará la 

situación jurídica del detenido; el 
inmueble quedó asegurado y bajo 
custodia policiaca para continuar 
con la indagatoria.

Mientras, las personas agravia-
das reciben apoyo de una célula 
multidisciplinaria de la Dirección 
General de Atención a Víctimas, 

integrada por un asesor jurídico, 
un trabajador social y un sicólogo, 
y se procederá a canalizarlos a las 
instancias correspondientes para 
hacer una revisión de su salud.

Las víctimas, de acuerdo con los 
primeros reportes, buscan llegar a 
Estados Unidos.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 
Y LAURA GÓMEZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México 
criticó que el juez federal Roberto 
Paredes Gorostieta haya ordenado 
la liberación de Fabián Solís Vega y 
su hijo Fabián Solís Vieyra, conside-
rados como dos de los principales 
generadores de violencia en la ca-
pital del país. 

En la audiencia realizada la ma-

drugada de ayer en el Centro de 
Justicia Federal, con sede en el 
Reclusorio Sur, el togado declaró 
ilegal la detención de los presuntos 
líderes de la banda conocida como 
La Ronda 88, dedicada a la invasión 
de predios y cobro de piso a comer-
ciantes, quienes fueron aprehendi-
dos por elementos de la Secretaría 
de Marina y de la Fiscalía General 
de la República el 2 marzo. 

Incluso, afirmó el titular del Eje-
cutivo local, Martí Batres Guada-

rrama, se les permitió “salir por la 
puerta de atrás” del juzgado, lo cual 
impidió que personal de la Fisca-
lía General de Justicia (FGJ) local 
cumpliera una orden de aprehen-
sión contra Solís Vieyra por el delito 
de desaparición forzada cometida 
por particulares.

El mandatario capitalino acusó 
al juez Paredes Gorostieta de “estar 
trabajando a favor de la delincuen-
cia y poner en riesgo la seguridad” 
de los ciudadanos al dejar libres a 

dos de los generadores de violencia 
más buscados.

“Es realmente lamentable; aquí 
es donde uno se pregunta ¿para qué 
trabaja este tipo de funcionarios del 
Poder Judicial de la Federación? 
¿Para que haya justicia o en favor 
de la delincuencia? Aquí ellos están 
poniendo en riesgo a las familias, 
a los habitantes, a las mujeres de 
la Ciudad de México”, expresó en 
conferencia de prensa.

En tanto, la FGJ informó que 
inició una investigación para de-
terminar y llevar ante la justicia a 
quienes intervinieron para que los 
implicados abandonaran el Centro 
de Justicia Federal sin pasar por los 
filtros que corresponden en estos 
casos, impidiendo que se ejecutara 
una orden de aprehensión.

Dichas instalaciones, aseguró, 
“no dependen ni en estructura ni 
en seguridad a la Fiscalía General 
de Justicia ni a cualquier otra au-
toridad del Gobierno de la Ciudad 
de México”, por lo que se realiza un 
análisis minucioso de imágenes de 
las cámaras de videovigilancia.

Además de ser uno de los obje-
tivos más buscados por las auto-
ridades locales, por la ubicación 
de Solís Vieyra se ha ofrecido una 
recompensa de 3 millones de pesos 
y “fue deliberadamente auxiliado 
para abandonar esa sede una vez 
que un juez federal ordenó su li-
bertad”, afirmó la FGJ, y agregó 
que también inició una carpeta de 
investigación a los elementos asig-
nados para cumplir la orden de 
aprehensión.

Fustiga el gobierno local decisión de 
juez de liberar a líderes de La Ronda 88

PAREDES GOROSTIETA DECLARÓ ILEGAL SU DETENCIÓN

Son dos de los principales generadores de 
violencia en la ciudad // Fueron aprehendidos  el
2 de marzo // Salieron por la puerta trasera: Batres

Rescatan a 29 migrantes extranjeros; los 
tenían retenidos en hotel de la Doctores

▲ Elementos del Grupo Especial 
de Reacción e Intervención 
rescataron a 29 migrantes 
extranjeros que se encontraban 
confinados en un hotel de la 
colonia Doctores. Un sujeto que 
los mantenía retenidos fue 
detenido. Foto Víctor Camacho



TENTATIVA DE FEMINICIDIO 

Pareja o expareja, en 
90% de agresiones 
Fuentes de la 
Fiscalía y activistas 
coinciden en 
las cifras; diez 
indagatorias 
formales cada mes 

POR IVÁN MEJÍA 
ivanmejia@gimmcommx 

En nueve de cada diez in
vestigaciones por tentativa 
de feminicidio los respon
sables son las parejas o ex
parejas de las víctimas. 

Oficialmente no hay un 
desglose sobre la relación 
que tienen los victimarios 
con las agredidas, pero las 
áreas encargadas de in
dagar esos delitos de gé
nero de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJCDMX) hicie
ron esa ponderación para 
este diario, lo mismo que 
activistas de organizacio
nes como No Es Una, So
mos Todas, que apoya a 
una treintena de mujeres 
que sufrieron violencia y 
que sus vidas estuvieron en 
riesgo. 

Uno de esos casos es 
el de Ana Helena Sal daña, 
quien fue atacada con áci
do en Iztacalco hace seis 
años. El autor intelectual 
fue su expareja, Óscar "N'', 
quien sigue prófugo. 

"(Ana ) se fue de Mé
xico por falta de justicia. 
En estos cinco años ofre
cimos recompensas, in 
vestigamos, porque las 
autoridades no hacían 
nada", afirmó Alessandra 
Rojo de la Vega, presidenta 
de la organización. 

"En 90% de los casos 

221 
CARPETAS 
de investigación abrió 
la Fisca lía General de 
Justicia por tentativa de 
feminicidio en 22 meses 

44% 
CRECIERON 
las vinculaciones a 
proceso por este delito de 
2022 a 2023, de acuerdo 
con datos de la FGJCDMX 

fuimos violentadas a ma -
nos de quien confiamos, la 
pareja(..) Eso es violencia 
de género, por eso salimos 
a marchar, salimos a las ca
lles", agregó a propósito de 
la conmemoración que se 
realizará hoy del 8M. 

A través de solicitudes 
de información, la FGJCD
MX indicó que, en 22 meses 
han iniciado 221 indagato
rias por feminicidio en gra
do de tentativa, es decir, 
diez al mes. 

Las cifras más recientes 
corresponden al periodo 
enero-noviembre de 2023, 
cuando sumaron 104 in
vestigaciones, mientras 
que en ese mismo lapso de 
2022fueron117. 

En tanto, de un año a 
otro la s vinculaciones a 
proceso por este delito re
gistraron un aumento de 
44%, pasando de 38 a SS. 

Con respecto a las sen -
tencias, e l Poder Judicial 
de la CDMX señaló que en 
2023 se contabilizaron 60. 

Foto: Tomada de X 

Los diputados locales aprobaron refo rmas a la Ley de Acce
so de lils Mujeres él unil V ic1 il Libre cJe Violencin. 

RECONOCEN DERECHO 

Deben garantizar insumos 
para la higiene menstrual 

POR GEORGINA OLSON 
georg inaolson@gimmcommx 

El pleno del Congreso de la 
Ciudad de México aprobó 
una reforma para garanti
zar una menstruación dig
na a todas las mujeres en la 
capital. 

Se trata de modificacio
nes a la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Li
bre de Violencia, median
te las cuales la Secretaría 
de Salud local deberá "ge
nerar y difundir informa -
ción sobre los derechos 
de una menstruación dig
na, libre de prejuicios y 
discriminación''. 

Además, los Centros Fe
meniles de Readaptación 
Social y las Casas de Emer
gencia deberán "propor
cionar insumos y productos 
de higie ne necesarios, a 
efecto de gestionar el pro
ceso menstrual''. 

Entre lo s cambio s 

ta mbién se establece que 
el Sistema pa ra el Desa 
rrollo Integral de la Familia 
local e jecutará. campañas 
permanentes de "concien
tización sobre educación 
sexual, reproductiva , de 
gestión y salud menstrual''. 

La diputada Ana Francis 
López Bayghen, presidenta 
de la Comisión de Igualdad 
de Género, expresó que la 
mayoría de las mujeres se 
ven vulneradas respecto a 
la menstruación digna. 

''Todavía existen barre
ras, como la falta de comu
nicación y estigmas que 
crean tabúes y fomentan 
estereotipos y sentimien
tos de vergüenza, con efec
tos negativos en la vida de 
las mujeres", dijo. 

La inicia tiva de ley la 
presentó la diputada Ma
risela Zúñiga, de Morena, y 
su objetivo fundamental es 
reconocer el derecho a la 
menstruación digna. 

BREVE 

Rescata ron a 
29 migrantes 

En una ta rjeta infor
mativa , se deta lló que las 
pe rsonas li be radas son 
provenie ntes de Nepal, In
dia, Banglade sh y Cuba. 

La Fiscalía local rescató a 
29 mig ra ntes, e ntre e llos, 
un me nor de edad, que 
pe rmane cían privados de 
s u li be rtad e n e l Hote l Lord 
de la colonia Doctores. 

Ade más, se detuvo a 
un hombre po r e l de lito de 
trata de pe rsonas. 

"Las investigaciones ini
cia le s esta blecie ron que 
cuatro pe rsonas estaban 
rete nidas contra su volun
tad, al igua l que sus docu
me ntos migratorios; (pe ro) 
los de tectives conocie ron 
la existe ncia de aproxima
dame nte 25 víctimas más''. 

- Jván Mejía 

TIEMPO 
DE MUJERES 
PARA ... 

POR HILDA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimm.com mx 

a participación de las 
mujeres en las eleccio
nes para encabezar al
caldías en la Ciudad de 
México no sólo se ha 
mantenido, sino que 
este año creció. 

Ello al considerar 
que en la elección pasada, 
en 2021, había seis partidos 
o coaliciones representados 
en las boletas, mientras que 
este año hay solamente tres 
opciones, la mitad. 

Sin embargo, el núme
ro de aspirantes mujeres 
no tuvo una caída de 50%, 
pues en aquel año fueron 
52 aspirantes a alcaldesas 
y ahora hay 29, es decir, 
55.7% del total de quienes 
quieren ser alcaldes. 

8 
MUJERES 

gobiernan actualmente 
en las 16 alca ldías de la 

Ciudad de México 

La ley obliga a los parti
dos y alianzas a que, como 
mínimo, la mitad de sus 
candidatos sean muje
res. Para las elecciones del 
próximo 2 de junio así están 
representadas las tres op
ciones que habrá en las 16 
alcaldías de la ciudad: 

La coalición Sigamos 
Haciendo Historia, inte
grada por Morena, Partido 
del Trabajo y Partido Ver
de, tiene 11 muje res aspi
rantes a alcaldías, es decir, 
68.75; Movimiento Ciuda
dano tiene a diez aspirantes 
mujeres, 62 .5%. mientras 
que la alianza VaX la CDMX 
conformada por PRL PAN 
y PRO, está postulando a 
ocho, 50% de sus perfiles. 

LA EXPERIENCIA 
DE 2021 
En 20 21, de las S2 can 
did atas sola me nte o cho 
alcanzaron el triunfo, con
siderando a la oposición y a 
Morena y sus aliados. 

"Si lo ve mos así, son 
pocas las muj eres que lo
graron el triunfo: de 52 y ga
naron ocho; sí es poco, pero 
esto se debe a que en esa 
ocasión, en la elección de 
2021, hubo más opciones 
de voto entre partidos alia
dos o en coalición, partidos 
que fueron solos e incluso 
candidaturas independien
tes'', señaló Sofía Ramírez 
Aguilar, presidenta de la or
ganización México, ¿cómo 
vamos? 

Con 29 ca ndidatas, "dis
tribuidas en tres opciones 
para la elección d e este 

VALLE DE MÉXICO 
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ASPIRANTES A ALCALDES 

SON MUJERES 55.7% DE LOS 
PERFILES para los comicios del 2 de 

junio de las 16 demarcaciones 

año, el porcentaje de cuo
ta de género es mayor que 
en 2021, y es muestra del 
avance de la paridad de gé
nero iniciada a principios 
del siglo XXI", agregó. 

La presidenta de México, 
¿cómo vamos? señaló que 
esto podría representar un 
área de oportunidad para 
los partidos políticos y sus 
electores, que verían en el 
voto a favor de una mujer la 
posibilidad de reconfigurar 
el mapa político de la Ciu
dad de México. 

El tema está en que una 
vez que se cumpla la 
cuota de género, con 
independencia de quien 
sea quien gane la alcaldía, 
se hagan transformaciones 
que beneficien más a las 
mujeres." 

SOFÍA RAMÍREZ AGUILAR 
MÉXICO, lCÓWO VAMOS? 

Actualmente, Morena y 
aliados gobiernan Gustavo 
A. Madero, Iztacalco, Izta
palapa, Tláhuac, Xochimil
co y Milpa A.Ita; mientras 
que la oposición encabeza 
nueve alcaldías: Azcapot
zalco, Cuauhtémoc, Álvaro 
Obregón, Coyoacán, Miguel 
Hidalgo, Cuajimalpa, Beni
to Juá.rez, Tlalpan y LaMag
dalena Contreras. 

"El tema está en que una 
vez que se cumpla la cuota 
de género, con indepen
dencia de quién sea quien 
gane la alcaldía, se hagan 
transformaciones que be
neficien más a las muje
res'', expresó Sofía Ramírez 
Aguilar. 

11 
ASPIRANTES 
postula Morena y al iados 
este año; MC, diez, y Va X 
la CDMX, 8 

PROPENSIÓN POR 
CANDIDATAS 
Ramírez Aguilar indicó que 
en la Ciudad de México, a 
diferencia del resto de las 
entidades del país, hay una 
mayor propensión a votar 
por mujeres. 

Recordó que la pa ri
dad de género, que entró 
en vigor en 2018, con las 
elecciones concurrentes, 
"realmente sí ha ido per
meando, no solamente a 
nivel nacional, sino a nivel 
Ciudad de México", para co
locarse como una urbe pro
gresista en el rubro, indicó. 

La especialista también 
concluyó que al ser una de 
las entid ad es "con mayor 
acceso a la información 
para crearse un criterio", el 
que la candidatura esté li
derada por una mujer no es 
garantía de triunfo. 

Suspendieron contingencia; 
hoy alcanzaremos los 33ºC 

Dicha medición era menor 
a lo requerido para mantener 
el doble Hoy No Circula, porlo 
que tras 24 horas, la medida 
fue suspendida. 

En tanto, la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil emitió la 
alerta na ranja por calor en 
10 alcaldías, donde se prevén 
temperaturas de hasta 33ºC. 

Gustavo A. Madero, Iztacal
co, Iztapalapa, Miguel Hi
dalgo, Tlalpan y Venustiano 
Carranza. 

La contingencia levantada 
ayer fue la tercera del año. 

POR HILDA CASTELLANOS 
hildacastcllanos@gimm.com m'( 

Debido a una disminución en 
la concentración de ozo no, 
la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CA.Me) deter
minó suspender ayer la Fase 
1 de contingencia ambiental 

decretada la tarde del miér
coles en el Valle de México. 

En el reporte de las 15:00 
h oras de ayer, la CAme indi
có que el valor máximo del 
ozono era d e 111 partícular por 
billón en la estación de moni
toreo Pedregal, ubicada en la 
alcaldíaÁlvaro Obregón. 

La dependencia pidió to
mar precauciones e n Az
capotzalco, Be nito Juá.rez, 
Coyoacá.n , Cu auhté m oc, 

El 1 de enero pasado se de
cretó la primera de estas me
didas, aunque regional en el 
sureste del Valle de México, 
por partículas PM2.S. 

Y la segunda se registró de 
22 al 25 de febrero pasado, 
al superarse los 150 ppb de 
ozono. 
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Operativo del 8M garantizará la libre 
expresión de las mujeres: Batres

El Jefe de Gobierno, Martí Batres Guada-
rrama, presentó el Operativo 8M 2024 que 
garantizará la libre expresión y acompañar 
a las mujeres asistentes a las manifestacio-
nes en la Ciudad de México, de este vier-
nes 8 de marzo, con motivo del Día Inter-
nacional de la Mujer y aseguró que no ha-
brá ningún tipo de argumento para evitar 
o inhibir la protesta de quienes se quieran 
manifestar, “hay plena libertad para ma-
nifestarse el día de mañana”; además indi-
có que las servidoras públicas participarán 
sólo para dialogar en caso de eventualida-
des y respaldar el desarrollo óptimo de las 
actividades.

El anuncio se da horas después de que 
el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor justificó que se blindara con vallas el 
Palacio Nacional y otros puntos del cen-
tro histórico ante el riesgo de vandalismo 
de infiltrados en la marcha, “es un movi-
miento de lo más justo, que tiene que ver 
con la lucha por la igualdad de las mujeres, 
pero se infiltran y llegan algunas mujeres, 
y también hombres encapuchados, a tirar 
piedras, con sopletes, con marros, a des-
truir”, señaló en su conferencia matutina.

Ante ello, Batres reiteró que el operati-
vo será únicamente para garantizar que las 
mujeres puedan ejercer su derecho a la ma-
nifestación y también para cuidar y prote-
gerlas durante la marcha, que partirá des-
de el Ángel de la Independencia hasta la 
plancha del Zócalo, trayecto que permane-
cerá despejado para la libre realización de 
la protesta.

Se tienen previstas concentraciones en 
diferentes puntos de la capital: la Estela de 
Luz, el Ángel de la Independencia, la Glorie-
ta de la Joven de Amajac, la Glorieta de la 
Diana Cazadora, el Monumento a la Revolu-
ción y el Monumento a la Madre, entre otros 
donde los contingentes se reunirán desde 
las 12:00 horas para iniciar con la protesta 
a las 16:00 horas, cruzarán por Paseo de la 
Reforma, Avenida Juárez, Ponciano Arriaga 
y Eje Central, para desembocar en el Zócalo 
de la Ciudad de México.

SE RVIDOR A S PÚ BLIC A S DIALOGAR ÁN Y 
RESPALDAR ÁN E L DESARROLLO ÓP TI MO 
DE L A S AC TIVI DADES
El mandatario capitalino detalló que se 
desplegará personal de distintas depen-
dencias del Gobierno capitalino como la 
Secretaría de Gobierno (Secgob) y la Se-
cretaría de las Mujeres (Semujeres) para 
estar presentes ante cualquier eventua-
lidad, dialogar y garantizar el desarrollo 
óptimo de las actividades. También es-
tarán presentes las áreas de Protección 
Civil, áreas de auxilio en temas de salud 
y las Ateneas.

“Todo ello para garantizar los derechos, 
apoyar a las mujeres, garantizar el ejercicio 
del derecho de manifestación. Esa es la ta-
rea para que las mujeres que van a marchar 
mañana lo hagan con plenas garantías. No-
sotros expresamos aquí, todo nuestro respe-
to a las diversas movilizaciones que se den, 
son movilizaciones con una gran pluralidad 
en términos de organización, visiones, de 
concepciones, en formas de expresión y por 
supuesto, todas se pueden manifestar ma-
ñana”, agregó.

2 M I L 300 E LEM E NTOS DE SEGU RI DAD 
VIG I L AR AN L A M AN I FESTAC IÓN
La subsecretaria de Desarrollo Institucional 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
Marcela Figueroa Franco, compartió que 
durante este operativo se desplegarán 800 
mujeres policías y mil 500 más permanece-
rán alertas en caso de requerirse apoyo; ase-
guró que los elementos portarán únicamen-
te equipo de protección personal: uniforme 
completo, casco, escudo y algunas de ellas 
llevarán extintor para apagar conatos de in-
cendios que pudieran registrarse.

El Escuadrón de Rescate y Urgencias Mé-
dicas (ERUM), designará 10 ambulancias, 
10 motoambulancias y 85 paramédicos pa-

ra atender cualquier emergencia que se pre-
sente; mientras que la Policía de Tránsito 
establecerá cordones de vialidad y realizará 
desvíos y canalización de automóviles por 
vías alternas, para garantizar la movilidad 
peatonal y vehicular en la ruta de las mar-
chas.

500 SE RVI DOR A S PÚ BLIC A S CON 
CHALECO NAR ANJA ACOM PAÑAR ÁN A L A S 
M AN I FESTANTES
El secretario de Gobierno, Ricardo Ruiz 
Suárez, comentó que el 8 de marzo es un 
día de trabajo arduo, “de garantizar la libre 
expresión, de permitir que todas las expre-
siones se manifiesten y también que todas 
las personas que ven el evento, los locales, 
quienes están en torno a la marcha ten-
gan también sus garantías y sus derechos”.

Dio a conocer que la dependencia a su 
cargo participará con 500 servidoras públi-
cas que integrarán la Brigada de Diálogo y 
Convivencia, y coordinará el operativo en 
el que desempeñarán funciones 15 depen-
dencias del Gobierno capitalino, a partir de 
la instalación de la Base Morelos.

La directora general de Gobierno de 
la Secgob, Adriana Contreras Vera, deta-
lló que a lo largo de la ruta se desplega-
rá la Brigada de Diálogo y Convivencia 
conformada por cinco dependencias: Sec-
gob, Semujeres, la Secretaría de Inclusión 
y Bienestar Social (Sibiso), el Instituto de 
la Juventud (Injuve) y la Instancia Ejecu-
tora del Sistema Integral de Derechos Hu-
manos, quienes portarán casco y chaleco 
naranja para identificarse y brindar apoyo 
presencial y de intermediación, en coordi-
nación con la Comisión de Derechos Hu-
manos local.

Agregó que junto con la Autoridad del 
Centro Histórico (ACH) se visitó e informó 
a las personas encargadas de los estableci-

mientos del paso de los contingentes, a fin 
de que se tomen las medidas correspon-
dientes para la protección de sus locales.

Las acciones de limpieza y recolección 
de basura antes, durante y después del 
paso de la marcha estarán a cargo de la 
Secretaría de Obras y Servicios (Sobse); 
mientras que la Secretaría de Salud (Se-
desa) alertará a todos los hospitales de la 
red de la ciudad para atender urgencias 
médicas.

“La Secretaría de Movilidad suspende 
su servicio en el trayecto de la moviliza-
ción, donde están sus cicloestaciones. El 
Metro monitoreará cómo se encuentra la 
afluencia en las estaciones y tomará previ-
siones en materia de protección civil y se-
guridad que correspondan. También tene-
mos en la ruta de la movilización al Heroi-
co Cuerpo de Bomberos con el mismo fin, 
de preservar la seguridad de las asistentes 
e intervención en algún caso que se pre-
sentara”, explicó Contreras Vera.

BRI N DAR ÁN A SESOR ÍA LEGAL Y 
PSICOLÓG IC A DU R ANTE L A M ARCHA
Finalmente, Ingrid Gómez Saracíbar, secre-
taria de las Mujeres, informó que durante la 
movilización las manifestantes podrán soli-
citar ayuda de las psicólogas y abogadas de 
dicha dependencia que brindarán atención 
en caso de denuncias de violencia.

“Hemos desplegado en este operati-
vo de diálogo y convivencias, psicólogas 
y abogadas, porque también es una ma-
nifestación que convoca a diferentes emo-
ciones, diferentes presencias y que muchas 
veces hay que atender crisis, y tendremos 
también, pues estamos coordinadas con las 
Abogadas de las Mujeres, que están en las 
agencias de la Fiscalía para atender cual-
quier tema en materia de denuncias de vio-
lencia”, concluyó. 

Durante este operativo se desplegarán 800 mujeres policías y mil 500 más permanecerán alertas en caso de requerirse apoyo.

Estará integrado por 500 
servidoras públicas y 2 mil 300 
mujeres policías. Batres aseguró 
que el personal de las distintas 
dependencias únicamente 
dialogará y respaldará el 
desarrollo óptimo de las 
actividades

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Marcha 8M 2024, CDMX 
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REVENDEN FOTOS Y VIDEOS DE MODELOS 

Piratean seguidores 
los nudes de OnlyFans 

FOTOS ROMINA SOLÍS 

Hay personas que roban las fotos y videos eróticos para revenderlos en Facebook, por ejemplo 

GLORIA LÓPEZ 

Bunnie Banaji 
considera que la 
red necesita más 

seguridad y 
alerta de los 
fraudes por 

ofertas ilegales 

: .}• 

,Bifnnie Banaji considera que el cosplay erótico está de moda 

. .. . . . . y hasta de Hinata del anime 
: \!. estida de conejita, enfermera 

•.·. . .. ·. Naruto, Bunnie Banaji vende 
MIL PESOS ·ha ganado . ,, , .· fotos y videos eróticos en 

Bunnie Banaji en un OnlyFans, mismas que su-
sólo mes por sus puestos seguidores roban y revenden en 

contenidos eróticos en .· otras plataformas digitales. 
Desde hace cinco años Bunnie Banaji plataformas digitales 

vende contenido exclusivo a sus sus-
criptores por 250 mensuales. Los fans 

también pueden solicitar sets personali
zados y videos de cualquier fetiche como 
de los pies o disfrazada de algún perso
naje de algún cómic, manga o anime por 
precios que van desde los 250 a los dos 
mil pesos. 

"Los videos pueden tener una duración 
de cinco a 10 minutos y les gusta (a los 
clientes) que les hables a la cámara, como 
si estuvieras con ellos, que les escupas, 

BUNNIE BANAJI 
CREADORA DE 
CONTENIDO ERÓTICO 

"Somos chicas 
que disfrutamos la 
sexualidad, que 
tenemos estudios, 
que generamos 
ingresos y que 
también nos 
podemos 
dedicar a esto" 

11 ~- . 

(!]~ .. ... 

ESCANEA 
el Código QR para conocer más 
sobre la inseguridad que viven las 
creadoras de contenido erótico 

•·-..A~· ·. 

que les digas cosas cachondas o te piden 
que te disfraces de algún personaje que 
les prenda", contó a El Sol de México. 

La joven de 30 años de edad explicó 
que muchas veces los suscriptores roban 
y venden su contenido sin consentimien
to, porque las plataformas como Only
Fans, creada en 2016, no tienen los sufi
cientés filtros de seguridad. 

"Es muy fácil que la gente vulnere tu 
cuenta, que saquen capturas de pantalla 
de tus fo tos ylas revendan por fuera; que 
hagan cuentas a tu nombre y saquen citas. 

"A mí me avisaron seguidores que ha
bía gente que se estaba haciendo pasar 
por mí, estaban acordando citas y pidien
do dinero. Traté de avisar (a los fans) , pero 
nunca acabas con esa plaga", mencionó. 

En Facebook hay grupos en los que 
venden los contenidos de modelos como 
Karely Ruiz, Arigameplay, Xlightmoon 
X, Meladina, entre otras. Un usuario 
oferta "todas sus (otos y videos de Only
Fans" por 200 pesos, o bien "cada Only 
en 20 pesos". En el caso de Karely RuiZ, 
la suscripción mensual a su canal es de 
270 pesos. 

. Bunnie Banaji alertó que también hay 
quienes crean un link falso de Fansly, otra 
red de creadores de contenido, y al inten
tar entrar a ella los usuarios son direccio
nados a una página de para roba~les sus 
datos personales, contraseñas, datos de 
tarjetas bancarias, entre otros. 

La joven dijo que hay páginas mexica
nas y hasta de dominio .su (Unión Soviéti
ca) que filtran y publican gratis conteni
dos de OnlyFans. como a ella le pasó. 

La modelo implementa sus .propias 
medidas de seguridad P?rafiitarque ro
ben su contenido 0y que sé, vulne~en sus 
datos personales en otras redes sociales. 

"No utilizo mis nombres de pila, cuido 
los fondos de los lugares donde genero 
contenido o grabo en otros lugares y lo 
comparto hasta después para evitar que 
sepan dónde estoy, además, recibo mis 
pagos en OXXO para que no se roben mi 
información personal", detalló. 

Olimpia Coral Mela, impulsora de la 
Ley Olimpia, consideró que OnlyFans es 
un sistema de prostitución digital y usa los 
cuerpos de las mujeres como un objeto. 

La activista recordó que en la Ciudad 
de México 60 por ciento de las denuncias 
contra la intimidad sexual no han tenido 
acceso a la justicia por falta de pruebas. 

Coral Mela aseguró que los principales 
entes que se deben responsabilizar de la 
reproducción de contenido en redes so
ciales son las plataformas. 

La analista de Políticas Públicas para 
América Latina y el Caribe en Access 
Now, Agneris Sampieri, explicó que uno 
de los principales problemas de OnlyFans, 
son sus términos y condiciones difíciles 
de comprender, por lo que el creador de 
contenido otorga su consentimiento, sin 
saber qué ofrece el sitio. 
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LO QUE iba a ser la primera pasarela de presidenciables
se frustró porque Claudia Sheinbaum nomás no
llegó a la plenaria de los consejeros de Citibanamex
pese a que había confirmado su asistencia
Y SE NOTA que en el sector financiero tenían ganas
de escuchar a la candidata morenista pues cuando
se anunció que no llegaría el lugar se llenó de una
muy sonora rechifla por el plantón
UNA DE las voceras de Sheinbaum Ana María Lomelí
aseguró en redes sociales que desde el 26 de febrero
le informó a Manuel Romo director general del banco
que la ex jefa de Gobierno no podría asistir Por la noche
se informó que están negociando una nueva cita
NO ES el único encuentro plural del que se ausentará
la candidata del partido oficial También declinó asistir
a la Universidad Iberoamericana a los Encuentros

por la Democracia Entre el 19 de marzo y el 8 de
abril acudirán a la Ibero tanto Jorge Álvarez Máynez
como Xóchitl Gálvez además de quienes aspiran
a la Jefatura de Gobierno de la CDMX

EXTRAÑA QUE Sheinbaum quien está curtida
en asambleas estudiantiles rehúya al encuentro
con una comunidad universitaria y de pilón
le deje el escenario puesto el lunes 8 de abril un día
después del primer debate presidencial a su rival
Xóchitl Gálvez

PARA QUÉ sirve un millón de pesos en efectivo
La pregunta viene al caso porque hace unos días
en la zona de las Lomas de Chapultepec un joven
fue detenido por una patrulla debido a una falta de
tránsito y resultó que estaba transportando dicha
cantidad en fajos de billetes dentro de una maleta gris
AUNQUE no está claro qué delito se le imputaba
fue presentado ante el Ministerio Público y después
de eso nadie supo nada Sin embargo el caso del
millón de pesos en efectivo dicen que llega hasta los
altos niveles de la Secretaría de Hacienda donde
recibieron con inquietud la noticia de la detención
HASTA AHORA la Fiscalía capitalina no ha dicho
qué fue del detenido y del dinero Y quienes saben
del asunto afirman que en la SHCP también puede
haber gente que podría contar detalle sobre ese
curioso cargamento de efectivo

 .  2024.03.08
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PESE A QUE Michoacán es uno de los mayores
focos rojos de violencia en este proceso electoral
el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla sigue
sin tomarse en serio el asunto Resulta que el INE
ha insistido en que exista una mesa de seguridad
bajo un protocolo especíñco pero la administración
morenista nomás no le entra

EL COLMO el titular de Gobernación estatal Elias
Ibarra dijo que ya estaba instalada la mesa pero ni
las autoridades electorales ni los partidos de oposición
se han sentado en ella Y mientras tanto hace apenas
una semana fue asesinado un precandidato panista
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La presión que se le avecina al INE
En la primera semana de campañas tanto en

la Presidencia de la República como en Morena
el partido en el poder se ha puesto el acento en lo
que ellos consideran la guerra sucia en contra
de su aspirante presidencial Claudia Shein
baum Es por ello nos dicen que en el partido
oficial no quitarán el dedo del renglón en el tema

hasta que el Instituto Nacional
Electoral como árbitro electo
ral defina para todas las fuerzas
políticas que no pueden utilizar
las benditas redes sociales pa
ra este propósito La próxima
semana nos dicen comenzará
una dura presión para que el
INE atienda el tema A sacar los

cascos y escudos pues quienes
no estén de acuerdo seguro re
cibirán metralla desde las mis

mas redes y desde luego desde muy temprano
por las mañanas

Por que no estuvo sneinbaum en
el foro de CltlDananiex

El equipo de campaña de la abanderada presi
dencial de la coalición Sigamos Haciendo Histo
ria Claudia Sheiiibaum comentó que doña
Claudia no asistió a la Plenaria de Consejos Con
sultivos de Citibanamex al que sí acudieron sus
adversarios Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Máynez debido a que su prioridad es visitar los
300 distritos electorales del país El equipo de la
candidata detalló que Sheinbaum únicamente
acudirá a foros y plenarias de privados cuando su
agenda coincida en el lugar que se encuentre Al
gunos de los asistentes nos dicen pensaron que

la ausencia de Sheinbaum tenia que ver con el
hecho de que hace unas semanas en el gobierno
federal causó enojo la alerta que Citibanamex
emitió sobre la injerencia del crimen organizado
en las elecciones Sin embargo ahora se sabe que
solo fue una cuestión de agenda En ese sentido
la candidata sí acudirá a la Convención Bancaria
que se realizará en Acapulco a mediados de abril
nos aseguran

Xúcina aprueba a moderadores del
debate

En la casa de campaña de Xóchitl Gálvez es
tán de acuerdo con las propuestas del Instituto
Nacional Electoral para que Denise Maerker y
Manuel López San Martín sean los moderado
res del primer debate entre las candidatas y el
candidato presidenciales del próximo 7 de abril A
diferencia de algunas voces en Morena que quie
ren vetar a López San Martín en el equipo de la
coalición opositora señalan que no tienen peros
respecto a los perfiles propuestos Nos comentan
que en el cuarto de guerra de doña Xóchitl la
mentan que Morena argumente un sesgo del pe
riodista de Tv Azteca pues consideran que am
bos perfiles son profesionales

Alvarez Máynez tour universitario
Nos comentan que a una semana de campa

ña el equipo del candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano Jorge Álvarez Máynez tuvo
que idear la visita a 50 universidades de todo el
país pues pocas representaciones naranjas han
mostrado interés en poner su estructura al servi
cio para que el abanderado presidencial visite sus
estados Nos comentan que hasta hoy Álvarez
Máynez únicamente ha sido cobijado por fuerzas
amigas de Luis Donaldo Colosio Riojas y Sa
muel Garda mientras continúa en la búsqueda
de que los grupos nacionales de Movimiento Ciu
dadano confíen en su proyecto Será porque
quién tiene un importante control en la estructu
ra de MC a nivel nacional es el grupo Jalisco que
encabeza el gobernador Enrique Alfaro

Claudia

Sheinbaum
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Que la candidata presi
dencial de la coalición Fuerz
yCorazónpor México Xóchit
Gálvez llegó con sus carta
fuertes Santiago Creel Kenií
López Rabadán Enrique di
la Madrid e Ildefonso Gua

jardo ayer a la plenaria de Ci
tibanamex a cuyos consejeros
demandó no ser derrotistas

porque les aseguró estar a 1C
puntos en las encuestas perc
como le faltó tiempoparaexpo
nersuplande gobierno dio uní
conferenciadeprensaen la que
hastale cantó Las mañanitas
aunxotchilover

Que por cierto Ana Ma
ría Lomelí enlace con el sec
tor empresarial de Claudia
Sheinbawn aclaró que desde
hacemás de unasemananotifi

có al directorgeneralde Citiba
namex Manuel Romo que la
candidatapresidencial de Mo
renaylos partidos del Trabajo
y Verde Ecologista no podría
asistir a la reunión plenaria
porque estaría de gira de cam
paña La también candidata a
unadiputaciónfederal lamen
tó que no se leshayainformado
en su debido momento a los

consejeros de estasituación

Que la Comisión de Vigi
lancia de laAuditoría Superioi
de la Federación de la Cáma
ra de Diputados tuvo ayer uní
asistencia de siete de 37 inte
grantes en su reunión con los
auditores especiales del órganc
defiscalización porlo quelapa
nistaMaríaElenaPérez Jaér
expresó de plano vergüenza j
enojo ante el ausentismo de los
legisladores de todas las fuerzas
políticas que abandonaron ya
sus responsabilidades en el Pa
lacio de San Lázaro por anda
encampañaelectoral

Que es una baja sensible
para Morena la renuncia al
partido de los principales ope
radores del ex alcalde Víctor
Hugo Romo en la Miguel Hi
dalgo entre los que figuran Ir
ma Sánchez de la colonia San
Joaquín Judith Zacarías de
la Reforma Pensil Ampara
MartínezyArmandoHerre
ra de la Anáhuac y Fabiola
CastañedayViridianaReyes
de LosManzanos Asimismo se
sumaronaestasdeserciones las
deAriadna Ruiz yDavid Pa
checo ex operadores de Parti
cipación Ciudadanadelgobier
no capitalino
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1 Equidad En la víspera del Día Internacional de
las Mujeres la ministra presidenta de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación Norma Pifla lideró un
evento centrado en la importancia del reconocimiento
y garantía del derecho al cuidado El acto reunió
a trabajadoras presenciales y vía remota de las 36
Casas de la Cultura Jurídica para reflexionar sobre
la invisibilidad y discriminación de género ligadas a
las tareas de cuidado habitualmente relegadas a las
mujeres Bajo el lema #YoCuido el evento puso de
manifiesto los desafíos que enfrentan las mujeres
tanto en México como en el mundo Mucho se ha

avanzado en el país por la equidad Lo suficiente

2 Integridad En Baja California que gobierna
Marina del Pilar Ávila Olmeda políticos con

antecedentes de violencia incluida la de género y
deudores alimentarios están impedidos a ocupar
cargos de elección popular Esto choca con la
nominación de Ismael Burgueño por Morena para
gobernar Tijuana a pesar de antecedentes judiciales
por incumplir el pago de pensiones alimenticias
A estas alturas es intolerable el desconocimiento

de la coherencia entre el discurso y la acción La
designación de Burgueño rompe con las reglas
establecidas hunde en el descrédito al partido y
genera desconfianza ciudadana Nada más

3 Confianza Claudia Sheinbaum candidata

presidencial por la alianza Sigamos Haciendo
Historia aseguró que las campañas estatales
y federales serán seguras contrarrestando la
percepción de violencia electoral Reconoce la

existencia de candidatos asesinados pero confía en
las medidas de la Secretaría de Seguridad federal
a cargo de Rosa Icela Rodríguez Anunció que su
estrategia se enfoca en una campaña territorial
y en mantener un diálogo constante con sectores
empresariales y la sociedad Por lo pronto anunció
que se sube al tema Ayotzinapa No los dejará solos

4 Todos a bordo Las Semanas Universitarias

por la Transparencia 2024 lideradas por el Inai
y el Info CDMX comenzaron con un llamado a la
juventud con figuras como Adrián Alcalá Josefina
Román Julio César Bonilla Raúl Contreras y Marco
Antonio Zeind para fortalecer la democracia a través
del ejercicio del derecho de acceso a la información
Este evento en la Facultad de Derecho de la UNAM
pretende concientizar a los estudiantes sobre la
importancia de la transparencia y la protección de
datos personales especialmente en estos tiempos
Sin duda los jóvenes son la diferencia

5 Rápida reacción La gobernadora de Quintana
Roo Mara Lezama dio una rápida respuesta

ante la conducta indebida de dos taxistas en Playa
del Carmen involucrados tanto en agresiones a
turistas como en la venta de drogas La detención
de los sujetos por narcomenudeo y la solicitud de
la Fiscalía estatal para suspender sus licencias y
cancelar las concesiones de taxi muestran que hay
interés por acabar con la delincuencia La actitud
proactiva de la gobernadora ante estos delitos
refuerza la postura de cero tolerancia hacia la
criminalidad No podemos dejar que delincuentes
ensucien un destino turístico como ése

 .  2024.03.08



Pág: 17

Pepe Grillo

La banda de la Mano Negra
Al presidente le ha dado por achacar to
dos sus pesares a la banda de la Mano
Negra que es algo así como un sindica
to del mal que se levanta todos los días
pensado cómo hacerle la vida de cuadri
tos a López Obrador

El más reciente golpe de este gru
po fue la decisión de un contingente de
normalistas de Ayotzinapa de lanzar un
vehículo sobre una de las puertas de Pa
lacio Nacional El presidente maneja la
tesis de que no son normalistas sino po
rros a sueldo de la Mano Negra

Lo que se dice es que la Ma
no Negra también mueve hilos
al interior de Palacio Nacional

Resulta que frente a la acome
tida violenta no había ni un so

lo agente del orden para cuidar
la integridad del presidente y
del inmueble histórico donde

vive y trabaja Qué otras ta

reas los tenían ocupados
La banda de la Mano Negra es muy

útil Se le puede echar la culpa de todo
sin necesidad de probar nada

Contienda regia
La batalla por Monterrey tiene un elen
co de alto nivel acorde con la relevan
cia de esa metrópoli norteña

Competirá por ser alcaldesa Maria
na Rodríguez esposa del gobernador
Samuel García Ella es un personaje de
alto impacto en las redes sociales con
más de 3 5 millones de seguidores Es
una de las figuras en ascenso de MC

Contra Mariana competi
rá Adrián de la Garza por la
alianza Fuerza y Corazón por
México un hueso duro de roer
que ya fue dos veces alcalde de
esa ciudad Conoce a los regios

y los regios lo conocen a él
Por si fuera poco Morena no quiere

una participación testimonial y mando
a competir a Mauricio Cantú que an
da en la grilla regia desde chamaco y
que tome nota fue hasta hace pocos
días uno de los voceros de la candidata

Claudia Sheinbaum Puede adelantarse
en consecuencia que Morena lo apoya
rá con todo

Ornar y Caty mancuerna en
laCuauhtémoc

En seguridad no hay soluciones mágicas
sino estrategias claras estableció Ornar
García Harfuch ante la comunidad em

presarial de la alcaldía Cuauhtémoc con
quienes se reunió como parte de las ac
tividades de proselitismo de Caty Mon
real candidata de Morena para recupe
rar esa alcaldía

Lo singular del evento es que
se abrió la oportunidad de un
diálogo de forma que los em
presarios pudieron plantear sus
más sentidas inquietudes sobre
el tema de la seguridad que se ha
colocado como eje central en la
campaña 2024

Caty y Ornar harán mancuerna Se hi
zo el ofrecimiento de que el ex jefe poli
ciaco coordinará los trabajos de seguri
dad con Caty Monreal en ese punto es
tratégico de la ciudad

Tiros en Lomas Verdes
Preocupó a toda la clase política mexi
quense el episodio de violencia en el
que se vio envuelto José Luis Duran
un político de larguísima trayectoria
que ya fue alcalde de Naucalpan por
el PAN y que ahora bajo las siglas del
Partido Verde busca una diputación El
chofer de Durán resultó herido de bala

Todavía no queda claro si el
ataque se originó por la actividad
política de Durán o fue uno más
de los episodios delictivos en esa
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alcaldía mexiquense que es una
demarcación con una muy alta
percepción de inseguridad por
parte de sus habitantes por al
go será

BajanaMontoya

Resulto desconcertante por decir lo me
nos la decisión de Morena de dejar fue
ra a Tomás Montoya quién lideraba las
preferencias por más de dos dígitos de
la elección a la alcaldía de Guadalupe
Nuevo León Al parecer el único gana
dor con esa jugada será Movimiento Ciu

dadano MC
Y como favor con favor se

paga Morena le dio a Arturo
Benavides Castillo la candidatu

ra después de chapulinear de Re
des Sociales Progresistas RSP y
juntar la escandalosa cantidad
dicen allá con sorna de 864 vo
tos en la pasada elección

Decisión que deja mucho qué desear e
inclina la balanza en una contienda que
al parecer se pintará de fosfo fosfo con
Héctor García como candidato

pepegrillo cronica com mx
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Hastie sabe

para quién trabaja

Esta frasebien podría aplicar
para el Instituto Nacional Elec
toral pues resulta que nos dicen
los partidos políticos le juegan al
vivo entre otras cosas al árbitro
electoral pues se calcula que
entre el 10 y el15 por ciento de
sus funcionarios de casilla son

robados al órgano electoral
por las fuerzas políticas para
fungir como representantes de
partido durante la jornada elec
toral del 2 de junio Por qué de
esta manera aprovechan que
estas personas ya cuentan con
capacitación para que su labor
les sea más fácil y puedan defen
der de mejor manera sus votos
No le pierden

Extrabajadores deNotímex
lanzan agencia

Dos meses después de consu
marse la extinción de la agencia
Notímex y después de una larguí
sima controvertida y desgastante
huelga extrabajadores adscritos
al Sindicato Único de Trabajar
dores de Notímex confirmaron el

inicio de operaciones apartir de
este 8 demarzo de manera for
mal de t i AgenciaMexicanade
Información Amexi creado por
un grupo de periodistas comu
nicólogos y trabajadores admi
nistrativos de la extintaagencia
el cual operarábajo el esquema

de una cooperativa informaron
a través de un comunicado El

lanzamiento justamente en el
Día Internacionalde laMujer
destaca porque entre su plantilla
de redactores editores correspon
sales y personal administrativo
hay una presencia del 80por
ciento demujeres señalaron

Meza punieraenencuesta

De acuerdo con una reciente en

cuesta realizada por La Encuesta
MX Lucy Meza estarla encabe
zando las preferencias a la guber
natura de Guerrero La candidata
de l PAN PRIPRD y RedesSocia

lesProgresistas aventaja por5
puntos a Margarita González de
Sigamos HaciendoHistoria de
acuerdo con los sondeos

Meza captaría el 481 porden
to de los sufragios frente al 43 4
por ciento de González lo que
se traduce en una ventaja de 47
puntos porcentuales En términos
de la preferencia por partido
Morena se mantiene al frente con

el 479 por ciento de la intención
de voto La alianza del PAN PRI
y PRD le sigue con un 421 por
ciento marcando una diferencia
de 6puntosporcentuales entre
ambos

Es relevante mencionar que de
acuerdo con el sondeo de febrero

de La Encuesta MX la diferencia
de preferencia partidista a favor
de Morara era de 121puntos
porcentuales pero esa distancia
se haacortado
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La perseguida
Fui alguien a quien varios

de los hombres más poderosos
del país coincidieron en que no solo

debían darme una lección sacándome

del terreno público sino que era
necesario sepultarme políticamente

Rosario Robles

Rosario Robles ha sido una per
seguida política Quizá una ra
zón es que es mujer Fue acu

sada de omisión en el ejercicio de sus
funciones cuando era secretaria de De
sarrollo Social por la llamada Estafa
Maestra Pasó tres años en prisión pre
ventiva justificada es decir ordenada
por el juez Felipe Delgadillo Padiema
sobrino de Dolores Padierna y no por
la ley hasta que fue declarada inocente
por un tribunal tras otro Es la misma
acusación que se le hizo a Francisco
Garduño director del Instituto Nacio
nal de Migración por el incendio en la
estación temporal de Ciudad Juárez el
27 de marzo de 2023 y en el que mu
rieron 40 migrantes Sin embargo Gar
duño no solo está enfrentando su juicio
en libertad sino que se le ha manteni
do en su cargo Claro que Garduño es
hombre pero además tiene la amistad
del presidente López Obrador

El 18 de septiembre de 2019 la Se
cretaría de la Función Pública anunció
con bombo y platillo la inhabilitación de
Rosario Robles por 10 años Se le acusó
de falta de veracidad en la declaración
patrimonial Un comunicado señalaba
Con esta sanción afirmó la secretaria

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros
se impulsa el principio de honradez
que rige al servicio público en busca de
una nueva Ética Pública en el Gobierno
de México mayúsculas en el original
y se refrenda el compromiso de reali
zar acciones imparciales en el combate
a la corrupción y a la impunidad

El comunicado no aclaraba cuál
era esa falta de veracidad La exse

cretaria presuntamente había omiti
do declarar una cuenta bancaria con
2 887 86 pesos Sí leyó usted bien la
SFP de López Obrador inhabilitó a
Robles por supuestamente no declarar
una cuenta con menos de 3 mil pesos

La Unidad de Inteligencia Finan
ciera congeló otra cuenta de Robles la
principal para acusarla de delincuen
cia organizada Cuánto dinero tenía
Alrededor de 20 mil pesos nos dijo
ayer en entrevista a Guadalupe Juárez y
a mí No soy muy buena para ahorrar
confesó

En su libro Rosario de México es
cribe Pero luego de dos libros y cien
tos de artículos es claro que no se ha
demostrado que desvié para mí o para
campaña política alguna ni un centa
vo A tres años no me han demostrado
una propiedad un Pandora paper o un
Panama paper nada adicional a lo que
yo he ganado durante toda mi vida con
trabajo duro y puro La persecución
señala trataba de destruir toda una es
trategia social que había dado buenos
resultados sepultarla para poder justi
ficar la entrega de recursos sin reglas
de operación sin metodología como si
fueran una dádiva del gobierno actual
Mi presencia además incomodaba a
López Obrador Era ampliamente co
nocida en el país venía de la izquierda
y además soy mujer

López Obrador culpó a Robles de
la divulgación de los videos de Rene
Jiejarano esposo de Dolores Padierna
y de otros funcionarios del gobierno
capitalino que él encabezó del 2000
al 2005 Esta animadversión lo ha he
cho olvidar el apoyo que recibió de
ella como jefa de Gobierno en 1999 y
2000 o desde la presidencia del PRD
en 2002 y 2003

Nadie más ha sido encarcelado por
la Estafa Maestra ni siquiera Emilio
Zebadúa el oficial mayor de Sedesol
responsable de manejar esos fondos
Se ha demostrado que la licencia de
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conducir que absurdamente usó el
juez Delgadillo Padierna para negarle
la libertad condicional pese a que ella
había regresado del extranjero para
presentarse a un citatorio fue falsifica
da En el caso de Rosario no se buscaba
hacer justicia sino cobrar venganza

LOS ABOGADOS
En esta ocasión estoy de acuerdo con
el Presidente que ayer dijo Yo quiero
hablar con las mamás y los papas de los
jóvenes No me dan confianza los in
termediarios Efectivamente los abo
gados de los padres de los normalistas
de Ayotzinapa han estado más intere
sados en demostrar que fue el Estado
que en encontrar la verdad
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Campañas negativas
Campañas sucias

Lavirulencia desatada con

tra Jorge Castañeda por ex
presar que el componente

que falta en la lucha de Xóchitl
Gálvez por la Presidencia es una
campaña negativa no es necesa
riamente desproporcionada Cas
tañeda pudo haber abusado del
lenguaje e incurrido en ligerezas
por la manera como lo planteó
durante el programa La Hora de
Opinar en Foro TV al mencionar
chismes y guerra sucia como

parte de esa estrategia que lo
dejaron en medio del torbellino
de la polarización pero lo que
explica su linchamiento es que
su argumento es correcto y desde
hace mucho tiempo chismes y
guerras sucias han sido utiliza

das por los políticos en el mundo
para obtener ventajas

Puede gustar el recurso o no
pero sólo los hipócritas los inge
nuos o quienes temen a esa estra
tegia pueden sorprenderse del

planteamiento empezando por
López Obrador quien durante
casi 30 años la ha utilizado como
una de sus herramientas políticas
más efectivas La reacción contra
Castañeda no es exagerada ante
la posibilidad de que su grito
resuene donde deba y provoque
una avalancha

López Obrador movilizo sus
fuerzas para sepultarlo políti
camente y se puede argumen
tar que no fue una reacción
circunscrita al ámbito personal
sino a lo que planteó una voz
que es escuchada El Presidente
debe temer una campaña ne
gativa no sólo porque lo sufrió

es un peligro para México
fue la etiqueta que le grabó el
PAN en la piel en las elecciones
de 2006 sino porque conoce
porque lo hicieron él y su ma
quinaria de propaganda en el
pasado los alcances que puede

tener si se conectan realidades
verosimilitudes chismes y
guerras sucias con el electo

rado

Las campañas negativas una
forma políticamente aceptable
que sintetiza las caracterizacio
nes de Castañeda sin generar
las turbulencias que provocó
son muy populares en la política
moderna aunque no son nada
nuevas Hace casi 180 años el en
tonces candidato presidencial en
Estados Unidos James Polk fue
acusado de marcar a sus escla
vos lo que era una mentira En el
último cuarto del siglo pasado el
equipo del candidato republicano
George H W Bush inventó que
el candidato demócrata Michael
Dukakis cuando era gobernador
de Massachusetts perdonó a
un criminal mostrándolo como
un político suave con el crimen

 .  2024.03.08



Pág: 23

imagen que no pudo sacudirse el
resto de la campaña

Al candidato demócrata a

la Casa Blanca Gary Hart le
buscaron sus secretos y uno una
relación amorosa con una guapa
washingtoniana terminó en la
portada del semanario sensacio
nalista National Enquirer que lo
obligó a retirarse de la contienda
Buscaron hacer lo mismo con

Hillary Clinton en 2016 con el
llamadopizzagate que tomó
vida en las redes sociales como

una red de pedofilia ligada a la
demócrata En esa campaña el
republicano Donald Trump uti
lizó a Cambridge Analítica que
administró legalmente informa
ción de 50 millones de usuarios

de Facebookpara llenarlos de
noticias falsas sobre candidatos
diseminar mentiras y buscar des
alentar la participación electoral

Las campañas negativas son
estrategias arriesgadas y como
se vio con las palabras de Casta
ñeda altamente controversiales
Pero son empleadas de manera
amplia porque de lo que se trata
es de ganar elecciones López
Obrador que ha dicho que el fin
no justifica los medios utilizó
a través de sus propagandistas
la desaparición de los norma
listas de Ayotzinapa para decir
que fue un crimen de Estado
y llevar ajuicio a funcionarios
del gobierno de Enrique Peña
Nieto que no se ha probado A la
candidata del régimen Clau
dia Sheinbaum le montaron
una campaña sucia para decir
que había nacido en Bulgaria

A Felipe Calderón le coloco
la etiqueta de borracho un
colaborador de López Obrador
un chisme que se le quedó para
siempre pese a que quien lo hizo
se disculpó públicamente tras
reconocer que había mentido

Las campañas incluyen el
contraste donde se enfatizan
los errores o deficiencias del ad
versario López Obrador podría
enfrentar una campaña negativa
a partir del análisis contrafactual
derivado de la pregunta esta
mos mejor hoy que en 2018
Sheinbaum muy probablemente
se verá forzada a responder sobre
los colapsos de la escuela Enrique
Rébsamen cuando era delegada
en Tlalpan y de la trabe de la
Línea 12 del Metro cuando era
jefa de Gobierno de la Ciudad
de México Los propagandistas
de López Obrador tienen desde
hace varias semanas una línea de

ataque contra Gálvez para sem
brar en el imaginario colectivo
que es la candidata del PR1 para
que chupe los negativos de ese
partido

Apostar por una estrategia
de esta naturaleza tiene riesgos
como el rechazo del electorado
aunque esto sucede más en
democracias maduras no inci
pientes como la mexicana Aquí
como lo vivió López Obrador
en anteriores elecciones es un
incentivo para la movilización y
la cohesión de sus clientelas elec

torales que se traduce en votos
Pero sobre la base de su propia
experiencia sabe que puede ha
ber un punto de inflexión para él
y para su candidata Sheinbaum

Sera esta la motivación para
linchar a Castañeda e inhibir

esfuerzos y recursos que puedan
inyectarse a las campañas negati
vas A saber

La campaña presidencial ape
nas inició y muy probablemente
habrá materiales en las redes

sociales que dañen la imagen
de una candidata y modifique la
narrativa Esto en el fondo es
de lo que trata una campaña del
control de la narrativa por el po
tencial para cambiar el curso de
una elección Castañeda decía la
verdad cuando observaba la falta

de una campaña negativa de Gál
vez una idea que López Obrador
está tratando de matar porque si
la oposición encuentra el formato
adecuado que penetre el cerebro
del electorado que reacciona
ante lo negativo no lo positivo
puede convertir el día de campo
que piensa el Presidente será esta
elección en una pesadilla
Nota Tatiana Clouthier actualmente
en el equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum afirmó que es Impre
cisa y sin fundamento la Informa
ción publicada en esta columna el
6 de marzo sobre su participación
en la recaudación de recursos para
la campaña presidencial de Andrés
Manuel López Obrador en 2018 y
que las propuestas de aportaciones
privadas que recibió las canalizó al
partido

Es de lo que trata
una campaña
del control de la
narrativa
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liené Delgado
SOBREAVISO

La victona
del crimen
Por años gobiernos y partidos han sido incapaces

de acordar una política de seguridad con
perspectiva Engendraron unfracaso compartido

De seguir así el triunfo será del crimen
Elcrimen ha de estar de pláce

mes Pese al reiterado fracaso

de los gobiernos emanados de
los tres principales partidos
en materia de seguridad estos

insisten en proponer la fórmula fallida
a lo largo del siglo desarrollar una
política de a tiro por sexenio discutir
quién carga más muertos y ceñirse las
sienes no de oliva sino de ineficacia y
negligencia Cómo no va a estar conten
to el crimen

Pese a la brutal derrota del Estado que
arrastra en su naufragio a las Fuerzas
Armadas los partidos albiazul tricolor
y guinda le han encontrado una veta ex
plotable a la tragedia usar la inseguridad
como tema y ariete además de sacarle el
tuétano a los huesos

Ni por asomo se les ocurrió lo contra
rio Sustraer de la contienda electoral esa

calamidad y encargar a especialistas la
elaboración de una política transexenal
de seguridad que dé paso a un acuerdo
multipartidista y posibilite al margen
de quien ocupe la Presidencia de la

República ensayar en serio y por tiempo
necesario una estrategia capaz de secar el
río de sangre en el que por acción error u
omisión han ahogado al país No buscan
salir del río sino chapotear en él

Es absurdo querer derivar un triunfo
de un fracaso compartido En el afán
de diferenciarse las fuerzas políticas
resultan cada vez más parecidas Y si
por ahí se va a seguir al menos deberían
acordar la modificación del cierre de la
primera estrofa del himno para dejarla
así piensa oh patria querida que el
cielo un soldado un sicario un muerto y
un desaparecido te dio

En temporada electoral ha de irritar a
la clase política un planteamiento de este
tipo pero sin duda menor al dolor que le
han infringido al país Ya basta de sangre
y extorsión Urge encontrar la justicia y la
libertad en paz no hacerle el caldo gordo
al crimen

Desde el final de sexenio de Ernesto Zedi
llo se advirtió cómo el crimen desafiaba
al Estado Con ese motivo se concibió
y creó la Policía Federal Preventiva Sin
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continuidad esa iniciativa desato un muy
plural concurso de disparates de tumbos
multipartidistas que fueron empode
rando al crimen dejando descubierta a la
ciudadanía

Los casos de la Secretaría de Seguridad
y la Policía Federal son el ejemplo por
antonomasia de los palos de ciego dados
por los gobiernos de esos partidos La
secretaría apareció con Acción Nacio
nal desapareció con el Revolucionario
Institucional y reapareció con Morena
para casi de inmediato convertirla en
un cascarón La Policía Federal perdió su
carácter preventivo con Acción Nacional
incorporó con el Revolucionario Institu
cional la gendarmería nacional de la cual
ni el recuerdo queda y desapareció con
Morena para dar paso a la Guardia Nacio
nal cambiándole el uniforme a la Policía
Militar y Naval

Algo semejante sucedió con lo que fue
ha sido y es la policíajudicial la agencia
de investigación y la policía de investiga
ción y ni qué decir de la discusión sobre
el mando único o mixto de las policías
estatales y municipales que en el fondo
revela salvo contadas y temporales
excepciones la falta de mando e interés
por ellas por parte de las autoridades
Circunstancia esta última que ha sido un
deleite para los gobernadores la mayoría
se limita a entregarle el mando a militares

en funciones o en retiro y pasa a hacerse
guaje ante el desastre o a pegarse contra
la pared para ver pasar el cortejo fúnebre
de los caídos arguyendo que son víctimas
de delitos federales razón por la cual ni
meten las manos

Las Fuerzas Armadas no han esca

pado a la competencia de ineptitudes
desarrollada por los gobiernos de los
distintos partidos a lo largo de este siglo
Soldados y marinos salieron del cuartel
sin tener muy claro adonde iban ni dónde
se encuentran ni qué sigue mientras la
superioridad militar se empodera ante los
políticos pero no frente a los criminales
Y bueno de la asociación del crimen y la
política mejor ni hablar

El beneficiario de los desatinos de los
distintos los gobiernos ha sido el crimen
no la ciudadanía y entonces llamar
a los votantes a elegir por este o aquel
otro modelo de seguridad después de
tanto fracaso continuo y compartido es
un sinsentido Es inaceptable seguir con
lo mismo mejor ensayar algo distinto
con una óptica nacional y estatal no de
partido

La evidencia de la incapacidad miopía
y mezquindad mostrada durante las
últimas décadas por los gobiernos y los
partidos para acordar una política de
seguridad con perspectiva está a la vista

ahora con un agregado
La cúpula eclesial católica los jesuítas

las y los religiosos así como los laicos han
convocado el próximo lunes a quienes
abanderan la lucha por la Presidencia
de la República al encuentro Compro
miso por la Paz Ahí se les entregará la
Agenda Nacional de Paz y las Estrategias
de Política Pública para la Paz supuesta
mente diseñada por expertos A reserva
de conocer el documento y calibrar su
pertinencia esas instancias han hecho lo
que gobiernos y partidos ni siquiera han
imaginado una política

Es curioso que a las y el candidato se
les ha convocado al mismo acto pero por
separado como si fuera imposible verlos
juntos A saber por qué realizar un acto
en tres partes En todo caso ojalá quienes
aspiran a la Presidencia de la República
no salgan con que firman con tinta o con
sangre el compromiso sin asumir que
involucra al conjunto

Si lo adoptan y luego lo botan lla
mando a votar exclusivamente el suyo el
crimen podrá declarar su victoria
EN BREVE

La oficina de la ministra Yazmín Esqui
vel emitió un comunicado donde ella
se declara víctima de una violencia de

género exacerbada injusta e implacable
sin haber sido escuchada Quiere hablar
basta con decirlo Hay foros Entredichos
entre ellos
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Los engañó AMLO
con la verdad

7
12 de diciembre de 2018 día siguiente a

i la asunción de López Obrador ala Pre
sidencia Vidulfo Rosales representan

te de los padres de Los 43 celebró el decreto que el
nuevo mandatario firmaría un día después orde
nando la reposición de las investigaciones del caso
Iguala y la creación de una comisión de la verdad
inspirada en lo que determinó el 31 de mayo de ese
año elprimerTribunalColegiado delDécimo Nove
no Circuito enTamaulipas

Aquel fallo aberranteyabsolutamenteinconsti
tucional pero inapelable es el quepermitió la libe
ración de alrededorde 70inculpados por ladesapa
rición de los normalistas deAyotzinapa entre otras
razones porque respaldó lamentirade que habían

sido torturados cuando lo demostrado cientíñca
mentees que solofueron nueve

La sentencia referida que dinamitabajurídica
mente lo actuado por laProcuraduría General de la
República fue saludadapor los deudos yel oficialis
mo en el Congreso por el corrosivoyfaccioso Gru
po Interdisciplinario de Expertos Independientesy
hastaporel respetable Centro MiguelAgustín Proy
laComisión Interamericanade DerechosHumanos

Cinco años ymedio después el 23 de enero re
ciente López Obrador acusó al Poder Judicial de
proteger alos criminales ydijo tenerpruebas para
sostener que dejaron libres a quieneshabíanparti

cipado en la desaparición de
losjóvenes Y las organi
zaciones supuestamente de
defensa de derechos huma

nos se quedaron calladas
ParaentoncesAMLO había

yaexpresado su total descon

fianza en el GIEI injuriadoy
descalifícado al CentroPro y
ayersepreguntóyrespondió

Quiénhizo esaprimera denunciadefendiendo
alospresos que supuestamente fuerontorturados
El Poder Judicialylos supuestos defensores de de
rechos humanos los mismos defensores o repre
sentantes de los padres de los muchachos un doble
fuego que es típico del conservadurismo la doble
cara la doblemoral el doble discurso

Lo cierto es que la sentencia del tribunal de Ta
maulipasylafalsariacomisión paralaverdad que
encabezó Alejandro Encinas como subsecretario
solo sirvió para convertir el caso todo en un esper
pento persona cosa o situación grotesca estrafa
laria adefesio extravagante ridiculez disparate
desatino espantaj o mamarracho paraperseguiry
encarcelar sinfundamentoaexservidores públicos
ymilitares

LarelaciónentrelosnormalistasyelPresidente se
pudrióporqueLópezObrador engaña con la verdad

Es cierto que la resolución del Tribunal Colegia
do de Circuito en Tamaulipas generó las liberacio
nes indebidas también que losjueces dolosamen
te dieron unplazoperentorio a laFiscalía General
déla República para exhibirprotocolos indepen
dientesdemostrativos de que los criminales noha
bían sido torturados pero lo que AMLO no dice es
que airracionalexigenciajudicialeraparte delplan
con el que sugobierno estaba de acuerdo como se
leerá en Elasalto siguiente

La falsaria comisión
para la verdad
solo simó para

convertir el caso todo
en luí esperpento

 .  2024.03.08



Pág: 27

EIV PRIVADO

La próxima
presidenta y Trump

JOAQUÍN
LÓPEZ DÓRIGA
lopezdoriga milenio com

lopezdoriga
Iopezdoriga com

Nospodrán quitarla esperanza
pero no la ilusión

Florestán

17
H 4 n el supermartes de Estados Unidos

j quedó claro que Joe Biden será el
candidatopresidencialporelpartído

DemócratayDonald Trumpporel Republicano
lo que nos lleva al escenario de 2020 pero repo
tenciado pues el que gane estará en su segundo
periodo donde los presidentes no tienen freno
porno contarcon lareelección

Y el temavital para nosotros es México yla
relación de la CasaBlanca con lapróximapresi
denta yaClaudiaSheinbaum yaXóchitl Gálvez

En este eje hayun factor que se llama López
Obrador quien sorprendentemente ha tenido
una mejor relación con Trump que con Biden
no apartirde coincidencias ideológicas sino del
factorpopulistacomún

Quién hubiera pensado que el único viaje
quehizo en laprimeraparte de sugobiernofuera
aWashingtonparaapoyarlacampañareeleccio
nistade Trumpyque luego lellevarasemanasre
conocer el triunfo electoral de Biden

Ese es López Obrador

Pero se va en seis meses y 22 días y la suceso
ra tomará posesión el 1 de octubre a 34 días de
las elecciones en EU el 5 de noviembre cuando
se decidiráel futuro de ese país delmundo pero
sobre todo de México el más cercano indepen
dientemente de quiéngane aquí

Y en estos momentos no veo a ninguna can
didata ocupada en esto que entiendo por estar
sumidas en sus campañas pero el 3 dejunio será
prioridad de la sucesora

En caso de ganar Trump y Sheinbaum és
ta tiene dos operadores uno público Marcelo
Ebrard yotro privado pero con eficacia calada
cuando estableció la relación entre el republica
noyLópez Obrador en 2015 16 que entoncesera
imposible ylo logró

Enel caso deser Gálvez éstacontaríaconIlde
fonso Guajardoy de sernecesario con el mismo
eficaz operadorprivado que lo haríapor el país

Pero el único quenopuede intervenir es López
Obrador de ganar Claudia
RETALES

1 AUSENCIA Ayer en plenaria de Citibana
mex los asistentes chiflaron cuando anuncia
ron que Claudia Sheinbaumno asistiría Xóchitl
Gálvez sí Porlatarde AnaMaríaLomelí informó
que desde el 26 de febrero informó aManuelRo
mo su directorgeneral que lacandidata no asis
tiríaporestar de campaña Como sea alos conse
jeros les quedó el sabordel plantón
2 ENTIERRO Enlos momentos estelares de la
4T confirma la desaparición de la Comisión Na
cionalparael ConocimientoyUso de laBiodiver
sidad ejemplo mundial que creó ydirigió el doc
tor José Sarukhán Hasta en sus estertores sigue
suofensivacontralainteligencia y
3 FARSA Tras el asalto al palacio presidencial
por compañeros y padres de los desaparecidos
de Ayotzinapa la mayoría morenista de la Cá
mara de Diputados pidióyguardó un minuto de
silencio por los 43 normalistas y claro en apoyo
de López Obrador Niunamenciónal asalto k

Nosvemos elmartes pero enprivado
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viernes moraao
de Marilyn Monroe

Hacer la revolución es cam

biar nuestra imaginación y el
feminismo ha propiciado afirmo
de nuevo la mayor revolución
desde los inicios de la agricultura
Pienso en la revolución francesa
que acabó con la monarquía los
siervos el derecho divino y no es
más importante que esta revolu
ción que en donde quiera que se
alza restituye derechos elementa
les a la mitad de la humanidad

Contemplo la obra cubista
de Picasso que acabó durante
casi un siglo con las posibilidades
de la pintura figurativa y me
parece que su visión no fue tan
revolucionaria como la mirada

nuestra que nos fuerza hoy a
reevaluar cada cuadro cada
escultura para ver en cuáles no
nos sentimos un poquito violadas
o un poquito asfixiadas

Si nos hacen tanto daño es

porque nos tienen miedo pobres

Hay libros enteros que digo
bibliotecas enteras dedicados

a indagar el porqué del inmenso
terror que les abruma a ellos un
terror que les ha hecho construir
civilizaciones completas milimé
tricamente diseñadas para que
las mujeres no salgan de su lugar
no se atrevan no respiren o si se
quieren pasar de listas les caigan
encima los castigos más aterra
dores

Y si dentro del movimiento

se cuelan unas cuantas mujeres
que sólo buscan un pretexto
para rabiar a gritos eso sucede
a diario en los estadios de fútbol

de hecho una podría pensar que
para eso son y ningún hombre lo
ha denunciado que yo sepa Y si
entre la marejada de malandros
y misóginos que se aprovecharon
de una adolescente borracha o
le dijeron a una virgen que era el
dedito cuando era su pene o se

le refregaron a su empleada y le
dijeron que si no abría las piernas
quedaba despedida si entre
esos y millones de hombres más
alguna rabiosa disfrazada de
feminista denuncia con el #Mee
Too a algún inocente por el puro
placer de hacer daño entre las
sumas y las restas de los milenios
de tormento que han padecido las
mujeres digo pues qué pena

Parecería que en América
Latina la lucha de las feministas

urbanas de hoy por romper el
techo de cristal y acceder a los
puestos más altos en las empre
sas el gobierno la cultura y los
deportes fuera irrelevante para
millones de mujeres que quisie
ran tener el derecho a abortar o

contar con guarderías gratuitas
pero no La lucha de las mujeres
por ascender al poder es vital
porque abre puertas y derriba
murallas para todas
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Cuando hoy se realice la marcha para conmemorar el Día In
ternacional de las Mujeres al llegar al Zócalo se encontrarán
con Palacio Nacional bloqueado por vallas y fuerzas de segu
ridad Es el dispositivo que año con año impone esta admi
nistración ante la llegada de contingentes feministas algunos
una minoría francamente provocadores que no deberían opa
car que la enorme mayoría son de mujeres que simplemente
exigen sus derechos

El blindaje de Palacio Nacional este 8 de marzo como lo fue
con la marcha ciudadana de febrero contrasta con la ausencia
completa de seguridad del miércoles cuando los supuestos ma
nifestantes de Ayotzinapa penetraron con una camioneta robada
a la CFE en una de las puertas de Palacio Nacional El presidente
López Obrador dijo que eran provocadores que terminó su
mando a un vasto complot internacional en su contra

Sin embargo ha sido Morena la que ha prohijado a estos
grupos desde la desaparición de los jóvenes en 2014 Fue Mo
rena y el entonces candidato López Obrador los que insistie
ron en que había sido un crimen de Estado los que alentaron
y financiaron este movimiento El principal responsable de la
vergonzosa investigación realizada este sexenio para tratar de
confirmar que había sido un crimen de Estado la cual encabe
zó Omar Gómez Trejo uno de los asesores de este grupo que
había sido el secretario técnico del G1EI el grupo de expertos
que fue tan festejado por Morena cuando era oposición

Y por supuesto Gómez Trejo fue designado fiscal en esta
administración bajo el control del subsecretario Alejandro
Encinas Fue esa Fiscalía la que liberó a los sicarios confesos
del crimen para convertirlos en testigos protegidos y usar
los para acusar a militares y detener como chivo expiatorio
al exprocurador Jesús Murillo Karam en todos los casos sin
pruebas Las únicas presentadas fueron los testimonios de los
sicarios virtualmente comprados a cambio de su libertad

No hay forma de terminar el caso Ayotzinapa que ya estaba
cerrado y que fue reabierto este sexenio para demostrar el cri
men de Estado con la trampa en la que solo se ha encerrado
el presidente López Obrador las Fuerzas Armadas a las que
les ha pedido de todo este sexenio no pueden aceptar que
fueron parte de un crimen en el que no tuvieron absolutamen
te nada que ver los grupos de Ayotzinapa no van a dejar sus
reclamos más allá de que algunos lo traten como una acción
de justicia como el Centro Prodh otros están más interesa
dos en su agenda política y económica con participación de
grupos armados y criminales Están también radicales de la
4T que piensan que el caso Ayotzinapa les sirve para alejar el
movimiento de posiciones más moderadas como lo hicieron
para bloquear la candidatura de Omar García Harfuch a la
Ciudad de México
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Es un grave error que se olvide que en esto no hay crimen de
Estado que lo que Leñemos como hemos dicho muchas veces
es un acto de barbarie como hemos visto decenas en estos años
realizado por grupos criminales como una venganza más contra
quienes consideraban sus adversarios Lo único que falta para
cerrar la verdadera historia es enviar los 114 restos óseos encon
trados en Coculaal Instituto de Innsbruck para confirmar que ahí
murieron como lo estableció el peritaje de laCNDI I cuando la
dirigía Luis Raúl González Pérez 19 de los muchachos Pero
de cerrar el caso ni hablemos No hay la menor voluntad política

Si no hubiera una tragedia delras eslo sena una larsa 1 a
mejor demostración la exhiben los propios inlegranles de la
Escuela Normal de Ayol inapa El miércoles se supone que
indignados atacaban I alacio Nacional y exigían justicia pero
para el ueves ya anunciaban la celebración de su aniversario
en Tixila iuerrero donde se cncucnlra la escuela con liesla
baile carnaval en el l ien o barro de la ciudad amenizado
ayer por I os Huilres de Culiacan Sinaloa mañana sábado por
Los Dos Carnales y oíros grupos Todos ellos canianies de liar
cocorridos ue siga la tiesta

Lo que sí debemos celebrar es que este 8 de marzo nos en
cuentre con dos mujeres buscando la Presidencia de la Re
pública Más allá de las preferencias políticas o partidarias
Xóchitl y Claudia son dos dignas representantes de sus res
pectivos movimientos Ya veremos su desempeño en los próxi
mos debates el primero de los cuales el 7 de abril estará
moderado por Denise Maerker y Manuel López San Martín

Suceden cosas muy extrañas con la justicia y las fiscalías en la
Ciudad de México Tres delincuentes El Fabián El Cachorro y
Luis Rey acusados de distintos delitos entre ellos el de hacer
los blindajes para los llamados monstruos que usan los grupos
criminales fueron detenidos en Lindavista en un publicilado
operativo de la policía capitalina

Pero un juez decidió ponerlos en libertad porque argumentó
que el expediente de la Fiscalía estaba mal armado Varios fun
cionarios de la Fiscalía y ministerios públicos los esperaban en
la puerta del Reclusorio Sur para con otra orden de aprehen
sión detenerlos Pero inexplicablemente no los vieron cuan
do salieron y quedaron en libertad Son demasiados errores
es complicidad o corrupción en las autoridades del reclusorio
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Xóchitl le revira
a Epigmenio

De acuerdo con el diccionario de la Real Academia Espa
ñola la palabra esperpento describe a una persona cosa
o situación grotesca o estrafalaria

El pasado miércoles en el programa de Ciro Gómez
Leyva en Radio Fórmula el productor Epigmenio Ibarra
hombre cercano a López Obrador le endilgó ese calificativo
a Xóchitl Gálvez y la comparó con los SS nazis por haber
firmado un pacto de sangre

Max Cortázar coordinador de Comunicación en la cam
paña de la candidata presidencial opositora y la senadora
del PAN Kenia López acusaron recibo Ambos amagaron
con denunciar al productor consentido de Palacio Nacional
por violencia política de género

Xóchitl abordó el tema en su Conferencia de la Verdad
Lamentó que dos días antes de la conmemoración del Día
Internacional de las Mujeres este personaje así lo llamó
la haya calificado de esperpento La candidata recordó que
cuando el expresidente Fox llamó a Gaudia Sheinbaum de
judíabúlgara y cuando se refirió a MarianaRodríguez como
dama de compañía ella condenó los hechos en Twitter

No espero que Gaudia lo haga La verdad no lo espero
Pero sí le advierto a mi equipo que el que se atreva a refe
rirse de esa manera a una mujer no va a seguir trabajando
conmigo alertó

Epigmenio reviró ayer en la red X Escribió Violencia po
lítica de género la que durante décadas por su oscurantismo
y mojigatería ha ejercido el PAN violencia política de género
la del PRI de los packs de Alito y de esos abusadores como
el que fuera su líder en la CDMX

Mario Delgado envió a los directores de X antes Twit
ter Meta Facebook Instagram y Whatsapp y TikTok una
carta para pedir que detengan la guerra sucia de los bots
que promueven el hashtag #NarcoPresidente para referirse
á López Obrador

La misiva no sólo puede leerse como un intento de cen
sura sino que también refleja la derrota del régimen en las
benditas redes sociales como las llamó el propio López

Obrador Estoy convencido que ni la guerra sucia la mani
pulación abonan a nuestra vida pública sino que nos remi
ten a todo aquello contra lo que se ha luchado por décadas
Señaló el dirigente de Morena
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Delgado les solicita que se investiguen y se detengan esas
prácticas de guerra sucia que asegura afectan los derechos
políticos de las y los mexicanos Les propone una reunión con
el objeto de exponerles las pruebas que se han recopilado
sobre las malas prácticas así como analizar posibles rutas
a seguir para pedir que los derechos digitales de los mexi
canos no sigan vulnerándose La misiva provocó una casca
da de descalificaciones en redes a Delgado Se convirtió en
tendencia Un 90 de los mensajes en X por ejemplo eran
negativos Un 10 neutros o positivos

A mediados de semana hablamos con la diputada del
PAN Margarita Zavala sobre el anuncio de Rosa Icela
Rodríguez secretaria de Seguridad Pública federal en el
sentido de que la protección de los candidatos locales está
a cargo de los gobiernos locales

El gobierno federal dijo sólo se ocupa de los abanderados
presidenciales de los candidatos a gobernador y de los as
pirantes al Congreso de la Unión Si eso se decidió junto con
los gobiernos locales pues muy bien Si lo decidieron por su
cuenta creo que se equivocan nos dijo

La diputada del PAN nos hizo ver que en lo que va del
sexenio no se ha apoyado a las policías locales ni se han
dado recursos a los gobiernos estatales y menos municipa
les Margarita cree que si eso se resolvió así es porque ya se

habló con los gobernadores Pero añadió
Es irresponsable que suelten a nivel local como si no

tuviera nada que ver la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana Todo lo han centralizado salvo cuando no les con
viene Si en lo que llevamos del proceso ya van 16 asesinados
me parece que ya no es un problema local sino federal y la
secretaria de Seguridad federal debe atender el problema que
es a nivel nacional El crimen organizado es un tema que le
corresponde a la federación puntualizó

Marcela Guerra presidenta de la Mesa Directiva en la
Cámara de Diputados estuvo en París Participó en la Cum
bre de Presidentas de Cámaras bajas que se realiza en la
capital de Francia

Ante sus pares de Alemania Bélgica Sudáfrlca Tanzania
Indonesia España Francia y de otras 16 naciones la dipu
tada del PR1 dijo La paridad y la igualdad para que sean
consistentes deben ser dimensionadas como una garantía
constitucional La agenda de igualdad sustantiva debe ser
paritaria y universal

La reunión organizada por la Asamblea Nacional se reali
zó en los momentos en que Francia elevó a rango constitucio
nal el derecho al aborto algo que en México es improbable
en lo inmediato por las elecciones dijo Guerra a la agen
cia EFE aunque aclaró que aquí el aborto se despenalizó en
2023
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Entenderpara resolver

Todaslas campañas políticas enbus
ca del voto popular tienen un de
fecto que debe ser razonado por el
electorado prometen lo que nunca

cumplirány como el prometer no empobre
ce los candidatos son capaces de vender su
alma al diablo

La aspirante oficial Claudia Sheinbaum
Pardo y la opositora Xóchitl Gálvez Ruiz ya
definieronsuspropuestas de seguridad pero
los dos partieron de un defecto de origen no
proporcionaron un diagnóstico real de sus
perspectivas sobre la crisis de seguridad y
ello sólo revela que no saben de estrategias
en esta área

Sheinbaum la tiene fácil porque tomaría
lo avanzado retrocedido en el Gobierno
de López Obrador y Gálvez Ruiz sólo oferta
las experiencias de Yucatán y Coahuila sin
reconocer las razones del fracaso real de

ambas estrategias
De manera lamentable y por circunstan

cias de experiencia política la sociedad en
realidadno tienevelaeneste entierroporque
sólo es usada para la legitimación electoral
de decisiones tomadas en la cúspide del po
der gubernamental

Los enfoques de las dos candidatas el de

MC en realidad no cuenta se están centra
lizando en el falso dilema de militarización
civilidad pero con ello sólo demuestra su
incapacidad como funcionarías para enten
derelproblemade la inseguridad enMéxico
una crisis deseguridad interiorque haafecta
do la gobernabilidad democrática el desa
rrollo económicoy la tranquilidad pública

La crisis de seguridad pública en México
comenzó cuando el Estado priista se tecno
cratizó conMiguel de laMadridyel régimen
político perdió el control de los hilos de los
factores depoderpoliciaco quehabíanusado
la inseguridadylaviolencia como elementos
de hegemonía política

Las dos candidatas presidenciales andan
en busca del voto desesperado de una ciu
dadanía que ya no aguanta la inseguridad
pero ninguna de las dos ha entendido la di
mensión del problema como para ofertar
una solución

ZONA 7ERO

Las organizaciones delictivas operanenfun
ción de sus propios interesesybuscarán apo
yar a aquellos candidatos que les garanticen
su existencia pero se prevé desde ahora el
problema de que la guerra de cárteles por
territorios se convierta en una guerra de
grupospolíticos que aumente lainmovilidad
de las políticas públicas para combatir no
enfrentar a la delincuencia
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DIA CONDIA

Mujeres
2016 2022

HECTOR
AGUILAR
CAMÍN
hectoraguilarcamin milenio com

NU ito textualmentedelboletin

H i de Coneval sobrepobrezay
género enMéxico

De 2016 a 2022 la jornada sema
nal del trabajo del hogar no remune
rado fue más extensa en mujeres con
unpromedio de 32 horas para ellas en
contraste con las 14horas observadas
en los hombres

De 2016 a 2022 el trabajo al que las
mujeres dedicaronelmayortiempofue
alcuidadoaotraspersonasdelhogar con
27horas enpromedio indistintamente
de susituacióndepobreza

En elperiodo de 2016 a2022 labre
chade género en laparticipacióneconó
micase situó en un diferencial de apro
ximadamente 30 puntos porcentuales
dado que las mujeres tuvieronunaparti
cipaciónpromedioenelmercadolaboral
de alrededorde50 yloshombrescerca
naa80

A nivel nacional el
empleo subordinado
sin pago fue hasta el
doble de frecuente en

las mujeres 8 con

respecto de los hom
bres 4 de acuerdo
concifras promedio de 2016 a2022

Eltipodeempleos al queaccedelapo
blacióntotal espredominantemente sin
seguridad social sobre todo en contex
tos depobrezadonde enpromedio92de
cada100mujeres ocupadas no tuvieron
accesoalaseguridadsocial comopresta
ciónlaboral de 2016a2022

Elsalarioporhoraqueperribieronlas
mujeres esmenoral de loshombres en
tre 2016y2022 sobretodo encontextos
depobrezadonde enpromedio las mu
jeres ganaron 75porcada 100 pesos que
ganaronloshombres

Los hogares con jefaturas de mu
jeres son los que potencialmente pre
sentanmayores presiones económicas
para solventar sus necesidades ya que
registranmayorpoblación dependien
te económicamente

Todolo máspordecir
Lapregonada cuar

ta transformación no
seve porningúnlado y
lasmujeres salenama
nifestarsehoycontraía
discriminación la ex
plotaciónylaviolencia
igual que lohanhecho otrosaños

Son ellas las que síhancambiado har
tas deestrellarseunayotravezenelmu
ro sordo de este yotros gobiernos en el
hecho estructural antiguo yrenovado
dequetienenelprimerlugarentodas las
discriminacionesytodoslos abusos Por
qué Porrazonesestrictasdegénero Por
elhecho desermujeres

Tienen razón ya basta

La pregonada cuarta
transformación no se

ve por ningún lado
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El esperpento y elfastidio social
El fracaso de este régimen en

abordar la polarización en
cabezada hace años por el jefe

del Estado mexicano la violencia y
la i inestabilidaden amplios territorios
del país está teniendo repercusiones
profundas y multifacéticas en todos
los aspectos de la sociedad abarcan
dodesde lo político y económico has
ta lo social y cultural

Esta descomposición alcanzani
veles insospechados y emerge la
punta de un enorme iceberg cuyos
componentes más sólidos son la

corrupción y el innegable empode
ramiento del crimen organizado en
los tres niveles de gobierno lii re
sultado está a la vista de todos

En un breve periodo de tiempo las
voces que se han sumado a la preo
cupación del estado que guarda el
próximo proceso electoral han pues
to el dedo en la llaga de la cuatroté la
oposición el Episcopado mexicano
la ONU la clase empresarial y actores
de la comunidad internacional entre
otros han expresado desde diversas
tribunas que en México los grupos

criminales son el mayor riesgo de las
próximas elecciones

La narrativa cobra mayor fuerza
atando hace semanas el cabecillade

un grupo criminal señala en un vi
deo que circuló en redes sociales ha

ber entregado diñero para lacampa
ña de Ix pez Obrador en el 2006 Ac
to seguido irrumpen de la nada en
otro video una presunta banda de
delincuentes perfectamente unifor
mados y armados a desmentir lo di
cho por tal sujeto y de pilón defien
den al Presidente de lo que con
sideran son calumnias

El contexto que raya entre lo su
rrealista e irracional termina sus
tentando el relato de un narcoesta

do que con su espiral de violencia
y corrupción institucional viene
encendiendo hace meses las alar
mas internacionales

En escasos meses han sido ase
sinados cerca de dos docenas de
precandidatos y candidatos de to
dos los partidos políticos El am
biente se enrarece rápidamente y
no parece haber un control de da
ños y manejo de las crisis que de
bilitan aún más la imagen del go
bierno de López Obrador cuyas ci
fras horrorizan México es el lugar
número uno en el índice Global de
Crimen Organizado la cuatroté tie
ne el mayor déficit público de las úl
timas décadas la corrupción se per
mite para el círculo presidencial el
número de homicidios dolosos al
canza una cifra mayor a 180mil hoy
#8M está presente la cifra de 10 mu
jeres asesinadas diariamente y los

cárteles cogobieman de facto en
amplios territorios del país La duda
genuina es si a este esperpento se
le pretende dar continuidad Estos
son los cacareados cimientos del
2do piso de la transformación

Y por si faltaran señales hacia las
erráticas conductas en el palacio
López Obrador tuvo respuesta ante
sus sistemáticas agresiones contra
sus dos socios comerciales el go
bierno canadiense canceló súbdi
tamente la Autorización Electróni
ca de Viaje eTa que la UE im
plementará también para los me
xicanos a partir de noviembre pro
xirno anunciando nuevos visa

dos para ingresar a su país En pa
ralelo Trump y Biden endurecen
sus discursos acerca de la amenaza

latente para la seguridad regional la
política mexicana de los abrazos
presidenciales y su fracaso migra
torio hoy epicentro de las campa
ñas en Estados Unidos

El fastidio social el descontento
generalizado y la violencia en las
protestas son síntomas irrefutables
de un gobierno desbordado La
transformación fracasa en el fango
del caos y la corrupción patalea por
oxígeno seis años más

Así de peligrosamente clara es la
realidad

ComezZalce
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ASTILLERO

Feminismo más allá de los poderes No bastan
cargos ni paridad Simulaciones e injusticia
Mensaje de Claudia no relección
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ESEVIDENTE LA notable incor
poración progresiva de mujeres a
cargos de representación política y
ejercicio de gobierno Para no ir tan
lejos la silla presidencial tendrá este

año a una mujer como ocupante por primera
vez y en general se sostiene una proporción
paritaria en candidaturas y no tanto pero tam
bién en gabinetes

NO ES SUFICIENTE la cuantía proporcional
ni la paridad numérica pues con frecuencia los
mandos masculinos designan a mujeres en car
gos o les asignan candidaturas por necesidad
convenenciera pose electoral y exigencia legal
aunque a la hora del ejercicio práctico del po
der las relegan o disminuyen en sus funciones
un ejemplo fue visible pero no solo ése en el

primer tramo del presente sexenio en la Secre
taría de Gobernación

PERO LA EXPERIENCIA cotidiana de las
mujeres de a pie sigue siendo difícil por la sub
sistencia de la cultura machista o patriarcal
que simula atenuaciones o remodelaciones

para tratar de sostenerse en las nuevas cir
cunstancias y en especial por la incapacidad
e ineficacia de los mecanismos del Estado
mexicano para protegerlas en una primera ins
tancia preventiva o ya frente a hechos delicti
vos consumados para otras formas de cuidado
y procuración y administración de justicia

EN ESE CONTEXTO difícil e incluso con la
referencia inmediata del portazo en Palacio
Nacional por parte de activistas del movimien
to de Ayotzinapa se producirá este viernes una
movilización que reivindicará demandas y lo
gros de un feminismo expansivo y vigoroso Al
paso de las marchas que se realizarán en varias
partes del país y particularmente en la de la
Ciudad de México habrá grupos convencidos
de la necesidad de ir contra símbolos del poder
incluso mediante acciones físicas

MAS ALLÁ DE lo que suceda en estas mar
chas lo cierto es que la problemática femenina
está cada vez más presente en la discusión pú

blica y que el inminente acceso de una mujer a
Palacio Nacional muy probablemente Claudia
Sheinbaum debería conllevar la adopción de
mejores políticas de atención a las mujeres
en especial en el acompañamiento y defensa
de mujeres agredidas en busca de justicia y
protección

EN OTRO TEMA es relevante la propuesta
de reforma constitucional que desde ahora
anuncia Claudia Sheinbaum para prohibir la
relección a cualquier cargo de elección popu
lar De ganar la Presidencia de la República y
hacer avanzar tal propuesta que paradójica
mente tendría que ser aprobada por los mis
mos legisladores que en buen número estarán
en sus asientos gracias a la relección estaría
frenando la tentación de continuismo en los
cargos que en los hechos está creando una
perniciosa casta política como en los tiempos
del porfirismo

ES INEVITABLE ANOTAR que igualmente
con esa reforma se apagarían las pretensiones
de algunos férreos seguidores del obradorismo
que a contrapelo del contundente rechazo
del futuro residente de la finca La Chingada a
mantenerse en la política consideran que una
mayoría legislativa calificada de Morena y sus
aliados podría abrir la puerta a relecciones dis
continuas incluso en el máximo cargo nacional

Y MIENTRAS AYER la escritora y entrevista
dora Sabina Berman señalaba la derecha ha
sido arrasada por esta lucha feminista Solta
ron todas sus banderas machistas Por ejem
plo ya soltaron la lucha contra el aborto legal
y gratuito que enarbolaron durante décadas ya
ni quien la recuerde Ya soltaron la idea de que
somos empleadas domésticas gratuitas y de
que por amor las mujeres hacen lo que hacen
en los hogares Consideró además que la veta
más radical del feminismo se va a ablandar
con la presencia de una Presidenta siempre
y cuando ésta convierta en política pública el
feminismo https goo su rdYT76F hasta el
próximo lunes con los padres y madres de los
43 respondiendo al presidente López Obrador
que no irán a ninguna reunión condicionados a
que no los acompañen sus abogados y que no se
arrodillarán ante el poder presidencial
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Y todavía faltan tres meses
Elhartazgo entre la ciuda

danía es evidente y esto
apenas comienza O eso di

cen las leyes aunque en realidad
no es más que eso un decir

Llevamos en campaña a pesar
de las obsoletas reglamentacio
nes del Instituto Nacional Electo

ral al menos tres años si es que
consideramos que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
destapó involuntariamente en
Palacio Nacional a sus corchola

tas enjunio de 2021
Desde entonces hemos tenido

otros destapes Así ocurrió con
Xóchitl Gálvez la candidata de
Fuerza y Corazón por México
quien luego de intentar ingresar
a una conferencia de prensa
matutina enjunio de 2023 fue
destapada como la opción por el
PRI PANyPRD

Porque hay que recordar que
la selección de candidaturas no

es una opción sino una imposi
ción de los partidos políticos que
como ciudadanía nos muestran

sus cartas sin que nosotros ten
gamos posibilidad de elegirlas Y
aun así se llenan la boca diciendo

que los procesos internos se han
democratizado cuando la reali
dad es distinta

Es importante señalar que
mencionamos las fechas para di
mensionar cuánto tiempo hemos
estado sometidos al bombardeo

de mensajes y comunicación
política

Todos los días tanto en redes
sociales como en televisión y

radio escuchamos yvemos spots
publicitarios que hay que decirlo
son un verdadero desperdicio ya
que nadie les pone atención y ab
solutamente nadie ha cambiado

su intención de voto después de
oír un mensaje vacío en el que
lo de menos es la propuesta y la
información

Ahora que arrancaron oficial
mente las campañas electorales
el INE prevé que entre el 1 de
marzo y el 29 de mayo se trans
mita la friolera de 20 millones

360 mil 81 spots en más de 3 mil
709 estaciones de radio y TV que
estarán obligadas a difundir en
sus espaciosprime time 48 minu
tos de mensajes publicitarios de
candidatos y partidos a diario

Eso es más de lo que dura un
episodio de su serie favorita In
cluyendo créditos La diferencia
es que los spots no son graciosos
ni entretenidos ni aportan nada
distinto a lo que ya sabemos

Necesitamos esa cantidad
absurda de anuncios Los aspi
rantes nos dirán algo diferente
a lo que han repetido hasta el
cansancio en el último año

Qué cambia Nada en absoluto
Un spot cambió la opinión de
alguien dijo nadie NUNCA

La gente no va a votar con
base en la capacidad de con
vencimiento de x o y proyecto o
candidata y mucho menos por lo
que le diga unspot que no aborda
con profundidad ningún tema y
solamente difunde descalificacio

nes En ese sentido los debates
tampoco ayudan mucho

Las elecciones en realidad se

disputan entre el voto duro de
los grupos de militantes simpa
tizantes y la clase política que ya
tienen muy claro por quién van a
votar por qué y para qué

Cuál es el incentivo que
tiene la gente para votar en la
contienda presidencial en favor
o en contra de una de las candi
datas Analistas han señalado

infinidad de ocasiones que el voto
razonado es poco probable que
se vota con las entrañas y que
el sufragio no se sustenta en la
credibilidad de las candidatas
sino en la simpatía y empatia que
provocan

Los anuncios de las candidatas

en plena campaña política son
un desperdicio es dinero tirado
a la basura porque nadie los
atiende y un espectador de TV
prefiere cambiar el canal antes de
chutarse un insufrible spot que ni
siquiera es creativo

Los datos indican que entre
precampañas intercampañas y
campañas electorales se trans
mitirá un total de 52 millones 52

mil 10 mensajes publicitarios
Y como siempre terminamos
siendo espectadores de unjuego
y de comerciales en los que se
utiliza nuestro dinero sin que
tengamos herramientas para
evitarlo

Y de eso todavía faltan tres
meses
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SOTTO VOCE

Buenos resultados esta dando

la estrategia de seguridad en
Guerrero Desde que comenzó la
gestión de la gobernadora Evelyn
Salgado se ha registrado una baja
considerable en delitos como

homicidio doloso secuestro
robo total extorsión y robo de
vehículo según cifras del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Publica
El feminicidio merece mención

especial pues ha disminuido más
del 50 por ciento

Luis Armando Melgar
presidente de la Comisión de
Hacienda en la Cámara de Dipu
tados está recorriendo una vez
más su estado Chiapas con una
intensa campaña de a pie y de
estrecho contacto con la ciuda

danía para llegar al Senado por

segunda ocasion como represen
tante del Partido Verde

Más que cantadas resultaron
las elecciones primarias en EU
que prácticamente dieron la can
didatura del Partido Republicano
a Donald Trump Si los pronós
ticos son acertados la siguiente
presidenta de México tendrá que
negociar una nueva relación bila
teral con un viejo conocido

entre precampañas intercampañasy
campañas electorales se transmitirá un
total ele 52 millones 52 mil 10 mensajes
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SI ALGO podían
presumir eri Donceles
es que el abasto de agua
nunca fallaba con o sin
fallas en el Cutzamala

PUES ayer se rompió
esta racha de años y
durante una hora no

hubo gota alguna ni en
los baños

ALGO hicieron o a

alguien le rezaron los
responsables que no
fue mucho el tiempo
aunque bastante la
angustia

Y CÓMO no Un corte
prolongado entraría en
conflicto con lo dicho

por diputados como
Carlos Cervantes

Godoy quien asegura
que el Día Cero no
existe y que sólo es un
invento de la derecha

ANTE esa valentía

negacionista lo de ayer
califica sin duda

como un golpe seco

PREVIO a la marcha

por el 8M en el
Gobierno de la CDMX

hubo optimismo pues
dicen que este año fue
intenso el diálogo con
colectivos

LO MALO es que por
andar tan concentrados

en escuchar afuera no
peláronlos reclamos de
servidoras públicas que
están en contra de que

las obliguen a acudir
como brigadistas de
diálogo Les preocupa
no estar capacitadas y
ser blanco frecuente

de reclamos y hasta
agresiones

PERO bueno dicen
que no se puede tener
todo a la vez o no se
quiere

MALO es que el
Sindicato de Limpia
sirva en elecciones
como un recolector de
votos

PEOR que lleve
haciéndolo tanto

tiempo que hasta
podría escribir
unlibritoconlos

procedimientos si no
es que ya lo tiene
AYER arrancaron el

capítulo de visitas a
las Alcaldías y como
siempre pidieron
comprobante de
domicilio credencial
para votar y ofrecieron
dar el llamado Dígito
Sindical que mejora
condiciones laborales
a quienes opten por la
transformación

NO ES por espoilear
pero ese texto no tiene
colofón porque
sexenios van sexenios
vienen y nunca
cumplen

circuitolnterforia reforrna com
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Quién dejó escapar a El Cachorro
Más preguntas que respuestas es lo que tiene

la fiscalía capitalina cuyo encargado de despa
cho es Ulises Lara luego de que Fabián Osval
do Solís Jr alias El Cachorro huyera por la
puerta trasera del Reclusorio Sur y no pudieron
detenerlo pese a que es uno de los objetivos
más buscados en la capital y por el que ofrecie
ron 3 millones de pesos de recompensa Nos di
cen que más allá de la decisión del juez federal
de dejarlo libre junto a su papá El Fabián de
la Ronda 88 por considerar ilegal su detención
por la Secretaría de Marina la semana pasada
las dudas están en que las autoridades capitali
nas presumen una coordinación con las fuerzas
federales incluso en los gabinetes diarios de se
guridad y esta vez falló la comunicación O
los huecos están dentro del sistema penitencia
rio capitalino o el federal

Ni Batres ni limón dejan pasar una
en esta campaña electoral

En la primera semana de campaña en la Ciu
dad de México los que no han dejado pasar una
sola bola son el jefe de Gobierno Martí Balees y
la alcaldesa aliancista de Alvaro Obregón Lia li

món Y es que además de que
protagonizaron un intercambio
de señalamientos por el uso de
espacios públicos en dicha de
marcación lo cierto nos aseve
ran es que don Martí si le pre
guntan responde todas las acu
saciones que le hacen de cam
paña y por eso ayer en un
evento de policías estaba el

contralor capitalino Juan José
Serrano para explicar que los

trabajadores que se sumaron al equipo del panis
ta Santiago Taboada eran en realidad de la al
caldía Miguel Hidalgo Y ahí ciando don Martí le
dio su raspón a la edil de Alvaro Obregón de que
ha obstaculizado la realización de eventos doña
Lía le respondió que era mentira y con ello le re
cordamos que hace dos días también le contestó
a la candidata de Morena a la CDMX Clara Bni
gada sobre el presunto boicot a un evento Có
mo la ve

Y en el Eúomex chocan por
agresión a camioneta de candidato

En el Estado de México donde también co
menzaron las campañas electorales pero a nivel
federal se empieza a calentar el tema Resulta
que el Partido Verde Ecologista de México difun
dió por la mañana que su abanderado a una di
putación federal el expresidente municipal y ex

panista José Luis Durán Re
veles había suíiido un ataque
porque balearon su camioneta y
exigía una investigación En
respuesta la fiscalía mexiquen
se que encabeza José Luis
Cervantes salió a señalar que
indagará los hechos donde salió
herido el chofer pero no por un
ataque sino porque fue intento
de r0b0 Nos comentan que
m s allá de que con la investi

gación se revele lo que realmente pasó el tema
de las agresiones a candidatos debe tomarse con
seriedad por todas las partes involucradas
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LE FALTÓ TACTO AL PRESIDENTE
DEL TSJCDMX

nLo la sesión se lemne para
conmemorar el Día Internacional de la

Myi r en el Congresode la Ciudad de
México varias diputadas se que
un nial sabor de bocaj pero no porjosi
discursos o las posiciones de los parüdos
sino porque dicen el presidente del

iial Svjperic r ele Justicia cailalin
Rafael Guerra Al rezA quien estuvo
presente les mandó floresasuscumles
con motivo del Festejo del Día de la Mujer
I o que comen iroiialgunas tlijiuLadas es
íiuc esta fecha no hay nada que fe
Por el cpn traD reeoii cer la si lúadon
Que viven enel país Reconocieron la
buena intención pero le

LÍA LIMÓN CON PERMISO
PARA IR A CAMPANA
Quien finalmente se podrá ir a hacer
campaña sin problema alguno es la
alcaldesa en Alvaro

flue aver el pleno finalmente le aprobó
la solicitud de licencia En la alcaldía

comentan que no hubo be
titular como sucedióa finales del año
pasado cuando le negaron
flue solicitó y fue tal su rabieta
todo tipode reclamos a los diputados
La diputada yalentina Batres
Guadarrama intentó frenar el permiso
sin embargo lo hizo a destiempo v no
fmcüficósuqueia

UNA MARCHA MÁS QUE
JUSTIFICADA
A tomarpreyisiones porque hoy será un
día difícil en la Ciudad de M
motivo de la marcha para conmemorar
eLDía InternaciOT de ja Mujer Se
esperan una nutrida moyinzación de
diversos grupos reministas que
tpdojLipo de consignas Y M es p
menos porque el tema de la yiolencia
de génerpen la capital del país ha ido
aLal a y spn más quejustificad
e Pre í 11 es de i 11 exmío1 midad si 11
embargo habrá que poner especial
atención en los grupos violentos q ue
buscan generar desmanes y alterar d
orden
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Los fabianes y el enfrentamiento entre 4T y PJF

La liberación de tirio de Los

fabianes líderes del grupo
delictivo La ronda 88 del

entro de Justicia Federal
a un costado del Reclusorio

Sur ha desencadenado un
nuevo conflicto entre la Cuar

ta Transformación de la ciudad de México

y el Poder Judicial de la Federación pues
se le concedió la libertad sin tener que
pasar por los filtros correspondientes y
burlando a las autoridades judiciales que
lo esperaban para volverlo a detener

Este incidente volvió a generar críticas
hacia el poder judicial por la falta de em
patia hacia la seguridad de los ciudadanos
de la capital pues todo indica que fue de
liberadamente auxiliado

El jefe de Gobierno Martí Batres in
cluso señaló al juez de Control Federal
Roberto Ornar Paredes a quien acusó
de trabajar para la delincuencia luego
de otorgar libertad a Los fabianes y a
su cómplice Luis Rey con el que tenían
un jugoso negocio en una armadora de
camionetas blindadas para el artel de
Sinaloa

El juzgador calificó de ilegal la deten
ción de Fabián Solís de su hijo Fabián
Oswaldo El Cachorro y de Luis Rey ya
que no se presentó ante el Ministerio Pú
blico la totalidad de personas que fueron
detenidas durante el cateo en una resi
dencia en la colonia Lindavista

Esto llevó al jefe de Gobierno Martí
Batres a cuestionar para quién trabajan
este tipo de funcionarios del Poder Judi
cial de la Federación

Y Sepa La Bola pero al pasar por Pe

riférico ya no se pueden los supuestos
jardines verticales que pondría la empre
sa Vía Verde porque ahora todo eso está
tapizado de publicidad

Atrás quedó el supuesto cuidado del
medio ambiente que se haría en esa im
portante vialidad de la Ciudad de México
la promesa de embellecer la zona para
dar paso al engaño y colocar publicidad
ilegal para ganar millones generar con
taminación ambiental y daños en colum
nas

Iriicialmente se esperaba que los jar
dines verticales fueran un oasis verde en

medio de la ciudad con un sistema de
riego automatizado y monitoreo a dis
tancia

Sin embargo las plantas se secaron
y las columnas se dañaron pues se ins
taló tanta publicidad ilegal que está por
colapsar al Periférico

Y Sepa La Bola pero este mes en dis
tintas fechas estarán arrancando todas

las campañas electorales tanto para las
candidatas presidenciales diputaciones
senadurías munícipes y gubernaturas

Cada aspirante estará debajo de una
lupa allí está el ejemplo de Claudia Del
gadillo González candidata de Morena
al gobierno de Jalisco quien es criticada
por la ropa costosa que gusta usar con
trario al lerna de la austeridad republi
cana y pobreza franciscana de AMLO y
mucho más cercano a lo fifí

Ha sido captada con vestidos y zapa
tos de marcas costosas Cartier Dolce
Gabbana y Chanel cuyos costos alcan
zan los 150 mil pesos muy lejos de y por
eso diputados federales de Movimiento
Ciudadano exigieron una investigación
patrimonial contra la legisladora con li
cencia ya que si bien no es un pecado
tener gustos caros hay incongruencia
entre la austeridad que profesa Morena
y sus declaraciones patrimoniales sobre
los ingresos que ella tiene la casa donde
vive y sus lujos que no le alcanzarían con
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sus ingresos
Leticia Chávez diputada federal por

Jalisco es quien ha pedido que la misma
candidata aclare quién pompó
Periodista

Exservídora pública con conocimientos
en Ciudad temas de Seguridad Electoral

Transparencia Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos
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SI ALGO pedían presumirán Donceles es
que et abasto de agua nunca fallaba con o
sin fallas en e Cutzamaia

PUES ayer se rompió este racha de
años y durante una hora no hubo gota algu
na ni en los baños

ALGO hicieron o a alguien le rezaron los
responsables que no fue mucho el tiempo
aunque bastante la angustia

Y COMO no Un corte prolongado en
traría en conflicto con lo dicho por diputa
dos como Carlos Cervantes Godoy quien
asegura que el Día Cero no existe y que sólo
es un invento de la derecha

ANTE esa valentía negacionísta lo de
ayer califica sin duda como un golpe
isecoi

PREVIO a la marcha por el 8K en el Gobier
no de ía CDMX hubo optimismo pues dicen
que este año fue intenso ei diálogo con co
lectivos

LO MALO es que por andar tan con
centrados en escuchar afuera no pelaron
os reclamos de servidoras públicas que
están en contra de que Jas obliguen a acudir
como brigadlstas de diálogo Les preocupa
no estar capacitadas y ser blanco frecuente
de reclamos y hasta agresiones

PERO bueno dicen que no se puede
tener todo a la vez o no se quiere

demisfuentes refcrma com
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Llevan aviso del INE
sufren mordidas robo
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los 49 mil capacitadores
y supervisores electorales
han recorrido durante un
mes el País en busca de
funcionarios de casilla y
el principal problema que
han enfrentado son los ata
ques de los perros

El consejero Martín
Faz informó que se han re
gistrado 661 incidentes de
los cuales el 23 por ciento
ha sido agresiones de canes

Desde el pasado 9 de
febrero los capacitadores
recorren las calles del País
en busca de 13 millones de
mexicanos para notificarles
que salieron sorteados para
ser funcionarios de casilla

Aunque previo al
arranque de capacitación
el INE detectó que en 23
mil secciones electorales se
ubicaban 12 mil 727 puntos
con problemas relaciona
dos con inseguridad cri
men organizado o pandi
llerismo hasta el momento
representa el cuarto pro
blema que ha enfrentado
el personal

Faz informó que el
12 25 por ciento es decir
80 casos han sido por de
lincuencia común como
robos de equipos telefóni
cos o pertenencias prin
cipalmente en el Estado
de México y la Ciudad de
México

No es un dato que nos
brinque en relación con
el proceso electoral ni de
2018 ni de 2021 indicó

Un centenar de casos
han sido fracturas de to
billo o accidentes en bici
cletas o en el transporte
público

Los capacitadores han
visitado 11 millones 231 mil

personas de ellas el 21 6 no
fueron localizadas porque
cambiaron de domicilio

En total tenemos un
46 34 por ciento de perso
nas que ya de entrada te
dicen que no pueden por
distintas razones indicó

El INE necesita alre
dedor de 1 5 millones fun
cionarios de casilla pero se
busca que haya un millón
más por aquellos que el día
de la elección no asistan
y se requiera echar mano
de ellos

Los capacitadores se han enfrentado a los ataques
de perro en su recorrido por el País
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INE reporta 661 incidentes
contra capacitadores
Asistentes electorales informan que ninguna eventualidad fue grave consejero
precisa que la inseguridad no es un dato que brinque en alguna zona en especial
OTILIA CARVAJAL

nac on elunivenal com mx

El Instituto Nacional Electoral INE
ha completado 87 ele las visitas a
las personas que resultaron sortea
das como funcionarías de casilla En
este lapso los capacitadores asisten
tes electorales CAE reportan 661
incidentes ninguno de gravedad

En un encuentro con medios de
comunicación el consejero Martin
Faz presidente de la Comisión de Or
ganización y Capacitación Electoral
detalló que la mayoría de los inciden
tes 23 1 son por agresiones de pe
rros 20 accidentes menores como
tercedura de tobillo y caer de bicicle
tas entre otros en tercer lugar 12 2
están los temas de inseguridad

No es un dato que nos brinque
en relación por ejemplo al proceso
electoral ni de 2018 ni de 2021 Está
dentro de los rangos de la insegu
ridad cotidiana y normal con la que
se enfrentan siempre añadió

No hay un lugar en el que en es
pecí íico se nos haya notificadohasta
el momento de una situación grave
en la que no se haya podido accesar
a algún lugar para ello No hasta el
momento O sea no hay ningún in
cidente que podamos clasificar co
mo grave subrayó

El cuarto lugar es un tipo de agre
sión verbal con 11 35

El consejero expuso que las en
tidades con mayores incidentes son
Estado de México después la Ciu

dad de México como ocurre nor
malmente en cada proceso

En la primera etapa se han vi
sitado 11 millones 231 mil 921 do
micilios es decir 87 de las 13

millones personas sorteadas
Desde luego no encontramos a

todos evidentemente expuso
Nosotros tenemos que noti ficar

le a prácticamente 13 millones que
es el listado nominal No siempre los
encontramos De hecho tenemos
un número de personas a las que no
encontramos o bien de rechazos
también que desde un principio
nos dicen no no puedo ser explicó
el funcionario

De estos 21 son personas im
posibles de localizar es cleci r que no
hicieron su cambio de credencial y
ya no viven en ese domicilio

Hay 2 62 que tienen impedi
mentos legales por alguna cuestión
o son líderes de algún partido po
lítico por los que no puede ser fun
cionario de casilla otro 5 59 por
cuestiones de salud no pueden
6 33 por cuestiones laborales y so
ciales que es el rechazo

Es decir 46 34 de personas
que no pueden ser funcionarios de
casilla por distintas razones enton
ces están fuera del estándar I la ha
bido ocasiones en que ese rechazo

llega a ser de 60 o 65 varía pero
hasta ahoritahay 46 34 del total de
visitados puntualizó el presidente
de la Comisión de Organización y
Capacitación Electoral

El consejero Faz presentó tam
bién los materiales que se usarán
para la jornada electoral del 2 de ju
nio De acuerdo con la capacidad de
Talleres Gráficos de México encar
gado de imprimirlas boletas hayun
avance de 7 en la impresión de las
boletas presidenciales
Entregan telefonos faltan chamarras
El consejero Martín Faz informó

que ya se entregaron la totalidad
de los equipos telefónicos para los
capacitadores asistentes electora
les luego del retraso por un incum
plimiento de contrato de la em
presa adjudicada inicialmente

Ya tenemos todas las mochilas
también gorras prácticamente Sí
estamos teniendo todavía un pro
blema con las chamarras recono
ció el funcionario electoral

Estamos viendo qué medidas
alternativas podemos tener ade
más de la que ya se tomó en su mo
mento de darles camisetas pero
ante el incumplimiento de la em
presa ya se están tomando medi
das administrativas apuntó

V

44
No hay un lugar en el que
en especifico se nos
haya notificado hasta
el momento üe una
situación grave
MARTÍN FAZ
Presidente de la Comisión

de Organización y
Capacitación Electoral

23 1
CAPACITADORES ELECTORALES
reportan agresiones de perros
20 accidentes como terceduras
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El consejero Martin Faz presentó algunos materiales que se usarán para la jornada electoral del 2 de junio y en las boletas hay un avance de 7 dice
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Perros principal obstáculo de enviados del INE
FABIOLA MARTINEZ Y

LILIAN HERNANDEZ

Las casi 50 mil personas que des
de el 9 de febrero caminan por las
calles del país en busca de quienes
serán los funcionarios de casilla han
enfrentado como principal reto no
la inseguridad o el rechazo de ciu
dadanos sino los ataques de perros

Así lo muestra la estadística en
cuanto a las causas de las 661 inci
dencias registradas hasta ahora
23 15 por ciento de los hechos a
reportar se relacionan con agresio
nes de caninos en segundo lugar
caídas o lesiones leves y en tercer
lugar con 12 25 por ciento los ro
bos particularmente en el estado
de México y la Ciudad de México

No es un tema que nos brinque
respecto a lo ocurrido en la elección

de 2018 o 2021 está dentro de los
rangos de la inseguridad normal y co
tidiana con la que se enfrentan siem
pre El cuarto sitio es por agresiones
verbales 11 por ciento dijo Martín
Faz presidente de la comisión de Ca
pacitación y Organización del Insti
tuto Nacional Electoral INE

Al dar un balance general preci
só que al momento no hay un pro
blema que impida el desarrollo del
cronograma al contrario hay un
avance de 87 por ciento en el obje
tivo de visitar a casi 13 millones de
ciudadanos

El consejero puntualizó que al

término de la primera etapa se sa
brá si hubo comunidades en donde
no se permitió la entrada a los en
viados del INE

En ese contexto el consejero pre
sentó ante los medios de comunica
ción muestras de materiales electo

rales como la boleta de la elección
presidencial y actas de inscripción
de resultados de casilla

Los partidos fueron colocados
según su antigüedad de ahí que el
PAN aparece primero en el ángulo
superior izquierdo pues fue cons
tituido en 1939 y a continuación
PRI PRD Verde PT Movimiento
Ciudadano y Morena

En el último recuadro inferior
del lado derecho está el espacio en
blanco para que el ciudadano escri
ba el nombre de algún candidato no
registrado en esta boleta

El consejero también informó
que ya quedó resuelta la dotación
de teléfonos para los capacitadores
y supervisores así como de gorras
y mochilas no así las chamarras
pues el proveedor incumplió y aho
ra se planea una compra directa

A La boleta de la elección

presidencial fue presentada ayer
a los medios Foto La Jornada
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PRESIDENTA DEL ME

NO REPETIR
ERRORES
ES LA PRIMERA MUJER

EN ENCABEZAR EL

ÓRGANO ENCARGADO
DE ORGANIZAR LAS

ELECCIONES DEL PAIS
POR AURORA ZEPtDA

a epeündVpJinnicoinmx

Guadalupe Tadrlei fue la primera mu
jer designada por la Cámara de Di
putados para presidir el Consejo
General del NE luego que el Tri
bunal Electoral ordenó que se inte
grara una quimera de mujeres para

ocupar el puesto al resolver que la paridad debe
ser en todo aún en los cargos unipersonales

Ante la falta de negociación y mediante una
tómbola Taddei 7avala resultó ganadora de la

quinteta propuesta por el Comité Técnico de Fva
luación en la que se incluyeron cuatro propuestas
de las cinco que teman cercanía con Morena

Guadalupe Taddei Zavala proviene de la pri
mera generación de consejerías locales de insti
tutos estatales nombradas por el entonces nuevo
Instituto Nacional Hlectoral en 2014 luego de ser
presidenta del Instituto local de Sonora

Taddei Zavala asumió la presidencia el pasado
4 de abril y ha sido protagonista de luces y som
bras durante lo que va de su encargo

Para la sección especial de Excélsior para este
8 de marzo se pidió una entrevista a la consejera

presidenta o en su delecto que contestara por es
crito las 12 preguntas que las reporteras quisimos
hacer a las mujeres en altos cargos de poder Sin
embargo hasta el cierre de esta edición no tuvi
mos ningún tipo de respuesta

Su primera acción fue pedir que le bajaran el
sueldo y según datos obtenidos por transparencia
le descontaron 530 mil 885 pesos de abril a di
ciembre de 2023 mientras que recibirá este año el
bono electoral que ordenó aprobar para todas las
consejerías después de cuatro procesos electora
les sin esta prestación para consejeras y conseje
ros por 525 mil pesos brutos

A fines de abril de 2023 en lo que fue su prime
ra sesión de junta General Ejecutiva instruyó alas
encargadurías de despacho de seguir las sugeren
cias del contralor en ese entonces jesús George
Zamora ahora director jurídico del gobierno de
Delíina Gómez en el Estado de México

PRACTICAS

La justificación fue para no repetir errores del pa
sado y prácticas desaseadas como pedir exceso
de recursos

I a consecuencia de este mandato fue entre
otras cosas la repetición en diversas áreas de los
estudios de mercado para no optar por empresas
contratadas por la anterior administración lo que
derivó por ejemplo en el retraso de licitaciones
como la de prendas de identificación de los ca
pacitadores y supervisores electorales que no se
tuvieron a tiempo para el inicio de trabajo de los
CAE así como la decisión de adjudicar miles de
aparatos y líneas de celulares a una empresa que
no pudo cumplir con el contrato
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10 000
MUJERES

PARTICIPARÁN EL PRÓXIMO
2 DE JUNIO EN LAS URNAS
POR CARGOS DE ELECCIÓN
POPULAR

Vén consejeras del INE aún brecha para igualdad

Partidos todavía
se resisten a seguir
reglas de paridad

El próximo 2 de junio
más de 10 000 mujeres
competirán a través de las
urnas por un cargo público

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Elpróximo 2 de junio más
de 10 000 mujeres po
drían ser elegidas para
ocupar un cargo de elec
ción popular en el país no

obstante para llegar a ese momento
muchas de ellas tuvieron que pasar
por algún tipo de violencia política en
razón de género que inevitablemente le
hizo más difícil el camino

Es algo que hemos tenido que en
frentar todas las mujeres desde elpues
to más pequeño hasta el más alto y es
algo que tiene que cambiar no es po
sible que sigamos reproduciendo estos
roles y estereotipos de género de ma
nera irreflexiva y que descalificamos
a las mujeres solamente por ver que
son mujeres y que están en los puestos
públicos y que por eso pensemos que
no lo merecen opinó la consejera del

Instituto Nacional Electoral INE Da
nia Ravel Cuevas

En el marco del Día Internacional

de la Mujer que se conmemora este 8
de marzo y con el proceso electoral
más grande en la historia de México
en puerta la abogada y especialista en
materia de violencia política dijo a El
Economista que aunque en los últimos
tres años la legislación nacional ha te
nido avances sustanciales para erra
dicar la violencia política la realidad
es que aún existen retos importantes
para garantizar que las mujeres pue
dan ejercer plenamente su derecho a
incursionar en la política

Primero lo que hay que recono
cer es que ya tenemos una legislación
en la materia Cuando me designaron
consejera del INE 2017 no teníamos
esta legislación lo que teníamos eraun
protocolo para la atención de los casos
de violencia política contra las mujeres
en razón de género por lo que mu
chas mujeres se me acercaron después
de las elecciones de 2018 y me decían
es que yo sufrí violencia política pero
la verdad es que como no había una
legislación no lo denuncié relató

La consejera subrayó que el estable
cer una legislación fue el inicio para
dar vida a otro tipo de reglamentación

en favor de las mujeres políticas tales
como la norma 8 de 8 con la que el INE
puede retirar el registro o candidatura
a quienes cuenten con una sentencia
firme por delitos como violencia fa
miliar violación violencia política y
deudores alimentarios

No obstante reconoció que el ca
mino para llegar a la igualdad es aún
largo
Simulación
Una obstáculo importante para lapari
dad actualmente es la simulaciónpor
parte de los partidos políticos

Se debe seguir atajando estos temas
de violencia política contra las muje
res en razón de género que no se se
concreten estos intentos de simulación
por ejemplo para el tema de la paridad
de género lo que vimos en 2018 con el
caso de las manuelitas en Chiapas por
ejemplo lo que vimos en Oaxaca en
2018 y en Tlaxcala en 2021 en donde
se trató de usurpar la identidad trans
y también darle la vuelta al principio
de paridad de género es ahí donde ad
vierto los retos más fuertes dijo

En este sentido la consejera Dania
Ravel señaló que vigilar el tema de la
paridad durante elecciones es un asun
to complejo

No nada más es que cuantitati
vamente sea un 50 mujeres y 50
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hombres sino cuidar bloques de
competitividad para que no manden
a las mujeres como lo hacían antes
exclusivamente a los lugares donde los
partidos políticos tienen pocas o nulas
Dosibilidades de sanar comentó

Por ello consideró que ante la evi
dente resistenciapor parte de los parti
dos lo que ahora le toca hacer al INE es
adoptar los mecanismos de verificación
y vigilanciapara que se cumpla la ley

Veo el tema de violencia digital
como uno de los focos rojos más pre
ocupantes veo el tema de los inten
tos de simulación usurpaciones pero
el punto es que justo sigue habiendo
mucha resistencia a todos los partidos
políticos sentenció

Avances

Por su parte la consejera Rita Bell López
Vences mujer oaxaqueña abogada y
especialista en políticas públicas con
perspectiva de género sostuvo en en
trevista que en los últimos años se han
dado pasos agigantados paralograrla
participaciónplena de las mujeres

Sin embargo reconoció que dentro
de los propios partidos se ha obstaculi
zado que las mujeres lleguen a las can
didaturas ello al cuestionar su aspecto
físico o su vida íntimaparapostularlas
lo cual evidentemente no ocurre con
los hombres

Al tiempo que recordó que los avan
ces en la materia han sido por luchas

estratégicas de las propias mujeres
Creo que todavía hay hombres con

esta visión de que las mujeres deberían
estar ensu casa que piensanque las mu
jeres no tienen méritos o cuestionan su
capacidadparaocuparuncargo de elec
ciónpopular y se consideran dueños ya
seadeunpartido de un cargo entonces
ahí es donde hay resistencias expresó

La consejera también lamentó que
pese a las normas todavía hay mujeres
en la política que afrontan obstáculos
como cuestionamientos sobre su expe
rienciay capacidad para ocupar cargos
públicos

La discriminación que las mujeres
sufren y que todavía se les relega a lo
privado todavía no ha terminado de
permear en la ciudadanía en muchas
personas y en la propia sociedad que
cuestiona si las mujeres tenemos las
capacidades para ocupar un cargo

2
JUNIO
es el día de

la ornada
electoral en

donde por
primera vez se
podría elegir
a una mujer
presidenta de
México

Veo el tema de

violencia digi
tal como uno
de los focos ro

jos más prco
cupantcs veo el
tema de los in
ionios de simu
Lición usur
paciones pero
el punto es que
justo sigue lia
biendo mucha
resistencia a

todos los parti
dos políticos

Dania Ravel
Cuevas

CONSEJERA DEL INE

Creo que toda
vía hay liom
bres con esta

visión de que
las mujeres de
bcrían estar

en su casa que
piensan que las
mujeres no tic
nen méritos o
cuestionan su

capacidad pa
ra ocupar un
cargo de clcc
ción popular y
se consideran

dueños ya sea
de un partido
de un cargo
entonces ahí

es donde hay
resistencias

Rila Bell López
Vences

CONSEJERA DEL INE

En 1947 se

reconoció por ley
el derecho de las

mujeres mexica
nas a votar y ser
votadas foto afp
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Gran logro la posibilidad de
una presidenta Senado e INE

La democracia pantana es
un hito en la historia dice

la consejera Claudia Zavala
LILIAN HERNANDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

A10 años de la paridad en México
hoy existe un alto potencial de
que se elija a la primera Presidenta
de la República porque legislado
res y autoridades electorales han
avanzado con leyes y sentencias pa
ra lograr la democracia paritaria la
cual antes sólo se veía como cuota
aseveró Claudia Zavala consejera
del Instituto Nacional Electoral

Estas candidaturas serán un hi
to en la historia de México En los
espots se usa lenguaje de mujeres y
hombres por lo que son muy intere
santes en el proceso electoral y se
van a ir mostrando las resistencias
y barreras las cuales después serán
tema de análisis destacó

A propósito del Día Internacional
de la Mujer que se conmemora hoy
hizo un recuento histórico de cómo
en los pasados 10 años se ha logrado
vencer obstáculos para que las mu
jeres ocupen cargos públicos tanto
en gubernaturas como en el Senado
y la Cámara de Diputados

En 2014 recordó llegó una refor
ma constitucional que definió la pa

ridad cuantitativa en el Congreso de
la Unión es decir 50 y 50 por ciento
en escaños y curules porque antes
en 1996 se manejaba una cuota de
30 por ciento de mujeres y 70 por
ciento de hombres

Señaló que el camino no fue fácil y
ha costado mucho lograr la igualdad
en estos cargos Empezamos en el
tema de la paridad con recomenda
ciones amables pero que nunca se
cumplían pedíamos al menos 30
por ciento luego subió a 40 y des
pués en 2011 llegó una sentencia
del Tribunal Electoral que deter
minó tener la misma cantidad para
mujeres y hombres en el Congreso
de la Unión relató Zavala

Lo anterior añadió demues
tra que se han tenido que vencer
resistencias especialmente de
los partidos que han recurrido a
mecanismos para dar ventaja a
los varones y las autoridades elec
torales han tenido que erradicar
estas prácticas

Los miedos los hemos vencido
entre todas y no vamos a descansar
hasta conseguir que la paridad cua
litativa sea una realidad sentenció
la consejera en esta coyuntura del
proceso electoral
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Que una mujer llegue a ser
presidenta fruto de 200 años
de lucha dice Ana Lilia Rivera

ANDREA BECERRIL

Que una mujer pueda ser presi
denta de la República es fruto de
casi 200 años de lucha feminista
destacó la presidenta del Senado
Ana Lilia Rivera al inaugurar la
exposición fotográfica Memoria
de un arduo camino que da cuen
ta de la batalla que en el siglo
pasado dieron las mexicanas por
lograr el derecho al voto

Rivera resaltó que esa batalla
por la igualdad no ha sido fácil
pero ahora 63 años después de
que las mexicanas pudieron por
primera vez en la historia del país
sufragar en una elección federal
el 2 de junio una mujer tendrá la
posibilidad de acceder al espacio
más grande de representación po
lítica del país

El acto en el marco la conme
moración del Día Internacional de
la Mujer la senadora de Morena
insistió en que alcanzar los dere
chos que hoy se tienen ha costado
casi 200 años de lucha feminista

y agradeció a quienes forjaron el
camino para la paridad en los tres
poderes

Resaltó que las dos cámaras del
Congreso están ahora presididas
por mujeres en la pluralidad po
lítica que significa tener diversas
opiniones ideología y partidos
políticos

Ellas recalcó hacen política de
manera coordinada informada y
orientadas pero sobre todo en
solidaridad para acabar con los
mitos que han querido marcar su
destino y género no es destino

Las mujeres insistió lo esta
mos construyendo porque la ley
ha tardado en reconocer nuestra
ciudadanía plena nuestros dere
chos Somos intelectualmente ca
paces de opinar de decidir y sobre
todo de dirigir

La exposición se integra con
28 fotografías que forman parte
del acervo histórico del Instituto
Nacional de Antropología e His
toria y se refieren a 1955 cuando
las mexicanas pudieron votar en
elecciones federales
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Aportan 55 de votos
en elecciones federales

Ellas aportan 55 de votos
en elecciones presidenciales
Fuerza femenina El dominio de 71 años del PRI llegó a su fin el día en que aportaron más sufragios

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El dominio de 71 años de gobier
nopriistaterminó el diaenque las
mujeres se posicionaron como la
mayor fuerza electoral tras emi
tir porprimeravez en lahistoria
de México un mayor número de
votos que los hombres en los co
miciospresidenciales de2000

Desde entonces han pasado
ocho elecciones federales conse

cutivas en las que el sector feme
nino ha tenido mayor interés en
los comicios tras aportarmás su
fragios que los varones de acuer
do con estadísticas del Instituto
Nacional Electoral INE

En ese lapso el rumbo político
del país pasó a ser controlado por
el PANenlos sexenios deVicente
FoxyFelipe Calderón regresó el
PRI conEnrique PeñaNietoylle
gó la llamada cuarta transforma
ción encabezadapor elpresiden
teAndrésManuelLópezObrador

La importancia de ellas en es
te ámbito radicaenque han apor
tado 55 por ciento de los votos to
talesregistradosenloscomiciosde
20I8y2021 deacuerdoconelINK
En los primeros su participación
estuvoporarribade lade losvaro
nesporcasi 10porciento

Elambiente electoralde2024es
idóneoparaunavotaciónhistórica

porparte deellas puesporprime
ravezhaygrandesposibilidadesde
que México tenga una presiden
taconlas candidaturas de Claudia
SheinbaumyXóchitl Gálvez

Que haya dos candidatas las
motivará a comparar quién ofre
ce soluciones a problemas espe
cíficos como violencia y acceso
a oportunidades explicó Ma
ribel López investigadora de la
UNAM entemas de género

Además el sector femeninoha
logradoundesarrolloprofesionaly
económicoquelehabrindadoma
yor conocimiento de lavidapúbli
caymejores armasparaemitirun
votomás razonado aseguró

En aquella elección de 2012
donde se observaba un fuerte
apoyo de las mujeres a PeñaNie
to por ser guapo no había lacon
ciencia política que existe aho
racon lallegadade Morenaalpo
dery con una mayor difusión del
movimiento feminista apuntó

Fin del patriarcado político
La última vez que votaron más
hombres que mujeres fue en las
elecciones presidenciales de1994
momento político de alto interés
traselsurgimientodel EjércitoZa
patistade LiberaciónNacionalyel
magnicidio del candidato del PRI

Luis Donaldo Colosio

Según el estudio Reflexiones
en torno al voto femenino enMé
xico de laUniversidadVeracru
zana en 1994 hubo unatasa ge
neral devotación de 78 porciento
del censo electoral lo hizo 90 por
ciento de los hombresyalrededor
dedos decadatres mujeres

Para el 2000 la participación
femenina fue mayor sostiene el
informe Ciudad de México Mu
jeres Política ParticipaciónyOpi
nión Pública de laUniversidad
AutónomaMetropolitana

Desde inicios de la década del
año 2000 más mujeres que hom
bresvotaronen las elecciones pre
sidenciales porlo que esposible
afirmar su mayor participación
electoralypresenciaen las urnas
másalládequesuporcentajeseael
másgrandeconrespectoalapobla
ciónconderecho alvoto

Afalta de estadísticas desagre
gadas por sexo por parte del INE
la publicación calcula que en el

2000votó 65porciento delasmu
jeres inscritasen lalistanominaly
62 porciento de los hombres

Desde entonces las mujeres
han tenido una participación
mayor de 66 por ciento al elegir
presidente de México mientras
que los hombres promedian una
afluenciade 58 5 por ciento t
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Foro del ÍNE con motivo del 8 de marzo CUARTOSCURO
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Pelearán
por 10 mil
cargos este
2 dejunio
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

EltitalardelaFiscalíaEspeciali
zadaenMateriadeDelitosElec
torales de laFiscalíaGeneralde
laRepública JoséAgustín Ortiz
Pinchetti señaló que Méxicovi
ve un momentohistórico pues
casi la mitad de 20 mil 375 car
gos endisputaenjunio recae en
candidaturas demujeres porlo
que deben garantizarse sus de
rechos político electorales

El fiscal indicó que con el
propósito de identificar y de
nunciar laviolenciapolítica en
razón de género se sensibili
za a los servidores públicos la
ciudadaníay las mujeres im
partiendo cursos virtuales y
distribuyendo cartillas en es
pañolylenguas indígenas

Mencionó que es importan
te combatir las conductas que
generandichaviolenciayque al
constituirse como delitos elec

toralesdebenserdenunciados y
sancionados las penasvandes
demultashastaprisión

En ese sentido apuntó que
en coordinación con la Secre
taría de la Función Públicayel
Instituto Nacional Electoral se

impartieroncursos a45 mil 636
personasservidoraspúblicasfe
deralesylos más de seis milfun
cionariosdelas 32fiscalíasfede
rales que son receptores de las
denuncias fueron capacitados
sobreestetema
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Alerta IP por aumento
de violencia electoral
REFORMA STAFF

José Medina Mora presiden
te de la Confederación Patro
nal de la República Mexicana
Coparmex calificó ayer de

alarmante el crecimiento ex
ponencial de la violencia po
lítica en el país

Indico que en 2023 el nu
mero de incidentes se incre
mentó 321 por ciento en com
paración con 2021 año en
que también hubo comicios
federales

No queremos unas elec
ciones manchadas de sangre
ni que la democracia se pon
ga en entredicho por la in
seguridad dijo el dirigente
empresarial

Queremos unas eleccio
nes limpias justas y donde
los ciudadanos podamos ejer
cer el derecho de voto en
total libertad Es alarmante
la situación advertimos un
crecimiento exponencial en
el número de incidentes de
violencia política

Según la Coparmex en
2021 se registraron 178 inci

dentes mientras que en 2023
fueron 573 Un incremento
de 321 por ciento

En tanto que al comparar
los meses de enero y febrero
de 2021 y 2024 el número de
incidentes de violencia políti
ca pasó de 15 a 34

La violencia política es
cuando las víctimas son can
didatos aspirantes precandi
datos y vemos con preocupa
ción un incremento en inci
dentes De 2018 a 2023 están
registrados al menos mil 607
incidentes de violencia polí
tica señaló Jorge Peñuñuri
presidente de la Comisión
de Seguridad y Justicia de la
Coparmex

Para mitigar el riesgo de
violencia rumbo las eleccio
nes del 2 de junio los diri
gentes empresariales consi
deraron que el INE debe apli
car el protocolo de seguridad
mientras que el Gobierno fe
deral no debe eludir su res
ponsabilidad para actuar en
contra de la coacción de can
didatos por parte de la delin
cuencia organizada
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SINALOA
En Sinaloa

no es

necesario
proteger a
candidatos
Autoridades estatales

aseguran que el ambiente
electoral es de seguridad
y hay continua vigilancia
JAVIER CABRERA Corresponsal

Culiacán El secretario de Segu
ridad Pública del estado el general
en retiro Gerardo Mérida Sánchez
dijo que a su juicio en Sinaloa no es
necesario que se les brinde protec
ción a los candidatos a cargos de
elección popular puesto que el am
biente es muy seguro para la pobla
ción en general

Yo en lo personal puedo decir
que no es necesario Pero quien lo
quierasolicitaryse acredite pues te

nemos que hacerlo El ambiente que
se vive en Sinaloa es bastante segu
ro Aclaró que quienes se sientan
intranquilos pueden pedir los ele
mentos de protección como ya su
cedió en dos casos

El funcionario estatal externó
que se garantiza un ambiente de
seguridad y se man tiene una con
tinua vigilancia para intervenir
cuando surgen situaciones fuera
de lo común por lo que desde su
punto de vista los candidatos a
cargos de elección popular en el
estado no requieren de servicios
de protección

Sobre el reciente arribo a la capi
tal del estado de una fuerza de 300
elementos del Ejercito que recorrió

vanos puntos de la ciudad explicó
que se trata de relevos normales
que de forma periódica realiza la
Secretaría de la Defensa Nacional

En su momento la candidata
transgénero de Movimiento Ciuda
dano por el Segundo Distrito Elec
toral Federal Dos Bárbara Fox Mo
ra solicitó escoltas a través del Ins
tituto Nacional Electoral ante los
mensajes de odio que reciben ella y
su familia en redes sociales

Mientras que jesús Estrada Fe
rreiro candidato al Senado de la
República por el Partido del Tra
bajo se convirtió en el segundo
político en solicitar protección y
recurrió a la Secretaría de Seguri
dad Pública municipal para que le
asignen escoltas

Gerardo Menda dijo que el ambiente
que se vive en Sinaloa es seguro
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Laboran en el IPN
a marchas forzadas
para entregar la
tinta indeleble

A menos de tres meses de los elecciones el investigador Filiberto
Vázquez y colaboradores ya entregaron 170 mil aplicadores del
pigmento y trabajan a todo vapor para enviar el resto El académico
creó el producto en 1993 y se ha usado en comicios desde 1994
Fotos Luis Castillo y José Antonio López FERNANDO CAMACHO
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SU FÓRMULA EL SECRETO MEJOR GUARDADO DEL IPN

Tinta indeleble cumple
30 años de ser un sello
de la seguridad electoral
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

A menos de tres meses de que se ce
lebren las elecciones más grandes en
la historia del país el investigador Fi
liberto Vázquez Dávila del Instituto
Politécnico Nacional IPN trabaja
a todo vapor junto con su equipo
de colaboradores para entregar a
tiempo uno de los elementos que se
han vuelto icónicos de los comicios
en México la tinta indeleble que
los votantes presumen en el pulgar
derecho para comprobar su asisten
cia a las urnas

Y aunque se le conoce popular
mente como tinta en realidad es
un pigmentador de piel que Vázquez
creó en 1993 y se ha utilizado desde
las elecciones de 1994 Desde en
tonces a la fecha ha sido uno de los
sellos de seguridad de seis elecciones
presidenciales y seis intermedias Su
composición química es un secreto y
el académico de la Escuela Nacional
de Ciencias Biológicas del IPN sabe
que carga con la responsabilidad de
guardarlo celosamente

Y qué sustancias contiene el

pigmentador se le pregunta para
ver si ahora está distraído

Quiere que le dé la fórmula Pero
es del Poli y tiene un secreto indus
trial y si todo el mundo lo supiera
ya no sería un sistema de seguridad
Con nadie puedo compartir el secre
to porque somos muy chismosos

Aunque de pocas palabras Váz
quez es enfático al señalar que el
pigmentador es totalmente eficien
te para evitar que como sucedía
en décadas pasadas pueda haber
personas que voten una y otra vez

Lo único que hay que hacer para
quitárselo es quitarse la piel misma
No es magia pero debe garantizarse
que al menos 12 horas les dure abso
lutamente a todos Es una garantía
de indelebilidad absoluta Con esto
desaparece la posibilidad de un frau
de Si no lo ponen o lo aplican mal ya
es otracosa pero doy el pecho por
la efectividad del proceso

Es apenas la primera semana de
marzo pero el equipo de Vázquez ya
entregó al Instituto Nacional Elec
toral INE el primer lote de 170 mil
aplicadores cada uno de 15 milili
tros que se usarán en los comicios

del 2 de junio Los restantes 170 mil
deben estar listos a más tardar a fi
nales de este mes o inicios de abril

Tenemos que entregarlos con
tres meses de anticipación traba
jando hasta sábados y domingos y
a veces en la noche porque los tiem
pos del INE ya están establecidos y
no los podemos alterar recalca En
cada centro de votación del país se
entregará un paquete con dos pig
mentadores y un instructivo de uso

Aunque desconoce cuánto le re
porta al IPN la venta de este dispo
sitivo de seguridad en el exterior el
docente sí recuerda que su desarro
llo ha sido utilizado en varios paí
ses de Centroamérica y el Caribe
Gracias a él ha sido invitado a dar
conferencias a muchas ciudades

Cuando se le pregunta si se sien
te orgulloso de haber creado un ele
mento tan importante para las elec
ciones el investigador lo aborda con
sencillez y humor Qué bueno que
cooperamos con la democracia En
este país se requiere muchapara po
der estar todos a gusto y contentos
Por eso hemos bautizado a la tinta
como la mancha de la democracia
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Formación Licenciada Técnico Superior en Paramédico por la Universidad
Tecnológica del Valle de Toluca en el Estado de México
Trayectoria Ha formado parte del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas

ERUM de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 2009 2017 se ha desempeña
do como paramédico y rescatista actualmente es primera jefa de servicio opera
tivo del Heroico Cuerpo de Bomberos en la Estación Iztacalco

Como bombera he
recibido aplausos
pero también
dudas de mi labor
LA JEFA DE SERVICIO operativo de la estación Iztacalco subraya que hasta
antes de la actual administración no había oportunidades para las mujeres en
esa área llama a que este 8 de marzo se recuerden las luchas feministas

 .  2024.03.08



Pág: 86

Por Eumce Cruz
eunice cmz razon com mx

Eloísa Herrera Quijano tiene 38
años de los cuales ha dedicado
22 al ámbito de las emergencias
Ha sido paramédico rescatista y

hace siete años se integró al área médica
de los Bomberos donde actualmente es
la primera jefa de servicio operativo de la
estación Iztacalco en la cual sólo son 10
mujeres bombero de los 60 elementos

Contó LaRazón que durante su trayec
toria ha sido discriminada ya que este oficio
fue exclusivoparahombresdurantedécadas
sinembargo aellala reconfortael servicioala
gente Empecé alos 16 años como paramé
dico a los23 me desarrollé como rescatistay
hace siete años me especialicé en el área de
Bomberos

La experiencia que más ha marcado a
Eloísa fue hace cuatro años cuando tuvo
la oportunidad de rescatar a unabebé que
estaba al borde de la muerte atrapada entre
un par de paredes los signos de la menor
eran casi nulos pero la mujer la amamantó
ylogró sobrevivir

Expresó que lo que la motiva es poder
ayudar en cualquier tipo de situación y sal
varvidas Confesó que la han discriminado
especialmente en losbomberos más que en
otras áreas pues aquí nos tratan de hacer
sentir que esun trabajo exclusivo de hom
bres pero supongo que es porque es muy
pesado por eso está muy arraigado el ma
chismo parahacersentirque comomujeres
novamosalograrloquehacenloshombres

Porquedeodioserbombero
Siento que tengo un sentimiento de ayu

da oservicioalaspersonas loque me motiva
es poder ayudar en cualquier tipo de situa
ción salvar la vida aportar a que estén bien
opoderproporcionartranquilidadpaz salud
o rescatar susbienes

Lahandiscriminadoparaasignarle
servicios pesados

Sí especialmente en los bomberos más
que en otras áreas aquí nos tratan de hacer

sentir que esun trabajo exclusivo de hom
bres pero supongo que es porque es muy
pesado por eso está muy arraigado el ma
chismo para hacersentir que como mujeres
no vamos alograrlo que hacenlos hombres

Comohahechoparaabrirsecamino
en un oficio que durante décadas fue
exclusivamentedehombres

Hasta antes de la actual administración

no había oportunidades las mujeres eran

ayudantes tomaban datos gráficas había
muchas mujeres bomberos pero estaban
encaminadas a las áreas administrativas
pero hace un año se hizo un programa para
capacitarais mujeresyformarlascomolíde
res yme tocó serparte de este grupo

Cómofueestaformación
En el ámbito técnico y de conocimiento

es igual al de los hombres fue un programa
altamente especializado nos prepararon en
áreas incluyendo la jurídica administrativa
de gestión físicas y áreas operativas estu
vimos durante seis meses preparándonos
día ynoche

Suofidoinvohicraexperienciasfuer
tes Cómolidia con laparteemocional
ypsicológica

Es difícil para hombres y mujeres quien
dice que no siente temor de entrar a un in
cendio es alguien quien ya perdió el don de
la alerta así como me ha tocado ver muje
res que se cohiben al ver la magnitud de un
incendio también a hombres porque no
dejamos de serhumanos contemores

Y cómo percibe la gente su labor
comobombera Lahandiscriminado

Cuando llegamos a un siniestro y pre
guntan quién está a cargo y se dan cuenta
que soy yo hay reacciones de todo he re
cibido felicitaciones aplausos hasta in
credulidad o dudan si vamos a realizar un

buen trabajo
Como es la responsabilidad de su

cargo al ser la primerajefa de servicio
operativadelCuerpodeBomberos

Mi responsabilidad es doble porunlado

debo resolver operativamente y adminis
trativamente mis funciones como jefa de
servicio pero al ser la primera tengo la res
ponsabilidadmoral de hacerbien mi trabajo
para abrir más puertas y abrir camino para
las demás

Cuálhasido la experienciamas sig
nificativaquehatenido

Fue la másbonita aunque fue en medio
deunatragedia le salvé lavidaaunabebépor
amamantarlahace cuatro años alamenorla
arrojaron desnuda en medio de dosbardasa
una altura de dos metros y medio tuvimos
que romper una pared al llegar al hospital
no creían que siguieraviva

Cómo ha manejado la maternidad
consuoficio

Ha sido un trabajo muy fuerte con mi
esposo que también fue bombero hace
dos años se retiró pero criamos a nuestros
hijos en equipo partiéndonos en cachitos
las tareas de casa laborales sin dejar el cre
cimientoprofesional ahora es másfácilpara
mí porque mi esposo cuida a mis hijos y yo
puedo crecer en el ámbito laboral

Quénecesita una personapara ser
bombero

Además de lapreparación teóricayfísica
lo más importante es tener la vocación y el
corazón para ser bombero ya que este tra
bajo es altruista demandante y requiere de
valorpara poderlo ejercer es una labor muy
fuerte de mucha complejidad tanto física
como mental

Hay algún mensaje que quiera
agregar

Que el 8 de marzo nos sirvapara recordar
las luchasquese han hechoporañosylogros
que se han obtenido Además no dejar de
lado que somos una sociedad en la que se
necesitan hombresymujerespor igual
EN 2023 por primera vez en la historia el
Gobierno de la CDMX entregó al Heroico
Cuerpo de Bomberos botas trajes y cascos a
la medida de las mujeres apagafuegos
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ELOÍSA HERRERA QUIJANO en imagen de archivo

íí
HASTA ANTES de la actual administración
no había oportunidades las mujeres eran
ayudantes tomaban datos gráficas había
muchas mujeres bomberos pero estaban en
caminadas a las áreas administrativas

W

22
Años se ha desem
peñado en áreas de

emergencias

 .  2024.03.08



Pág: 88

Garantiza Batres
libre manifestación
en marcha del 8M
Oficiales femeninos

y personal de 15
dependencias darán
acompañamiento
KEVIN RUIZ
Y FRIDA SÁNCHEZ

melwpoli eluniversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres
dijo que se permitirá en todo mo
mento la libre manifestación por el
Día Internacional de la Mujer este
viernes 8 de marzo pues señaló
La Ciudad de México es un espa

cio de libertad
Informó que se implementará

un operativo en donde se verán in
volucrados por lo menos 15 depen
dencias del gobierno local paradar
acompañamiento a la marcha pro
gramada así como un despliegue
de mujeres policías

Los diferentes contingentes sal
drán desde seis puntos Ángel de la
Independencia Estela de Luz Mo
numento a la Revolución Glorieta
de las Mujeres que Luchan Glorie
ta de la Diana y el Monumento a la
Madre Pasarán por Paseo de la Re
forma para incorporarse a avenida
Juárez continúan por el Eje Cen

tral para ingresar por 5 de Mayo
hasta el Zócalo

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC desplegará 800 mu
jeres policías y mil 500 más que es
tarán pendientes al apoyo que se
requiera señaló la subsecretaría de
Gobierno Marcel Figueroa

Precisó que las unifomiadas
tendrán únicamente equipo de
protección personal que consiste
en su uniforme casco y escudo al
gunasde ellas portarán extintorpa
ra apagar conatos de incendio

La marcha del 8M que tendrá lu
gar este viernes en la Ciudad de
México será masiva y muy diversa
aunque con una característica dis
tintiva la participación de grupos
políticos debido alaépocade cam
pañas de cara a los comicios de ju
nio advirtió Nashieli Ramírez pre
sidenta de la Comisión de Dere
chos Humanos local

2 300
MUJERES
POLICÍAS
desplegará la
SSC durante la
marcha del 8M
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Batresacusa obstrucciones
a funcionarios en ÁO Lía
Limón lo desmiente

La alcaldes aseguró
que están dispuestos
a colaborar dentro del

marco legal

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

El Jefe de Gobierno Martí Ba
tres y la alcaldesa de Alvaro
Obregón Lía Limón protago
nizan un intercambio de acusa

ciones en torno a presuntas obs
trucciones políticas en la demar
cación Batres acusó a la alcaldía

de impedir el acceso de funcio
narios de la Ciudad de México y
limitar la libertad de expresión
en zonas de oposición sin ofre
cer pruebas concretas

En respuesta Limón deses
timó las acusaciones de Batres

como falsas y desafió al Jefe de
Gobierno a presentar evidencia
que respalde sus afirmaciones

A través de sus redes sociales
la alcaldesa no solo negó las acu
saciones sino que también arre
metió contra Batres calificándo
lo de antidemocrático y acusán
dolo de utilizar programas socia
les con fines electorales

Esto es falso Martí Batres
pero el que acusa prueba así
que espero sus pruebas Los an
tidemócratas los que usan los
programas sociales con fines
electorales los que persiguen a
la oposición a través de su cu
ñado fiscal son ustedes y en su
desesperación ya no saben que
inventar Aquí son bienvenidos

a hacer lo que por ley les corres
ponde en beneficio de los veci
nos siempre habrá disposición
de coordinarnos Por cierto en
tres años han brillado por su
ausencia compartió

Dicha respuesta surge luego
de que Batres expresara su pre
ocupación por la falta de liber
tad en zonas de oposición y so
licitara que se permitiera la rea
lización de eventos políticos en
Alvaro Obregón

Nosotros como Gobierno

hemos tenido problema en Al
varo Obregón para poder rea
lizar eventos no he podido ir a
ponerle el nombre a un Pilares

que está ahí porque nos man
dan de la alcaldía a un grupo
que inhibe la llegada de los fun
cionarios aseguró

Sin embargo Limón se man
tuvo firme en su posición ase
gurando que están dispuestos a
colaborar dentro del marco le

gal pero criticando la ausencia
de Batres en la demarcación du

rante sus tres años de gestión
Este enfrentamiento entre el

Jefe de Gobierno y la alcaldesa en
se produce en contexto de las dis
putas por el control y la influen
cia en las diferentes demarcacio

nes especialmente en el contexto
electoral que se avecina

Lia Limon Marti Batres
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LA OLA VIOLETA
PUNTOS DE REUNIÓN B

La marcha de hoy comenzará al menos desde seis puntos para dirigirse al Zócalo a partir de las 16 00 horas
Monumento a la Revolución

Ángel de la Independencia
Glorieta de las Mujeres
que Luchan
Estela de Luz
Glorieta de la Diana
Cazadora
Monumento a la Madre

EL AVANCE

La marcha avanzará desde
alrededor de las 16 00 ho
ras por Paseo de la Reforma
Avenida Juárez y 5 de

Mayo para llegar finalmente
al Zócalo
En 2023 alrededor de 90 mil
asistentes participaron en la
movilización cifra que reba
só a la registrada en 2020
antes del confinamiento

por la pandemia cuando
se estimó un aforo de 80 mil

I E PERATW I
La Secretarla de Seguridad
Ciudadana SSC desplegará
a 2 mil 300 mujeres policías
de las cuales 800 seguirán
el recorndo de los contingen
tes y mil 500 permanecerán
en alerta

Los elementos portaran
equipo de protección perso
nal compuesto por uniforme
completo casco escudo y
en algunos casos extintores
El Escuadrón de Rescate y
Urgencias Médicas ERUM
desplegará a su vez 10 am
bulancias 10 motoambulan
cias y 85 paramédicos
La Policía de Transito esta
blecerá cordones de vialidad
y realizará desvíos y canaliza
ción de automóviles

por vías alternas
Por parte de la Secretaría
de Gobierno participarán
500 servidoras públicas
y se coordinará el operativo
en el que se incorporará
personal de 15 dependencias
del Gobierno capitalino

ACUDIRÁS
Estas son las recomendaciones

i de la Coordinación 8M
Arma una red de apoyo
para compartir tu ubicación

en tiempo real
Lleva un número

de emergencias
Acude con una colectiva

de preferencia
Lleva identificación oficial
así como dinero en efectivo
Hidrátate

Usa ropa cómoda de algo
dón o mezclilla de preferen
cia y sombrero o gorra
Sigue indicaciones de encar
gadas de seguridad
En caso de emergencia o
violencia mantén la calma y
evitar caer en provocaciones
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Suspenden
contingencia
ambiental
en el Valle
IVÁN SOSA

Después de dos días de ex
cesiva contaminación por
ozono la Comisión Ambien
tal de la Megalópolis Ca
rne levantó la contingencia
atmosférica

El sistema de alta pre
sión que se encuentra sobre
el centro del País perdió in
tensidad explicó la Carne

Los vientos rompieron
la estabilidad atmosférica y
removieron la formación del
ozono contaminante indicó

Durante la mayor parte
del día la contaminación por
ozono fue baja y sólo durante
una hora alcanzó 111 partes
por billón en la estación Pe
dregal de la Alcaldía Alvaro
Obregón

La página del Sistema de
Monitoreo Atmosférico Si
mat dejó de ofrecer infor
mación sobre la evolución
de la contaminación y de la
contingencia

En redes sociales el Si
mat ofreció reportes parciales

Después de la contin
gencia por ozono los vien
tos causaron contaminación
con partículas

En Chalco se registraron

concentraciones de partícu
las menores a 10 micróme
tros PMlü con rangos de
muy mala calidad del aire

En Ecatepec y Nezahual
cóyotl la contaminación por
PM10 fue de mala calidad
del aire

De las tres contingencias
registradas en el año la pri
mera al inicio de 2024 fue
por partículas y las dos re
cientes han sido por ozono

En conjunto las tres
contingencias suman 7 días
con niveles de contamina
ción excesiva En tanto que
durante 2023 se produjeron
3 contingencias

La Carne pronosticó
que este año se registrarán 5
emergencias

MM El sistema
de alta presión que
se encuentra sobre

el centro delPaís

perdió intensidad

La circulación de diversos

vehículos estuvo restringida
durante la mañana
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Desairan norma para tema inmobiliario
EDUARDO CEDILLO

Luego de considerar insufi
ciente la propuesta del Je
fe de Gobierno Martí Ba
tres para combatir irregula
ridades inmobiliarias el PAN
promovió una serie de inicia
tivas en esta materia las cua
les a su vez fueron desaira
das por Morena

La diputada de Acción
Nacional Luisa Gutiérrez
detalló las modificaciones a
la Ley del Invea a la Ley del
Procedimiento Administra
tivo al Código Civil la Ley
de Propiedad en Condomi
nio Ley de Saneamiento y
Acceso al Agua de la Ciudad
de México

No podemos ser miopes
solamente y quedarnos en
la parte penal tenemos que
llegar al fondo no sé si él en
tienda todo el andamiaje de
corrupción El Gobierno de
la Ciudad de México pare
ciera que no pero el día que
quiera le llevo todos los docu
mentos para que vea apun

tó Gutierre
El 10 de enero Batres re

mitió al Congreso una pro
puesta de reforma para añadir
un capítulo sobre corrupción
inmobiliaria al Código Penal

Al respecto Gutiérrez
afirmó estar a favor de la lu
cha contra la corrupción in
mobiliaria pero refirió que
esta debe abordarse desde el
fondo y con todas las aristas
posibles no únicamente in
crementando penas

La propuesta de Gutié
rrez se presentó el 13 de fe
brero pero las comisiones
han optado por ignorarla

La legisladora hizo un
llamado a las comisiones de
Administración y Procura
ción de Justicia así como a
la de Administración Pública
Local para dictaminarla

Es una iniciativa muy ro
busta es una iniciativa que lo
ve desde muchos matices y
que ve más allá del golpeteo
político dijo

El miércoles la Comisión
de Administración y Procu

ración de Justicia convoco
a sesión extraordinaria pa
ra dictaminar la propuesta
de Batres tomándola como
prioridad e ignorando otras
que llevan meses en la con
geladora de la comisión pe
ro la sesión no se llevó a cabo

La panista recalcó que
apoyarán la propuesta de Ba
tres pero que esperan recibir
el mismo trato del grupo ma
yoritario

Tras el llamado de Gu
tiérrez el morenista Octavio
Rivera quien preside la Co
misión de Administración y
Procuración de Justicia in
sistió en sostener en que ya
se cuenta con un dictamen
preparado para evitar que
funcionarios públicos permi
tan o toleren la construcción
de inmuebles sin los requi
sitos establecidos por la Ley

El dictamen de la inicia
tiva de Batres será votado el
lunes en la comisión con el
objetivo de aprobarlo en el
Pleno el próximo jueves

M No podemos ser miopes solamente y
quedamos en la parte penal tenemos que Hegar
al fondo no sé si él entienda todo el andamiaje
de corrupción

II Sebusca evitar él surgimiento de
organizaciones similares al Cartel Inmobiliario
dentro de la administración pública de la
Ciudad y sus alcaldías
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TOME PRECAUCIONES Universidades colectivos feministas y organizacio
nes convocaron a la Marcha por el Día de la Mujer
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Legalizan únicamente el 20 por ciento de los anuncios

Detonan campanas
vallas publicitarias

Alerta especialista
por riesgos para
los usuarios de

las avenidas
REFORMA STAFF

Cada vez que se acercan las
campañas electorales el nú
mero de vallas publicitarias
aumenta Por ejemplo de
2023 a 2024 crecieron a 7
mil y sólo el 20 por ciento
son legales

El número de vallas ha
crecido exponencialmente
cálculos de la Secretaría de

Desarrollo Urbano y Vivien
da Seduvi estimaban que
había entre 2 mil y 3 mil va
llas a finales de 2023 y la ma
yoría de ellas ilegales ahora
se estima que hay 7 mil in
dicó Edgar Méndez encar
gado de la asociación civil
Rescatando el Paisaje U rbano

La propia Seduvi recono
ce que sólo el 20 por ciento
de los permisos autorizados
están legalmente operando

De acuerdo con el am
bientalista las estadísticas
son alarmantes pues más
del 80 por ciento de las va

llas en la Capital son ilegales
Hemos contabilizado

que por lo menos en tiem
pos electorales aumenta 40
por ciento la ilegalidad de
los anuncios sobre todo en
vallas resaltó

No es de ahorita desde
varias campañas electorales
se ha visto cómo se incre
mentan Nosotros cree
mos que aumentan el doble
las vallas ilegales en tempora
da electoral y no hemos visto
alguna sanción subrayó

El aumento de vallas pu
blicitarias durante tiempos
electorales se debe al incre
mento de recursos econó
micos con los que cuentan
los partidos ocasionando
contaminación visual para
la ciudadanía

Muchos publicistas y
anunciantes están violando
la ley todavía siguen los es
pectaculares en las azoteas
esos espectaculares tuvieron
que ser retirados expresó

Con vallas que sobrepa
san hasta los 8 metros de al
to y 6 metros de ancho el
peligro de los capitalinos pa
ra sufrir algún percance es
constante

Es un problema serio no
sólo por la contaminación
visual sino por todo lo que
conlleva inseguridad para
los peatones inseguridad pa
ra todas las personas que uti
lizan la vía pública ya sean
ciclistas y los propios auto
movilistas porque ya están
colocando vallas de estructu
ras que violan completamen
te cualquier tipo de norma de
protección civil

Debe haber una regula
ción pedimos que de las 7
mil se pueda legislar a favor
de la Ley de Publicidad Ex
terior de la Ciudad de Méxi
co el objetivo es proteger
respetar y regenerar el espa
cio público y el entorno ur
bano mencionó

El ambientalista señaló
que las alcaldías en las que
más se presentan los anun
cios ilegales son Benito Juá
rez Miguel Hidalgo Cuau
htémoc Cuajimalpa Alvaro
Obregón Coyoacán Iztacalco

Esto no significa que los
anuncios sean de las alcaldías
sino que pertenecen a mu
chos partidos políticos por
ejemplo de Morena subrayó

MM Es un problema serio no sólo por
la contaminación visual anopor todo lo
que conlleva inseguridad para los peatones
inseguridad para todas las personas
que utilizan la vía pública
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Fiscalía ve
apoyo en

escape del
hlodellkler
deRonda88
FGJ no pudo cumplimentar orden de
aprehensión contra Fabián Osvaldo
Solís Jr El Cachorro luego de su salida del
Reclusorio Sur ya se inició investigación
KEVIN RUIZ
Y DAVID FUENTES

metropoh eluniversal com mx

El encargado de despacho de la Fis
calía General de Justicia FGJ Uli
ses Lara señaló que hay evidencia
clara de que Fabián Osvaldo Solís
Jr alias El Cachorro fue apoyado
para salirde las instalaciones del Re
clusorio Sur luego de que un juez
federal determinara poner en liber
tad junto a su padre Fabián líder
de la Ronda 88 y así no ser de
tenido por los agentes

Durante un evento con el jefe de
Gobierno Martí Batres Ulises Lara
aseguró que ya están investigando
estos hechos sinembargo no abun
dó en detalles

Luego de serdetenidos por la Ma
rina el pasado domingo en la colo
nia Lindavista en la alcaldía Gusta
vo A Madero la Fiscalía General de
laRepública FGR los presentó ante
un juez de Control

Los delitos que imputó la auton
dad ministerial federal fueron por
violación a laley federal de armasde
fuego y explosivos y operación con
recursos de procedencia ilícita

El juez determinó que los da
tos de prueba presentados por el
Ministerio Público Federal no
correspondían al acta generada
durante su detención

Tras este fallo ocurrido la madru
gada del miércoles la Fiscalía Gene
ral de Justicia capitalina FGJ im
plementó un operativo afuera del
Reclusorio Sur para cumplir con
unaordende aprehensión en contra
de El Cachorro sin embargo ya se
había escapado del penal

El hijo de El Fabián de la Ronda
88 es catalogado como objetivo prio
ritario y se ofrece una recompensa
de 3 millones de pesos

Tras darse a conocer que los
agentes no dieron él la fiscalía local
inició una investigación

Los sujetos realizaron los trámi
tes de salida y se retiraron del Re
clusorio Sur

Al salir de dicho centro federal El
Cachorro se escabulló y los agentes
de investigación adscritos a manda
mientos judiciales lo perdieron de
vista y no lograron concretar la or
den de aprehensión

Esta fiscalía ha activado todas
sus capacidades para determinar
quiénes intervinieron para que di
cha persona abandonara las insta
laciones federales mismas que no
dependen ni en estructura ni en se
guridad ni de la Fiscalía General de
Justicia ni de cualquier otra auto
ridad del Gobierno de la Ciudad de
México comunicó

Se realiza un análisis minucioso
de imágenes de las cámaras de vi
deovigilancia y diversas entrevistas
así como trabajos de inteligencia y
todas las diligencias que sean nece
sarias para determinar con exacti
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tud cómo ocurrieron los hechos y
llevar ante la justicia a quienes apo
yaron a dicha persona detalló

En agostode2023 laentonces fis
cal ErnestinaGodoydio aconocer la
listade los más buscados por los que
se ofrecen recompensas en los que
se incluía a El Cachorro

Según el expediente criminal que
armó la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC y la fiscalía capi
talina Fabián Solís líder de la Ron
da 88 y su hijo Fabián Osvaldo Solís
Jr alias El Cachorro son unos de los
principales generadores de violen
cia en toda la metrópoli pues sos
tienen una lucha por el control de la
venta de drogas al menudeo la ex
torsión y el llamado derecho de piso
con La Unión Tepito

Se sabe que sus centros de ope
raciones es la alcaldía Gustavo A
Madero y de ahí se fueron exten
diendo hasta abarcar por lo menos
seis demarcaciones más

La rivalidad con La Unión Tepito
surgió cuando le ofreció protección
a los comerciantes de la calzada La
Ronda en la colonia Ex Hipódromo
de Peralvillo Le prometió a los co
merciantes que ellos y sus hombres
se encargarían de los miembros del
grupo criminal a cambio de una
cuota de 500 pesos

El Fabián llevaba ocho meses en
libertad pues en junio de 2023 un
juez ordenó que lo dejaran salir del
Centro Federal de Rehabilitación
Social 12 ubicado en Guanajuato

Lo detuvieron el 6 de abril de

2021 en Acapulco Guerrero y fue
trasladado a Guanajuato debido a
su alta peligrosidad durante el jui
cio el juez reclasificó los delitos por
los que era procesado y se deses
timaron las acusaciones por aso
ciación delictuosa delitos contra la
salud y extorsión

COMUNICADO DE LA
FISCALÍA GENERAL DE
JUSTICIA

tsta fiscalía toa
activado todas sus
capacidades
determinar quienes
intervicrterofi para
Qüedtcftaoéfsbná
aoandonara las
instalaciones
federatesrf

I 1 I l f J I I H II

3
M0P
es la recompensa que se
ofrece por Fabián Osvaldo
Solís Jr

8
MESES
llevaba libre Fabián Solí
antes de ser detenido el
domingo pasado
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Mandatario
lamenta la
decisión del
juez federal
KEVIN RIJIZ

metropoli elun lversal com mx

El jefe de Gobierno Marti Ba
trés lamentó el trabajo del juez
federal Roberto Ornar Paredes
titular de la sala de oralidad 1
en el Reclusorio Sur por dejar
en libertad a Fabián Solís líder
de la Ronda 88 y a su hijo Fa
bián Osvaldo Solís Jr El Ca
chorro ambos detenidos por la
Secretaría de Mariana

Lamentamos mucho la ac
tuación del Poder Judicial de la
Federación particularmente del
juez Roberto Omar Paredes Go
rostieta que es el titular de la
sala 1 de oralidad que fue el
que dejó libres a Fabián Solís
Vega y Fabián Osvaldo Solís
Vieyra En lugar de proteger a
las personas deja libre a dos de
los generadores de violencia
más buscados es realmente la
mentable Es aquí en donde

uno se pregunta para quien
trabajan este tipo de funciona
rios del Poder Judicial de la Fe
deración para que haga justi
cia o trabajan a favor de la de
lincuencia aseguró

Batres recordó que fueron
detenidos por la Secretaría de
Marina y que este juez les per
mitió la salida por la puerta de
atrás de las salas orales por lo
que dijo que está trabajando a
favor de la delincuencia

Señaló que a El Fabián se le
busca por el delito de desapari
ción forzada cometida por par
ticulares Aquí ellos están po
niendo en riesgo a las familias
a los habitantes de la Ciudad
de México a las mujeres de la
Ciudad de México enfatizó

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

En lugar de proteger
a las personas deja
libre a dos de los
generadores de
violencia más buscados
es realmente
lamentadle
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DIF ADAPTA REGLAS DE ADOPCIÓN

Procuran
bienestar de
hermanos
MALENY NAVARRO

Ayer el DIF publicó en la
Gaceta un ajuste para
priorizar el derecho de los
niños a vivir en familia

Elderecho a vivir en familia es

ahora la prioridad para dar en
adopción a los menores bajo
la tutela del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Fa

milia de la Ciudad de México DIF
El DIF local publicó ayer en la gaceta

capitalina las modificaciones a las re
glas de adopción de niñas niños y ado
lescentes que se encuentran bajo su tu
tela Esos cambios están vigentes desde
este viernes 8 de marzo

H primer ajuste especifica que las
reglas deben materializar su derecho
a vivir en familia El modelo anterior
se refería a garantizar el interés su
perior que corresponde a la niñez en
el más estricto respeto a sus derechos
humanos y estar en posibilidad de de

signar al o los solicitantes idóneos
Otro cambio al sistema de adopcio

nes aplica a los hermanos para que no
pierdan su vínculo familiar

Cuando exista un grupo de herma
nas y hermanos en condiciones de
adoptabilidad se buscará preponde
rantemente que permanezcan juntos
sin embargo cuando existen factores de

riesgo edad salud física discapacidad
número de hermanos entre otros que
pudieran limitar su incorporación con
una sola familia adoptiva se ponderara
su colocación con distintas familias
siempre y cuando se garantice la convi
vencia entre ellos a fin de que no pier
dan su vínculo familiar y dicha convi
vencia no constituya un riesgo no sea
contrario al interés superior de la niñez
y sea favorable para su sano desarrollo
integral dictan las nuevas reglas

De acuerdo con datos recopilados
por la Red por los Derechos de la Infan
cia en México REDIM de 2014 a 2022
el Sistema Nacional DIF recibió 542 so
licitudes de adopción tanto nacionales
como internacionales De estas solici

tudes de adopción 119 fueron concluidas
durante el mismo periodo lo que impli
caría que 22 de las solicitudes recibi
das entre 2014 y 2022 por el Sistema
Nacional DIF concluyeron en adop
ción explica en uno de sus informes

En dos de cada cinco de los registros
de adopción el estado de origen de los
menores es la Ciudad de México

El DIF local también cambió la tem
poralidad de los trámites Antes los
adoptantes recibían una plática previa a
iniciar el proceso ahora la recibirán
posterior a la solicitud

La solicitud de adopción tendrá que
llenarse de manera individual y a puño
y letra La solicitud deberá contener
además fotografía a color de la persona
solicitante y ser firmada por el entrevis
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tador Este procesa se hacía a través de
un registro electrónico

El número de documentos neces
arios ahora son 16 y ncrB eso incluye
una autobiografía con firma de la o las
personas solicitantes en la que detalle

su historia de vida para la valoración
psicológica y la constancia de no deudor
alimentario Finalmente aumentó el
plazo para que la trabajadora social vi
site el hogar de los posibles adoptantes
ahora esperarán 90 días y no 60

EN LOS últimos tres años el DIF retiró por mal
trato y omisión de cuidados a 83 menores de
edad de padres y madres en situación de calle

En dos de cada cinco de los registros de adopción el estado de origen es la Ciudad
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Investigarán
acto proselitista
HtLDA ESCALONA

La Prensa

La Contraloría General del Gobierno de
la Ciudad de México informó que Fran
cisco el trabajador que participó en un
evento proselitista en el que aventó su
chaleco guinda de Morena para ponerse
la playera de Santiago Taboada es tra
bajador en activo de la alcaldía Miguel
Hidalgo

El titular de la Secretaría de la Con
traloría de la Ciudad de México Juan Jo
sé Serrano informó que se solicitó el
pasado 5 de marzo a la subdirección de
Capital Humano en la alcaldía informar
si el ciudadano es trabajador activo de
la demarcación En respuesta el jefe de
la unidad departamental de personal
eventual y honorarios de la alcaldía
mediante oficio corroboró que el invo
lucrado es trabajador activo con tipo de
contratación provisional con fecha de
alta del 16 de febrero de 2024 adscrito a
la Coordinación de Promoción y Partici
pación Ciudadana de la alcaldía dijo

El funcionario detalló que la Con
traloría iniciará la investigación co
rrespondiente por la presunta respon
sabilidad administrativa cometida por
el servidor público en el ejercicio de
sus funciones

El jefe de Gobierno Martí Batres co
mentó que las autoridades deben estar
al margen del proceso electoral Aquí
cuando hablamos de autoridades pues

no sólo hablamos del gobierno central de
la Ciudad de México los gobiernos de las
alcaldías también son autoridades que
deben de estar al margen del proceso
electoral no intervenir y aquí hemos te

nidos dos situaciones recientes una de
ellas es este caso de los trabajadores que
son presentados como trabajadores del
gobierno de la Ciudad de México que re

nuncian a ser trabajadores del gobierno
y se hace un montaje con un fin político
electoral

El mandatario mencionó que si un
trabajador quisiera tener una opción
política puede tener la opción que quie
ra Por lo tanto es un evento muy extra
ño desde ese punto de vista es decir que
aparecen renunciando al gobierno de la
Ciudad de México cuando no necesita
rían renunciar para tener una opción
política pero ni siquiera son trabajado
res del gobierno de la Ciudad de México
se encontró que son trabajadores de una
alcaldía de Miguel Hidalgo

También dijo que que otro caso que
le interesa plantear es que en Alvaro
Obregón se deben dar las facilidades
para que todos independiente del parti
do que sean se puedan manifestar ex
presar y realizar sus eventos

Hasta nosotros como gobierno he
mos tenidos problemas en Alvaro Obre
gón para poder realizar eventos no he
podido ir a ponerle elnombre a un Pila
res porque nos mandan de la alcaldía un
grupo que inhibe la llegada de los fun
cionarios entonces que respeten la li
bertad de los candidatos independien
temente de la fuerza política declaró

El gobierno ubicó a Francisco
como trabajador activo de la
alcaldía Miguel Hidalgo por eso
iniciará el proceso
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El contralor explicó el proceso a seguir

 .  2024.03.08



Pág: 103

Aumenta hasta
en un 900 la

participación de
extranjeros en
delitos graves

en la CDMX
HASTA EN UN 900

En aumento participación de
extranjeros en delitos graves
GENOVEVA ORTIZ

Ante la oleada de

migrantes piden que el
gobierno de la CdMx
implemente políticas
públicas para evitar que se
unan a la delincuencia
El número de extranjeros que

participan en homicidios se
cuestros extorsiones y femini
cidios ha aumentado hasta en

un 900 por ciento en la Ciudad
de México denunció la presidenta de la
Comisión de Seguridad Pública del Con
cejo de Iztapalapa Olivia Garza

La Concejal consideró que ante la
oleada la migrantes provenientes de Haití
que se han establecido en Iztapalapa es
necesario que el Gobierno de la Ciudad
implemente políticas públicas para evitar
que se unan a las filas de la delincuencia

o por sí mismos cometan delitos ante la
necesidad de tener ingresos económicos

Los delitos cometidos por extranjeros
en la Ciudad va al alza de manera expo
nencial ante la falta de opciones laborales
deciden delinquir actualmente tenemos
una oleada de migrantes haitianos como
nunca y el Gobierno debe tener opciones
para evitar que cometan delitos también
sostuvo

Garza explicó que mientras en 2021 las

cárceles capitalinas albergaban a 25 ex
tranjeros por el delito de homicidio en
2023 este número aumentó a 31 es decir
aumentó 24 por ciento

En 2021 se registraron 19 secuestros con
la participación de extranjeros para 2023
esta cifra creció a 24 lo que equivale a 267o
más En tanto en 2021 solo hubo un caso de
extorsión cometido por extranjeros pero
para 2023 nueve personas fueron encarce
ladas por este delito lo que significa un in
cremento del 900 por ciento

En cuanto al delito de feminicidio en
2021 hubo dos casos pero para 2023 se
tienen reportados 9 lo que equivale a un
incremento del 450 por ciento

Las estadísticas son de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana SSC y esto de
bería poner en alerta al Gobierno capita
lino ya que se está originando un proble
ma con la falta de oportunidades para los
migrantes si se deja crecer puede ser muy
grave enfatizó

Garza recordó que desde 2017 la Ciu
dad de México fue declarada como Ciudad
Santuario en el que se garantizan los de
rechos humanos de las personas migran
tes lo que es contrario a los índices delic
tivos en donde se ven involucrados

Finalmente la Concejal señaló que el
robo calificado es el delito más cometido

por extranjeros en la Ciudad de México
aunque ha tenido un incremento del 7
de 2021 a 2023
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La mayoría de los delin
cuentes provienen de
Colombia Estados Uni
dos Venezuela Perú y
Honduras señala la
Concejal Olivia Garza

CORTESÍA SSC CDMX
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DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Reconocen
a mujeres
policías

Por su esfuerzo y compromiso para la prevención y protección
de las mujeres víctimas de la violencia de género de la SSC
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ARIANNA ALFARO

U n total de 705 reconocimien

tos fueron entregados a mu
jeres policías de las diferen
tes áreas y corporaciones
que conforman la Secretaría

de Seguridad Ciudadana SSC de la Ciu
dad de México previo a la conmemora
ción del Día Internacional de la Mujer

En la ceremonia encabezada por el ti
tular de la SSC Pablo Vázquez nombró de
forma particular a la Unidad Especializa
da de Género por su esfuerzo y compro
miso para la prevención y protección de
las mujeres Víctimas de la violencia de gé
nero en esta institución y al exterior de la
misma Con su trabajo en la formación
policial con perspectiva de género que ha
sido reconocida internacionalmente

Las mujeres policías que se han desta
cado en sus áreas de adscripción personal
de estructura y también a las integrantes
del Grupo Manos Libres y Ateneas policías
de sector de las zonas Norte Oriente Sur
Poniente y Centro así como policías ban
cadas e industriales policías auxiliares po
licías de Tránsito paramédicas de ERUM
todas quienes participarán mañana y a
quiénes les agradecemos en conmemora
ción del Día Internacional de la Mujer gra

cias a todas enfaüzó Vázquez

Por su parte la subsecretaría de Desa
rrollo Institucional de la SSC Marcela
Figueroa Franco recordó a las primeras
policías de hace 94 años y el esfuerzo que
ha representado que hoy tengan mejoras
laborales y salariales así como el creci
miento del grupo Cisne dedicado a fun
ciones operativas en la vía pública ahora
se convirtió en el grupo de la Ateneas ca
pacitadas para la actuación en operacio
nes especíales incluyendo la marcha del
8M

Dijo que en los 90 las mujeres policías
de nuestra secretaria empezaron a ser in
cluidas en otras áreas de la policía
mujeres capacitadas para la actuación en
operaciones especiales y en específico por
su participación durante manifestaciones
feministas

Figueroa enfatizó el movimiento fe
minista nos obligó como policía a repen
sar y replantear estrategias y todo lo que
sabíamos sobre operativos en manifesta
ciones Se pasó de una visión de control de
multitudes a una de protección de perso
nas y de reducción de la violencia

La directora de la Unidad de Protec
ción Ciudadana Buenavista María Te

resa Barrios Burgos expreso el gusto de
ver crecer la corporación en la que se ha
desempeñado durante este tiempo donde
se puede ver a más mujeres en diferentes
cargos En referencia a la marcha del 8M
aseguro que m el peso del equipo táctico
ni el cansancio nos detendrán para termi
nar la marcha en un acompañamiento
donde se suman como policías pero tam
bién como mujeres

La ceremonia concluyó con la Banda de
Guerra que tocó Tres de Diana el recordato
rio del jefe de la policía quien expresó que
estos reconocimientos públicos a las inte

grantes mujeres de la Institución son por ac
tos de servicio meritorios o por una trayec
toria ejemplar que promueven y fomentan
la efectividad en el servicio fortaleciendo la
identidad institucional con su desempeño

Estos reconocimientos
públicos a las integrantes muje
res de la Institución son por
actos de servicio meritorios o

por una trayectoria ejemplar
que promueven y fomentan la
efectividad en el servicio

Se entregaron 705 reconocimientos a mujeres policías de las diferentes áreas y
corporaciones que conforman la SSC CdMx
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En la ceremonia encabezada por el titular de la S5C Pablo Vázquez nombró de forma particular a la Unidad Especializada de Género por su esfuerzo y compromiso para la
prevención y protección de las mujeres víctimas de la violencia de género en esta institución y al exterior de la misma fotos david deowrts
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Habrá paridad en
mandos de la SSC
HILDA ESCALONA

En la Secretaria de Seguridad Ciudadana
de la CdMx habrá paridad en los mandos
de la policía informó el efe de Gobierno
Martí Batres Guadarrama Comentó que

este jueves 7 de marzo se publicó dicha
reforma en la Gaceta Oficial de la CdMx

Así como empezó la paridad ya ves
que en el gabinete luego paridad en los
órganos legislativos empezó a avanzar la
paridad de género en los órganos judicia
les bueno con la reforma ahora se esta
blece que tiene que haber paridad en los
manetos osea igua e

ción muy interesante El funcionario
mencionó que dicha reforma entra en vi
gor en el marco del Día Internacional de
las Mujeres 8 de Marzo Lo anterior lo
mencionó durante la entrega de 705 reco
nocimientos a mujeres policías que se
destacaron en su labor

Batres Guadarrama también informó

que recientemente se realizó una reforma
para que un cambio que ocurrió en estos
tiempos en la policía se convierta en un
cambio duradero

Se creó la Unidad Especializada de
Género pues ahora se reformó la ley para
que la Unidad tspeciaíizaaa de Genero se
convierta en una estructura permanente y

pase a ser una unidad de mando también
por lo cual se elevará la jerarquía de la
Unidad Especializada de Género dentro de
la secretaría de Seguridad Ciudadana

Sobre el tema el tema el secretario de
Seguridad Ciudadana Pablo Vázquez Ca
macho hizo un reconocimiento especial a
la Unidad Especializada de Género por su
esfuerzo y compromiso para la preven
ción y protección de las mujeres víctimas
de la violencia de género en esta institu
ción y al exterior de la misma Esta Uni
dad el día de hoy y gracias al conjunto de
muchas personas ya está en la Ley ya
existe en la Ley y eso la hace más fuerte

El mando policial felicitó a las policías y
mencionó que se reconoce públicamente a
las integrantes de la SSC que por actos de
servicio meritorios o por una trayectoria
ejemplar promueven y fomentan la efecti
vidad en el servicia fortaleciendo la identi

dad institucional con su esempeño
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Martí Batres Guadarrama comentó que este jueves
7 de marzo se publicó dicha reforma en ia Gaceta
Oficial de ia CdMx david deglart
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Acudirán a Congreso
por consejo de PAOT
EDUARDO CEDILLO

El Pleno del Congreso ava
ló las fechas para entrevistar
a los próximos integrantes
del consejo ciudadano de la
Procuraduría Ambiental y
del Ordenamiento Territo
rial PAOT

Se trata de un acuerdo
avalado por la Comisiones
Unidas de Desarrollo e In
fraestructura Urbana y la Co
misión de Preservación del
Medio Ambiente Cambio Cli
mático yProtección Ecológica
las cuales tendrán que realizar
las entrevistas en conjunto

El acuerdo presentado
ante el Pleno puntualizó a
los 17 aspirantes registrados
para formar parte del órga
no ciudadano y honorífico
de la PAOT así como la fe
cha en que se entrevistarán
a cada uno

Hoy se entrevistará a los
aspirantes Edson Andrade
Emma Barraza Gabriel Cal

villo y a Claudia Dib
El lunes acudirán los

aspirantes Teresa Edwards
Claudia Garcúam Verónica
González y Rosalía Ibarra

Dos días después asisti
rán los ciudadanos Paulina
Martínez Juan Núñez Clau
dia Pérez y Gabriela Quiroga

Por último el 20 de mar
zo se presentarán Rodolfo
Sánchez José Shabot Ra
fael Trovamala María Vega
y Guillermo Velasco

De acuerdo con la Ley
Orgánica de la PAOT en su
Artículo 15 Bis 1 la Procu
raduría contará con un Co
mité Técnico Asesor mismo
que se compondrá en parte
por 10 consejeros ciudadanos

El 15 Bis 2 puntualiza que
los aspirantes deberán de go
zar de buena reputación con
mérito profesionales cientí
ficos técnicos académicos o
sociales en las materias rela
cionadas con las atribuciones
de la PAOT
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Bloquean
normas

de bienestar
animal
EDUARDO CEDILLO

El Pleno del Congreso blo
queó la prohibición a la ven
ta de animales en bazares de
la Ciudad

Ayer en Donceles se pu
so a consideración el penúl
timo bloque de una serie de
dictámenes en materia de

bienestar animal Estos ha
bían sido regresados por el
Jefe de Gobierno Martí Ba
tres al Legislativo tras reali
zar observaciones

Entre las modificaciones
se encontraba la prohibición
de la venta de animales en
bazares

El dictamen fue presen
tado ayer por el presidente
de la Comisión de Bienestar
Animal Javier Ramos del
Partido Verde quién resal
tó la complejidad de su ela

boración
Ha sido un camino muy

largo y con muchos obstá
culos pero el diálogo y la
apertura de todos los que
estamos aquí al final ha da
do buenos resultados cele
bró ante el Pleno

Sin embargo el festejo
ocurrió antes de tiempo

Luego de la aprobación
del proyecto la morenista
Adriana Espinosa presentó
una reforma para bloquear
la propuesta de venta de ani
males en bazares Sin especi
ficarlo justificó que su reser
va buscaba dejar la reforma
en términos de la ley vigente
lo que anulaba el proyecto
avalado minutos antes

La reserva fue aprobada
en votación económica con
28 votos a favor y seis abs
tenciones
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RECONOCEN DERECHO

Deben garantizar insumos
para la higiene menstrual
POR GEORGINA OLSON

El pleno del Congreso de la
Ciudad de México aprobó
una reforma para garanti
zar una menstruación dig
na a todas las mujeres en la
capital

Se trata de modificacio
nes a la Ley de Acceso de
las Mujeres a una Vida Li
bre de Violencia median
te las cuales la Secretaria
de Salud locaJ deberá ge
nerar y difundir informa
ción sobre los derechos
de una menstruación dig
na libre de prejuicios y
discriminación

Además los Centros Fe
meniles de Readaptación
Social y las Casas de Emer
gencia deberán propor
cionar insumos y productos
de higiene necesarios a
efecto de gestionar el pro
ceso menstrual

Entre los cambios

también se establece que
el Sistema para el Desa
rrollo Integral de la Familia
local ejecutará campañas
permanentes de concien
tización sobre educación
sexual reproductiva de
gestión y salud menstrual

La diputada Ana Francis
López Bayghen presidenta
de la Comisión de Igualdad
de Género expresó que la
mayoría de las mujeres se
ven vulneradas respecto a
la menstruación digna

Todavía existen barre
ras como la falta de comu
nicación y estigmas que
crean tabúes y fomentan
estereotipos y sentimien
tos de vergüenza con efec
tos negativos en la vida de
las mujeres dijo

La iniciativa de ley la
presentó la diputada Ma
risela Zúñiga de Morena y
su objetivo fundamental es
reconocer el derecho a la
menstruación digna

 .  2024.03.08



Pág: 114

El Congreso aprueba
licencias de Lía Limón y
Janecarlo Lozano para
competir por alcaldías
El pleno del Congreso de la Ciu
dad de México autorizó que la
alcaldesa de Alvaro Obregón
Lía Limón García se separe de
su cargo por un plazo de 60
días con la finalidad de buscar
la reelección de esa demarca

ción por tres años más bajo la
coalición del Frente Amplio por
México PAN PRI PRD

Igualmente la mayoría en el
recinto de Donceles aprobó la li
cencia indefinida del diputado
del partido Morena Ricardo Ja
necarlo Lozano Reynoso para
competir el dos de junio por la
alcaldía Gustavo A Madero

Sin embargo previo a que se
realizara la votación de la licen

cia de Limón la legisladora de
Morena Valentina Batres tomó
la palabra y solicitó que la al
caldesa aclare las observaciones

de la Auditoría Superior de la
Federación que aparentemen
te demuestra la opacidad en el
destino de 120 millones de pe
sos provenientes de participa
ciones federales

Hoy se va a votar su licencia
Y si votamos en contra dicen

que vamos en contra de su de

recho a la participación políti
ca Quiero dejar claro que ella
no debería de haberse ido de la

administración por 60 días ni a
ningún cargo como candidata a
elección popular sin antes ha
ber resuelto Qué hizo con 129
millones de pesos Que no se
ven en las mejoras de la alcal
día Alvaro Obregón y que ha si
do un reclamo permanente de
la ciudadanía nos debe una
gran explicación y si ese dinero
no fue bien gastado Lía Limón
le debe esos recursos al pueblo

Finalizada la votación en

mayoría la diputada morenis
ta Xóchitl Bravo pidió que se
realizara el sufragio nominal
en tablero debido a una vota
ción rara no obstante al haber
sido previamente autorizada la
licencia la presidenta Gabriela
Salido expresó que una vez va
lidada la petición la decisión no
puede ser modificada

En el caso de Lozano el ciu
dadano Israel Ramírez Mosque
da tomará su lugar en el Con
greso durante el tiempo restan
te de la segunda legislatura
Jorge Aguilar

Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso diputado morenista
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Congreso de CdMx
pide consolidar la
equidad de género

ARTURO R PANSZA

Con el reconocimiento de que aún faltan
por emprender acciones que permitan a
las mujeres un pleno desarrollo y bienes
tar pese a los avances que se han dado en
diversos rubros integrantes del Congreso
de la Ciudad de México cerraron filas en

favor de ellas principalmente en combatir
la violencia de que son objeto todos los
días además de la discriminación

Durante la sesión solemne en el recin

to del Poder Legislativo local con motivo
del Día Internacional de la Mujer cada 8
de marzo representantes de cada fracción
y asociación parlamentaria que hicieron
uso de la tribuna coincidieron en deman
dar se consolide la equidad de género

El llamado a autoridades se dirigió a
acabar con las diversas formas de violen

cia de género y desigualdades que aún
prevalecen en la sociedad capitalina

Al participar la presidenta de la Mesa
Directiva del órgano deliberativo la pa
nista Gabriela Salido Magos aceptó que
aún falta camino para erradicar todas las
violencias que afectan a las mujeres

Hizo notar que los derechos políticos
electorales y posición que actualmente
tienen son parte de la lucha de sus prede

fcesoras en tanto que la forma de honrar

su esfuerzo es seguir creando condiciones
para cenar la brecha de género

Detalló que en la participación laboral
sólo el 44 de las mujeres trabajan ante un
76 de los hombres lo que coloca a México
en el lugar 125 de 146 países en este rubro
Hay dos grandes tareas impulsar mejores

condiciones en el mercado laboral que per
mitan incluir cada vez más a la mujer y
equilibrar la retribución en nuestro trabajo

Con la representación de la bancada de
Morena la congresista Ana Francis López
Bayghen Patiño aludió la importancia de
aprovechar esta conmemoración para ha
cer un análisis que ubique en dónde esta
mos y hacia dónde vamos en materia de
igualdad de género

En su calidad de presidenta de la Comi
sión de Igualdad de Género del Congreso la
morenista señaló como pendientes relevan
tes reconocer la gestión menstrual digna
como un derecho en la Constitución local
eliminar el aborto del Código Penal y mejo
rar el registro de deudores alimentarios

A su vez la diputada Frida Fernanda
Alcántara Cabrera con la representación
del PAN llamó a invertir en la prevención
de la violencia contra las mujeres y ñiflas
que garantice sus derechos en todos los
ámbitos y asegure un desarrollo sosteni
ble de la sociedad
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Exigen comparecencia de
titulares de Seduvi e Invi
ARTURO R PANSZA

La fracción parlamentaria del PAN en el
Congreso capitalino solicitó la compare
cencia de los titulares de la Secretaría de

Desarrollo Urbano y Vivienda SEDUVI
del Instituto de Vivienda INVI y del Sis
tema de Aguas de la Ciudad de México
SACMEX para abordar lo relativo a la

corrupción inmobiliaria en la que se en
cuentran inmiscuidos militantes y funcio
narios de Morena

A decir de la vicecoordinadora de la
bancada de Acción Nacional en el Con

greso Luisa Adriana Gutiérrez Ureña el
90 de la corrupción en el rubro de vi
vienda proviene de esa dependencia y los
dos organismos del gobierno de la CdMx

En conferencia de prensa la diputada
local panista acusó que la verdadera co
rrupción inmobiliaria proviene de la Sdu
vi a caigo de Inü Muñoz Santini del Invi
dirigido por Anselmo Peña Collazo y del
Sacmex que coordina Rafael Bernardo
Carmona Paredes por lo que los tres de
ben comparecer en el Congreso de la Ciu
dad de México para rendir cuentas

Con la representación de los congre
sistas del blanquiazul declaró el 90 de
los casos fue porque funcionarios de estas
tres dependencias otorgan las facilidades
a las constructoras camales que en su

momento fueron beneficiadas por Claudia
Sheinbaum de manera directa

Hizo notar que el PAN ha presentado
legislaciones en materia penal y civil
para atarle las manos al gobierno cen
tral y no seguir permitiendo la corrup
ción inmobiliaria que tanto afecta a la
ciudad y ahora más porque hay una gran
crisis hídrica

Por eso alistamos ya los puntos de
acuerdo necesarios para citar a compare
cer a los titulares de Seduvi Invea y Sac
mex así en tanda porque son los verda
deros cabecillas del cártel inmobiliario de
la Ciudad delineó

Gutiérrez Ureña refirió que los panis
tas buscarán la comparecencia de los titu
lares de estas tres áreas del gobierno de la
metrópoli con el propósito de conocer los
motivos por los cuales no se atienden las
denuncias vecinales sobre corrupción in
mobiliaria en las administraciones de Iz

tapalapa Iztacalco Cuajimalpa y Cuauh
témoc que es donde más abundan las
obras chuecas

Lamentó que la Fiscalía General de
Justicia FGJ capitalina centre sus inves
tigaciones únicamente en la alcaldía Be
nito Juárez cuando son los funcionarios
del gobierno capitalino quienes tienen las
facultades de autorizar construcciones de
impacto para la urbe

 .  2024.03.08



CONGRESO
DE  LA
UNIÓN



Pág: 118

PRESIDENTA DEL SENADO DE L REPUBLICA

EVITAR VHB MASCULINOS
POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

eticiarobles gimm com mx

Francaen aceptar que las suti
lezas de la cultura machista le

dejan en claro que los hombres
quieren floreros quieren cu
brir apariencias ceder espa
cios pero jamás ceder el poder
a un mujer Ana Lilia Rivera
presidenta del Senado consi
dera que no basta con las le
yes no basta con llegar a los

espacios es necesario que las mujeres ejerzan en
verdad el poder sin repetir los vicios masculinos

No solamente tomando la representación del
poder creando nuevas leyes y políticas públicas
que se enfocan a generar igualdad significa que
yavivimos en el climax del tiempo de mujeres No
Estamos empezando

El tiempo de mujeres es una transformación
cultural profunda porque no por ser mujeres
piensas con equidad de género Hay muchas mu
jeres que ejercen el poder bajo la cultura patriarcal
machista Entonces la profundización del cam
bio la igualdad sustantiva la igualdad de todos
nuestros actos es un proceso cultural que estamos
empoderando Sí estamos empujando ese proce
so pero hay una resistencia cultural muy grande
que incluso las mujeres fomentamos dice

Rivera jamás había sido senadora de la Repúbli
ca o diputada Sus orígenes políticos se centran en
la lucha social en su natal Tlaxcala pero los 27 años
de acompañar la lucha política de Andrés Manuel
López Obrador la llevaron en 2018 a ser senadora

Así como novel legisladora Rivera se convir
tió en la primera mujer en presidir la Comisión de
Estudios Legislativos Segunda del Senado que su
pervisa que las reformas o nuevas leyes que se pro
cesan se ajusten al orden jurídico nacional

Y luego al segundo intento se convirtió en la
presidenta del Senado cargo que concluye con el
fin de la LXV Legislatura el 31 de agosto próximo

Tanto corno presidenta de Estudios Legislan
vos Segunda y como presidenta del Senado que
presiones macliistas hacnírentado

Es que ahora son casi imperceptibles Los
sentimos cuando ya estamos en un espacio de po
der y a la hora de tomar decisiones te das cuenta
de que te lo prestaron pero no lo tienes

Eso me tocó vivirlo en la presidencia de la Co
misión de Estudios Legislativos Segunda Cuando
llegué leí la ley el reglamento y vi cuáles eran mis
facultades esto tengo que hacer pero siempre era
que sí eso dice el reglamento pero tenemos que
buscar otra opinión o tenemos que buscar que
aprueben lo que propones Entonces yo decía
son mis facultades pero como que con la mirada
me decían ay te las creíste

Entonces tuve que aprender a sortear una Co
misión que además estabarepresentadapor coor
dinadores de grupos parlamentarios hombres que
me veían y decían ésta no tiene experiencia no
sabe í Los primeros días era muy agresiva la acti
tud de los caballeros en la Comisión que yo presidí
pero sobre todo de los mandos que estaban por
encima de mí eres parte de pero tú no resuelves
tú no decides Entonces no te atrevas a cambiar a
modificar porque eso tú no lo puedes hacer

Cuando llego a la presidencia del Senado que
también fue un momento importante Llego leo
mis facultades sé qué es lo que tiene que hacer la
presidenta El primer espacio que yo decidí mo
dificar fue el del director de los Medios por diver
sas cosas Yo incluso platiqué con él Le pedí tres
cosas y las tres cosas no las hizo Después me di
cuenta que él consideraba que yo no era la autori
dad que tenía otra autoridad

Eso lo vi sobre todo el día que hubo un tem
blory todos nos salimos recién acababa de entrar
Salimos todos Iba yo presidenta del Senado
y el coordinador del grupo parlamentario
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cuando pasa el momento en que estamos
fuera que deben entregar el reporte de
la hora del sismo la magnitud y en qué
condiciones están las instalaciones

Pero yo no sabía y el de Medios
en lugar de entregarme a mí la in
formación y el de Protección Civil
de entregarme lo que correspon
de todos los medios fueron a en
trevistar al presidente de la Junta
de Coordinación Política A él le
entregaron el reporte y yo me
quedé parada a un lado Llega
la senadora Mónica Fernández
Balboa y me dice por ningún
motivo dejes que te ninguneen
presidenta Tú eres la presiden
ta del Senado y es a ti a quien le
deben entregar el reporte casi te
avientan Cómo es posible que
te traten de esta manera

En ese momento yo me
sentí muy mal y entonces en
tré reflexioné y dije no puedo se
guir manteniendo a quien coordina
los medios porque no me respeta y
entonces fue mi primera decisión y no se la con
sulté a nadie Lo llamé y le dije le di una oportu
nidad y tres cosas le pedí y no hizo ni una de las
tres y me dejó usted solay me dejó usted exhibida
y usted me humilló públicamente Ya no necesito
de su servicio porque yo requiero quién me ayu
de no quién me ignore

Esa decisión la primera que tomé no fue re
cibida con agrado Y la llamada fue vas a colapsar
el Senado por todos los acuerdos que hay cons
truidos estás desequilibrando Y me asustaron
pero yo contesté dime si he hecho algo que no
esté dentro de mis facultades pero se quedó ca
llado y le di los motivos y se quedó callado

Entonces entendí que te quieren como un
florero pero no te quieren dar el poder Quieren
cumplir apariencias pero no te quieren dar el po
der Te quieren dar los espacios pero no te quie
ren dar el dinero para que lo administres

Esas sutilezas en medio de este momento que
decimos que es tiempo de las mujeres no basta
con las leyes no basta con llegar a los espacios
Esas sutilizas no las podemos permitir Y tampoco
podemos pelear con nuestros compañeros Teñe
mos que enseñarles a ellos también que no vamos
a jugar a tomar el poder que venimos a tomar en
verdad el poder relata con detalle

Por que entre iai mujeres puíiikas 110 existe
el valut de rompe con ut líderes um mis iklm
y entreoí tríos como lo han hedió lo hombres

Recurro nuevamente al modelo con el que
se gobierna Casi todas las mujeres que en estos
momentos tenemos un cargo venimos de proce

sos o de movimientos dirigidos públicamente por
hombres pero los mandos medios o los líderes de
abajo las líderes son las mujeres

Por qué las mujeres no tomamos el poder
porque no hemos encontrado las oportunidades
y cuando nos las han dado sentimos miedo de no
hacer lo correcto y siempre estamos tratando que
haya alguien por encima de uno que te cubra o te
proteja si cometes errores

Los hombres no temen porque los hombres
no tienen por qué explicar sus decisiones y si se
equivoca es asertivo porque creció siendo aser
tivo Saben decir no cuando no y saben decir sí
cuando sí Y las mujeres sólo aprendimos a decir
sí No hemos entendido todavía que la sumisión
no genera respeto genera abuso

Este momento que tenemos hoy de posi
bles mujeres que van por la Presidencia ellas es
tán en esa condición de liderazgo de poder jalar a
hombres y mujeres a jóvenes viejos a católicos y
agnósticos a mexicanas y mexicanos con un lide
razgo y con un perfil que rompa con esos estigmas
de lo que es ser mujer

Yo creo que son nuestros temores Los hom
bres dicen hasta aquí llegué Las mujeres deci
mos si ya no me apoyan ya no avanzo Tenemos
que ser asertivas y reconstruir nuestra autoesti
ma en este medio porque es un medio muy di
fícil para las mujeres No solamente por la propia
culturay el ejercicio del poder de hombres domi
nantes sino también porque las mujeres todavía
no terminamos de desarrollar un pensamiento de
sororidad y todas estamos en ese aprendizaje

Considera que a los hombres hay que apren
derles lo bueno ellos no se pelean entre ellos ellos
se ayudan ellos se solidarizan Las mujeres vemos
oposición adversidad competencia y eso es lo que
debemos cambiarlo por solidaridad reciprocidad y
siempre en la otra debemos ver un reflejo nuestro

Orgullosa de sus orígenes humildes y de la ruta de
esfuerzo personal que la convirtieron en presidenta
de uno de los tres Poderes de la Unión Ana Lilia Ri
veraestáconvencida de que las mujeres deben dejar
su sello de una nueva forma de ejercer el poder

Tenemos en lamente que el poderse ejerce para
servirse que el poder se ejerce para disfrutarlo que
el poder se ejerce porque yo soy el poder y enton

ces lo que hoy concebimos las mujeres que nos
hemos formado ya en esta nueva manera de
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ver el poder es una mujer no puede ejercer
el poder para servirse tiene que servir a

los demás una mujer tiene que ejercer
el poder con el corazón y la conciencia

de que en otras debe verse a sí misma
y que otras no padezcan y sufran lo
que ella ya sufrió una mujer ejer
ce el poder castigando a quien i n
fringe el poder Una mujer ejerce
el poder con humildad Una
mujer ejerce el poder alejada
de los privilegios Una mujer
ejerce el poder para enseñar a
otras cómo se ejerce de mane
ra distinta y se puede triunfar
resalta

Así ella quiere ser recor
dada en su ejercicio del po
der como la mujer que puso
por delante su decisión de vivir

sin excesos porque cuando yo
regrese con mi gente no quie

ro que me desprecien por haber
cambiado y su convicción de no

hacerle daño a nadie respetar a to
dos y no discriminar

ADVIERTE QUE

TODAVÍA NO TERMINAN
DE DESARROLLAR

UN PENSAMIENTO

DE SORORIDAD Y
TODAS ESTÁN EN ESE

APRENDIZAJE
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PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

EJERCER HB A PlENÍÍlfl
CONSIDERA QUE DEBE SEGUIRSE PUGNANDO PARA QUE DEMANDAS

TAN JUSTAS COMO LA PARTICIPACIÓN IGUALITARIA EN MATERIA POLÍTICA
ECONÓMICA SOCIAL Y CULTURAL SEAN REALIDAD EN TODO EL PAÍS

POR X1MENA MEIÍA

llzett melta glmm commx

Hace70 años las mujeres
no podían votar hoy a
través de su lucha hay
mujeres que presiden el
Congreso de la Unión la
Suprema Corte de Justi
cia el 1NE y existen las
condiciones para que
México tenga por prime
ra vez en su historia una

mujer presidenta
En entrevista con Excélsior la presidenta de la

Cámara de Diputados la diputada federal del PRI
Marcela Guerra reflexionó sobre el papel actual de
las mujeres en puestos de liderazgo y decisión del
país en el marco del 8 de marzo Día Internacio
nal de las Mujeres

Estamos atravesando por un gran momento
si consideramos que hace poco más de 70 años ni
siquiera podíamos votar ni ser votadas Estamos
viviendo resultados de la lucha constante de mu
chas mujeres a lo largo de nuestra historia Prue
ba de ello es que todo parece indicar que estamos
frente a la puerta para que una mujer acceda a la
presidencia de la República señaló

La prilsta Marcela Guerra Castillo política ex
perimentada de Nuevo León consideró que di
chos avances deben mantener conscientes a las
mujeres de las posibilidades de retrocesos por
ello se debe seguir pugnando para que deman
das tan justas como la participación igualitaria en
materia política económica social ycultural sean
realidad en todo el país y en todos los niveles

La presidenta de la Mesa Directiva quien dirige
los trabajos parlamentarios en la 65 Legislatura

considerada la Legis

latura de la Paridad
de Género señaló
que la ley determina
los derechos políticos
iguales para hom
bres y mujeres pero
el empoderamiento
de la mujer no sólo se
trata de cargos sino
también de acciones

Aquí en la Cá
mara de Diputados
la paridad es ya una
realidad En ese sen
tido los espacios se

están modificando pero falta mucho por hacer
porque todavía existen barreras que deben de
rribarse es decir ya se logró el acceso a muchos
espacios ahora falta el ejercicio pleno de las mu
jeres reflexionó

La parlamentaria ha estado en la profesión po
lítica desde estudiante en el Instituto Tecnológi
co y de Estudios Superiores de Monterrey Guerra
Castillo se desarrolló hasta ocupar relevantes car
gos en el tricolor como son secretaria general de
la Comisión de Asuntos de las Mujeres en la Fun
dación Colosio secretaría de la Confederación
Nacional de Organizaciones Populares CNOP
de Nuevo León diputada local senadora dipu
tada federal presidenta de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados y recientemente recibió
la presea Benito Juárez al Mérito Republicano del
PRI por su amplia trayectoria política

En la arena política mayorltariamente de
hombres en los puestos clave Marcela Guerra
aseguró que los desafíos que hoy enfrenta
son la imparcialidad al dirigir la Cámara
baja apegarse al reglamento y respetar
las leyes con lo cual es la mejor ma
nera de afrontar los retos que signi
fica imponer el orden y garantizar
la armonía y desarrollo de las se
siones con cada una de las fuer
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zas políticas que representan los
diputados

México su sociedad sus
políticos sus Instituciones
sus gobernantes cómo res
penden al avance de las mu
jeres Están a la altura fn
dónde están los déficits

La presencia de la mujer
en espacios de representa
ción política y en los gobier
nos es innegable y halagüeña
Sin embargo la cara inacepta
ble se encuentra en la violencia
en la intimidación a la que están
sujetas muchas de nosotras y en
los riesgos que corremos cuando
salimos de nuestras casas y podemos
ser agredidas en todo momento La violencia que
responde a una cultura misógina aún persiste en
algunas comunidades y regiones de nuestro país

Cómo describiría su tipo de liderazgo Se
siente satisfecha con la manera en que lo ejerce

Creo que son otros quienes deberían juzgar
mi labor Siempre he tratado de actuar procuran
do el equilibrio de todas las fuerzas políticas aquí
representadas respetuosa de la pluralidad y de
leyes Mi liderazgo trata de basarse en una inte
gridad política comprobaday un comportamiento
institucional demostrando así el compromiso que
tengo con las causas más importantes de mi país

Si hubiera que tomar una sola gran medida
desde su ámbito de responsabilidad en beneficio
de las mujeres cuál seria

Seguir impulsando legislación para construir
políticas públicas con perspectiva de género y con
tinuar con la lucha para acabar con lastres como la
violenciay la discriminación contra la mujer

Qué valoración tiene del manejo que los
medios de comunicación han hecho de su res
ponsabilidad desde su condición de mujer

Los medios de comunicación se han portado
conmigo de manera excelente No hablo de una
consideración por ser mujer me han criticado
pero siempre ha sido a mi desempeño como polí
tica Y eso está bien

Cómo desea trascender 1 a huella personal
y la pública

Como unapolítica seria feministavaliente res
petuosa de la legalidad e impulsora de acuerdos en
beneficios de la población con unavisión de futuro
más allá de los meros incentivos coyunturales

Ha tenido la posibilidad de reflexionar con
serenidad sobre agresiones críticas y descalifica
ciones que haya recibido y pensar cómo debe re
accionar frente a éstas

Las críticas constructivas siempre serán
bienvenidas y procuro actuar con madurez

política considerando las inherentes acti
tudes no siempre tersas del debate po

lítico Defiendo permanentemente mis
posturas personales pero trato de ser

receptiva ante otras ópticas
En un ejercicio de autocríti

ca ha detectado algún patrón pa
triarcal en su manera de ejercer
el cargo o tomar decisiones

A lo largo de mi carre
ra cuando menos de manera
consciente he procurado no
reproducirlos

Qué valoración tiene
del manejo que los medios de
comunicación han hecho de
su responsabilidad desde su
condición de mujer

No tengo más que pala
bras de agradecimiento para to

dos los medios de comunicación
y sus representantes en la Cámara

de Diputados Su profesionalismo y
experienciahan sido fundamentales

para dar a conocer nuestra labor

ihimel
Pendiente

Marcela Guerra afirma

que todavía falta que
las mujeres tengan un
empoderamiento real
el cual no lo da sólo el
cargo sino las
acciones que o
hacen realidad
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LA INTIMIDACION A LA QUE ESTÁ
SUJETAS MUCHAS DE NOSOTRAS EN
LOS RIESGOS QUE CORREMOS CUÁNDO

SALIMOS DE CASA
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retrato hablado
SALMA LUÉVANO DIPUTADATRANS MORENISTA
ii

ME CANSÉ DE SER
PERSEGUIDAY
HUMILLADAY
EMPRENDÍ LALUCHA

MARÍA
SCHERER
IBARRA

scherermar

A Elisa LunayBenjamínLuévano les
nacieron 13 hijos Fallecieron tres
unos cuates en un aborto espon
táneo y uno más a los nueve años
víctimadebrujería según sumadre
Los primeros cuatro nacieron en
Ojocaliente Zacatecas Los demás
enVeracruz donde su padre traba
jaba como contratista de Pemex
En las idas y venidas al complejo
petroquímico Cosoleacaque Ben
jamín Luévano se enamoró ydejó a
su familia Aunque sumadre las vio
negras Salma Luévano festeja que
supadre se haya ido Era un macho
hechoyderecho Lahubiera conde
nado a unavida de violencia dentro

de su propia casa
Desde que tengo uso de razón

he sabido que soy diferente No
encajaba entre mis hermanos me
provocaba mucho sufrimiento
cuenta la diputada trans morenista

Salma Luévano siempre tuvo el
amor de su madre Ella trataba de

comprender qué le pasaba yjuntas
entendieron Todavía haymucha
desinformación e ignorancia pero
en aquellos ayeres era todavía peor

Yo tarde en teneracompañamiento
aprendí a chingadazos

Cómo saliste adelante
El amorrompebarrerasyhace

milagros Mi mamá en su inocen
cia en su ignorancia me apapachó
me cuidó me enseñó a cuidarme
a descubrir mi fortaleza interior

Me trataba como lo que era una
niña pero no delante de la gente
Lo hizo así para protegerme Tuvo
ese cuidado hasta que fue decons
truyéndolo porque yo la reeduqué
en ese sentido yentendió que tenía
unaniña Gracias a sus enseñanzas
nunca caí en vicios El vivir en un

entorno de amor y de trabajo me
permitió tener valores firmes para
resistir porque el trabajo sexual es
fuerte Son duras las madrugadas
es duro el frío el ritmo Lamenta
blemente vi caer a muchas de mis

hermanas y compañeras
Tus hermanos te trataban con

respeto y amor
Nos aventábamos nuestros aga

rrones como todos los hermanos
pero era un entorno sano

Los hijos de ElisaLunayBenjamín
Luévano trabajaron desde niños
Salmavendió cocos bailó lavó tras
tes lavó ropa barrió casas vendió

plumas ylapices a sus compañeros
Vendió también su cuerpecito de
niña El trabajo sexual fue laúnica
herramienta que tuve para sobrevi
virporquemiaparienciaymiidenti
dad me cerraban todas las puertas

Alos 14años llegó a la Ciudad de
México Terminó la secundariay la
preparatoria pero tuvo que retomar
el trabajo sexual Hubo momentos
en que no alcanzaba ni para pagar
el cuarto que rentaba

Te pagabanmenos porque eres
trans

Lavidadenosotrasestámuypre
carizada pero agradezco que el tra
bajo sexual me permitió estar aquí
ser una sobreviviente Las mujeres
trans sabemos cuándo salimos pero
no cuándoregresamos Claro queno
nos tratan igual nos discriminan
nosviolentan nospersiguen pero en
cuanto al cobro depende Yo siempre
tuve el espíritu de comerciante siem
pre me puse lista y cobraba mucho
más que mis compañeras

Dormir en la calle no fue lo peor
que le pasó a Salma Luévano Vivía
en un departamento por el rumbo
de Coacalco en el que organizó una
fiesta Algunos de sus invitados eran
de otra colonia yrivales de sus veci
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nos Salma les impidió entrar para
evitar pleitos Ése fue su error En
la madrugada escuchó amenazas
mentadas de madre pisadas que se
acercaban al quinto piso el suyo
Saltó por la azotea Desnuda y des
calza entrevidrios rotos brincó de
un edificio a otro La agarraron Los
pandilleros le escupían lagolpeaban
yjaloneaban Luévano se las arregló
y escapó pero sabía que quedarse
era imposible Corría demasiado
riesgo Unas horas después huyó
de la ciudad hacia Aguascalientes

Ahí quien la amenazó fue la
autoridad Paseaba en un centro
comercial con otra chica trans cuan

do se topó de frente con decenas de
policías Las adolescentes se pregun
taron a quién buscarían Iban por
nosotras EnAguascalientesmostrar
tu identidad estaba tipificado como
falta a la moral como en varios es
tados del país

Harta Salma Luevano organizo
un grupo para solicitar almunicipio
unalto alapersecución Los manifes
tantes fueron ignorados y se apos
taron afuera del palacio municipal
Diez horas después dehacerles elva
cío unfuncionario detuvo laprotesta
cuando los quejosos comenzaron a
desnudarse Ahí aprendí a luchar
por mis derechos dice divertida
Luévano recientemente reconoci
da por el Women Economic Forum
Iberoamérica por su labor en favor
de las poblaciones LGBTTTIQA

Después de sentirse utilizada
por los partidos políticos Luévano
decidió contender por la alcaldía
de Aguascalientes pero no llegó a
ser candidata Me cansé de sacar

chicas de la cárcel de pagarles su
fianza de ser perseguida golpeada
yhumillada y emprendí la lucha

La legisladora hizo mancuerna
con le magistrade OcielBaena sím

bolo del generonobinario asesinado
brutalmente en noviembre pasado
Le magistrade le ofreció suexpertise
en la defensa de derechos políticos
electorales para complementar la
capacidad de movilización de Lué
vano en la calle Mediante la lucha

en tribunales ambos lograron es
pacios las cuotas arcoiris para la
población LGBT

Me hice una experta en el tema
de los litigios estratégicos dice Lué
vano sin modestia Y va a necesitar

esa pericia porque Morena no le
permitió reelegirse y dar continui
dad a su agenda tampoco a María
Clemente García Moreno con lo
que dejará sin representación a su
comundidad Luévanoyaimpugnó
el rechazo de supartido Afirma que
nopuedennegarse los espacios a las
mujeres trans Novoyapermitir que
esa puerta se nos cierre de nuevo
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El amor rompe barreras y hace milagros Mi mamá en su
inocencia en su ignorancia me apapachó me cuidó me
enseñó a cuidarme a descubrir mi fortaleza interior
Desde que tengo uso de razón he sabido que soy diferente No encajaba entre

mis hermanos me provocaba mucho sufrimiento
La vida de nosotras está muy precarizada pero agradezco que el trabajo sexual

me permitió estar aquí ser una sobreviviente
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OplumoSiic
Omujeres
En distintos textos ocho mujeres exponen sobre
el dolor acumulado que hoy sale a flote Señalan
que no está garantizado el pleno ejercicio de sus
derechos humanos ya que su incorporación en
todos los ámbitos de la vida más allá del espacio
doméstico y la vida privada no ha ocurrido en
condiciones de equidad I l

Ana Lilia Rivera

I ANA LILIA RIVERA RIVERA
El tiempo
de las mujeres

Este8 de marzo conmemoramos un año más
de las luchas históricas de las mujeres No
sotras hemos luchado por condiciones de

igualdad y libertad desde que la humanidad es
humanidad pero es durante la era moderna es
pecialmente durante los últimos dos siglos cuan
do nuestras luchas por una sociedad más justa
equitativa democrática y libre han tenido mayor
trascendencia Las transformaciones de la socie

dad moderna han permitido la in
corporación de las mujeres en to
dos los ámbitos de la vicia social
más allá del espacio doméstico
y la vida privada Sin embargo
esta incorporación no ha ocurri

do en las condiciones de equidad
y reconocimiento pleno de los dere

chos que todas quisiéramos
En México las luchas de las mujeres cada día

adquieren mayor visibilidad e importancia Du
rante las últi mas décadas hemos logrado reducir
las distintas brechas y obstáculos que impiden el
pleno disfrute de nuestros derechos liemos lo

grado ocupar y desenvolvernos profesionalmen
te en espacios de podery toma de decisiones fun
damentales para el presente y el futuro de nues
tro país Estoy convencida que como mujeres
no importa la humildad de nuestro origen si po
seemos metas claras valores y principios sóli
dos si somos valientes y tenaces no hay meta
que no podamos alcanzar ni objetivo que no po
damos cumplir

Prueba de esto es la paridad de género en el
Congreso de la Unión con 50 de mujeres legi
sladoras que se ha expresado en el conjunto de
iniciativas aprobadas para construir un marco ju
rídico que garantice más derechos para las mu
jeres y ha permitido desaparecer lastres legales
que mantenían prejuicios machistas o impedían
el acceso en condiciones de equidad a lodos los
derechos sociales económicos culturales y po
líticos Actualmente en el Senado el 45 de la
plantilla laboral son mujeres y desde la Presiden
cia de la Mesa Directiva la primera en la historia
con mayoría de mujeres estoy comprometida con
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la defensa ele nuestros derechos y la equidad de
género Sin embargo no basta con const ruir leyes
ahora hay que ejecutarlas sancionarlas y hacer
que la vida de millones cambie

No creamos que porque algunas hemos llegado
a ocupar cargos de gran responsabilidad ya lo lo
gramos todo aún millones de mujeres enfrentan
pobreza explotación sexual abandono desem
pleo desigualdad salarial violencia y falta de
oportunidades educativas Todavía hay quienes
nos dicen que no podemos y no debemos pero
nosotras sabemos que si podemos y si debemos
seguir luchando con dignidad honestidad y amor
al pueblo

Es tiempo de las mujeres pero no todas somos
iguales ni tenemos el mismo proyecto y horizon
te Frente a una campaña de odio y miedo pla
gada de bots calumnias noticias falsas y pro
puestas autoritarias por parte de la derecha la
Dra Claudia Sheinbaum es una mujer con expe
riencia carácter ha demostrado una gran capa
cidad para tomar atinadas decisiones en momen
tos de crisis como lo hizo durante la pandemia el
boicot al Metro y la disminución de la i nseguridad
en la CDMX Además sus 100 propuestas para
profundizar la transformación tienen especial én
fasis en las condiciones de las mujeres trabajado
ras de nuestro pueblo Estoy segura de que será la
primera mujer en la historia ele México en ocupar
la presidencia de la República y desde ahí con
tinuar todas juntas con la transformación que ya
inicio y nadie podrá detener

Presidenta del Senado de la República
3AnaLiliaRivra

La incorporacióndelas
mujeres en todos los ámbitos
de la vida social más allá del
espacio doméstico y la uidaH
privada no ha ocurrido en las
condiciones de equidad plena

 .  2024.03.08



Pág: 131

Mas bien rué por
cerrazón üel gobierno
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

iiaaoiiC i cliiiiiVL i sal tvni iiix

El coordinador del grupo parla
mentario del PRI en la Cámara
de Diputados Rubén Moreira
deslindó a su partido de los se
ñalamientos de la irrupción
ocurrida este miércoles en
donde jóvenes de Ayotzinapa
derrumbaron una puerta ele
Palacio Nacional

En entrevista con El UNI

VERSAL luego de que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador dijo cine los hechos
violentos fueron obra del PR1 y
los conservadores Moreira ase
guró que a lo que realmente
huele es a cerrazón por parte
de este gobierno para resolver
el caso Ayotzinapa

A lo que huele es a que no
quiere haber apertura a lo que
huele es a cerrazón por parte
de este gobierno con quienes
perdieron a sus hijos y recla
man justicia

Estas personas están ante

una tragedia que fue la perdida
de sus hijos y evidentemente
merecen una explicación y me
recen el avance de sus indaga
torias y si no se les da una ex
plicación pues es fácil que al
guien con ese nivel de desespe
ración por justicia puede llegar
a este tipo de actos que por
supuesto el PRI nada tuvo que
ver declaró

El Titular del Ejecutivo dijo
que en los actos violentos ocu
rridos en Palacio me huele
más a PRI y a todo el bloque
opositor así como a organiza
ciones internacionales de dere
chos humanos

Moreira consideró que estos
señalamientos responden a
una estrategia de evasión

EL DATO
Rubén Moreira
calificó como

estrategia de
evasión los di
chos del Man
datario federal
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Mayor protección para ellas
en esta legislatura Mícher
ANDREA BECERRIL

En los de cinco años y seis meses
de la legislatura por concluir en
el Senado se han aprobado cinco
reformas constitucionales y 24
modificaciones legales encami
nadas a establecer la protección
de los derechos de las mujeres
sobre la base de la igualdad con
los del hombre y a erradicar todo
tipo de discriminación y violencia
de género resaltó la senadora de
Morena Martha Lucía Mícher

Presidenta de la Comisión pa
ra la Igualdad de Género de esa
cámara destacó que un logro
importantísimo fue la llamada
reforma de paridad aprobada
en mayo del 2019 por la que se
garantizó desde la Carta Magna
que la a mitad de los cargos de de
cisión política en los tres niveles
de gobierno y en los poderes Eje
cutivo Legislativo y Judicial así
como el organismos autónomos
sean para mujeres

Se le conoce como como pa
ridad en todo y permite avanzar
hacia una participación igualitaria
de mujeres y hombres en los pues
tos de poder y en la toma de deci
siones de todas las esferas de la
vida política económica y social

La senadora resaltó la reforma
al artículo 38 constitucional para
introducir lo que se conoció co
mo ley tres de tres en materia
de violencia que establece la
declaración de persona deudora
alimentaria morosa y prohibe que
quién esté en ese supuesto o haya
sido condenado o tenga senten
cia firme por violencia familiar e
e intimidación sexual contra las

mujeres no podrá ser candidato a
puesto de elección popular

También explicó se reformó
la Constitución a fin de incluir la
presión preventiva oficiosa para
delitos de abuso sexual o violencia
sexual contra menores de edad
violación y trata de personas

Agregó que se derogaron todas
las disposiciones penales naciona
les que constituyen discrimina
ción de género y la ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia fue también
modificada así como el Código
Penal y otros ordenamientos ju
rídicos que favorecen el principio
de igualdad y derechos humanos
de niñas adolescentes y mujeres

Así se tipificó como violencia
la que ejercen los varones al se
cuestrar o lesionar a los hijos pa
ra causar así daño a las mujeres
Se le conoce como violencia por
interpósita persona o ley vicaria
Igualmente se tipificó como vio
lencia de género la que se ejerce
al arrojar ácido u otras sustancias
corrosivas a la víctima

Se reformó el Código Penal Fe
deral para la imprescriptibilidad
de los delitos sexuales cometidos
contra menores de 18 años y se ex
pidió una ley de amnistía en favor
de procesadas por abortar

En la entrega de reconocimien
tos a legisladoras activistas y abo
gadas efectuada en el Senado la
ministra de la Suprema Corte
Margarita Ríos Farjat celebró que
en esta legislatura se hayan apro

bado reformas importantes para
las mujeres y que las nuevas gene
raciones experimenten mejores
condiciones de igualdad que las
que nos tocó a sus predecesoras
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ocupan medio Congreso

Ocupan ya mas de la
mitad de espacios en
el Poder Legislativo
fiquiiiíKi ele genero
El Congreso mexicano se
ubica en el cuarto lugar
mundial en paridad
entre 186 parlamentos
FERNANDO DAMIAN
rniTlAT T K MÉXICO

El Congreso mexicano se ubico
en el cuarto lugar entre 186 par
lamentos del mundo por la pro
porción de mujeres legisladoras
con 50 6 por ciento del total de
sus integrantes

La Cámara de Diputados y
el Senado destacaron así por su
paridad de género solo detrás
del Parlamento de Ruanda con
61 3 por ciento de legisladoras
la Asamblea del Poder Popular
de Cuba con 55 7 por ciento y la
Asamblea Nacional de Nicara
gua con 53 9 por ciento

De acuerdo con el más recien
te informe de la Unión Interpar
lamentaria UIP Las muje
res en el parlamento 2023 los
lugares cinco al 10 en ese ran
king corresponden a los congre
sos de Andorra 50 por ciento
EmiratosÁrabes Unidos 50 por
ciento Islandia 47 6 por cien
to Costa Rica 474 por ciento

Suecia 46 7 por ciento yBolivia
46 2porciento

En contraste los últimos lu
gares son los de Tuvalu con ce
ro de 16 Yemen con una de 335
Vanuatu con una de 51 Kuwait
con dos de 65 Qatar con dos de
45 Bután con dos de 47 yPalau

condos de 29

Según el reporte destaca la
menor proporción de mujeres
congresistas en naciones como
Francia 36 7 por ciento Ale
mania 36 5 por ciento Italia
34 2 por ciento Reino Unido
31 8 por ciento Chile 30 7 por

ciento Estados Unidos 27 1
por ciento China 26 5 por
ciento Japón 18 4 por ciento
Rusia 17 6 por ciento y Brasil
17 4por ciento

Con cercade 180 parlamentos
afiliados la Unión Interparla
mentariapuntualizó que la pro
porción a escala mundial de le
gisladoras ascendió ligeramente
hasta alcanzar 26 9 por ciento
con base en las elecciones y los
nombramientos registrados el
año pasado

En América las mujeres re
presentaban 42 5 por ciento de
todos los parlamentarios elegi
dos o nombrados en las cámaras
sometidas a renovación durante

2023 el porcentaje regional mas
alto Porello mantiene supuesto
de larga data con la representa
ción más alta de mujeres en todo
el mundo con 35 1 por ciento de
tallael documento

De acuerdo con el estudio las

cuotas bien definidas e ímple
mentadas se mantuvieron como
un factor significativo en el au
mento de la representación del
sector femenino

En las 43 cámaras que con
taban con algún tipo de cuota se

eligió a un promedio de 28 8 por
ciento de mujeres frente a 23 2
por ciento enlospaíses que care
cíande cuotas abundó

LaUnión Interparlamentaria
reconoció asimismo avances no
tables en algunos ámbitos como
el hecho de que a escala global
la proporción de presidentas de
parlamento ascendió hasta 23 8
por ciento con un incremento
de 1 1 puntos porcentuales

En este sentido destacan los
casos de las mexicanas Marcela
Guerra presidenta de la Cámara
de Diputados yAnaLiliaRivera
riel Senado

No obstante el organismo
también destacó la salida del
ámbito político de varias diri
gentes femeninas de alto ni
vel muchas de las cuales ci
taron como los motivos prin
cipales de dicho abandono el
desgaste y el creciente acoso

A principios de año Jacinda
Ardern se retiró de su cargo co
mo primera ministra de Nueva
Zelanday declaró su renuncia a

presentarse unavez mas a su es
caño parlamentario

Pocos meses después San
na Marin la ex primera minis
tra de Finlandia que perdió el
poder en las elecciones de abril
dimitió también como parla
mentaria y anunció su decisión
de abandonar la política al igual
que otras destacadas parlamen
tarias holandesas añade el in
forme de laUIP
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SENADO

BALBUENA A
UJUGOPO
ES LA PRIMERA EN SER

SECRETARIA TÉCNICA DE
LA JUNTA POLÍTICA

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

ericiarohlcs i gtmnicoinmx

Por primera vez una mujer Andrea Balbuena se
convirtió en la secretaria técnica de la Junta de
Coordinación Política del Senado luego que el
presidente del órgano de gobierno del Poder Le
gislativo Ricardo Monreal la nombrara para des
empeñar las labores de organización técnica y
facilitar que los acuerdos asumidos por todos los
coordinadores parlamentarios se hagan realidad

Andrea Balbuena llegó al Senado durante la
LXIII Legislatura en el año 2017 cuando el Sena
do era dominado por el PRI Fue parte del equipo
de asesores de Emilio Gamboa Patrón entonces
presidente de la Junta de Coordinación Política
pero sus conocimientos del mundo interno del
Senado propició que Ricardo Monreal líder de los
senadores ele Morena la confirmara como parre
del equipo técnico

A la renuncia de José Manuel del Río Virgen la
semana pasada como electo de ser ahora can
didato de Movimiento Ciudadano al Senado An
dra Balbuena asumió en el cargo el cual no le es
ajeno pues durante los meses que Del Río estuvo
en la cárcel detenido por el gobierno veracruzano
de Cuirláhuac García ella realizó todas las tarcas
operativas de la Junta

Egresada de la Facultad de Fstnudios Supe
riores FES Acatlán de la UNAM en la carrera de
Ciencia Política Andrea Chávez fue también parte
del equipo de asesores del Comité Ejecutivo Na
cional GEN del PRI cuando lo presidía César Ca
macho Quiroz y se quedó durante la presidencia
de Manlio labio Beltrones de acuerdo con el cu
rrículum vitae público
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PARTIDO VERDE

Impulsan
energías
limpias en
mipymes
POR GUILLERMO GARCÍA
naciorml glmm com rnx

El Senado de la Repúbli
ca ve una oportunidad para
promover el uso de ener
gías limpias y renovables
Con esta visión el Partido
Verde Ecologista de México
presentó una iniciativa que
busca fortalecer a las micro
pequeñas y medianas em
presas mipymes a través
de la adopción de tecnolo
gías amigables con el medio
ambiente

El senador oaxaqueño
Raúl Bolaños Cacho Cué
promovente de esta pro
puesta aseguró que la im
plementación de procesos y
tecnologías con menor im
pacto ambiental puede tener
múltiples efectos positivos

Por una parte aumenta
ría la competitividad de las
mipymes al reducir sus cos
tos operativos y por otro
contribuiría a los objetivos
nacionales en materia am
biental y climática

Bolaños Cacho resaltó
la importancia de replicar

a nivel nacional programas
exitosos como los imple
mentados en la Ciudad de

México y Nuevo León para
la adquisición de paneles
solares

Asimismo consideró
crucial que exista una polí
tica enfocada en las mipy
mes para fomentar el uso de
energías sostenibles en todas
las entidades federativas

Es fundamental invo
lucrar a todos los sectores
gobierno sector privado

y sociedad en la protec
ción del medio ambiente y el
cambio de paradigma hacia
un futuro sostenible subra
yó el senador

Es fundamental involucrar
a todos los sectores en la

protección del medio ambiente
y el cambio de paradigma
hacia un futuro sostenible

RAÚL BOLAÑOS
SENADOR DEL PVEM
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PROTESTA POR CERRAZÓN DEL GOBIERNO PRI

FUE POR LA CERRA
ZÓN del Gobierno federal
la protesta de normalistas
de Ayotzinapa en Palacio
Nacional que derivó en un
portazo opinó el coordina
dor del PRI en la Cámara de

Diputados Rubén Moreira
El Presidente debería

abrir las puertas de Palacio
recibirlos escucharlos y en
tender sus preocupaciones
y dolor Creo que esta cerra
zón del Presidente de la Se
cretaría de Gobernación es
lo que ha provocado lo que
hoy vemos declaró

En entrevista con La Ra

zón consideró que las de
claraciones del mandatario

para descalificar lo hecho
por los manifestantes fue
ron injustas tanto para los

desaparecidos sus familias
e incluso para su partido

Me parecen desafor
tunadas las declaraciones
injustas para la memoria de
los jóvenes para los padres
y creo que también para el
PRI porque se le señala de
algo que es totalmente aje
no expresó

Apuntó que el Gobierno
ha mostrado un alejamien
to no sólo de este caso sino
con las demás víctimas de

desaparición lo cual los ha
llevado a una desespera
ción legítima que terminó
por manifestarse como lo
hicieron antier

Creo que este porta
zo o esta manifestación

es la lógica consecuencia
de alejarse de la atención

del tema y de no mostrar
avances que satisfagan a las
familias que además no se
les puede recriminar de nin
guna manera a quienes han
perdido por un largo tiempo
a sus hijos y que les gustaría
verlos y además Todo el Sis
tema Nacional de Búsqueda
está siendo desmantelado

y por otro lado no está
dando los resultados que se
esperaban y ha perjudicado
mucho la salida de quien era
su titular más la salida de
Alejandro Encinas agregó

Por ello llamó a todos
los gobernadores a abrir sus
puertas y escuchar a fami
lias de desaparecidos como
se ha hecho en Coahuila

Yulia Bonilla
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#Senado

Protección
anprinrlictasBtigP IMOIÍsP

Consideranindispensableque
nosepuedarestringirélderecho
ala libertaddeexpresiónpor
víasomediosindirectos porlo
quebuscangarantizar lalabor
periodísticaenelpaís

POR RUBEN ARIZMENDI

El senador Germán Mar
tínez Cazares del Gru

po Plural propuso la
creación de un organismo
autónomo que garantice la la
bor de periodistas y sancione
el atropello contra el libre
ejercicio del periodismo

Su iniciativa propone modifi
car los artículos 7 y 38 constitu
cionales en materia de libertad

de expresión y protección de
la labor periodística la cual fue
turnada a las Comisiones Unidas

de Puntos Constitucionales y de
Estudios Legislativos Segunda

El legislador consideró in
dispensable que no se pueda
restringir el derecho a la libertad
de expresión por vias o medios

indirectos tales como el abuso
de controles oficiales o particu
lares de papel para periódicos
de frecuencias radioeléctricas

o de enseres y aparatos usados
en la difusión de información

Medios de información

Asimismo por cualesquiera
otros medios y tecnologías de
la información y comunicación
encaminados a impedir la trans
misión y circulación de ideas y
opiniones

MartínezCázares planteóque
este organismo se encargue de
conocer las denuncias presen
tadas en esta materia y realizar
investigaciones ante posibles
violaciones a los derechos y
libertades

Además de dictar medidas
cautelares a solicitud de la parte
agraviada o en los casos que
asi lo determine el propio or
ganismo incluir la adopción de
los sistemas de alerta temprana
y otras medidas preventivas

Derechos laborales

De la misma forma el senador
propusoque dicha instancia vele
por los derechos laborales de
quienes ejerzan actividades
periodísticas y demás personas
que tengan relación laboral con
patrones cuya actividad econó
mica principal sean los medios
de comunicación

Planteó que la persona titular
del organismo sea electa por el
voto de las dos terceras partes
de los integrantes del Senado
de entre una terna que le envíe
el presidente de la República
y previa convocatoria ciuda
dana para la presentación de
propuestas
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AUMENTACION

CELEBRA
RIVERA

NUEVA LEY

La presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera celebró la aprobación
en la Cámara de Diputados del
proyecto para expedirla Ley de Ali
mentación Adecuada y Sostenible

La senadora afirmó que con
el nuevo ordenamiento México
ha dado un paso significativo y
ejemplar para asegurar el acceso
a alimentos nutritivos suficientes
y de calidad para todos

Y es que el pasado 19 de sep
tiembre el Senado aprobó por
unanimidad esta propuesta
que impulsó la presidenta de la
Mesa Directiva por lo que remitió
el dictamen a la colegisladora y
el miércoles anterior la Cámara

de Diputados dio su respaldo al
proyecto de decreto

Con la expedición de la Ley se
establecen las bases para la pro
moción protección respetoy ga
rantía del derecho a la alimentación

Además la nueva leyprioriza los
derechos a la salud al medio am
biente al agua asícomoel interés
superior de la niñez en las políticas
relacionadas con la alimentación

adecuada que diseñe el Estado así
como como el consumo de alimen
tos nutritivos redacción

ESTABLECE
OBJETIVOS

La ley busca
asegurar la pro
ducción abasto
y distribución de
alimentos

También el
consumo de
alimentos nutri

tivos suficientes
y de calidad

IMPULSO I La presidenta del Senado Ana Lilia Rivera ofreció un mensaje en sus redes
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MUJERES GANAN

ESPACIOS EN LO

MILITAR POLÍTICO
ECONÓMICO Y SOCIAL

v Jk

POR YAZMÍN ZARAGOZA
FOTOS GUILLERMO O GAM

YAZMIN ZARAGOZA
fflELHERALDODEMEXICO COM

na propuesta del próximo gobier
no no sólo es luchar por la evolución
económica de las mujeres sino por
unaverdadera revolución económica

que facilite el acceso a educación
salud y sobre todo luchar por un sistema de cui
dados aseguró Olga Sánchez Cordero senadora
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y ministra en retiro
En entrevista con El Heraldo de México co

mentó que las mujeres son cuidadoras de tiempo
completo y por este trabajo no reciben remune
ración alguna

Agregó que si ellas se integran plenamente al
desarrollo de la economía puede crecer entre 5 y 6
porciento el Producto Interno Bruto PIB Nacional

Cabe mencionar que de acuerdo con cifras
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
Inegi la economía mexicana creció 3 2 por ciento

en 2023 a tasa anual impulsado por la industria
manufactura y construcción

En el marco del evento Hacia el empodera
miento de la Mujer con responsabilidad social del
Global Ellegosse del G100 de la sede del Woman
Económic Forum aseguró que ya ha planteado
una nueva agenda y la necesidad de un sistema

de cuidados pues la mujer además de las barreras
a la educación salud salario digno son cuidadoras
no remuneradas

Reconoció que no todas tienen la fortuna
de que les cuiden a sus hijos o les ayuden en
las labores del hogar estamos planteando el
sistema de cuidados para que efectivamente
las mujeres puedan tener el acceso completo a
un trabajo y a una remuneración digna y porque
no al empoderamiento económico que no se da a
menos que la mujertenga la posibilidad de ganar
su propio salario

Olga Sánchez Cordero señaló que estamos
a la víspera de una nueva época vamos a te
ner a una mujer presidenta sí pero vamos a ver
cómo se da el mareaje personal de esta mujer
presidenta y también veremos la maximización
de algún error y la disminución de un éxito van a
estar presentes en su mandato por ser mujer

veremos un escrutinioy un mareaje personal que
no habíamos visto con presidentes varones

Reconoció que lleva 60 años impulsando la
igualdad de género luchando por una sociedad
más justa igualitaria entre mujeres y hombres
y si hemos logrado avances importantes pero

caray todavía nos queda un largo camino
A pesar de ello que llegue una mujer a la pre

sidencia es un sueño hecho realidad después de
60 años de estar luchando en los movimientos

feministas con normas totalmente asimétricas
es un logro para las mexicanas
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I SALOMON CHERTORIVSKI

Presenta a
equipo de plan
de gobierno
Al menos 50 expertos le ayudarán a
definir estrategias para concretar la
ciudad inteligente que promueve
ALBERTO ACOSTA

metropoli elunivcrsal com nix

El candidato de Movimiento Ciu
dadano a la Jefatura de Gobierno
Salomón Chertorivski va por una
ciudadinteligentey paraconstruir
la reunió a un equipo de especia
listas que lo ayudarán en la inge
niería de su proyecto

Son casi 50 expertos en urbanis
mo sustentabilidad innovación
tecnológica cultura movilidad
política y derecho constitucional
quienes apoyarán al abanderado a
delinear su plan de gobierno basa
do en evidencias y no en ocurren
cias o dichos como sucede en la
administración actual

Así lo expuso al presentar a los
integrantes de su Consejo asesor
del nuevo Gobierno de la Ciudad
de México entre quienes están De

metrio Sodi LauraBallesteros y Sa
muel Sosa

De este ejercicio saldrá el plan
de gobierno que me tocará encabe
zar explicó Chertorivski al expo
ner que una ciudad inteligente co
mo la que proyecta se construye en
equipo con ideas colectivas y no en
dogmas o en decisiones unilatera
les como ha pasado en los últimos
años en la capital

Una ciudad inteligente se cons
truye con política pública basada
en ciencias en datos no en otros
datos en evidencia seria sostuvo
ante integrantes del consejo que
acudieron a la Casa Naranja de Mo
vimiento Ciudadano donde se lle
vó a cabo la presentación

El consejo diseñará las acciones
para dar solución a cada uno de los
12 temas que Chertorivski tiene

identificados como prioridad en
caso de resultar electo como jefe
Gobierno y entre los cuales destaca
seguridad agua transporte sus
tentabiiidad e igualdad de género

En ese sentido al concluir el

evento publico comento que este 8
de marzo no llevará a cabo actos de
campaña y cederá sus redes socia
les a las candidatas del partido co
mo iniciativapropia en el marco de
la marcha por el Día Internacional
de la Mtijer

También al ser la sustentabiii
dad uno de sus ejes estratégicos de
gobierno Chertorivski aseguró que
las contingencias ambientales que
padece la metrópoli son producto
de la operación de fuentes alta
mente contaminantes como la
Central Termoeléctrica de Tula y la
Refinería de Hidalgo las cuales de
ben ser cerradas
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Salomón Chertorivski estará asesorado por especialistas en materia de urbanismo
sustentabilidad innovación tecnológica cultura movilidad política v derecho constitucional
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CLARA BRUGAIM

Construirá
una ciudad
feminista
Dice tener soluciones estructurales a
problemáticas en materia de género
combatir el feminicidio una prioridad
l RIDA SÁNCHEZ

metropoli d eluniversal com mx

En el contexto del 8M Clara Bru
gada candidataa laJefaturade Go
bierno por la coalición Sigamos
Haciendo Historia More
na PT PVEM afirmó que quiere
construir una ciudad feminista y
advirtió que a diferencia de la opo
sición que entrega salarios rosas
como respuesta a los temas de gé
nero tiene soluciones estructura
les para esta problemática

Yo quiero construir una ciudad
feminista una ciudad para las mu
jeres que garanticen el ejercicio
pleno de los derechos y que permi
ta que las mujeres sean lo que quie
ran ser expuso

Acompañada por un grupo de
mujeres del Comité de feministas
que laapoyan en materiade género
Brugada dijo que a diferencia de la
propuesta de los del otro lado y los
contrincantes que piensan que un
Salario Rosa es suficiente para erra
dicar dificultades económicas y las
carencias sociales a las que se en
frentan las mujeres nosotros sí te
nemos soluciones estructurales a
problemas estructurales

Aseveró que garantizará que la
lucha contra el feminicidio sea una
prioridad como lo fue en la admi
nistración de Claudia Sheinbaum

Adelantó que buscará la creación
de una defensoría especial para las
mujeres pondrá en marcha el pro
grama No dejar a ninguna niña
atrás para que las más pequeñas
reciban talleres desde temprana
edad Buscará ampliar a toda la
Ciudada de México la estrategia
Siemprevivas que lleva talleres

sobre violencia casa por casa
La candidata indicó que una

Utopía por cada alcaldía estará de
dicada a la formación y capacita
ción intensiva de las mujeres y
creará un fondo para apoyar a las
mujeres empresarias

Añadió que la igualdad de géne
ro debe ser igual aprogreso social

por lo que se déte instaurar una lu
cha contra las desigualdades

Posteriomiente en entrevista
tras señalar que es la única mujer
en la contienda por la Jefatura de
Gobierno y que su sello para el go
bierno local será el trabajo en favor
de las mujeres acusó que la de
recha siempre ha estado en contra
de los avances de las mujeres

Cuestionadasobre la posibilidad
de que si gana un hombre no se
consoliden los cambios y avances
en favorde las mujeres la aspirante
respondió de forma contundente
Yo pienso que con los que están

ahorita no con los que ahorita es
tán compitiendo no
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Clara Brugada estuvo acompañada por integrantes del Comité de feministas que la apoyan
en materia de género durante su campaña
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SANTIAGO TABOADA

Anuncia grupo
especial contra
extorsiones
Locatarios de Iztapalapa denuncian
cobro de derecho de piso no va a
haber abrazos habrá carácter dice
OMAR DIAZ

metropoli duniversal com inx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Va por la
CDMX SantiagoTaboada propuso
la creación de un cuerpo de segu
ridad especial para combatir las ex
torsiones en la capital principal
mente a comerciantes

Luego de recorrer el Mercado
Escuadrón 201 en Iztapalapa
acompañado por la candidata pre
sidencial Xóchitl Gálvez precisó
que en su administración no habrá
abrazos y se hará valer la ley

Este problema lo tenemos que
atender el problema de la extor
sión y el tema de los mercados
aquí hay varios líderes de merca
dos Vamos a crear un cuerpo de
seguridad específico para atender
la extorsión vinculado a áreas de

inteligencia aquí no va a haber
abrazos aquí va a haber carácter y
pantalones y se acabó

Durante su recorrido por el mer
cado Taboada recibió peticiones
para combatir el derecho de piso
que sufren desde hace años

El gran problema que tenemos
es la extorsión a los comerciantes
no solamente del crimen organiza
do sino de la alcaldía iztapalapa
pues a todos ellos los obligaron a
retirar nuestra propaganda y a po
ner la de los candidatos de Morena
Ya se lo dijimos a los comerciantes
quienes cada ocho días pagan de
recho de piso eso se tiene que aca
bar en la Ciudad y por eso decidi
mos hacer este recorrido dijo

El candidato recibió apoyo sa
ludos y porras de los locatarios

Santiago panucho panucho Iz

tapalapa te quiere mucho
Taboada se dio tiempo para sa

carse selfies con las mujeres que se
lo solicitaban en calles aledañas a
este centro de abasto y repartir uno
que otro beso en la mejilla

Lamento que en el cruce de las
calles Rodolfo Usigli y Teniente
Fausto Vega hayan sido asesina
dos hace tres años cuatro líderes
de comerciantes durante el pro
ceso electoral por lo que decidió
parar en este lugar y dirigir un
mensaje Estamos parados en
unas cruces porque precisamente
aquí a cuatro dirigentes de Escua
drón 201 los mataron

Al terminar el recorrido se escu

charon algunos gritos ele desapro
bación por la presencia del aban
derado pero se apagaron con
muestras de apoyo Voy a seguir
viniendo a Iztapalapa afirmó
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Santiago Taboada recorrió el Mercado Escuadrón 201 en Iztapalapa Aseguró que atenderá
el problema de extorsiones a comerciantes
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Presenta Bragada gabinete y
plan para una ciudad feminista
Tengo una solución a cada uno
de los problemas que enfrentan
las mujeres afirma la candidata
ROCIO GONZALEZ ALVARADO

La candidata de la coalicion Siga
mos Haciendo Historia a la jefa
tura de Gobierno Clara Brugada
afirmó que a diferencia de la opo
sición que propone un salario
rosa insuficiente para erradicar
las carencias sociales de las mu
jeres ella busca una ciudad que
garantice el ejercicio pleno de sus
derechos por lo que tiene una so
lución a cada uno de los problemas
estructurales que enfrenta este
sector

En el salón Gran Forum ubi
cado en la zona de Taxqueña la
morenista presentó 20 compro
misos para hacer de la Ciudad
de México una ciudad feminista
y a las integrantes de su gabinete
de mujeres entre ellas académi

cas activistas y políticas como
Martha Lamas Lupita Juárez
Citlalli Hernández Daphne Cue
vas Marcelina Bautista Blanca
Aíde García Hernández Beatriz
González y Susana Cueto

La víspera de la conmemoración
del Día Internacional de las Mu
jeres indicó que el cambio en la
Ciudad de México no es sólo cosa
de hombres es cosa de todas y to
dos por lo que en 86 días se tendrá
la oportunidad de volver a hacer
historia para instalar la igualdad
de género y gobernar juntas y
juntos

Acompañada de candidatas a
diputadas federales y alcaldesas
Brugada señaló que es tiempo de
las mujeres pero acotó no sólo
se trata de que ocupen más car
gos públicos sino de gobernar y

hacerjusticia para todas desde las
niñas que sueñan hasta las madres
buscadoras

La abanderada de los partidos
Morena del Trabajo y Verde Eco
logista se comprometió a estable
cer un sistema público de cuida
dos fortalecer los programas de
atención contra la violencia de
las mujeres crear casas de salud
preventiva centros de cuidado
infantil promover la creación de
empresas e instalar una defensoría
social entre otras acciones

Dijo que todos estos compro
misos serán permanentemente
evaluados por el gabinete de mu
jeres que se conformó con repre
sentantes de derechos humanos
activistas líderes de opinión y
luchadoras sociales
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#CambioDeMando

Taboada promete combatir
extorsión en la CDMX
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Santiago Taboada candida
to a la Jefatura de Gobier
no por la coalición Va X

la Ciudad de México prometió
combatir la extorsión en la Ciudad
de México durante un recorrido
en la colonia Granjas San Antonio
alcaldía Iztapalapa

Tras e iecorrido por caLes de
la colonia y del Mercado Escua
drón 201 Taboada anunció la
creación de un cuerpo de segu
ridad especial para combatir la
extorsión y el crimen organizado
que dependerá de la subsecreta
ría de Inteligencia

Aquí no va a haber abrazos
aquí va a haber carácter y panta
lones y se acabó la discusión No
podemos combatir la extorsión
con los mismos policías que sa
ben perfectamente a quiénes les
piden piso y muchos de ellos son
negligentes al no atender esa pro
blemática afirmó

Grupo especial

En este sentido señaló que se va
a crear un grupo especial para
combatir las extorsiones en Izta
palapa en Gustavo A Madero y
Cuauhtémoc

En muchos lugares en esta
ciudad en esta zona el gran pro
blema que tenemos es la extor
sión a los comerciantes inclusive
no solamente del crimen organi
zado sino por parte de la alcaldía
destacó

Taboada también acusó que
han obligado a líderes comercian
tes a descolgar su propaganda y
a colgar la de los candidatos de
Morena

Están sufriendo el cobro de

derecho de piso cada ocho días
vienen eso se tiene que acabar
en la ciudad apuntó

Por último en cuanto a los
mercados el candidato del PAN
PRI y PRD señaló que se tiene que
replicar lo bien hecho en Benito
Juárez y renovar estos centros
de abasto popular en todas las
demarcaciones

w

SantiagoTabeada
Candidato delPAN
por la CDMX

prometió
una unidad

subsecretaría
dé Inteligencia
confíl V í i
combatir este
av Utocfae
aqueja tmiaím
eapifM

 .  2024.03.08



Pág: 153

Santiago Taboada aseguró que como Jefe de Gobierno hará valer la ley contra
ei crimen organizado sin abrazos
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#APOYO

ROJO DE LA VEGA
3E COMPROMETE
COI LAS MUJERES

REDACCIÓN O
CDMX

ELHERALDODE

MEXICO COM

Alessandra Rojodela
Vegadecidiódarun
paso del activismo

a la política debido a la in
competenciay negligencia
de las autoridades ante la

problemática que enfrentan

las mujeres en el país asi lo
dio a conocer la candidata

a la alcaldía Cuauhtémoc
en entrevista para Heraldo
Media Group

En la charla expresó que
es importante la marcha de
las mujeres y que su obje
tivo es trabaja Tactivamen
te para crear acciones que
garanticen la seguridad y
tranquilidad de las mexica
nas Subrayó la importancia
de la prevención atención
sanción y reparación como
pilares fundamentales para
abordarla problemática #

01 deenero se
l ul DESIGNÓ COMO

CANDIDATA

VISION I La aspirante trabajará por las mexicanas dijo
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Planta Claudia a Citi no va a la Ibero
CHARLENE DOMÍNGUEZ

Claudia Sheinbaum candi
data presidencial de More
na recibió ayer una rechifla
en la plenaria de Consejos
Consultivos de Citibanamex
por cancelar su participación

Empresarios inversio
nistas y líderes de negocios
de diversos sectores del País
lanzaron abucheos contra la
candidata tras conocer que
no participaría en la reunión
que se celebró en el Hotel
Presidente Intercontinental

En el encuentro estaba
programada la participación
de los tres candidatos a la
Presidencia de México Clau
dia Sheinbaum Xóchitl Cal
vez y Jorge Álvarez Máynez
pero la de Morena fue la úni
ca que 110 asistió

Invitamos a los tres con
la misma anticipación ofre
ciéndoles un espacio don
de podrían expresarse con
libertad donde encontra
rían respeto neutralidad e
igualdad de condiciones di
jo Enrique Castillo Sánchez
presidente de Consejo de
Citibanamex

Los tres nos confirma
ron su asistencia lamentable
mente el equipo de Claudia
Sheinbaum nos informó que
no podía acompañarnos por
cuestiones de agenda agre
gó y enseguida se escucha
ron abucheos

Citibanamex indicó que

el equipo de Sheinbaum can
celó el 26 de febrero

Ana María Lomelí inte
grante del equipo de la ex
Jefa de Gobierno dijo ayer
que el 26 de febrero notificó
a Manuel Romo director de
Citibanamex que la morenis
ta estaría en campaña fuera
de la CDMX

En tanto la Universidad
Iberoamericana giró invita
ciones a las candidatas presi
denciales de Morena y PAN
PRT PRD y al aspirante de

Movimiento Ciudadano para
participar en un foro

La doctora Sheinbaum
no ha confirmado su parti
cipación posteó la Ibero en
redes sociales

Álvarez Máynez de MC
asistirá el 19 de marzo Gál
vez de la alianza PAN PRI
PRD estará el 8 de abril

Sin embargo en el car
tel con la programación de
los diálogos ya no aparece la
abanderada presidencial de
Morena

i En el programa de los foros organizadoas por la Ibero
no aparece el nombre de Sheinbaum
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Presumen fuerza
en tierra panista
De gira por municipios de Querétaro la candidata presidencial morenista
asegura que la coalición que encabeza puede ganar todo en la entidad
ANTONIO BARANDA ENVIADO

SAN JUAN DEL RÍO En
Querétaro uno de los bas
tiones panistas la coalición
Sigamos Haciendo Historia
se envalentona

La candidata presiden
cial Claudia Sheinbaum
afirma que sus adversarios
van tan abajo en las encues
tas que no les queda más
que la guerra sucia

Santiago Nieto candida
to al Senado de plano dice
que los panistas en la enti
dad están apanicados y ate
rrados por las altas prefe
rencias hacia la coalicióa

En un mitin en Pedro
Escobedo Sheinbaum sos
tiene que la guerra sucia
en su contra lo que eviden
cia es que ellos son muy
mentirosos

No vamos a regresar al
pasado de corrupción de
privilegios a ellos los opo
sitores no les queda mas
que la guerra sucia contra
nosotros asegura

Mentir seguir mintien
do pero miren eso muestra
lo que son una gente menti
rosa pues muestra lo que es
una gente que utiliza la gue
rra sucia muestra lo que en
realidad son

Sheinbaum señala que
a diferencia de sus adversa
rios ella hace compromisos
y trabaja por el bienestar del
pueblo de México

Fuera represores co
mienzan a gritar los asis
tentes al mitin en alusión al
Gobierno panista de Queré
taro que encabeza Mauri
cio Kuri

Nosotros venimos de la
lucha social somos un mo
vimiento y jamás vamos a
reprimir al pueblo de Mé
xico jamás esa es esencia
también de lo que somos
agrega

Sheinbaum también cri
tica que la oposición ahora
diga que está a favor
de los derechos so
ciales y de programas
como la de pensiones
para adultos mayores

No oyeron a Fox
cuando dijo que los
programas sociales
son para flojos Eso
es lo que piensan los con
servador el apoyo a la gente
viene de la cuarta transfor
mación apunta

Tero claro como están
muy mal en las encuestas
pues ahora se quieren vestir
como si ellos apoyaran los
programas nunca han esta
do de acuerdo con ellos

Más tarde en San Juan
del Río la morenista urge a
los queretanos a ganar todo
la Presidencia las dos se
nadurías diputados federa
les y locales y presidencias
municipales

Se puede o no se pue
de pregunta

Hace unos días me en
tregaron una encuesta de
Querétaro estamos cerca de
15 puntos arriba del segun
do lugar Se puede o no se
puede vuelve a cuestionar

En el mismo acto Nie
to asevera que la coalición
Morena PT PVEM va sacar
al PAN de Querétaro

Fuera el PAN los va
mos a sacar exclama ante
cientos de personas en su
mayoría con camisetas que

llevaban su nombre
Y saben qué

los panistas están
apanicados se mue
ren de terror prime
ro porque la doctora
Claudia Sheinbaum
tiene en Querétaro
más de 20 puntos de

ventaja sobre su segunda
competidora

El ex titular de la Uni
dad de InteligenciaFinan
ciera UIF sostiene que los
panistas les temen y por
eso la guerra sucia

Pero saben una cosa
les vamos a ganar y les va
mos a demostrar en las ur
nas quiénes somos los que
formamos y conformamos
la cuarta transformación
añade Nieto

Venimos a traer la cuar
ta transformación a Que
rétaro a sacar al PAN de la
casa de la Corregidora y lo
más importante venimos a

 .  2024.03.08



Pág: 158

mejorar la calidad de vida
de todas y todos

mm Hace unos

días me entregaron
una encuesta de

Querétaro estamos
cerca de 15 puntos
arriba del segundo
lugar Se puede
o no se puede
ganar todo

i En su recorrido por municipios queretanos la candidata presidencial morenista criticó
a sus opositores por decir que apoyan los programas sociales
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r
f Va opositora a bastión morenista

Placea Xóchitl
por Iztapalapa
Evoca que vivió
en esa Alcaldía

degusta gelatina
en el mercado
MAYOLO LÓPEZ

Xóchitl Galvez realizó ayer
un recorrido de míos 90 mi
nutos por calles y un merca
do de la Alcaldía Iztapalapa
bastión morenista que cata
pultó a Clara Brugada a la
candidatura al Gobierno de
la Ciudad de México

La candidata presidencial
de la alianza PAN PM PRI
recordó que en su época de
estudiante de la UNAM ella
vivía en Iztapalapa y después
de tomar clases en Ciudad
Universitaria de noche re
gresaba al pequeño cuarto
que rentaba entonces

Detalló que tomaba el
Metro y se bajaba en la esta
ción Escuadrón 201 colonia a
la que ayer regresó y saludó a
locatarios del mercado

Gálvez estuvo acompa
ñada por seguidores que on
deaban banderas del PAN
y por el candidato a Jefe de

Gobierno el panista Santia
go Taboada con empujones
y consignas contra el miedo

La hidalguense tocó la
puerta de algunas casas cer
canas al mercado tapizado
con propaganda de las more
nistas Clara Bragada y Clau
dia Sheinbaum y entregó
pegotes en forma de corazón
a quienes le abrían

En medio del caos de fo
tógrafos y seguidores al final
Xóchitl tuvo una recompensa
una locataria le obsequió una
gelatina de leche con nuez

Esos de Morena esos
que se enojan de las gelati
nas Aquí están provocó la
senadora con licencia

Cuando irrumpió como
candidata presidencial del
Frente Amplio por México
Gálvez contó innumerables
ocasiones que de niña junto
con su mamá vendió duran
te mucho tiempo gelatinas en
su natal Tepatepec Hidalgo

Su incursión en el comer
cio de este producto le valió
descalificaciones del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y de muchos

moremstas

Lá atropellada y ruidosa
visita por el mercado de la
Escuadrón 201 provocó mo
lestias en algunas personas
que se daban cuenta de que
no podían llegar a comprar la
fruta que necesitaban

Los voy a denunciar No
me dejan caminar Vengo con
mi hijo malito protestaba
una mujer

Durante el recorrido aso
mó la figura de Verónica Juá
rez candidata al Senado pol
la coalición opositora

Iztapalapa es uno de los
bastiones morenistas más
importantes de la Ciudad y
lo que pretendemos es ga
nar la Alcaldía y que tenga
mos los votos suficientes para
contribuir con Xóchitl ex
plicó la ex perredista

En la Alcaldía de Izta
palapa se disputarán indicó
Juárez alrededor de 800 mil
votos Xóchitl y su equipo
tuvieron un primer lance en
busca de esos sufragios

Un recorrido de cajón en
tiempos de campaña y de
contingencia ambiental
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s La candidata presidencial de PAN PRI PRD recorrió calles
de la colonia Escuadrón 201
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CHARLENE DOMINGUEZ

Manuel Bartlett director de la
Comisión Federal de Electrici

dad CFE es uno de los políti
cos que más daño le ha hecho
a México acusó ayer Jorge
Álvarez Máynez candidato
presidencial de Movimiento
Ciudadano

Este señor Bartlett le
ha hecho un gran daño al País
Renegoció el contrato colec
tivo redujo la edad para las
pensiones y regresó privile
gios que no son derechos
dijo en referencia a las presta
ciones laborales de los trabaja
dores de la CFE

Un derecho es el que tie

ne una trabajadora en Oaxaca
y un trabajador en Mexicali
por igual los derechos son de
acceso universal cosas como
las que hizo Bartlett en CFE
son privilegios costosísimos
para las y los mexicanos ase
veró ante integrantes de los
Consejos Consultivos de Citi
banamex
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Verificaciones gratuitas y reparto de naranjas algunas de las acciones

Marcan ocurrencias
inicio de campañas
Ofrecen bajar edad
de pensión universal
sin decir de dónde

obtendrán recursos
ERIKA HERNÁNDEZ

En una semana de campañas
candidatos ala Presidencia a
las Gubernaturas y al Congre
so han echado mano de ocu
rrencias para intentar conse
guir votos

Ofrecen reducir hasta 8
años la edad mínima para
pago de pensión de adulto
mayor prometen gratuidad
en verificación de autos e in
cluso firman con sangre sus
ocurrencias

El PRI dijo que entrega
rá a los jóvenes un fondo de
120 mil pesos denominado
Pa que te arranques para
invertir en algún proyecto sin
precisar su financiamicnto

La candidata de la coali
ción PRI PAN PRD a la Pre
sidencia Xóchitl Gálvez fir
mó con sangre ante notario
que no desaparecerá los pro
gramas sociales y ofreció ba
jar de 65 a 60 años laedad pa
ra recibir la pensión universal

ClaudiaSheinbaum de la
coalición Morena PT PVEM
propuso entregar a mujeres
de entre 60 y 64 años unos
3 mil pesos bimestrales que
es la mitad de lo que actual
mente se entrega a mayores

de 65 además de que todos
los mexicanos desde su naci
miento tengan seguro

La aspirante a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad
de México Clara Bragada
fue más allá y prometió que
su Gobierno capitalino dará
la pensión desde los 57 años
a pesar de que el umbral del
Adulto Mayor és 60 años de
edad y de que cuando Andrés
Manuel López Obrador llegó
a la Presidencia suspendió la
pensión en la ciudad para que
no se duplicara con la federal

El economista Héctor Vi

llarreal profesor investigador
de la Escuela de Gobierno y
Transformación Pública del
Tecnológico de Monterrey
consideró que este tipo de
pensiones parecen buenas
ideas pero no se identifica el
financiamiento a largo plazo

Es probable que en al
gún punto de los siguientes
20 años el gasto federal en
pensiones incluyendo las no
contributivas rebase el 7 5
por ciento del PIB Cómo
vamos a pagar cuestiona en
su análisis Pensiones mexi
canas algunos dilemas

Gálvez también prometió
la construcción de tres mega
cárceles de alta seguridad sin
precisar cómo financiarlas

En Jalisco el aspirante
de Movimiento Ciudadano

al Gobierno de Jalisco Pablo
Lemus dijo que de ganar la
gubernatura la verificación
vehicular será gratuita En
respuesta el actual Goberna
dor Enrique Al faro pidió no
caer en ocurrencias

Seamos respetuosos con
los jaliscienses hablemos con
la verdad digamos lo que se
puede y lo que no se puede

Ojalá no tengamos una
campaña de ocurrencias dijo

La abanderada de PRI
PAN PRD Laura Haro pre
sentó una contrapropuesta
Si los automovilistas separan
residuos en centros de acopio
obtendrán sellos para ganar
descuentos en ese trámite

En Guanajuato la more
nista Alma Alcaraz ofreció
revivir las estancias infantiles
que AMLO desapareció ade
más de crear en seis años 10
universidades

Su adversaria panista Li
bia García dijo que creará
un Escuadrón antiextorsión
para que atienda diferentes
regiones de la entidad

Otros planteamientos de
aspirantes a legisladores tam
bién rayan en lo absurdo Jor
ge Travieso Arce candidato
del PAN a una diputación fe
deral en Sonora aseguró que
en el Congreso no impulsa
rá más leyes porque ya hay
muchas
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ANTE LAS PROMESAS HECHOS g
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Descarta Sheinbaum
alto costo de 8 trenes
ANTONIO BARANDA

QUERÉTARO La candidato
presidencial morenista Clau
dia Sheinbaum descartó que
las ocho nuevas rutas de tre
nes de pasajeros puedan cos
tar 1 8 billones de pesos co
mo lo estimó la consultora
especializada Alttrac

No dio sin embargo una
estimación ni ahondó en lo
que sí podría costar el pro
yecto ferroviario que
confirmó sería una
continuación del que
está encarrilando
AMLO

La aspirante pre
sidencial afirmó que
plantea desarrollar ocho pro
yectos ferroviarios en los 18
mil kilómetros de vías que
hay en el País y que se utili
zan para trenes de carga

Vamos a hacer el tren
México Querétaro ya lo di
je y lo vamos a cumplir no
solamente hasta Querétaro
sino hasta León y Guadala
jara expresó Sheinbaum en
una conferencia de prensa en
esta ciudad

Son ocho proyectos que
vamos a desarrollar 18 mil ki
lómetros viene una cifra hoy

ayer en un medio nacional
No es esa cifra agregó la
morenista

REFORMA publicó ayer
que según estimaciones de
la consultora Alttrac adecuar
los 18 mil kilómetros de vías
para activar los trenes de pa
sajeros significaría una inver
sión de 1 8 billones de pesos

Cuando se dio la con
cesión de ferrocarriles que
dó una cláusula en donde

decía si no desarro
lia el concesionario el
tren de pasajeros el
Estado puede entrar a
desarrollarlo abundó
Sheinbaum

Entonces lo pri
mero que se hizo es abrir a
los concesionarios para ver
si lo quisieran desarrollar son
esencialmente dos concesio
nes de trenes uno es Grupo
México y la otra es una em
presa que acaba de comprar
a Kansas que es una empresa
canadiense

Más tarde al encabezar
un mitin en Pedro Escobe
do Querétaro la morenista
adelantó que el tren México
Querétaro será el primer pro
yecto prioritario de su Admi
nistración
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MICHOACAN

Crimen apaga aspiraciones
de joven dirigente del PES
Tras haber sufrido un atentado Karla Citlalli Herrera dejó su cargo en el municipio de Ario
de Rosales y abandonó su candidatura a la presidencia municipal el 6 de marzo fue asesinada
CARLOS ARRIETA Corresponsal

Stados o eliui versal con t mx

Morelia Sobrevivir a un primer
ataque armado en su contra pese
a haber recibido disparos en distin
tas partes del cuerpo llevó a Karla
Citlalli Herrera González a dejar el
cargo de dirigente del Partido En
cuentro Solidario PES en el mu
nicipio de Ario de Rosales

Ese alentado también acabó con
las aspiraciones de la joven de 29
años de edad de ser alcaldesa de
ese municipio de la franja de pro
ducción de aguacate

Eder López jarcia líder del PES
en Michoacán reveló a EL UNI
VERSAL que un día antes de que
l letrera González fuera asesinada
la noche del 6 ele marzo en el Es
tado de México ella le llamó

Recordó que a finales de 2022
Herrera González asumió las rien
das de ese partido político en el mu
nicipio ele Ario de Rosales La idea
era irla proyectando para que fuera
candidata a la presidencia munici
pal de Ario de Rosales en este pro
ceso electoral Iba caminando y
avanzando pero al salirde un even
to del Día del Niño que tuvimos
allá sufrió su primer atentado Su
jetos armados le dispararon en re
petidas ocasiones y lograron pegar
le varias balas y de manera mila
grosa logró salvar su vida dijo

Señaló que después de ese ata
que Karla Citlalli decidió por ob
vias razones no participarmás en
las actividades partidistas Karla
desistió de sus aspiraciones para
participar por la candidatura y
también dejó la dirigencia por lo
cual Karla ya no era una líder del

partido en esa región
Eso no fue motivo para que se

distanciaran pues mantuvo su co
municación con la joven quien un
día antes de ser asesinada le dijo
que quería sumarse a la campaña
Un día antes de este último aten

tado en donde finalmente sí logran
arrebatarle la vida se comunicó
conmigo y luego me mandó unos
mensajes diciéndome que ya se
sentía mejor que la evolución de las
lesiones por su aten lado ya eran fa
vorables y que quería sumarse a al
gunas actividades del partido

López García platicó que incluso
habían quedado de verse en los
próximos días para buscar la ma
nera de que ella se sumara a las ac
tividades contemplando su cam
paña a diputado local por uno de
los distritos electorales de Morelia
al que aspira el líder estatal Pero es
to ya no fue posible

El dirigente destacó que Karla
Citlalli era parte de una familia en
extrema pobreza por lo que tuvo
que trabajar incluso como despa

chadora de gasolina para poder
ayudar a su familia

Recordó que la gallardía de I le
trera González fue tal que poco a
poco se involucró en el negocio del
aguacate hasta que tuvo su propia
empresa de comercialización

Aseguró que su entereza hones
tidad trabajo y dedicación la lleva
ron a ser elegida presidenta de la
Junta Local de Sanidad Vegetal en
su natal municipio Ario del Rosal
A pregunta expresa el dirigente
del PES en Michoacán lamentó
que aunque suene muy crudo lo
que voy a decir pero pues era una
noticia anunciada

El tema de la seguridad nunca
ha estado bien y era obvio que en
campañas iba a reflorecer ele una
forma más fuerte porque hay inte
reses de por medio de todo tipo y
obviamente el crimen organizado
no está fuera de la jugada

Es muy desafortunado lo que
estamos viendo porque está clara

la intromisión del crimen organi
zado en varias regiones del estado
de Michoacán

Quieren incidir en las eleccio
nes ponerprimero a los candidatos
para que después se conviertan en
los gobernantes y ellos gobiernen
de forma indirecta o directa en al
gunos casos advirtió

Con el desistimiento de Herrera
González a la candidatura sonsietc
los aspirantes de su partido que
han renunciado por violencia o
amenazas del crimen organizado

Aestacifra se suman al menos 12

precandidatos de otros partidos
que se han bajado de la contienda
electoral por las mismas razones

Las dirigencias partidistas indi
caron que en el caso del Partido Re
volucionario Institucional son
cuatro los que han renunciado a su
aspiración En el Partido de la Re
volución Democrática son tres y
en Movimiento Ciudadano cinco

Por motivos ele seguridad las di
rigencias estatales se han reservado
los nombres de los aspirantes y de
los municipios en los que han re
nunciado a precandidaturas

Al respecto Eder López García
aseveró que su partido harán lo que
corresponda para tener candidatos
en la mayoría de los municipios
pese al escenario de violencia
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EDER LÓPEZ GARCÍA
Líder del PES en Michoacán

Karla desistió de sus
aspiraciones a la
candidatura y también
dejó la dirigencia por
lo cual ya no era una
líder del partido en
esa región

Fder López García Líder del PES en el estado de Michoacan comento que Kíirla Citlalli Herrera González había logrado sobrevivir a un primer ataque armado en su contra
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Falla de comunicación
de Gitíbanamex propicia
abucheo a Sheinbaum

DORA VILLANUEVA JULIO
GUTIÉRREZ Y ALMA E MUÑOZ

Convocados a una reunión de Citi
banamex este jueves empresarios
regionales lanzaron un abucheo
cuando el presidente del consejo de
administración del banco Enrique
Castillo Sánchez Mejorada anunció
que de última hora había cancela
do su asistencia Claudia Sheinbaum
Pardo candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo Histo
ria Morena PT y PVEM

Poco después el equipo de cam
paña de la ex jefa de Gobierno
aseguró que desde el pasado 26 de
febrero informó al director general
de Citibanamex Manuel Romo que
la abanderada no asistiría a ese foro
porque estaría fuera de la Ciudad de
México donde se realizó el encuen
tro en recorridos proselitistas

El martes anterior Citibanamex
circuló la invitación a la 32 reunión
plenariade sus consejos consultivos
integrados por empresarios de las di
ferentes regiones del país a realizar
se este jueves Informó que asistirían
las dos abanderadas presidenciales
entre las 16 15 y las 18 30 horas

Al momento en que estaba
anunciada la participación de
Sheinbaum Castillo dijo a los asis
tentes al foro de cara a las próxi
mas elecciones y como es tradición
en Banamex desde hace varios
sexenios invitamos a nuestra reu
nión plenaria a las dos candidatas
y al candidato presidenciales de
la contienda del 2 de junio Como
siempre hemos hecho invitamos a
los tres con la misma anticipación
ofreciéndoles un espacio donde
podrían expresarse con libertad

donde encontrarían respeto neu
tralidad e igualdad de condiciones

Los tres confirmaron su asisten
cia lamentablemente el equipo de
Claudia Sheinbaum nos informó
que no podría acompañarnos por
complicaciones de agenda asegu
ró a los asistentes quienes respon
dieron con rechiflas y abucheos a la
abanderada de Morena

Ofrecimos flexibilidad de hora
rio y formato para adecuarnos a sus
tiempos desafortunadamente sólo
podían enviar a un representante
lo que no va de acuerdo con el espí
ritu de la convocatoria y lo ofrecido
a los demás candidatos continuó

Al mediodía Sheinbaum había
informado que no asistiría al evento
por estar en su recorrido de campa
ña en Querétaro pero que sí par
ticipará en la convención bancaria
el 18 y 19 de abril

Alrededor de las 19 horas Ana
María Lomelí enlace de la cam
paña de la abanderada de Morena
con el sector empresarial publicó
en la red X El lunes 26 de febrero
hablé personalmente con Manuel
Romo director general de Citibana
mex para informarle que Claudia
Sheinbaum no podría acompañar
los debido a que estaría fuera de la
Ciudad de México Lamento que
no se haya informado en su debido
momento a los consejeros de la ins
titución La doctora Sheinbaum ha
privilegiado el diálogo en un sinfín
de reuniones con empresarios en
todo el país y así seguirá siendo

Ayer a las 10 de la noche Citiba
namex publicó una nota informati
va en la que reconoce que efectiva
mente el 26 de febrero el equipo de
Sheinbaum canceló la participación
de la aspirante en la plenaria

 .  2024.03.08



Pág: 168

No pagan derechos pero sí la venden

Sheinbaum impulsará
revisar las concesiones
de agua desde Salinas
Ofrece Sheinbaum llevar
a la Constitución derechos
sustantivos de las mujeres
Impulsará cambios a la ley de aguas
para revisar concesiones señala
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

CADEREYTA DE MONTES QRO

En su séptimo día de campaña
Claudia Sheinbaum candidata de
la coalición Sigamos Haciendo His
toria Morena PT y PVEM señaló
que hay deudas pendientes con las
mujeres de México por lo cual de
ganar la Presidencia enviará al
Congreso una iniciativa para elevar
a rango constitucional la igualdad
sustantiva y el derecho a una vida
sin violencia

También dijo impulsará un cam
bio a la Ley de Aguas Nacionales
para revisar las concesiones de dis
trito de riego otorgadas a partir del
sexenio de Carlos Salinas de Gor
tari Actualmente se les permite
no pagar derechos de agua pero
tienen la posibilidad de venderla a
los municipios resaltó

En cuanto a los normalistas de
Ayotzinapa sostuvo que se dice
que hay provocación porque no
se entiende que rompieran la puer
ta de Palacio Nacional cuando hay
diálogo con el gobierno Además
añadió hay una reunión pactada

en unos días del presidente An
drés Manuel López Obrador con
los padres de los estudiantes des
aparecidos y el compromiso del
mandatario de que se va a llegar a
las últimas consecuencias

Sheinbaum arranco su jornada
de este jueves con una conferencia
de prensa donde subrayó que el
mandatario tomó la investigación
del caso Iguala en sus manos inclu
so ha recibido a los asesores legales
de los padres de los 43 estudiantes

Hay diálogo investigación de
tenidos y el compromiso del Pre
sidente de que se va a llegar a las
últimas consecuencias Entonces
para qué romper la puerta del Pa

lacio Nacional
Lo importante añadió es que en

el gobierno de México hay respon
sabilidad de llegar al punto en que
haya verdad y justicia pero no esa
verdad histórica que inventaron

Mencionó que como jefa de Go
bierno se reunió con los padres de
los 43 cuando llegaban a la Ciudad
de México para darles facilidades
en sus movilizaciones

Tanto en la conferencia como en
los mítines en las plazas públicas
de Pedro Escobedo Cadereyta de

Montes y San Juan del Río con mi
les de asistentes muchos de ellos en
busca de una selfi con la candidata
explicó su estrategia República de
y para las mujeres en ocasión del
Día internacional de la Mujer

Incluye que todas las muertes
violentas en ese sector de la pobla
ción sean investigadas como femi
nicidios y fiscalías especializadas en
estos crímenes en todos los estados

y el programa SOS Mujeres a fin de
crear el 765 y vincularlo con el 911

Planteó modificaciones a diver
sas normas para que haya paridad
a escala nacional y se apliquen en
todo el país las leyes Olimpia y Vica
ria y se castiguen todos los ataques
digitales contra ellas Asimismo
apoyar jurídica y materialmente a
las madres buscadoras

Frente a simpatizantes y militan
tes de Morena PRD y PT que desde
horas antes arribaron a los mítines
a pesar de las altas temperaturas
prometió otorgar un apoyo men
sual a las mujeres de 60 a 64 años
de edad equivalente a por lo menos
la mitad de la pensión universal de
adultos mayores La meta es que en
2025 beneficie a un millón

Ofreció cuidados para las em
barazadas y recién nacidos reco
nocimiento de derechos agrarios
para ellas cuidados para los hijos
de jornaleras agrícolas y acceso a la
salud en todo su ciclo de vida parti
cularmente sexual y reproductiva

Sobre la modificación a la Ley de
Aguas Nacionales subrayó que hay
zonas del país donde los distritos de
riego venden el líquido para consu
mo humano Eso tiene que revisar
se además de todo lo que significa
la tecnificación del riego agrícola

Expuso que en la ley el tema pa
rece un asunto administrativo y no
del recurso más importante para la
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vida y el desarrollo nacional
Ante el problema de la sequía in

formó que trabajan el plan nacional
hídrico y explicó que el uso eficiente
del agua no es sólo un asunto de
viviendas o de disminuir las fugas
municipales se trata de que 77 por
ciento del consumo de agua potable
en el país es para riego que se desa
rrolla sin tecnificación
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Estoy a 10 puntos
Xóchitl pide a consejeros
de Citi no ser derrotistas

I NAVARRO Y A MMil Z

Pide Gálvez a consejo de
Citi no ser derrotista
Plenaria La candidata opositora dice estar a menos de 10
puntos de la morenista la elección no está definida indica
ISBAEL NAVARRO ARMANDO MAR
TÍNEZ Y OMAR BRITO CDMX

Xóchitl Gálvez candidatapresi
dencial de la coalición Fuerza y
Corazónpor México afirmó que
sus mediciones indican que en
las preferencias estáa menos de
10 puntos por debajo de Claudia
Sheinbaum porlo que pidió alos
banqueros de que dejen de ser
derrotistas porque la elección
no estádefinida

Al participar en la plenaria 32
de Citibanamexdijo que estas ci
fraspreocupan alpresidenteAn
drés Manuel López Obradorysu
candidata Claudia Sheinbaum
quien desprecia y teme los
foros con la iniciativaprivada

Según mis números esta
mos a menos de 10 puntos de
Sheinbaum la elección se ha
ido cerrando por eso les pido a
los integrantes delConsejo Con
sultivo de Citibanamex que de
jende serderrotistas instó

Durante supresentación Gál
vez dijo que de llegar a la Presi
dencia revivirá el Nuevo Aero
puerto Internacional de Ciudad

de México NAIM solo si el sec
tor privado le entra a invertir
de lo contrario ampliará el Feli
peAngeles

La abanderada de PAN PRI
y PRD sostuvo que el gobierno
de la 4T tiene niveles de infraes
tructuradel cocol yqueharáun
análisis de las obras emblemáti
cas de este gobierno para con
cluirydarle continuidadalasque
beneficienalpaís

Criticóque laabanderadeMo
rena Claudia Sheinbaum no ha
yaasistido adialogarconlos con
sejeros de Citibanamex lo que
dijo prueba el miedo y el des
precio porel sectoreconómico

Al respecto Gálvez incluso
aseguró que a Sheinbaum no le
dieron permiso de asistir a es
ta reunión y que también tiene

miedo de equivocarse y perder
suventaja

Cuestionada sobre a quién
prefiere quegane laelecciónpre
sidencialenEstadosUnidos res
pondióque no le temeni aJoeBi
denni aDonald Trump

Te gustaríaque Trump fue
rapresidente

Pues sí lo chingón es que ya
serépresidenta

Antes enconferenciade pren
sa comparó las encuestas en
las que aventaja la exjefa de Go
bierno de la CdMx con el triunfo
de López Obrador

ElPresidenteganócon52por
ciento de losvotos después de 18
años decampaña ustedescreen
que Claudia con solo cinco años
de campaña tiene 62 por cien
to de las preferencia Niyendo a
bailar a Chalma esas encuestas

que laponenen65 porciento es
tánfuerade la realidad

Tambiénse refirió a lacontin
gencia ambiental en CdMx y la
atribuyó a lautilizaciónde com
bustibles fósiles además des
cartó que tenga la intención de
cerrar larefineríade Tula

LaagendadeGálvez incluyóel
recorrido de poco más de media
hora por el mercado Escuadrón
201 en Iztapalapa con el candi
dato a la Jefatura de Gobierno
SantiagoTaboada dondeconver
só concomerciantes
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XóchitlenunrecorridoporelmercadoEscuadrón201enLztapalapa ARIELOJEDA
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PUEBLA TIENE MUEVA CITA CON LAS URNAS

El REIU DE
lA EST BUUD PHÍIKA

LA ENTIDAD VOTARÁ POR SU PRÓXIMO GOBERNADOR LA SÉPTIMA
PERSONA EN DIRIGIR EL EJECUTIVO ESTATAL EN SIETE AÑOS PORQUE

DOS MANDATARIOS FALLECIERON EN EL EJERCICIO DE SU GESTIÓN
POR FERNANDO PEREZ

CORONA

Corresponsal
nadonal gimm com mx
PUEBLA Pue Los

poblanos elegirán el
próximo 2 de junio a
su undécimo gober
nador de este siglo y el
séptimo en siete años

Lo anterior como
consecuencia de que

dos mandatarios estatales
murieron durante su ges
tión por lo que otros dos han
asumido como encargados
de despacho uno más inte
riño y otro sustituto

Melquíades Morales Flo
res fue el último gobernador
del siglo pasado y el prime
ro del actual inició en 1999
y concluyó en 2005 cuan
do tomó el relevo Mario Ma

rín Torres El fin del mandato

del Góber precioso en 2011
también marcó el final de las
administraciones priistas

Rafael Moreno Valle el
primer gobernador no priista
de Puebla modificó la Cons
titución local para empatar
las elecciones locales con las

federales por lo que José An
tonio Gali Fayad sólo tuvo 23
meses en el cargo

Martha Érika Alonso Hi
dalgo quien era esposa de
Moreno Valle rindió protes
ta como gobernadora el 15 de
diciembre de 2018 Falleció
días después junto con Mo
reno Valle y otras tres perso
nas cuando su helicóptero
se estrelló en Coronango por
una falla mecánica

El secretario de Gobier
no Jesús Rodríguez Almeida

fue encargado de despacho
hasta el 31 de enero de 2019
cuando la LX Legislatura eli
gió a Guillermo Pacheco Pu
lido como interino con el
fin de convocar a elecciones
extraordinarias

En 2019 Luis Miguel Bar
bosa como candidato de la
coalición Juntos Haremos
Historia compitió por se
gundo año consecutivo en
las elecciones y ganó por lo
que rindió protesta el 1 de
agosto el 13 de diciembre de
2022 murió de causas natu
rales La entonces secretaria
de Gobernación Ana Lucía
Hill Mayoral asumió el car
go como encargada de des
pacho menos de dos días
pues el 15 de diciembre la LX1
Legislatura designó a Sergio
Salomón Céspedes Peregrina
como gobernador sustituto
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No tienen partido pero presumen peso
PUEBLA Fue La actual Legislatura
finalizará como empezó con mayo
ría de morenistas pero con un gru
po de nueve diputados sin partido
que representan la segunda fuerza

En las elecciones de 2021 la

coalición Morena PT y PVEM jugó
en tres de los 26 distritos con apo
yo del partido local Compromiso

por Puebla En otros dos contó con
el respaldo de Pacto Social de Inte
gración y Nueva Alianza logrando

la mayoría de las 41 curules
El pasado 28 de febrero seis

diputados solicitaron licencia para
competir por cargo con lo que su
man 17 legisladores suplentes

Fernando Pérez Corona
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ALEJANDRO
ARMENTA
MORENA PTPVEM

Alejando Armenta es
graduado en Admi
nistración Pública y
Ciencias Políticas por
la Benemérita Universi
dad Autónoma de Pue

bla con un posgrado
en el mismo campo por
el Instituto Nacional de
Administración Pública

Fue miembro acti
vo del PRI de 1989 a
2017 periodo durante
el cual ocupó diversos
cargos incluyendo la
presidencia municipal
de Acatzingo diputado
local secretario de De
sarrollo Social estatal

y diputado federal En
2017 se unió a More

na partido con el que
alcanzó la presidencia
del Senado entre 2022

y 2023

EDUARDO
RIVERA
PAN PRI PRD

Graduado en Ciencias

Políticas por la Universi
dad Popular Autónoma
del Estado de Puebla
con un posgrado en Ad
ministración Pública por
la Universidad Complu
tense de Madrid

Desde 1991 ha sido
miembro activo del PAN
desempeñando cargos
locales entre 1992 y
2000 De 2000 a 2003

fue diputado federal en
la LVIII Legislatura y lue
go diputado en el Con
greso de Puebla Ocupó
dos veces el cargo de
alcalde de Puebla

Además ha sido
presidente de la Aso
ciación Nacional de

Alcaldes y profesor en
la Universidad George
Washington

FERNANDO
MORALES
MOVIMIENTO CIUDADANO

Titulado en Derecho por
la Benemérita Universi
dad Autónoma de Pue

bla con un posgrado en
Integración Económica
Política y Social de Amé
rica Latina obtenido en

la Universidad Complu
tense de Madrid

Inició su carrera po
lítica en 1988 al unirse
al PRI donde perma
neció hasta 2017 Fue
delegado regional de

la Sedeso en Tecama

chalco legislador local
representante federal y
líder estatal de su parti
do en Puebla En 2017
se sumó a las filas de
Movimiento Ciudadano
asumiendo la presiden
cia estatal y luego ocu
pando un cargo como
legislador local

Barbosa

seguirá
presente
A la muerte del goberna
dor Miguel Barbosa el 13
de diciembre de 2022 uno
de sus hombres de con

fianza fue designado para
terminar el mandato La gu
bernatura poblana quedó
a cargo de la entonces se
cretaria de Gobernación
Ana Lucía Hill Mayoral Al
día siguiente Céspedes
Peregrina pidió licencia
como diputado local y en
la madrugada del día 15 de
ese mes fue designado go
bernador sustituto cargo
que dejará el próximo 14 de
diciembre

Además María del
Rosario Orozco Caballero
viuda de Barbosa es can
didata a la diputación fe
deral por el distrito XV con
cabecera en Tehuacán

El pasado 2 de marzo
medios locales reportaron
que Charito estuvo acom
pañada en un acto de
campaña por Ignacio Mier
Velazco quien mantuvo
una disputa con Barbosa
por el control del partido
en la entidad y buscó ser
aspirante a la gubernatura

Fernando Pérez Corona
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EL DECESO

QUE CIMBRÓ
AL ESTADO
La muerte de Martha
Érika Alonso y su
esposo Rafael
Moreno Valle marcó
a los poblanos

24 DE DICIEMBRE

Diez minutos después
de despegar desde
Puebla un helicóptero
que trasladaba hacia la
CDMXa la gobernadora
y al senador se estrelló
en el municipio de
Coronango

i MARZO
El primer peritaje
realizado por el
gobierno federal relev
que la aeronave nunce

j debió despegar un

motor que alimentaba
las hélices tenía dos

i tomillos sueltos

DICIEMBRE
La Fiscalía estatal

inicia una acción legal
contra el dueño y tres
trabajadores de la
empresa rotor Flight
Services responsables
del mantenimiento del
helicóptero

OCTUBRE

El gobierno federal

cierra el caso al
determinar tras varios
peritajes y análisis
que el percance fue
producto de una serie
de fallas mecánicas de
la aeronave

FEBRERO
Moreno Valle y Martha

i Érika Alonso fallecieron
en un accidente
causado por una falla
mecánica reveló
un peritaje externo
realizado por las
familias de las víctimas
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No habra paso atras
en ningún derecho no
estoy de acuerdo con
criminalizara ninguna
mujer que se practique
un aborto estoy
totalmente en contra

XÓCHITL 6ÁLVE
CANDIDATA DE PAN PRI PRD

LA ABANDERADA OPOSITORA rechaza la
criminalización de las mujeres que decidan
interrumpir su embarazo pero también asegura
que no estarán solas quienes decidan tener hijos

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfat glmmcommx

a candidata presidencial
I del PAN PRI y PRD Xó
I chltl Gálvez afirmó que
I ninguna mujer debe ser
I criminalizada por abor
I tar y señaló que al res
I pecto ya existe una

jurisprudencia de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN por lo tanto la
ley debe ser respetada

Desde mi punto de vista

no habrá paso atrás en nin
gún derecho obtenido por las
mujeres No estoy de acuer
do con criminalizar en ab
soluto a ninguna mujer que
se practique un aborto es
toy totalmente en contra y en
ese sentido serán los partidos
políticos los que definan esa
agenda

En este momento no es un

tema de discusión pero tú me
conoces sabes que soy una
mujer de libertades y también
soy una mujer que ha dicho

que las mujeres que decidan
tener a sus hijos no van a estar
solas señaló Gálvez Ruiz

Previo a la conmemora
ción del Día Internacional de
las Mujeres la abanderada
de la coalición Fuerza y Co
razón por México expuso que
cualquiera de sus colabora
dores que agreda o insulte a
alguna mujer será cesado de
inmediato

A la interrogante de sí in
terpondrá una demanda por
violencia política de géne
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ro en contra de Epigmenio
Ibarra vocero de Claudia
Sheinbaum quien la llamó
esperpento dijo que no lo

hará y que corresponderá a
esta persona hacerse cargo de
sus dichos contraías mujeres

Advierto a mi equipo que
el que se atreva de mi equipo
a referirse de esa manera so
bre una mujer no va a seguir
trabajando conmigo Yo no
voy a permitir que nadie de mi
equipo ofenda a la mujer

Epigmenio Ibarra se lo
hace a una mujer eso no se
le haría nunca a un hombre
entonces él se descalifica
a sí mismo y le quiero decir
que a mí no me genera pro
blema yo no voy a proceder
de ninguna manera contra

él ahí que se quede con sus
insultos eso lo reflejan a él y
a su candidata enfatizó

Xóchitl Gálvez recordó
que cuando el expresiden
te Vicente Fox tuvo expre
siones discriminatorias

contra Sheinbaum y Maria
na Rodríguez esposa del
gobernador de Nuevo León
Samuel García ella repro
bó las declaraciones aun
cuando ello le valió el enojo
de Fox

La candidata presiden
cial de oposición celebró
este 7 de marzo el Día del

Huipil portando uno de es
tos trajes típicos de color
rosa diseñado por Irene En
carnación de la región mixe

de Oaxaca
Posteriormente llevó a

cabo una caminata por Izta
palapa por las calles donde
caminaba cuando rentaba
un cuarto en la colonia Es
cuadrón 201 y se trasladaba
a la UNAM donde estudiaba
ingeniería

Por otra parte Xóchitl
Gálvez criticó que la refine
ría de Tula que depende de
Petróleos Mexicanos Pe
niex y la termoeléctrica
a cargo de la Comisión Fe
deral de Electricidad CFE
también en Tula Hidalgo
sean las dos fuentes fijas de
contaminación más impor
tante del Valle de México

Asimismo señaló que

de llegar a la Presidencia
retomaría el proyecto del
Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de México NAIM
en Texcoco si es que cuen
ta con el respaldo del sector
privado

II
El que se atreva de mi
equipo a referirse de
esa manera despectiva
sobre una mujer no va
a seguir trabajando
conmigo
XÓCHITL GÁLVEZ
CANDIDATA DE PAN PRI Y
PRD A LA PRESIDENCIA

En los recorridos que realizó
ayer Xóchitl Gálvez hizo varios
planteamientos entre los que
destacan

Crear la Universidad para la
Vida para adultos mayores que

desean seguir aprendiendo

Crear las Aldeas del Saber
para que los niños aprendan
artes cómputo idiomas

Modernizar la termoeléctrica
de Tula con la construcción

de un ramal para gas natural

Crear un programa de salud
mental para las personas
mayores que lo requieran

Estudiar la viabilidad de
utilizar energía nuclear para

producir electricidad
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RECULA EN SÓLO UNA SEMANA

Sheinbaum cambia de
idea sobre reelección
irá aconsulta popular
Tiene que haber también sustitución de personas que no se asuma que está
concentrado en una persona señala la candidata presidencial de Morena

Plantea que muertes
violentas de mujeres
sean tratadas
como feminicidio

1
EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanciero com mx

La candidata presidencial de More
na Claudia Sheinbaum cambió de
ideayofreció que en caso de ganar
el 2 dejunio someterá a consulta si
hayo no reelecciónpara puestos de
elección popular como diputados
senadoresypresidentesmunicipales

No obstante el artículo 35 de la
Constitución establece que no po
drán ser objeto de consulta popular
la permanencia o continuidad en

el cargo de los servidores públicos
de elección popular así como la
materia electoral

La morenista apenas el 1 demar

zo en el arranque de su campaña en
el Zócalo capitalino anunció que
enviaría una iniciativa de reforma

constitucional para recuperar la
consigna que dio origen a la Revo
luciónmexicanayquedó plasmada
en la Constitución de 1917 Sufra
gio efectivo no reelección ya que
anotó no debe haberla en ningún
cargo de elección popular a partir
de la siguiente elecciónpresidencial

Cabe recordar que la reforma
político electoral de 2014 introdujo
la reelección tanto a nivel federal
para legisladores como a nivel local
para legisladores ymunícipes

No obstante la abanderada de la
coalición conformada porMorena
PTyPartidoVerde quienayerhizo
proselitismo en Querétaro reculó

Lo vamos a poner a consulta
Pero mi propuesta es que no haya
reelección Lo vamos a ponera con
sulta para la definición del pueblo

de México porque tiene que haber

también sustitución de personas
que no se asuma que está concen
trado enunapersona Yhasta 2030
porque ya le tocará al siguiente
presidente pero lo vamos a poner
a consulta de los mexicanos y las
mexicanas dijo en un mitin en
Cadereyta de Montes

Más tarde en San Juan del Río
Sheinbaumdetalló además que im
pulsará una reforma para que el
Instituto Nacional Electoral INE
pueda hacer consultas populares
no obstante ya existe la Leyde Con
sulta Popular la cual establece que
el INE es responsable de la organi
zaciónydesarrollo de las consultas
populares

Yo creo que los diputados tie
nen que regresar a sus tres años y
los senadores a sus seis años y ya
que digan los presidentes munici
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pales también Vamos a ponerlo a
consulta y que decida el pueblo si
hayreelección o no hayreelección
Para eso vamos a reformar al INE

también dijo
Antes en conferencia de prensa

Sheinbaum Pardo anunció que de
ganar la Presidencia buscará esta
blecerla obligatoriedad para que las
muertes violentas de mujeres sean
tratadas como feminicidios asícomo
instalar fiscalías especializadas en
este delito en todas las entidades

En el marco del Día Internacio

nal de la Mujer que se conmemora
este 8 de marzo la exjefa de Go

bierno de la capital dio a conocerun
paquete de 11 acciones que pondrá
en marcha en caso de llegar a Pala
cio Nacional entre otras enviar al
Congreso de laUniónuna iniciativa
para elevar a rango constitucional
la igualdad sustantivayel derecho
a una vida sin violencia

En otro orden AnaMaría Lomelí
enlace con el sector empresarial de
la campaña informó que respecto
de la inasistencia de Sheinbauma la

32a Reunión Plenaria de Consejos
Consultivos de Citibanamex habló
personalmente con ManuelRomo
director general de Citibanamex
para informarle que la candidata

no podría acompañarlos debido a
que estaría fuera de la capital por
lo que lamentó que no se haya infor
mado en su debido momento a los

consejeros de la institución
Que decida

Ww el pueblo
Claudia S hay
sheinbaum reelección
Aspirante
presidencial O PIO í 13y

reelección
Para eso vamos a
reformar al INE
también

SALUDO Claudia Sheinbaum candidata presidencial de Morena ayer en Queretaro
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Morena acusa a la oposición con
Musk y Zuckerberg y pide reunión
Mario Delgado pide a
directivos de las redes

sociales que frenen
guerra sucia del PRIAN

9
VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

Para entregarles las pruebas de la
estrategia de guerra sucia del PRI y
el PAN y su candidata presidencial
Xóchitl Gálvez en la campaña elec
toral el líder nacional de Morena
Mario Delgado envió cartas a los
directivos enMéxico de las empresas
de las redes sociales yles solicitó un
encuentro personal

Anunció que envió misivas perso
nalizadas a funcionarios ycuentas de
las firmas que administran X antes
Twitter Meta Facebook Instagram
yWhatsApp yTiktok ypidió aElon
Musk cumplir su compromiso de no
aceptar cuentas falsas y frenar la

guerrasucia delPRIAN
En atención a la filosofía que tie

nen las empresas que administran
consideramos que están malutili
zando sus plataformas para tratarde
engañar a la gente acusó y se quejó
de que laguerra sucia de la derecha
continúa con más cinismo Sus bots

difundenencuestas de poco prestigio
y se equivocan en los hashtags

En conferencia presentó las cartas
que envió en las que les solicita sos
tener una reunión que devenga en
acciones contundentes en contrade

las campañas deguerrasucia dentro
de estos espacios digitales

Queremos que la gente decida
este 2 dejunio con absoluta libertad
que la gente tenga la posibilidad de
informarse Estas plataformas se han
convertido en un instrumento de

manipulación cosa que no debería
permitirse estimó

La misiva denuncia un aumento

significativo de discursos de odio

e intentos de manipulación dentro
de las redes sociales yhace énfasis
sobre la urgencia de procurar un
ambiente libre de cuentas falsas
mismas que tienen como objetivo
manipular la conversación

La carta indica En las últimas

semanas hemos sido testigos deunau
mento significativo de la toxicidad del
discursode odioyde intentos burdos
de manipulación en sus plataformas
promovidos principalmente porcuen
tas falsas tipo bot que con una inje
rencia internacional buscanensuciar
el proceso electoral de nuestro país
cuyas tendencias favorecen amplia
mente a la candidata de nuestro mo

vimiento Todo esto consideramos
va en contra de las buenas prácticas
que su plataforma postula

Delgado ofrece presentar las
pruebas recopiladas porelpartido
de malas prácticas al interior de las
redes sociales que buscan afectar al
movimiento

RECLAMO Mario Delgado líder de Morena ayer en conferencia de prensa
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Aspirantes a la Presidencia
apuestan por seguridad
apoyos sociales y de salud
para el género

Feminicidios la mayor preocupación

La agenda de género
de los presidenciables
PROGRAMASde auxilio 0 tolerancia al acoso senderos segu
ros candidatos de la 4T el bloque opositor y MC buscan con
quistar el voto femenino justicia economía y salud los temas
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Con53 millones 335 mil 588 mu

jeres registradas en la lista no
minal de electores que repre
sentan el 51 9 por ciento de los

mexicanos que podrán votar el próximo
2 de junio los tres candidatos y candida
tas presidenciales tienen una artillería
de propuestas enfocadas a este sector de
la población que contemplan primor
dialmente programas de seguridad y
protección social

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez consideran un
conjunto de iniciativas yplanteamientos
para dar una mayor cobertura y atención
a las demandas de las mexicanas

Los tres contendientes por la silla presi
dencial ponen especial énfasis en el tema
de la seguridad para las mujeres para
atender temas como los feminicidios

Asi es el planteamiento que hace la
abanderada de la coalición conformada

por Morena PT y Partido Verde que es
tablece la creación del programa SOS Mu
jeres un número telefónico especial de
atención 765 y fiscalías especializadas
en feminicidios

Entre las políticas que propone re
plicar a nivel nacional de lo que ya hizo
como Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México Claudia Sheinbaum indicó que
garantizará la construcción de Senderos
para Mujeres Libres y Seguras

Señala que además de enviar al Con
greso una iniciativa para elevar a rango
constitucional la igualdad sustantiva

propondrá darle el mismo nivel al dere
cho a una vida sin violencia y propon
drá que sea obligatorio que las muertes
violentas de mujeres sean tratadas como
feminicidios

En el caso de Gálvez candidata del
PAN PRI y PRD indica que toda la estra
tegia de seguridad contempla la visión de
apoyo a las mujeres ypondrá especial én
fasis en resolver el rezago de impartición
de justicia además de que buscará mejo
rar el marco normativo para protegerlas

De acuerdo con el planteamiento de
la abanderada presidencial de oposición
uno de los factores más importantes para
que las mujeres hagan frente a laviolencia
es lograr su independencia económica

Dijo que pese a que no es la solución
absoluta en los hechos cuando las mu
jeres tienen capacidad e independencia
económica son susceptibles de menos
violencia

En cuanto a Jorge Álvarez Máynez
contempla códigos de conducta para el
personal de seguridad con cero toleran
cia al acoso sexual y otras violencias así
como regular la interacción entre el per
sonal de seguridad y la ciudadanía

También plantea el fortalecimiento
de las capacidades de las instituciones
responsables de la prevención atención
investigación sanción y erradicación de
las violencias contra las mujeres

Los tres candidatos presidenciales
tienen considerado como eje de su cam
paña un sistema nacional de cuidados

Particularmente Gálvez indica que
prevé que esté conformado por seis ejes e
incluye entre otros estancias infantiles

para que las mujeres puedan desarrollar
su vida académica o laboral con la certe

za de que sus hijos estén bien cuidados
Explica que por ello también consi

dera restablecer las escuelas de tiempo
completo que eliminó el actual gobier
no así como implementar las aldeas del
saber que funcionarían para jóvenes de
12 a 18 años de modo que cuenten con
clases de inglés computación habilida
des digitales artes y deportes mientras
sus madres pueden desempeñar sus ac
tividades profesionales

Como parte del esquema del sistema
nacional de cuidados propuesto por Gál
vez cuyos detalles dará a conocer este
viernes se incluye un esquema similar
al de la universidad de la vida que puso
en marcha en la alcaldía Miguel Hidalgo
para que los adultos mayores cuenten
con un espacio donde puedan perma
necer ocupados y cuidados durante el
día mientras las mujeres salen a trabajar
Igualmente propone garantizad el servi
cio de Médico en tu casa

El planteamiento del sistema integral
de cuidados de Jorge Álvarez Máynez es
tablece un diseño conjunto con organiza
ciones sociales y adoptado a cada región
enfocado a los que cuentan con menos
recursos

Tanto Xóchitl Gálvez como Claudia

Sheinbaum contemplan reforzar la eco
nomía de las mujeres así como los gabi
netes paritarios

La candidatura presidencial de Morena
propone un apoyo mensual equivalente a
la mitad de la pensión de 65 y más que en
principio será para un millón de mujeres
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SUMAN 4 817 casos de feminicidio duran
te la actual administración de acuerdo con
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública SESNSP

1953 cuando en
México las mujeres
conquistaron el de
rechoa participaren

proceso electorales
comocandidatasy
poder ser elegidas
como candidatas

a un cargo de elec
ción popular

51 9
De la lista nominal

de electores
son mujeres

VELADA previa al 8M en la explanada del Zocalo capitalino ayer
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m # Iecciones2024Morena
ya no usará
Facebook
aseguré que existe una campaña

ém tos eatidMaies quebuscan un caigo
da elección popular por 1 que envió

POR DANIEL FLORES

Danlel 17fiores

Mario Delgado Carrillo presi
dente nacional de Morena
reveló su inconformidad por

los presuntos ataques que se han pre
sentado a su partido y a candidatos en
la red social Meta que incluye Face
book Instagram y WhatsApp además
de una campaña digital de desprestigio
impulsadapor cuentas falsas

Como dirigente del partido político
nacional Morena estoy convencido
de que ni la guerra sucia ni la manipu
lación abonan a nuestra vida pública
sino que nos remiten a todo aquello
contra lo que se ha luchado por déca
das precisó Delgado

A través de una misiva el político
morenista detalló que han detectado
un alza de cuentas falsas y bots que
amenazan la integridad de la conversa
ción digital

Manipulación

Por ello y reconociendo la importancia
de Meta en la comunicación digital el
líder de Morena instó a la plataforma a
investigar y detener estas prácticas que
afectan los derechos políticos de los

mexicanos

Hemos sido testigos de un aumento
significativo de la toxicidad del discurso
de odio y de intentos burdos de mani
pulación en su plataforma promovidos
principalmente por cuentas falsas tipo
bot que además con una injerencia
internacional buscan ensuciar el pro
ceso electoral de nuestro país cuyas
tendencias favorecen ampliamente a

la candidata de nuestro movimiento
describió Mario Delgado

El morenista reconoció que META
es un conjunto de plataformas líder en
la comunicación digital y desempeña
un papel crucial en la manera en que
los mexicanos se conectan interactúan
y comparten información día con día

Malasprácticas

Ante ello propuso una reunión con
representantes de esta red social para
presentar pruebas recopiladas sobre
las malas prácticas observadas y discu
tir posibles soluciones esto en el marco
electoral que se vive en la actualidad

Finalmente consideró que va en
contra de las buenas prácticas que sus
plataformas postulan En ese sentido
nos dirigimos a ustedes para solicitar
atentamente que se investigue y se
detengan estas prácticas de guerra su
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cía que afectan los derechos políticos
de las y los mexicanos que votamos el
próximo 2 de junio puntualizó

testigosdeun
auméuio gjnficaflivo

mtenloslsiiiilosde
naajj nlatíéiiensii
áatampn

pOff
oieiitasfilgas mbot

Presidentenacional deMorena

El morenista solicitó una reunión con los directivos de la red social para presentar sus pruebas
sobre la guerra sucia por medio de bots
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El PAN por cerrar la refinería de
Tula Xóchitl por modernizarla

Marico Cortés exige
también auditoría
ambiental Morena

las contingencias
ahora son raras

Chertorivsla critica
aGálvez Hay que
cerrar Tula

Morenay Xóchitl
apoyan refinería
de Tula PAN y
Chertorivski no
Señaló que casi el 40
del dióxido de azufre que
contamina el aire de CDMX
proviene de la refinería
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

La candidata presidencial de la
oposición Xóchitl Gálvez atri
buyó a los proyectos inconclusos
en la refinería y la termoeléctrica
de Tula Hidalgo la mala calidad
del aire y las recurrentes contin
gencias ambientales en el Valle
de México y acusó que los altos
niveles de contaminación que ge
nera por quema de combustóleo
tiene un impacto de muertes tem
pranas en miles de habitantes

Sin embargo aseguró que de
llagar a la Presidencia no cerrará
esta Refinería y más bien apos

tara a su modernización incluida
la terminación del kilómetro de

ducto de gas hacia la termoeléc
trica para que se deje de quemar
el combustóleo de Pemex en la

producción de electricidad pro
yecto que se negó a concluir el go
bierno de López Obrador

Gálvez reprochó que por la
falta de inversión en los proce
sos ambientales la refinería pro
duce altas cantidades de combus

tóleo que a su vez se utilizan pa
ra generar electricidad en la ter
moeléctrica

REVIRA MORENA

Morena descalificó estos
señalamientos e insistió en

responsabilizar a los autos de esta
contingencia y de paso presumió

que fue gracias a Sheinbaum a su
paso por la secretaria del Medio
Ambiente en la CDMX que se
logró reducir la contaminación

Antes eran muy recurrentes
las contingencias hoy es rara la
vez de una contingencia gracias
a las aportaciones de Claudia
Sheinbaum en la secretaria del

Medio Ambiente presumió el
líder de Morena Mario Delgado
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MARKO CORTÉS POR CERRARLA
La dirigencia nacional del
PAN demandó al gobierno fede
ral cancelar la operación de la
refinería de Tula por las enormes
afectaciones para la salud de los
mexicanos y la movilidad en la
zona metropolitana más grande
del país El presidente nacional
del PAN Marko Cortés aseve
ró que no es la primera vez que
piden el cierre de las instalacio
nes por la grave contaminación
que genera y exigió a las autori
dades de nueva cuenta hacer una

auditoria ambiental e inspección
de emisiones residuos y aguas
residuales a profundidad de la
refinería con la participación de
la UNAM y organizaciones civi
les especializadas El líder blan
quiazul denunció que la Refine
ría Miguel Hidalgo que lleva más
de 50 años en operación trabaja
al 50 de capacidad es decir que
si en promedio refina 200 mil ba
rriles de petróleo diarios repre
senta una pérdida de 6 millones
de dólares

CHERTORIVSKI RESPONDE

Luego de que Xóchitl Galvez di
jo que de ganar modernizará la
refinería de Tula pero no la ce
rrará Salomón Chertorivski djo
Me extraña Xóchitl Galvez que

a ti que querías gobernar esta
ciudad hoy no te importe que
más 10 mil muertes al año son

provocadas por la excesiva con
taminación en la zona metropo
litana Por culpa de esa refinería
y termoeléctrica hoy en la Ciudad
de México hay contingencia am
biental A nosotros sí nos impor
ta por eso la vamos a cerrar

Refinería de Tula
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PLATAFORMAS ELECTORALES 2024

Apuestan partidos a dar
mejor vida a mujeres

RIVELINO RUEDA

Los partidos
políticos

prometen a las
mujeres una vida

libre de

agresiones y
equidad salarial

como parte de su
oferta electoral

na verdadera revolución
B económica a favor de las
H mujeres perspectiva de gé

j ñero en financiaimento em
presarial garantizar que las

mujeres reciban el mismo salario que los
hombres menstruación digna y la crea
ción de la Fiscalía de la Mujer son algunas
de las propuestas de los partidos políticos
en materia de género de cara a las elec
ciones de 2 de junio

De acuerdo con una revisión que reali
zó El Sol de México a las Plataformas

Electorales 2024 de las siete fuerzas polí
ticas con registro en el país Morena PAN
PRI MC PVEM PHD y PT y en el marco
del Día Internacional de la Mujer que se
conmemora este 8 de marzo la totalidad
de los partidos incluyeron en sus agendas
el tema de género poniendo especial én
fasis en la erradicación de la violencia
contra las mujeres así como ampliar el
catalogo de causas y de sanciones en el
delito de feminicidio

Morena plantea un catálogo de refor
mas referentes a la justicia social econó
mica laboral y reproductiva que garanti
ce una vida libre de violencia

Las acciones más urgentes de la próxi

ma administración añade Morena en su

plataforma electoral deben encami
narse a impulsar la igualdad económica
de las mujeres con justicia social garanti
zar el acceso a la justicia centrando los
esfuerzos en la prevención de la violencia
su pronta atención con perspectiva de gé
nero y pertinencia cultural y la reparación
del daño para las víctimas en un contexto
de reconstrucción del tejido social

Durante su discurso inaugural de
campaña la semana pasada en el Zócalo
Claudia Sheinbaum prometió que las de
60 a 64 años de edad que han dedicado su
vida al cuidado de sus familias recibirán

un apoyo bimestral equivalente a la mi
tad de la pensión de 65 y más es decir
tres mil pesos cada dos meses además de
que planteará una iniciativa para que los
agresores de mujeres que sean de su fa
milia salgan de casa y que cada muerte
violenta de una mujer se investigue como
feminicidio

El Partido Acción Nacional PAN di
vide sus propuestas en la materia en
cinco rubros y en 46 ejes temáticos en
tre los que destaca el impulso de una
economía sin feminización de la pobre
za empoderamiento de niñas y mujeres
indígenas igualdad salarial y protección
laboral y ampliación de la definición de
feminicidio

También plantea acciones como la de
finición de las características del femini

cidio infantil un proyecto que establezca
datos para la equidad participación pa

ritaria y eliminación de la violencia políti
ca feminicidio infantil homologado justi
cia con perspectiva de género política pe
nitenciaria y centros femeniles refugios
seguros asi como prevención y atención
de la violencia sexual
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En el rubro denominado empleo dig
no con igualdad de oportunidades y cero
discriminación para la mujer dicho ins
tituto político propone apoyo a madres y
padres trabajadores apoyo financiero a
mujeres emprendedoras igualdad de gé
nero en empresas perspectiva de género
en financiamiento empresarial y régimen
laboral flexible para la vida familiar

La plataforma electoral del Partido Re
volucionario Institucional PRI en mate

ria de género propone entre otros temas
diseñar políticas que promuevan el em
poderamiento económico de las mujeres
incluyendo la creación de programas de
financiamiento y capacitación para em
prendedoras garantizar que las mujeres
reciban el mismo salario que los hombres
por trabajo igual e incrementar los presu
puestos de las fiscalías especializadas en
delitos de violencia contra las mujeres
además promover la educación y la for
mación en igualdad entre mujeres y hom
bres en todos los niveles desde la educa
ción básica hasta la educación superior

Movimiento Ciudadano plantea en su

plataforma programas de cuidado a la
salud sexual integral masculinidades y
corresponsabilidad garantizar serados
de salud para el acceso seguro a la inte
rrupción legal del embarazo así como las
políticas para el acceso al derecho a deci
dir y al libre desarrollo de la personalidad
conforme a los criterios establecidos por
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN

El Partido del Trabajo PT propone la
construcción amplia de alianzas con mo
vimientos y organizaciones sociales para
luchar en favor de la despatriarcalización
descolonización y desmercantilización de
la vida así como erradicar la trata de per
sonas y la explotación sexual de mujeres
niñas niños y adolescentes

El Partido de la Revolución Democráti

ca PRD incluye en su plataforma electo
ral la despenalización del aborto leyes
contra la trata y la pornografía infantil
menstruación digna derecho a adquirir
de manera gratuita o a bajos costos pro
ductos como toallas sanitarias tampones
copas mensturales analgésicos ropa in
terior así como la erradicación de las de

sigualdades de género
Entre las propuestas del Partido Verde

Ecologista de México PVEM están la
creación de la Fiscalía de la Mujer la cual
estará integrada por mujeres que cuen

ten con especialización en impartición de
justicia con perspectiva de género

1 3
MIL PESOS
mensuales ofrece
Claudia Sheinbaum a
mujeres cuidadoras de
60 a 64 años

46
EJES TEMÁTICOS
en materia de equidad
de género contempla
el PAN

EQUIPAD

toi muoi iqrni r
empleo digno

financiamiento y un
régimen laboral

flexible son algunas
de las propuestas en

r manera económica

Las principales deman
das de las mujeres son

seguridad y equidad
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Valora Xóchitl revivir
aeropuerto de Texcoco
JUAN LUIS RAMOS Y RAFAEL RAMÍREZ

La única manera es que le entrara el sector
privado dijo a consejeros de Citibanamex
La candidata presidencial por la
Coalición Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez confir
mó que evalúa retomar la cons
trucción del aeropuerto de Tex
coco cancelada al inicio de la
presente administración si gana
la elección de junio

En la 32 Reunión Plenaria de

Consejos Consultivos de Citiba
namex Gálvez Ruiz expuso que
la Ciudad de México requiere
una terminal con seis pistas pa
ra atender a 100 millones de pa
sajeros pero el Aeropuerto In

ternacional Felipe Angeles Aí
FA no se puede ampliar debido
a un cerro cercano

El tema del aeropuerto lo es
toy estudiando Ya se gastaron
300 mil millones de pesos se ti
raron a la basura La única
manera de reconsiderar hacer

ese aeropuerto es que le entrara
el sector privado dijo a los eje
cutivos de la institución finan

ciera a quienes aclaró que toma
ría una decisión basada en estu

dios No ia voy a tomar con el
hígado ni como se me ocurra

Previo al diálogo con candi
datos a la Presidencia de la Re

pública Enrique Castillo Sán
chez Mejorada consejero de
Citi informó que los tres aspi
rantes fueron imitados al even
to con el mismo tiempo pero
sólo Claudia Sheinbaum cance
ló su participación

El anuncio provocó un abu
cheo de los asistentes quienes
reprobaron la intención anun
ciada por el equipo de Shein
baum de enviar a un represen
tante al encuentro con los ban

queros
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XÓCHITL EVALÚA
REVIVIR AEROPUERTO

Lacandidata presidencial por la
Coalición Fuerza y Corazón
por México Xóchitl Gálvez
confirmó que evalúa retomar
la construcción del aeropuerto

de Texcoco proyecto que fue cancelado
al inicio de la presente administración
en caso de ganar la elección de junio
mientras que el candidato de Movi
miento Ciudadano Jorge Álvarez Máy
nez revisará algunos impuestos como
el predial para aumentar paulatina
mente la recaudación

Durante su participación en la 32
Reunión Plenaria de Consejos Consulti
vos de Citibanamex Gálvez dijo que
junto con su equipo estudia una opción
de aeropuerto que tenga la capacidad de
recibir a cien millones de pasajeros Ex
plicó que la Ciudad de México requiere

un aeropuerto con seis pistas para aten
der a cien millones de pasajeros pero
dijo que el Aeropuerto Internacional

Felipe Ángeles AIFA no se puede am
pliar debido a la existencia de un cerro
en las inmediaciones

El tema del aeropuerto lo estoy es
tudiando Ya se gastaron 300 mil millo
nes de pesos se tiraron a la basura
La única manera de reconsiderar hacer

ese aeropuerto es que le entrara el sec
tor privado dijo la candidata

La exsenadora destacó que la cons
trucción de un nuevo aeropuerto puede
generar dos puntos del PIB pero enfati
zó que no dará una respuesta hasta te
ner los estudios completos La decisión
no la voy a tomar con el hígado ni como
se me ocurra

Gálvez advirtió que el gobierno se
quedó sin dinero de los fondos de esta
bilización por lo que los pocos recursos
que quedan deben enfocarse a la segu
ridad pública y dejar la inversión para
infraestructura a la iniciativa privada

Álvarez Máynez se refirió a la nece
sidad urgente de aumentar la recauda
ción de impuestos en el país Hay défi
cit de impuestos a la propiedad necesi
tamos revisar el impuesto predial y en
el mediano plazo del sistema de cuotas
obrero patronales que es un castigo a la
formalidad dijo

Al evento faltó la candidata de More

na Claudia Sheinbaum quién fue abu
cheada luego de que Enrique Castillo
Sánchez Mejorada presidente del Con
sejo del banco Citibanamex informó
que los tres aspirantes fueron invitados
y solo ella canceló

Gálvez aprovechó el momento para
decir que la exjefa de Gobierno de la ca
pital tuvo miedo de enfrentarse a los
banqueros e inversionistas La señora
Claudia Sheinbaum tuvo miedo de venir
porque tiene un enorme desprecio por
el que genera empleos un enorme des
precio por el sector privado
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MODERNIZAR PEMEX CON LA IP

Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez
coincidieron en la necesidad de moder
nizar a Petróleos Mexicanos Pemex y
la Comisión Federal de Electricidad
CFE con apoyo de la iniciativa privada

retomando las subastas energéticas
Gálvez dijo que modernizará a la pe

trolera impulsando áreas de oportuni
dad como la captura de carbono geoter
mia y la exploración

Los candidatos afirmaron que impul
sarán la inversión privada por medio de
restablecer el Estado de Derecho La

candidata presidencial por la Coalición
Fuerza y Corazón por México consideró
que el país requiere de nuevos puertos
carreteras y puentes fronterizos para
los que requiere la inversión privada
por lo que se deben dar garantías a las
empresas para invertir

Para que el país camine necesita un
Estado de Derecho La ley es la ley hay
que quitar ese intermediarismo y el mo
che para dar permisos dijo Gálvez

Álvarez Máynez sostuvo que para
aprovechar el nearshoring en México se
deben garantizar energía agua y certi
dumbre jurídica para las empresas

Calvez habló sobre el aeropuerto en Texcoco Álvarez Máynez quiere cobrar bien el predial
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LLAMA A TENER
AGENDA DE GÉNERO

AnoiAMA ESTADOS
IUNA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Claudia Delgadillo González
candidata por Morena PT
PVEM Hagamos y Futuro al

gobierno de Jalisco llamó a todas
las aspirantes a cargos de elec
ción popular sin importar colores
políticos a que defiendan una sola
causa la agenda de género

Necesitamos enlazarnos arro
parnosytrabajarjuntas para defen
der nuestros derechos y todas no
sotras tener muy visible la agenda
de género que compartimos Sólo
así por igualdad sustantiva nuestro
estado podra avanzar de manera
justa segura y con mucha paz Una
cosa tengo clara las mujeres so
mos la esencia del presente y del

futuro de la transformación dijo
Señaló que el proceso electoral

es sólo un medio para arribara los
diversos cargos públicos y abrir
espacio para beneficiar a todo el
género femenino

La morenista se comprometió a
abrazar la agenda de género como
prioridad para locual propuso vein
te esfuerzos por la igualdad

AÑOS DE
TRAYECTORIA

POLÍTICA TIENE LA
MORENISTA

REUNIÓN I Participó en un foro de la UDG
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IMPULSARÁ ARTE DE
MUJERES WIXARITAR

SU RIQUEZA CULTURAL
DEBE PRESUMIRSE DIJO

EL CANDIDATO EMECISTA

ESTADOS
UNA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Por segundo día con
secutivo el candi
dato de Movimiento

Ciudadano a la gubernatura
de Jalisco Pablo Lemus se
comprometió a impulsar el
arte elaborado por manos de
mujeres wixaritari

Su riqueza cultural debe
presumirse en el mundo
aseguró Nosotros vamos a
apoyarles a tener un centro
de creatividad artística que
ayude a la comercialización
de todos los productos su
brayó el aspirante

S
MUNICIPIOS PRE
TENDE VISITAR

EN 60 DIAS

Para ello seconstruira un
centro especializado en crea
tividad artesanal y artística

Lemus insistió en que los
pueblos originarios deben
contar con su propio presu
puesto para satisfacer las ne
cesidades de los miembros

de la comunidad indígena
Estuvo en las comunidades

de Mezquitic San Andrés
Cohamiata San Sebastián
Teponahuaxtlán y Santa Ca
tarina Cuexcomatitlán

También urge mejorar las
vías carreteras en la Zona

Norte de Jalisco desarrollar
la infraestructura y la conec
tividad de la región reveló
quien aspira a serel próximo
gobernadorde dicha entidad

Con respecto a la acti
vidad agrícola y ganadera
el emecista planteó que es
necesario el financia miento

alcampoy un nuevomodelo
de riego

SOLUCION I Pablo Lemus abordó la modernización del sistema de agua
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El candidato de MC a En su agenda tiene
LOQUE la gubernatura de Jalisco programada la visita a los
VIENE continuará su gira por la municipios de Huejuquilla

región norte del estado Mezquitic y Colotlán
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Escala corrupción en desvio
de becas bienestar

La candidata de la coaclición Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez señaló que no se puede estar negando todo como en
el caso del presidente pues ella misma tiene testimonios de personas que recibieron sus folios de becas para cobrar apoyos pero
nunca han cobrado ni un peso y así como ellos debe haber miles de personas a quienes les hicieron lo mismo
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Escala corrupción en desvío de becas bienestar
La candidata de la coaclición Fuerza y Corazón

por México Xóchitl Gálvez señaló que no se puede
estar negando todo como en el caso del presidente
pues ella misma tiene testimonios de personas que
recibieron sus folios de becas para cobrar apoyos
pero nunca han cobrado ni un peso y así como ellos
debe haber miles de personas a quienes les hicieron
lo mismo

Ayer mismo una señora en Tabasco con un pro
blema de con un tema de discapacidad se me acercó
para decirme que desde hace tres años le habían
dado el folio por su discapacidad y que nunca había
recibido la tarjeta que le permitía cobrar

Seguramente debe haber miles de adultos mayo
res que les entregaron los folios pero no les entre
garon nunca el dinero Es muy fácil jugar con ese
tema esta persona vi el video y vi al testimonio lo
menos que debe hacer el presidente es iniciar una
investigación

Es lo menos que debe de hacer el presidente de
que se le llame a esta persona declarar que pre
senten las pruebas que parece tener o que es un
testimonio muy amplio el que da y el propio exse
cretario que en paz descanse a mí me comentó que
estaba sobredimensionando el monto del programa
de adultos mayores que había alrededor de 50 mil
millones de pesos al año de adultos que no existían
físicamente pero que ellos estaban asumiendo en el
padrón

Como los padrones no son transparentes ni el
de Jóvenes Construyendo el Futuro supimos de
muchos casos donde líderes de Morena le pedían el
50 de la beca a los jóvenes para darlos de alta en
él programa

La propia Auditoría Superior de La Federación
sacó dictámenes donde estos programas tenían co
rrupción y pues el gobierno siempre sencillamente
no investiga absolutamente nada entonces no hay
duda por cierto ayer hablé con varios tabasqueños
en corto y pues sí están impactados lo bien que le
ha ido a cercanos de la familia de los hijos del pre
sidente

Allí en Tabasco se conocen se saben todo saben
que Amílcar vivía en una unidad muy precaria y que
de la noche a la mañana empezaron a surgir los lam
borghinis y los coches de lujo en Tabasco cosa que
no se conocía

Entonces este gobierno es un gobierno corrupto
Sheinbaum lo sabe Sheinbaum sabe que varios per

sonajes que no teman empresas como el
particular o el cercano al presidente de su
agenda pues ha tenido un desarrollo eco
nómico muy exitoso y en ese sentido por
eso se van a ir porque dijeron que serían
primero los pobres y pues ya sabemos
que son primero los López y ahora los
López Beltrán ahora los Beltrán también

Y en el tema de los 43 pues la verdad
de las cosas es lamentable que el presi
dente quiera hablar de una puerta y no
quiera hablar que en del fondo él se negó
a recibir a estos de los padres dolidos él
lucró políticamente durante muchos años
todos los días había un pase de lista por
los 43 ese pase de liste acabó en auto
mático sigue sin haber justicia no porque
llegó este gobierno se hizo justicia y pues
el presidente no solo le cerró las puer
tas a las madres buscadoras a los papás y
mamás de niños con cáncer a las mujeres
seguramente ya hoy están poniendo las
vallas en un ratito

Le cerró la puerta a los médicos que
buscaban una vacuna le cerró la puerta
a los maestros o sea el presidente le ha
cerrado la puerta prácticamente a todo
mundo yo por lo menos lo fui a tocar yo
fui bastante decente con mi amparo en
la mano digo tampoco me abrió pero el
presidente se encerró en su Palacio

El ya no ve el ya no escucha él ya no ca
mina el pueblo y esas son las consecuen
cias de no escuchar Los padres estuvieron
una semana solicitando una audiencia con

el presidente y simple sencillamente se
negó a escucharlos

Que deje de buscar culpables el presi
dente el único responsable de lo que pasó
en Palacio Nacional es él con su en el caso

de su soberbia de no recibir a los padres
y a a los abogados de los normalistas de
Ayotzinapa

Frente a la contingencia ambiental que
perjudica al Valle de México la candidata a
la Presidencia de la República por el PAN
PRI PRD Xóchitl Gálvez Ruiz criticó que
la refinería de Tula que depende de Pe
tróleos Mexicanos Pemex y la termoe

léctrica a cargo de la Comisión Federal de
Electricidad CFE sean las dos fuentes fijas
de contaminación más importante del Valle
de México

La ingeniera reprochó que por la falta de
inversión en los procesos ambientales la re
finería produce altas cantidades de combus
tóleo que a su vez se utilizan para generar
electricidad en la termoeléctrica

Explicó que proviene de la refinería de
Tula casi el 40 por ciento del dióxido de azu
fre que contamina el aire de la Ciudad de
México y de todos los municipios mexiquen
ses que la secundan

Criticó la silenciosa complicidad del go
bierno de la Ciudad de México de Pemex y
de la CFE que han dejado de adquirir tecno
logía para reducir las emisiones y los impac
tos negativos sobre el medio ambiente y la
salud de los habitantes de la capital del país

Desde hace años se ha planteado una
modernización tecnológica de la termoeléc
trica de Tula para pasar del uso de combus

tóleo a gas natural esta inversión será una
prioridad en mi gobierno Con el uso de gas
natural se disminuirían las emisiones de dió

xido de carbono y azufre a la atmósfera esta
es una inversión urgente por la calidad del
aire y la eficiencia de los procesos industria
les de ambas empresas dijo durante la con
ferencia de prensa Sin Miedo a la Verdad
que encabezó hoy en la Ciudad de México

Agregó que entre sus planes no estará ce
rrar la refinería de Tula en Hidalgo pues lo
que se tiene que hacer es modernizarla con
tecnología equipos para reducir las emisio
nes quemar gas natural en la termoeléctrica
y recuperar las subastas de energía renova
ble

Gálvez Ruiz aseguró que en su proyecto
de país se contempla estudiar el tema de
energía nuclear porque hoy hay tecnología
avanzada de pequeñas plantas de generación
nuclear compactas y reducidas que no impli
can un peligro grave
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PRESIDENTA DE LA SUPREMA CORTE

TIRAR JUNTAS WS RARFIEFIA8
AFIRMA QUE ES

MOMENTO DE VOLTEAR

A VERNOS A TODAS
DE RECONOCERNOS

RESPETARNOS Y ESTAR

UNIDAS DESDE NUESTRA

DIVERSIDAD
POR IVONNE MELGAR

ivorme melgar glmmcommx

Laministra presidenta de la
Suprema Corte dé Justicia
de la Nación Norma Pifia lo
advierte claramente la parti
cipación de las mujeres por
el hecho de serlo no garan
tiza ni trastoca nada

Pero confía en que este
será tiempo de mujeres si to
das nos reconocemos y res

petamos para derribar las barreras que cada una
enfrenta para lograr una igualdad real

Es tiempo de mujeres estamos en el climax
Me gustaría replantear esta pregunta porque

no creo que podamos preguntarnos si hemos lle
gado a alguna cima si antes no reconocemos que
no puede hablarse de las mujeres como una sola o
única categoría Las mujeres somos muy diversas
Tenemos problemas deseos creencias contex
tos proyectos de vida muy diferentes

La discriminación la desigualdad y la violen
cia contra las mujeres en México son diversas para
diferentes mujeres No vivimos las mismas formas
de discriminación yviolencia Una mujer indígena
que vive además el racismo o la pobreza extre
ma una niña o adolescente en situación de vulne
rabilidad una mujer migrante que ha dejado atrás
su vida y su hogar para escapar de la pobreza o la
violencia una mujer trans una madre buscadora
que ha perdido a su hija una mujer criminalizada
por ejercer sus derechos sexuales o reproductivos
o una mujer con discapacidad que además vive
la discriminación del capacitismo

Ellas están en la cima Podemos pensar que
alguna de nosotras está en la cima cuando tantas
mujeres siguen viviendo formas de discriminación
oviolenciaextremas Podemos decir que es tiem
po de las mujeres cuando persiste en México una
enorme desigualdad y violencia de género Por
eso yo invito mejor a preguntarnos cuáles son las
violencias las desigualdades de las distintas muje
res en México Podemos decir que es tiempo de
todas las mujeres De cuáles mujeres Qué ha
cemos para que sea tiempo de todas las mujeres

Estaría de acuerdo en decir que es tiempo de
mujeres si esto quiere decir que es tiempo de vol
tear a vernos todas de reconocernos respetarnos
y estar unidas desde nuestra diversidad Pensemos
cómo derribar juntas las barreras que cadauna en
frentaen su contexto para lograruna igualdad real y
unavida sin violencia Sólo será tiempo de mujeres
si es para todas las mujeres Creo que estamos muy
lejos de poder decir que es así en México

Tradidonalmente ios espacios de la tomade de
cisioneshan sido deyentre hombres Considera que
la creciente participación femenina en ia vida públi
ca está modificando los espacios donde se toman los
acuerdosyse plantean discrepanciasy diferencias

Las mujeres estamos preparadas somos in
dependientes y autónomas o nos pesa la sombra
del líder masculino

Voy a responder a estas dos preguntas juntas
porque creo que van de la mano

Cuando hace poco más de un año por decisión
de la mayoría de mis compañeras y compañeros en
la Suprema Corte de Justicia de la Nación me con
vertíen laprimera mujeren presidir el Poder Judicial
de la Federación les externé mi reconocimiento por
haber impulsado que se rompiera lo que hasta en
tonces parecíaun inaccesible techo de cristal

Por supuesto creo que la participación cre
ciente de las mujeres en los espacios donde se
discute y decide al menos más visiblemente la
vida püblica del país ha trastocado una estructura
que tanto tiempo fue eminentemente patriarcal
Sin el esfuerzo de muchas mujeres que nos han
adelantado en este camino que abrieron brechas
y lucharon sin descanso por la igualdad hubiera
sido imposible tener una presidenta del Poder
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Judicial Federal
Pero también creo que este cambio en

nuestro país fue posible porque no sólo
las mujeres sino también muchos
hombres y gran parte de la sociedad
en México sobre todo las genera
ciones más jóvenes comprende
cada vez más claramente que la
desigualdad en cualquiera de
sus formas no puede tener ca
bida en ninguna sociedad que
crea en la justicia en la demo
cracia y en los derechos hu
manos de todas las personas

Por qué digo esto aquí
Creo firmemente que debe
mos trascender una visión bi
naria dejar de pensar en lo
femenino y lo masculino como
bandos én constante disputa
Dejar de preguntarnos porejem
plo si nos pesa la visión del líder
masculino pues realmente impli
ca seguir imaginándonos constru
yéndonos desde los estereotipos de
género que tanto daño nos causan y a
partir de lamirada que se entiende como masculi
na aunque sea para oponernos o rebelarnos a ella

Por eso nos invitaría en vez de seguirnos pen
sando desde la referencia binaria que nos com
para o intenta definir a partir de lo masculino a
preguntarnos qué nos falta para reclamar y habitar
plenamente nuestra libertad de ser como somos o
construirnos como queremos ser Ésa es la liber
tad por la que sí creo que vale la pena luchar contra
viento y marea hasta alcanzarla para todas

Y también aunque creo firmemente en lapari
dadylaerradicación total de cualquier formade dis
criminación por razones de género porque desde
mi punto de vista la sola participación de las muje
res por ser mujeres no garantiza ni trastoca nada

Entonces no basta sólo con abrir los espacios
Es necesario acompañar a las mujeres para que
realmente puedan habitarlos Esto implica reme
diar posibles causas de vulnerabilidad como la
pobreza el racismo el capacitismo o laheteronor
matividad O repensar valorar y redistribuir las la
bores de cuidado en la sociedad para que no sigan
recayendo desproporcionadamente en las muje
res convirtiéndose en causas de desigualdad

México su sociedad sus políticos sus insti
tuciones sus gobernantes cómo responden al
avance de las mujeres Están a la altura En
dónde están los déficits

Si hubiera que tomar una sola gran medida
desde su ámbito de responsabilidad en beneficio
de las mujeres cuál seria

La medida más importante que podemos
realizar desde el Poder Judicial de la Federación a

favor de las mujeres es seguir trabajando cada día
incansablemente para garantizar nuestros dere
chos en los términos que nos mandata la Consti
tución y mejorar radicalmente las condiciones de
acceso a la justicia para todas

La Suprema Corte ha avanzado sustantiva
mente en muchos temas relacionados con la
Igualdad de género La seguridad social que debe
proteger a las trabajadoras del hogar el reconoci
miento de la doble jornada laboral de las mujeres
el afianzamiento de los derechos sexuales y re
productivos los protocolosy estándares de inves
tigación para asegurar que las muertes violentas
de mujeres se realicen con perspectiva de género
Pero nos falta mucho para que exista la Igualdad
de género real para todas y para que la violencia
contra las mujeres política familiar económica
física feminicida transfeminicida se detenga

Por eso abordando otra de tus preguntas si la
sociedad los políticos o las instituciones y los go
bernantes respondemos al avance de las muje
res yo otra vez cuestionaría si podemos hablar en
general de avances para todas las mujeres Para
qué mujeres qué avances

Para estar a la altura para que pueda hablar
se de avances de las mujeres de todas creo in
dispensable que cada una de las autoridades que
formamos parte de las instituciones de seguridad
procuración e impartición de justicia asumamos
sin pretextos sin tintes políticos sin egos nuestra
responsabilidad de garantizar a cada niña ado
lescente y mujer de este país su derecho avivir sin
miedo sin tristeza pérdidas innombrables de las
personas que aman en igualdad y libertad en paz

Por eso y ésta también es una de las medidas
que intentamos desde la presidencia del Poder Ju
dicial de la Federación convoqué el pasado 29 de
febrero a un Encuentro Nacional para unaAgenda
de Seguridad y Justicia para que escuchando y dia
logando autoridades de todos los sectores poderes
y órdenes de gobierno la sociedad civil las personas
que han sido víctimas de violaciones a sus derechos
fundamentales y quienes las defienden y acompa
ñan logremos nombrar los principales retos y las
acciones que debemos superar para la pacificación
la seguridad y la justicia en México Incluyendo a las
mujeres las niñas y las adolescentes

Cuáles son los desafíos
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Podría nombrar muchos pero creo
que uno de los más grandes desafíos y

al mismo tiempo motivo de orgullo
es representar al Poder Judicial de la

Federación como presidenta de
fendiendo nuestra autonomía e
independencia con valor y fir
meza pero también con humil
dad y autocrítica Escuchando
y estando siempre dispuesta al
diálogo respetuoso Presidir el
PJF con honestidad convic
ción y cariño por esta gran
institución que ha sido parte
fundamental de mi vida des
de hace más de 35 años

Desafíos que creo no
pueden verse separados de
los retos que enfrentamos en
México para consolidar fir
memente sin posibilidad de

regresión alguna los avances
que construyen día a día nues

tro Estado constitucional de de
recho cimentado en el respeto la

protección ygarantía a los derechos
fundameñtales de todas las personas
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Urge presidenta de la Corte a rechazar influencias extemas

Pide Pina no ceder
en independencia
Llama a no caer

en anarquía
el ministro en retiro

Ulises SchmiU

VÍCTOR FUENTES

En un discurso más en defen
sa de la independencia judi
cial la Ministra presidenta de
la Suprema Corte de justicia
de la Nación SC JN Norma
Piña dijo que los juzgadores
mexicanos no cederán ni un
milímetro en lo ya avanzado

Desde la ceremonia por
el Día del Juzgador y la Juz
gadora Mexicanos de la Aso
ciación Mexicana de Impar
tición de Justicia AM1JF
la Ministra Piña dijo que es
responsabilidad de los inte
grantes del Poder Judicial
garantizar una adecuada im
partición de justicia

Es desde nuestro pro
fundo compromiso con los
derechos y libertades de las y
los mexicanos que no cede
remos ni un milímetro en lo
avanzado por nuestra demo
cracia constitucional a favor

de la independencia judicial
externó en la sede central de
la Corte

Es desde nuestra respon
sabilidad de garantizar una
adecuada impartición de jus
ticia que rechazamos tajan
temente que nuestra función
se vea afectada por cualquier
influencia interna o externa
ajenas al derecho

Durante el evento en el
que se otorgaron reconoci
mientos a personal de tri
bunales de todos los fileros
y especialidades la Ministra
reiteró que la independencia
no es un privilegio de los juz
gadores sino un derecho de
los justiciables

Aquí estamos y nada nos
detendrá en nuestra noble ta
rea como garantes del acceso
de toda la sociedad a una jus
ticia pronta completa y expe
dita sostuvo

El Ministro Jorge Pardo
presidente de la Primera Sa
la de la SCJN añadió que los
jueces deben resolver sin tra
tar de quedar bien con nadie
o buscando el reconocimien
to y aplauso

CONSTITUCIÓN
ÚNICO PARÁMETRO
Como propuesta de la Corte
el ganador del premio de la
AMIJ fue el Ministro en re
tiro Ulises Schmill Ordóñcz
quien en su uso de palabra
optó por un discurso de cor
te académico sobre el control
de constitucionalidad pese al
papel central que tuvo en lá
reformajudicial que el actual
Gobierno busca revertir

Advirtió que la Constitu
ción debe ser el único pará
metro para juzgar la regula
ridad de leyes y actos de au
toridad pues de otra forma
se introduciría en la vida ju
rídica mexicana el mons
truo horrible del desorden y
el subjetivismo el principio
de la anarquía

De 86 años Schmill fue
Ministro de la Corte de 1985
a 1994 tuvo una prolongada
carrera en el servicio exte
rior ha sido catedrático de la
UNAM y del 1TAM y fue el
último presidente del máxi
mo tribunal antes de la re
forma judicial impulsada por
Ernesto Zedillo
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i En el marco del Día del Juzgador y la Juzgadora Mexicanos
la presidenta de la Corte Norma Piña entregó reconocimiento
al Ministro en retiro Ulises Schmill Ordóñez
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Laigualdad v a en
serio señalaPiña
Laministrapresidentade
laSupremaCorte Norma
Piña aseguróqueelPoder
Judicialde laFederación
estácomprometidoenlo
grarigualdaddegéneroy
justiciaparalasmujeresque
hansufridocualquiertipo
deviolencia Queremos
estarcerca construirjuntas
loscambiosurgentesque
necesitamosparaque las
mujeresenMéxico todas
podamosvivirenigualdad
desarrollarnuestroproyec
todevida cualquieraque
sea conlibertadyseguridad

laigualdaddegénerova
enserio señaló
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Corte no cederáni unmilímetro en
independenciajudicial Norma Piña
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

La ministra Norma Piña Her

nández presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de laNación
SCJN advirtió que no cederán

ni un milímetro en lo avanzado a

favorde laindependenciajudicial
Dijo que es responsabilidad

de los juzgadores garantizar una
adecuada impartición dejusticia
por lo que rechazan tajantemen
te que sufunción se vea afectada

por cualquier influencia interna
o externa ajenas al derecho

Ante representantes de los po
deresjudiciales del ordenfederal
y estatal así como de los tribuna
les ElectoraldelPoderJudicialde
laFederación TEPJF de laCiu
dad de México ydel Tribunal Fe
deral de JusticiaAdministrativa
TFJA laministra señaló

Porque como lo he sostenido
invariablemente esta indepen
denciajudicialno es unprivilegio

de los juzgadores sino un dere
cho de los justiciables Es desde
nuestra responsabilidad de ga
rantizar una adecuada imparti
ción dejusticia que rechazamos
tajantemente que nuestra fun
ciónseveaafectadaporcualquier
influencia internao externa aje
nas al derecho

Es desde nuestro profundo
compromiso con los derechos y
libertades de los mexicanos que
no cederemos niunmilímetro en

lo avanzado por nuestra demo
craciaconstitucional afavorde la
independenciajudicial expresó

Al encabezar la entrega de re
conocimientos Premio AMIJ
2024 por el Día del Juzgador y
JuzgadoraMexicana laministra
pidió alosjuzgadores seguir tra
bajando en equipo a favor de un
país más seguroymásjusto

Las personas aquí presentes
servimos a lajusticiay lajusticia
representaelvalor más alto la ci
made lo quepodemos anhelar co

mo sociedad preservando ladig
nidad humana y contribuyendo
al sano equilibrio en el andamiaje
constitucionalde nuestro país La
justicia pacífica el conflicto pe
ro también humanizay edificay
enaltece alasociedad

Esdesdenuestra

responsabilidadde
garantizarjusticiaque
rechazamosinfluencias
internasoexternas
ajenasalderecho
Norma PiñaHernández

MinistrapresidentadelaCorte
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Plantea Esquivel avalar tope de Afores
VÍCTOR FUENTES

La Ministra Yasmín Esquivel
propuso a la SCJN avalar el
tope de comisión que cobran
las Administradoras de Fon
dos para el Retiro Afores
impuesto por el Congreso
mediante una reforma en di
ciembre de 2020 impulsada
por el Gobierno

La Segunda Sala de la
Corte discutirá el próximo
13 de mar o un proyecto de
Esquivel para revocar el am

paro concedido a la Afore Su
ra por el juez federal Ramón
Lozano Bernal quien declaró
inconstitucional la reforma
a la Ley de los Sistemas de
Ahorro para el Retiro SAR

Por esta reforma las Afo
res sólo pueden cobrar una
comisión máxima de 0 57 por
ciento sobre los saldos que
administran

El juez determinó que la
fórmula seleccionada por el
Congreso para determinar el
tope basada en el promedio

de comisiones que se cobran
en los sistemas para el retiro
en Estados Unidos Colom
bia y Chile es arbitraria pues
desconoce la operatividad y
gastos en que incurren las
Afores mexicanas

Sin embargo el proyecto
de Esquivel determina que el
Congreso tiene amplias fa
cultades para legislar en esta
materia y no se puede consi
derar que las Mores tuvieran
un derecho adquirido de co
brar tales o cuales comisiones
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No cederemos ni
un milímetro en la
autonomíajudicial
Norma Piña rechaza que
la función jurisdiccional
se vea afectada por
influjos ajenos al derecho

MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

La presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
Norma Piña Hernández advirtió
que no se cederá ni un milímetro en
lo avanzado a favor de la indepen
dencia judicial

En el marco del Día del Juzgador
y la Juzgadora Mexicanos en la que

entregó reconocimientos a jueces
del Poder Judicial de la Federación
PJF rechazó de fonna tajante que

la función jurisdiccional se vea afec
tada por cualquier influencia inter
na o externa ajenas al derecho

No cederemos ni un milímetro
en lo avanzado por nuestra demo
cracia constitucional a favorde la i n
dependencia judicial indicó

Rechazamos tajantemente que
nuestra función se vea afectada por
cualquier influencia interna o exter
na ajenas al derecho Es desde
nuestro profundo compromiso con
los derechos y libertades de los me

xicanos que no cederemos ni un
milimetro en lo avanzado por nues
tra democracia constitucional a fa
vor de la independencia judicial
dijo durante la ceremonia celebrada
en la sede de la SCJN

Ante ministros del pleno de la
Corte y el ministro jubilado Ulises
Sergio Schmill Ordóñez Piña Her
nández reiteró que la independen
cia judicial no es un privilegio de los
impartidores de justicia sino un de
recho de los justiciables

La justicia pacifica el conflicto
pero también humaniza edifica y
enaltece a la sociedad Hayque hon
rarla hay que preservarla nos co
rresponde a las y los juzgadores de
México impartirla con honradez
con plena convicción con excelen
cia con la mayor firmeza y con ab
soluta lealtad nuestra Constitu
ción señaló

En tanto el ministro Jorge Pardo
Rebolledo pidió a los jueces analizar
los casos sin ninguna tendencia
prejuicio o idea preconcebida

Nunca debe influir en el ánimo
de la persona juzgadora el agradar o
quedar bien con nada ni con nadie
así como tampoco buscar como ob
jetivo el reconocimiento el aplauso
o la promoción personal Quienes
nos hemos formado en la vocación

de juzgar sabemos que siempre que
dará alguien insatisfecho con nues
tras decisiones que en ocasiones a
quienes no se les da la razón en un
fallo reaccionan insultando o des
calificando a quien juzga indicó

El ministro dijo que impartir jus

ticia con independencia es condi
ción necesaria para el ejercicio de
las libertades pero a la vez la jus
ticia no es viable sin libertades sin
paz y particularmente sin un ré
gimen democrático

La persona juzgadora debe
constituirse como garante de neu
tralidad e imparcialidad en la deci
sión de una controversia añadió
Jorge Pardo

NORMA PIÑA HERNÁNDEZ
Presidenta de la SCJN

La justicia pacifica el
conflicto pero también
humaniza edifica y
enaltece a la sociedad
Hay que honrarla hay que
preservarla impartirla
con honradez

En el marco del Día del Juzgador y la Juzgadora Mexica
nos la ministra Piña entregó reconocimientos a jueces
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Imperativo invertir en
políticas de equidad de
género Esquivel Mossa
DE LA REDACCIÓN

Yasmín Esquivel Mossa ministra
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN aseguró que
es necesario financiar con el pre
supuesto la promoción defensa y
garantía de derechos humanos para
las mujeres con el propósito de evi
tar desigualdad y discriminación

A propósito del Día Internacional
de la Mujer que se festeja hoy Es
quivel Mossa aseveró que se deben
priorizar programas y acciones que
atiendan problemas críticos que
profundizan la discriminación y
violencia contra la mujer

La igualdad de género sigue sien
do el mayor reto en materia de dere
chos humanos y uno de los princi
pales obstáculos para alcanzarla es
la falta de financiamiento por ello
invertir en políticas para avanzar
en dicha equidad es un imperativo
puntualizó

En su mensaje en el Tribunal
Federal de Justicia Administrati
va ante juzgadores y legisladores
Esquivel Mossa comentó que la pre

servación de la autonomía judicial
tiene su correlato en el respeto a la

independencia del Legislativo y el
Ejecutivo pues cada uno actúa en
su propio ámbito

Su misión agregó es verificar si
tales acciones se apegan a la ley o la
Constitución y no colocar su propio
criterio por encima de lo dispuesto
por el Constituyente

Por ello pidió a magistradas y
magistrados reafirmar desde su
posición de impartidores de justi
cia su vocación por la garantía de
los derechos humanos y hacer im
perar el principio de igualdad y no
discriminación

En tanto al conmemorar el Día
de la Juzgadora y Juzgador Mexica
nos la presidenta de la SCJN Nor
ma Piña Hernández afirmó que no
cederán la independencia judicial
ante cualquier influencia interna o
externa

En su discurso ante integrantes
del Poder Judicial de la Federación
Piña Hernández expresó que es res
ponsabilidad de los juzgadores ga
rantizar una adecuada impartición
de justicia para la sociedad
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Pondría punto final ajuicios de amparo

Se inclina la Corte por
mantener tope de 0 57
encomisiónde las Afore

La ministra Esquivel considera que la
medida del Congreso no es inconstitucional

Prevé SCJN avalar
el tope de 0 57 a la
comisión de las Afore
DE LA REDACCIÓN

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN podría poner punto
final a los juicios promovidos contra
el tope máximo de 0 57 por ciento
de comisión que hoy cobran las Afo
re a los trabajadores para adminis
trar su ahorro para el retiro

En un proyecto de sentencia que
el máximo tribunal analizará la se
mana entrante la ministra Yasmín
Esquivel Mossa propone avalar di
cho tope impuesto por el Congreso
de la Unión en noviembre de 2020 a
propuesta del gobierno de México

Esquivel Mossa planteará a sus
colegas de la segunda sala negar un
amparo a Afore Sura luego de que
unjuez determinó que el límite por
centual fijado es inconstitucional
decisión impugnada por el Poder
Ejecutivo y la Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Re
tiro Consar y que la ministra pro
pone avalar

El hecho de que la norma recla
mada introduzca aspectos ajenos
al mercado y que a partir de esa cir
cunstancia exista una posibilidad de
que se incida en su libre desarrollo
no es suficiente para considerar que
es inconstitucional pues las admi
nistradoras de fondos para el retiro
no se desenvuelven en un mercado
cuyo principal objetivo sea la libre

competencia señala el proyecto
El amparo de Afore Sura fue tur

nado a Esquivel Mossa por lo que
será la segunda sala la que defina si
la empresa queda o no libre del tope
máximo de comisión Los cargos
que las Afore cobraban a los traba
jadores por concepto de comisiones
seguían siendo superiores a los ob
servados en productos financieros
equiparables tanto en México co
mo en otros países circunstancia
que incidía negativamente en los
trabajadores Esto es en ejercicio
del mandato constitucional de de
fender los derechos de los trabaja
dores fue que el legislador decidió
intervenir para modificar el esque
ma financiero de la forma que con
sideró más conveniente para lograr
dicho objetivo expone Esquivel

En noviembre pasado lajunta de
gobierno de la Consar determinó
por unanimidad de votos el máximo
al que estarán sujetas las comisiones
que cobren las Afore para este año
que será de 0 57 por ciento sobre el
saldo de los activos administrados

La Consar detalló que el máxi
mo de comisiones se calculó con el
promedio aritmético de los cobros
en los sistemas de pensiones de
contribución definida de Estados
Unidos Colombia y Chile como se
ñala la reforma a la Ley del Sistema
de Ahorro para el Retiro que entró
en vigor en 2021
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POR IVONNE MELGAR LETICIA
ROBLES DE LA ROSA XIMENA
MEIÍA AURORA ZEPEDA Y
LAURA TORIBIO

Las mujeres que hoy ocu
pan los principales espacios
de poder político en Méxi
co coinciden en que no ha
bastado con llegar a esas
posiciones

Para lograr una transfor
mación cultural profunda
señalaron deben recono
cerse los desafíos particula
res que cada mujer enfrenta
además de ejercer el man
do de manera plena y real
así como no repetir vicios
machistas

En entrevistas con
Excélsior Norma Pina Ana
Lilia Rivera Marcela Guerra

Mónica Soto y Patricia Dávi
la presidentas de la Suprema
Corte del Senado la Cáma
ra de Diputados del Tribunal
electoral y secretaria general
de la UNAM respectivamen
te reflexionaron sobre el Día
Internacional de las Mujeres

Piña advirtió que la par
ticipación femenina por sí
sola no garantiza ni trasto
ca nada pero confía en que
este será tiempo de mujeres
si todas se reconocen y res
petan para derribar las ba
rreras que cada una enfrenta
para lograr una igualdad real

La discriminación la
desigualdad y la violencia
contra las mujeres en México
son diversas para diferentes
mujeres acotó

Para Rivera el climax de
este tiempo no llegará crean
do leyes para generar igual
dad pues hay que ejercer el
poder de verdad evitando
las presiones machistas

Sí estamos empujan
do ese proceso pero hay
una resistencia cultural muy
grande que incluso las mu
jeres fomentamos admitió

Guerra destacó el triunfo
de la paridad legislativa pero
hay pendientes Existen ba
rreras que deben derribarse

se logró el acceso a muchos
espacios falta el ejercicio
pleno de las mujeres re
flexionó la diputada

La magistrada Soto advir
tió sobre las intimidaciones
que sufren las mujeres que
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alcanzan espacios de repre
sentación política Aún son
pocos los liderazgos de mu

jeres transformadoras que
ejercen el poder con pleno
poder sostuvo

Para Dávila las mexi
canas han roto muchos te
chos de cristal pero otras

más siguen subordinadas y
subyugadas a un ambiente
misógino v violento

PARA ANA LILIA

RIVERA PRESIDENTA
DEL SENADO NO

HA BASTADO CON

CONQUISTAR

ESPACIOS PUES ES
NECESARIO QUE LAS

MUJERES EJERZAN

DE VERDAD SU

MANDO

Sf BIEN LA LUCHA

POR LA PARIDAD

LEGISLATIVA SE

GANÓ FALTA QUE
LAS MUJERES LA

USEN A PLENITUD
DICE MARCELA

GUERRA PRESIDENTA
DE LA CÁMARA DE

DIPUTADOS

PESE A LOS AVANCES

EN MATERIA DE

IGUALDAD NORMA
PIÑA PRESIDENTA DE
LA CORTE ADVIERTE
QUE LAS MEXICANAS

AÚN PADECEN
DISTINTAS FORMAS

DE DISCRIMINACIÓN
Y VIOLENCIA

MÓNICA SOTO
PRESIDENTA

DEL TRIBUNAL

ELECTORAL SEÑALA
QUE AÚN SON

POCAS LAS MUJERES

TRANSFORMADORAS

QUE EJERCEN SU

MANDO CON PLENO

PODER
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VA POR AGENDA COMUN

Corte hara
foros con IP
académicos
sociedad y
funcionarios

Por primera vez la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN buscará realizar foros

con la ciudadanía sector priva
do académicos y funcionarios
parafijar el rumbo sostuvo Diño
Cantú coordinador delEncuen
tro Nacional para una Agenda
por la Seguridad yJusticia

Durante una conversación

con este diario el coordinador
de estos foros detalló que el ob
jetivo es reunir a la ciudadanía
para dejar de lado los encuentros
en los que sólo los expertos se
entienden ypasar a un formato
en el que la judicatura escuche
al resto de la población

Lo que lo hace único es que
no se está fijando agenda sino
que se están creando espacios
de conversación apuntó el
coordinador Además resaltó
que el objetivo será saber de qué
quierenhablar los participantes

Estos encuentros se llevarán
a cabo en 14 ciudades alrededor
del país empezando este 21 de
marzo Pedro Hiriart
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Defensa al PJ hoy
y siempre señala
Norma Piña
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
LA MINISTRA PRESIDENTA de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN Norma Piña Hernández advirtió

que en el Poder Judicial de la Federación
PJF no cederán ni un milímetro en lo

avanzado por la democracia constitucio
nal en favor de la independencia

Las personas juzgadoras defende
mos hoy y siempre la independencia
judicial porque no es un privilegio sino
un derecho de las y losjusticiables pun
tualizó al rechazar cualquier influencia
interna o externa que afecte la función
de impartir justicia

Al encabezar la ceremonia de entrega
de reconocimientos del Premio AMIJ

2024 realizada en el marco del Día del
Juzgador y la Juzgadora Mexicanos
frente a representantes de los diferentes
órganos que componen el PJF la también
presidenta del Consejo de la Judicatura
Federal CJF sostuvo que la justicia re
presenta el valor más alto de lo que la
sociedad puede anhelar preservando
la dignidad humana y contribuyendo al
sano equilibrio en el andamiaje constitu
cional de nuestro país

La justicia pacifica el conflicto pero
también humaniza edifica y enaltece a
la sociedad por ello hay que honrarla y
preservarla pues nos corresponde a las y
los juzgadores de México impartirla con
honradez con plena convicción con
excelencia con la mayor firmeza y con
absoluta lealtad a nuestra Constitución
subrayó Piña Hernández

En su participación el ministro Jorge
Mario Pardo Rebolledo presidente de la
Primera Sala de la Corte y representan
te de ésta ante el Comité Directivo de la

Asociación Mexicana de Impartidores
de Justicia AMIJ reiteró su llamado a
que las y los juzgadores sigan compro
metidos y trabajen para que en México
impere un Estado de derecho

También indicó que es importante
conseguir que la igualdad entre las perso
nas trascienda más allá de plasmar en un
texto normativo una serie de derechos y
que desde la justicia se provoque vivir
en una sociedad igualitaria sin discrimi
nación en paz y armonía

EL MINISTRO Pardo Rebolledo ayer llamo a
la ciudadanía a confiar en la justicia y puntua
lizó que nunca debe influir en el ánimo de la
persona juzgadora el quedar bien con nadie

áí
LASPERSO

NASjuzgadoras
defendemos
hoy y siempre

la indepen
dencia judicial

porque no es un
privilegio sino un
derecho de las y
losjusticiables

Norma Pifla

Ministra presidenta
de la SCJN

w

LA PRESIDENTA de la SCJN en la ceremonia de la AMIJ ayer
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#AMLOTrack ngpoll
Cierre a la baja
La aprobación presidencial disminuyó
tres décimas esto marcó la tercera
caída semanal consecutiva

Cierra con ligera baja
Cerramos otra semana hábil y coincide con la primera de 1 3
semanas de campaña Aunque la aprobación presidencial
sufre su tercer disminución semanal consecutiva en esta oca
sión fue solo de tres décimas Hoy se vivirá el 8M y veremos
reacciones el lunes próximo en su espacio mañanero
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REFORMA STAFF

Luego de que estudiantes
normalistas de Ayotzinapa y
padres de los 43 dañaron el
miércoles una puerta de Pa
lacio Nacional en medio de
una protesta en la que exigían
audiencia con el Presidente
ayer personal y elementos de
seguridad trabajaron desde
temprano en las labores de
restauración

Cambiaron vidrios rotos
limpiaron pintas e iniciaron la
reparación de la puerta afec
tada Después de los trabajos
todo el inmueble quedó cer
cado ante la marcha feminista

prevista para hoy por el 8M
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Rezaga Gobierno
a mujeres de mando
ROLANDO HERRERA

La mayoría de los puestos
de mando dentro de la Ad
ministración Pública Federal
siguen siendo ocupados por
hombres pese a que desde
2022 por primera vez las
mujeres son el género más
numeroso en el Gobierno

De acuerdo con datos de
la Secretaría de la Función
Pública SFP actualizados al
15 de febrero de este año en
el Gobierno federal existen
80 mil 893 puestos de mando
de los cuales 45 mil 886 56 7
por ciento son ocupados por
hombres y 35 mil 7 43 3 por
ciento por mujeres

Los puestos de mando
van desde jefe de departa
mento hasta Secretario de
Estado y son los mejor remu
nerados con salarios brutos
mensuales que van desde 23
mil 274 a 172 mil 383 pesos

Sin embargo las cifras
de la SFP no permiten des
agregar por genero la dife
rencia que existe entre man
dos superiores que van de
director general a Secretario
de Estado y mandos medios
que van de jefes de departa
mento a directores generales
adjuntos

La brecha en la ocupa
ción de las plazas con mayor
responsabilidad y mejor re
muneradas se ha mantenido
pese a que 2022 por primera
vez las mujeres superaron a
los hombres en el número de
empleados gubernamentales

Una gráfica de la SFP es
tablece que en 2019 del total
de servidores públicos con
tratados alrededor de 1 7 mi
llones 51 1 por ciento eran
hombres y 48 9 mujeres en
2020 50 6 por ciento fueron
hombres y 49 4 por ciento

mujeres en 2021 fueron 50 1
por ciento hombres y 49 9
por ciento mujeres

En 2022 vino el punto
de inflexión el porcentaje
de hombres cayó por debajo
de la mitad al situarse en 49 1
por ciento y las mujeres pa
saron a ser mayoría con 50 9
por ciento en 2023 se confir
mó la tendencia con 48 6 por
ciento de hombres y 51 4 por
ciento de mujeres en tanto
en el arranque de este año
los hombres representan 48 5
por ciento y las mujeres 51 5
por ciento

Desigualdad
En las Secretarías de
Estado se refleja la
inequidad de género en
los puestos de mando

La Secretaría del Trabajo estu
vo dirigida por Luisa María
Alcalde entre dic de 2018 y 19
de junio de 2023
Cultura ha estado encabezada
por Alejandra Frausto
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RECHAZA NEXOS DEL GOBERNADOR CON CRIMINALES

Violencia en Tamaulipas
no es grave afirma AMLO
DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel
López Obrador rechazó que el
problema de la violencia y la in
seguridad en Tamaulipas sea de
gran magnitud y aseguró que el
gobernador Américo Villarreal
no tiene relaciones de complici

dad con la delincuencia con nadie
Es autoridad

Interrogado sobre la operación
de grupos criminales en los muni
cipios de Reynosa y Río Bravo el
mandatario respondió Existe el
problema que tú mencionas no en
esa magnitud porque si no nues
tros datos de incidencia delictiva
a la baja en el estado serían otros
Porque puede ser que haya cifra ne
gra que la hay en delitos como ex
torsión robo pero en homicidios
no hay prácticamente cifra negra

Durante la mañanera que ayer
se realizó en la capital Ciudad Vic

toria un reportero del estado le hi
zo ver que las cifras de índices de
lictivos que minutos antes presen
taron tanto el gobernador como el
secretario de la Defensa Nacional
Luis Cresencio Sandoval eran ge
nerales para toda la entidad pero
el problema real de inseguridad
se enfrenta en Reynosa y Río Bra
vo donde incluso se ha dado el des
pojo de ranchos y tierras ejidales
por parte de criminales y se han
cerrado negocios

Al respecto el Ejecutivo apuntó
No sí pero de todas maneras la

tendencia en Tamaulipas en ge
neral es de que va disminuyendo
la incidencia delictiva Y vamos a
tomar en cuenta lo de Reynosa y
Río Bravo Lo vamos a revisar
Y es nuestra responsabilidad ga
rantizar la paz y la tranquilidad
Hemos avanzando bastante y va
mos a seguir

Antes el gobernador Villarreal
mostró un gráfico según el cual

la incidencia de homicidios en
Tamaulipas se ha reducido 73 1
por ciento de diciembre de 2018
cuando inició la administración de
López Obrador a la fecha

Aseguró que febrero pasado fue
el mes de los últimos 10 con menor
número de homicidios en la enti
dad con 23 casos

Indicó que en una reciente en
cuesta del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía la percep
ción de riesgo e inseguridad en el
estado ha bajado 11 por ciento

Por su parte Sandoval expuso
que 74 por ciento de los delitos en
territorio tamaulipeco se cometen
en cuatro municipios Reynosa
Matamoros Ciudad Victoria y
Nuevo Laredo Y afirmó que todos
los ilícitos van a la baja

En homicidios el estado está en
lugar 20 a escala nacional con un
registro de 2 mil 601 casos en lo
que va del gobierno federal mien
tras la media es de 4 mil 459
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Demandajusta pero infiltrada

AMLOienla
irrupción
en Palacio
Nacional
mano negra

Asegura que diversos
grupos se montaron en
el caso de los 43 quién
los conduce pregunta

En el cóctel hay
organismos de derecha
internacionales fuerzas
políticas y ONG

PIDE DETENER INDAGATORIA POR IRRUPCION EN PALACIO

Acudir sin asesores a la
cita en 15 días propone
AMLO a padres de los 43
Ve mano negra en la vulgar provocación de antier y
anuncia coperacha de funcionarios para reparar puerta
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DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López
Obrador calificó de vulgar provoca
ción la irrupción de encapuchados
en Palacio Nacional el miércoles
pasado y advirtió que detrás de ac
ciones como ésa hay mano negra

En su mañanera que ayer tuvo lu
gar en Ciudad Victoria Tamaulipas
el mandatario ratificó que dentro
de 15 días dialogará con los padres
y madres de los normalistas de Ayot
zinapa desaparecidos en 2014 para
entregarles un informe del caso

Sugirió que a esa reunión no
acudan los asesores y abogados
del movimiento a quienes dijo ya
les perdió confianza porque tiene
pruebas de su actuación

También informó que pidió res
petuosamente a la Fiscalía General
de la República suspender la investi

gación que había comenzado sobre
los hechos de Palacio Expuso que
no hubo detenidos ni va a haber

Nos vamos a cooperar y va a ser
voluntario los servidores públicos
para componer la puerta de Pala
cio que destruyeron los manifestan
tes Vamos a arreglar la puerta Lo
único es que si tengo información
de quiénes participaron aquí la va
mos a dar a conocer

López Obrador dijo que es justa
la demanda de investigación que
plantean los padres de los estudian
tes desaparecidos y ratificó que no

habrá carpetazo
Sin embargo aseguró que ya se

han montado en este lamentable
asunto grupos de derecha con
servadores e incluso partidos que
están contra la transformación
hasta organismos internacionales
supuestamente defensores de de
rechos humanos organizaciones
supuestamente no gubernamen
tales de la sociedad civil supuestos
defensores de derechos humanos
es un coctel de provocadores que
están contra la transformación
Entonces por eso no vamos a caer
en la provocación

Me huele más al PRI es Guerre
ro comentó al recordar que antes
de la última elección de un gober
nador priísta en esa entidad hubo
acciones similares

Cuándo se había visto que qui
sieran tumbar la puerta o tumbaran
la puerta de Palacio Nosotros no
reprimimos no desaparecemos a
nadie no ordenamos masacres no
torturamos no somos represores

Si es que están participando los
jóvenes de Ayotzinapa que todavía
estápor verse si fueron los estudian
tes porque en una de esas es gente
que recluían para llevar a cabo estas
acciones mercenarios porros pe
ro eso ya lo vamos a saber pero si
fuesen los jóvenes de Ayotzinapa les
diría que eso no es revolucionario
eso es contrarrevolucionario

El Presidente consideró que en la
trifulca del miércoles sólo había dos

o tres padres y los abogados Enton
ces quién está conduciendo ese
movimiento

Están nuestros adversarios des
esperados y están recurriendo a la
guerra sucia con actos como el ocu
rrido en Palacio Nacional señaló

Deslizó suspicacias sobre la mo
vilización porque dijo que el mar
tes pasado en el plantón frente a
Palacio sólo había dos camiones
y luego llegaron seis más Quién
pagó los camiones Ahí vamos a ir
conociendo la verdad

También dijo que le llamó la aten
ción que los manifestantes del miér
coles llevaban tenis nuevecitos y
cuestionó que no hubiera ocurrido
una protesta semejante durante
gobierno de Enrique Peña Nieto

En Palacio Nacional ayer comen
zó la reparación de los daños en los
muros y en la puerta de acceso de
Moneda 8

46
Insiste en que
se han montado
en el tema grupos
de derecha y
hasta organismos
internacionales
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A Luego de lo ocurrido con
el estudiante compañeros
incendiaron una patrulla en
Guerrero Foto Sergio Ocampo
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EL MOVIMIENTO ES JUSTO PRESIDENTE

Habrá infiltrados afirma López Obrador
Califico de
extremismo ios actos

que han realizado
en protestas
pasadas personas
encapuchadas

POR ISABEL GONZÁLEZ
naclorial 0mm com mK

El presidente de México An
drés Manuel López Obrador
afirmó que habrá infiltra
dos en la marcha convocada
para este viernes con motivo
del Día Internacional de la
Mujer

Al puntualizar que la
marcha es una manifesta
ción legítima que pugna por
la igualdad de las mujeres en
la sociedad López Obrador
denunció que los potentados
y los oligarcas aprovechan
los motivos genuinos de la
manifestación para hacer de
las suyas

Yo cuando veo actos

así violentos por ejemplo
ahora seguramente se va a
envallar el Palacio porque
viene mañana el Día de la
Mujer Es un movimiento
de los más justo que tie
ne que ver con la lucha por
la igualdad de las muje
res ah pero se Infiltran al
gunas mujeres y también
hombres encapuchados a
tirar piedras con sopletes
con marros a destruir Ese
extremismo no tiene nada

que ver con lo revoluciona
rio es más ni siquiera tiene
que ver con el anarquismo
porque el anarquismo es de
transformación pronosticó
el mandatario federal des
de Ciudad Victoria Tamau
lipas donde llevó a cabo
su conferencia de prensa
matutina

Dijo que los potentados
y la oligarquía llevan a cabo
este tipo de acciones al estar

enojados con el gobierno de la
cuarta transformación de Mé

xico ya que ahora el dinero
del presupuesto se distribuye
en el pueblo a diferencia de
antes cuando se quedaba en
unas cuantas manos

Desde la tarde de ayer el
palacio nacional fue rodeado
por vallas metálicas para evi
tar que sufra daños durante la
manifestación que se desa
rrollará por la tarde y que des
embocará en el zócalo de la
Ciudad de México

O
Ese extremismo no tiene nada

que ver con lo revolucionario
ni siquiera tiene que ver
con el anarquismo porque
el anarquismo es de
transformación

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE Dt MÉXICO

Desde el miércoles en la Ciudad de México empezaron a
tapiar monumentos y recintos como el Palacio de Bellas Artes
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Ampliar por sexta ocasión
la regularización de autos
chocolate ordena AMLO

El presidente nos ha
dado instrucciones para
que el decreto se aplique
hasta el último día de

su gobierno informó la
titular de la SSPC

Redacción
negocios cronica com mx

Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana anunció
que hasta el último día del go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador se se seguirá aplicando
el programa de regularización
de autos chocolate

El presidente nos ha dado
instrucciones para que el decre
to se realice hasta el último día

de su gobierno Entonces esto
que él acaba de informar so
lamente le digo que la instruc
ción fue muy precisa para noso
tros del apoyo a la población de
esta acción señaló

En un inicio se tenía con

templado que el programa con
cluiría el 20 de septiembre de
2022 pero desde entonces se
ha extendido en más de cinco
ocasiones

La titular de la SSPC infor

mó que con el Programa de Re
gularización de Vehículos de
Procedencia Extranjera se han
regularizado 2 millones 120
mil 634 vehículos y se ha re
cauddo 5 mil 301 millones 585

mil pesos al 4 de marzo
El estado de Tamaulipas

ocupa el primer lugar en auto
móviles regularizados con 937
millones 387 mil 500 pesos re
caudados y 374 mil 955 unidad

Hay que decir que los ve
hículos que se regularizan son
de 2017 para atrás modelos
anteriores a 2017 No son ve

hículos nuevos sino que ya
tienen más de cinco años en

el país y efectivamente los que
pueden ingresar después de
ese tiempo tienen que pagar
otro tipo de este impuestos

aduanales y estos la regulari
zación de cada vehículo tiene

un costo de 2 500 pesos para
aquellos que todavía quieren
hacerlo aseguró

Se han regularizado
2 millones 120 mil

634 vehículos y se ha
recaudado 5 mil 301

millones 585 mil pesos
al 4 de marzo
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EL PORTAZO EIN

PALACIO HUELE
AL PRF AMLO

FRANCISCO MENDOZA NAVA

Presidente ve la mano tricolor tras la

vulgar provocación de presuntos
normalistas de Ayotzinapa de antier

Advierte que conservadores y
organismos internacionales se han
montado en el caso Ayotzinapa

Duda que sean normalistas de
Ayotzinapa quienes rompieron
puerta en Palacio Nacional

Portazo en Palacio huele
al PRI López Obrador
RECORDO QUE en 2015
grupos vinculados al
partido tricolor agredie
ron a Morena en territo
rio guerrerense
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrarepl1ca mx

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO
afirmó que el portazo dado
por presuntos estudiantes
normalistas de Ayotzinapa

Guerrero huele al Partido Revolu
cionario Institucional PRI Esto luego
de recordar que durante elecciones
locales anteriores el antiguo partido
hegemónico llevó a cabo actos violen
tos contra el movimiento izquierdista
que él lideraba con el objetivo de ha
cerse con la gubernatura

Desde Tamaulipas AMLO mencio

nó que el secretario de Relaciones Ex
teriores del expresidente Vicente Fox
Quesada Jorge Gastañeda Gutinan
declaró en un programa televisivo
que el PRI es el partido que no quiere
ejercer la guerra sucia contra Glaudia
Sheinbaum candidata presidencial
de la 4T dentro de la alianza Fuerza

y Gorazón por México que postula
a Xóchitl Gálvez Ruiz para la presi
dencia de la República Sin embargo
señaló que en realidad esa organiza
ción política estaría de acuerdo con
tal estrategia pero sin manifestarlo
abiertamente

Jorge Castañeda puede ser muy
ingenuo inexperto o muy cínico pero
los del PRI esos no dicen esas cosas
públicamente pero sí las hacen Lo de
ayer el portazo en Palacio Nacional
por presuntos normalistas de Ayotzi
napa me huele más a PRI expresó el
mandatario nacional

López Obrador recordó que en una
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visita a La Montaña de Guerrero en

2015 fue testigo de cómo Morena en
su debut como partido político fue
agredido por grupos supuestamente
independientes pero que en realidad

tenían vínculos con el partido tricolor
Indicó que a pesar de tener entonces
poca presencia en la entidad los ata
ques fueron tremendos utilizando
también el caso Avotzinapa

Crítico que dicen no estar a favor de la guerra sucia pero sí la hacen Cuartosucuro
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Yacimientos de litio
deben administrarse

por los estados
ENTREVISTA

JOSÉ CRESPO FERNÁNDEZ
EMBAJADOR DE BOLIVIA EN MÉXICO
Hablo sobre el estado m
laeconomíadesupmsy
JOHNNY LAMONT

nacion contrareplica mx

Anteel crecimiento sosteni

do del litio y el contar en
estos tiempos de conver
sión con la reserva inter

nacional más grande que
nos convertirían en una Arabia Saudita
el embajador del Estado Plurinacional
de Bolivia José Crespo Fernández de
finió en entrevista con ContraRéplica a
ese mineral corno uno no metálico que
en los últimos años incrementó cinco

veces su demanda principalmente para
el uso de baterías y nuevas tecnologías
relacionadas a la energía

SECTOR ESTRATÉGICO
Cómo se encuentra la economía de

Bolivia con relación a los países de
Sudamérica

La de mayor crecimiento en los últimos
cinco años en el contexto de toda Amé

rica Latina Bolivia se ubica entre los
tres primeros lugares de crecimiento
económico Tenemos bonos interna

cionales en partidas distintas y a nivel
macroeconómico no registramos pro

blemas importa rites

Descarta que las nacionalizaciones
sean un obstáculo para el desarrollo
del Estado Plurinominal

Un modelo económico que tiene un
solo decreto la nacionalización de los
recursos naturales más importantes de
Bolivia petróleo gas natural minería
lo que significa que la producción es
tratégica nacional ésta administrada
por el estado y su excedente se aplica
en el desarrollo social no a cubrir una
deuda acumulada a los ciudadanos por
decenas de años

AGENDA BILATERAL

Cuál es el estado que guardan
las relaciones diplomáticas entre
México y el Estado Plurinacional de
Bolivia

Después de los 193 años del inicio del
establecimiento de relaciones diplomá
ticas que se cumplirán en noviembre
resaltó la cercanía y solidaridad entre
arribos estados fundamental en la cons

trucción de los lazos de amistad entre

arribos países Tenernos un contexto en
el cual se desarrolla la actividad en la
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embajada de Bolivia así como las ta
reas clásicas de la diplomacia como
fortalecer la relación bilateral y man
tener un intercambio comercial fluido

Qué órganos públicos administran
la riqueza energética de su país
Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bo

livianos es una empresa pública y
sostén de nuestra economía porque
genera la mayoría de los excedentes
que se distribuyen para la inversión
nacional la cual pasó de ser pequeña
a constituirse corno una de las más

grandes del cono sur
Cómo beneficia a Bolivia la

explotación de litio que en las
últimas décadas se convirtió en un

recurso relevante para el desarrollo
de la tecnología
No solo contamos con la reserva mun

dial más grande de litio sino con
experiencia en su producción particu
larmente de carbonato de litio Gracias

al conocimiento de nuestras propias
universidades iniciamos la fase de in
dustrialización y exportación masiva
Ahora vamos por una Interparlamenta
ria del denominado Oro Blanco que se
consumará con la visita del vicepresi

dente de nuestra Asamblea Legislativa
Plurinacional que es el órgano legisla
tivo de nuestro Estado Plurinacional
que se integra por dos cámaras la de
Diputados con 130 y Senado 36 miem
bros respectivamente
DIPLOMACIA PARLAMENTARIA

Cuál es el origen de la relación
bilateral y elpropósito de la
diplomacia parlamentaria
Las relaciones diplomáticas entre Méxi
co y Bolivia tienen ya 193 años ya que
iniciaron el 21 de noviembre de 1831

durante el periodo de los presidentes
de México Anastasio Bustamante y
Bolivia Andrés Santacruz qué a par
tir del mecanismo del encuentro de

parlamentarios fortalece una amistad
sincera entre nuestros pueblos y gobier
nos compartimos el amor a la madre
tierra Otro rubro de una diplomacia
abierta es que nos permite compartir
además la fortaleza de los pueblos

originarios de nuestros países que son
guerreros lo cual nos inspira y motiva
que sea Bolivia la última tierra donde
combatió el guerrillero heroico el Co
mandante Che Guevara nos inspira la
clase obrera boliviana la lucha de los

pueblos originarios en defensa del agua
y la lucha en defensa de las riquezas
naturales corno es el litio

Cuáles son los objetivos
de impulsar la primera
interparlamentaria del llamado Oro
Blanco

Afortunadamente el Congreso mexica
no se sumó a la iniciativa de promover
la primera interparlamentaria del litio
con la perspectiva de avanzar hacia un
potencial acuerdo parlamentario sobre
este recurso natural Recuerdo que me
diante ley de la Empresa Pública Nacio
nal Estratégica de Yacimientos de Litio
Bolivianos YLB se declaró al Litio y al
Potasio como elementos estratégicos
por lo que todo el desarrollo de la cade
na productiva está en manos del Estado
boliviano a través de la firma estatal
creada en 2017

Cuáles son los puntos de relieve
turístico del Estado Plurinacional

Contamos con el carnaval de Oruro
uno de los más importantes en Latinoa
mérica con más de 10 km de fiesta que
se lleva a cabo en la última semana de

febrero sin olvidar el salar de Uyuni un
desierto de sal que considerado como el
destino número uno en el país
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Severo impositivo enérgico intransigente enojón berrinchudo
olvidadizo elusivo hipócrita neurótico vengativo doble moral
presiona con migración que él colapso culpa a México del consumo
de fentanilo incumple compromisos ahora utiliza al T MEC para
arrinconar a nuestro país usó el tema del espacio aéreo como
moneda de cambio prepara boicots contra productos mexicanos
LAS AMENAZAS DE JOE BIDEN CONTRA MEXICO
Por Redacción El Independiente

Aunque con el presidente Joe Biden se tiene la
percepción de ser buen amigo con México
la realidad esque ha sido muy severo y al com

parársele con el represor y déspota de Donald Trump
aparece como el menos malo pero ni con Joe Biden ni
con Donald Trump México tiene un buen vecino

En la relación de Biden con México hay más
desencuentros que encuentros Es severo imposi
tivo enérgico intransigente enojón mal hablado
berrinchudo olvidadizo elusivo hipócrita neuró
tico vengativo doble moral presiona con migra
ción que él colapso incumple compromisos usó el
tema del espacio aéreo como moneda de cambio
prepara boicots contra productos mexicanos

Culpa a México del fentanilo que toma víctimas en
calles de EU En su ambigua política migratoria Biden
pasa la factura a México y en la relación comercial ame
naza con una revisión amarga del T MEC

El bloqueo en México a las inversiones en materia
energética provenientes de Estados Unidos para dar
prioridad a las empresas productivas del Estado mexi
cano Pemexy CFE se prefigura como el principal riesgo
en la relación bilateral de ambos países vecinos durante
la administración del presidente Joe Biden

En el ámbito de la seguridad la acusación de la DEA
contra el general Salvador Cienfuegos en octubre de
2020 levantó en ambos lados de la frontera amagos de
congelar la cooperación en esta materia pero ello sería
claramente perjudicial para las dos naciones
BIDEN DEPORTAA 40 MÁS MEXICANOS QUE
TRUMP

Durante la administración del presidente Joe
Biden las deportaciones desde EU de mexicanas y
mexicanos aumentaron 40 por ciento en compara
ción con la gestión de su antecesor Donald Trump

De acuerdo con cifras de la Unidad de Política

Migratoria de la Secretaría de Gobernación del go
bierno federal en los dos primeros años de Donald
Trump en 2017 y 2018 se deportó a 370 mil 733
mexicanas y mexicanos mientras que en 2021 y
2022 con Joe Biden al frente se registraron 518 mil
329 deportaciones de connacionales lo que repre
senta 147 mil 596 devoluciones más en dos años

El informe de Gobernación señala que en los dos
primeros años de la administración de Donald Trump en
promedio fueron deportados 507 connacionales cada
día mientras que en la gestión de Joe Biden las devolu
ciones de mexicanas y mexicanos llegaron a 710 por día
EU SEÑALAA MEXICO COMO EL PRINCIPAL
PROVEEDOR DE FENTANILO

En febrero de 2022 Un informe elaborado por la
Comisión para la Lucha contra el Tráfico de Opioides
Sintéticos en Estados Unidos acusó a México de ser la

fuente principal del fentanilo que llega a Estados Uni
dos uno además de muy baja pureza

Entre junio de 2020 y mayo de 2021 más de
100 000 estadounidenses murieron por sobredosis
de drogas es decir más del doble de los que falle
cieron por accidentes de tránsito o armas de fue
go y alrededor de dos tercios de esas muertes se
debieron a opioides sintéticos advierte el informe

México es la principal fuente de este fentanilo ilícito
y sus análogos y los cárteles lo fabrican en laboratorios
dandestinos con ingredientes precursores químicos
provenientes en gran parte de China advierte el informe

En parte por supervivencia y en parte porque el
problema del tráfico trasciende la capacidad actual de
hacer cumplir la ley México adoptó recientemente un
enfoque de abrazos no balas para abordar los grupos
criminales transnacionales pero esta política advierte
la comisión no ha permitido afrontar los problemas
del tráfico y se necesitarán más esfuerzos
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El informe también señala que el origen del
fentanilo incautado en Estados Unidos ha evolucio

nado desde su expansión en 2014 y ahora es de
muy baja pureza y procedente de México donde se
fabrica en laboratorios ilegales con materia prima
generalmente traída de China y atraviesa la frontera
por tierra gracias a organizaciones criminales

El reporte explica que de acuerdo con la Agen
cia Antidrogas DEA los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación CJNG son los principales res
ponsables del tráfico de fentanilo a Estados Unidos
EU PIDEA MÉXICO ACCIONES INMEDIATAS POR
ACERO

El gobierno del presidente estadounidense Joe Bi
den instó a México a tomar acciones inmediatas contra

el aumento de las exportaciones de acero y aluminio a
EU y le recordó que puede reimponer aranceles Duran
te una reunión por videoconferencia realizada a finales
de febrero de 2024 con la Secretaria de Economía de

México Raquel Buenrostro Tai resaltó la urgente necesi
dad de que México actúe señala un comunicado
BIDEN AMENAZA SANCIONARA MÉXICO POR

TRÁFICO DE ESPECIES
El presidente de Estados Unidos Joe Biden ex

hortó a México el lunes 17 de junio de 2023 a que
intensificara los esfuerzos de conservación de la va

quita marina y la totoaba dos especies en peligro
de extinción y amenazó con posibles sanciones
comerciales si no hay resultados dentro de un año

En una carta dirigida al Congreso Biden explicó que
ha ordenado a diversas agencias federales mantener
una reunión de alto nivel con el gobierno mexicano para
abordar los pasos a seguir para reducir el tráfico ilegal

de totoaba y asegurar la conservación de la vaquita
En ese encuentro Washington exhortará a México a

fortalecer la implementación de la Convención sobre

el Comercio Internacional de Especies Amenazadas y
establecerá un calendario para revisar los avances en la
protección de ambas especies
JUSTIFICA BIDEN REFUERZO A LA MILITARIZACIÓN
DE LA FRONTERA

En septiembre de 2023 el presidente Joe Bi
den defendió su decisión de enviar a mil 500 sol
dados a la frontera sur de Estados Unidos ante lo
que se esperaba un aumento histórico en el arribo
de migrantes ya que las restricciones para que no
accedan al país por la pandemia de covid 19 co
nocidas como Título 42 expirarían ese mismo mes

He pedido ayuda a este Congreso en términos
de lo que necesitan en la frontera y requieren más
agentes comentó Biden en entrevista con la cade
na MSNBC y aseguró Necesitan más personal para
despejar a la gente Los mil 500 militares autoriza
dos por orden ejecutiva de Biden se sumaron a los
2 mil 500 integrantes de la Guardia Nacional ya des
plegados en la zona limítrofe con México
REVISIÓN DELTMEC EN 2026 SERÁ INCÓMODA
ADVIERTE EU

La revisión programada en 2026 del Tratado en
tre México Estados Unidos y Canadá TMEC será
incómoda ante la necesidad de cambiar el meca

nismo de resolución de disputas así como de enca
rar la crisis climática y el impacto de China declaró
este miércoles la representante de Comercio Exte
rior de Estados Unidos KatherineTai

El TMEC fue negociado en 2018 y ratificado en
marzo de 2020 para sustituir el Tratado de Libre
Comercio de América del Norte TLCAN en vigor
desde 1994 Una de sus novedades fue establecer

un complejo mecanismo de revisión que permite a
cualquiera de los tres países cancelar el acuerdo 16
años después de su entrada en vigor
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Sufre niña
abuso en
consultorio

VIRIDIANA MARTINEZ

Un médico del Hospital In
fantil de México Federico
Gómez fue denunciado pe
nalmente por abusar de una
niña de 9 años en su consul
torio en la Alcaldía 1 ztacalco
de la CDMX

El odontopediatra Juan
Andrés Vargas generó con

fianza en la mamá y le pidió
atender a su hija pero al salir
de la quinta consulta la niña
le contó que el doctor había
abusado de ella

La abracé y me puse a
llorar con ella le prometí que
lo íbamos a denunciar para
que lo castigaran dijo Zenai
da madre de la menor

Advierte madre que el violador anda suelto

Acusan a dentista
de abusar de niña

Comete el medico

delito en consultorio

particular de acuerdo
con denuncia en FGJ

VIRIDIANA MARTINEZ

El dentista Juan Andrés Var
gas Melgoza se aprovechó de
una cita médica para agredir
sexualmente a una niña de 9
años en un consultorio pri
vado según la denuncia de
la madre de la víctima

Zenaida Sánchez la ma
má de la niña conoció al
odontopediatra en el Hos
pital Infantil de México Fe
derico Gómez donde traba

ja el medico cuando estaba
internado su hijo mayor por
un tumor

Para la mujer el médico
de alrededor de 60 años ha
bía sido una de las personas
más humanas que encontró
dentro de la angustia que vi
vió en noviembre pasado

Por la confianza explicó
le pidió atender a su hija en
su consultorio de Iztacalco
por problemas dentales de
la niña a quien no había po
dido llevar al dentista por la
enfermedad de su otro hijo

En la quinta consulta el
10 de febrero el especialista
no dejó entreabierta la puer
ta como otras veces mientras

a ella la dejaba en la sala de
espera

Al terminar la sesión la
carita de su hija era de espan
to describió Zenaida

Fuera del consultorio la
niña rompió en llanto y le
contó que el doctor había
abusado sexualmente de ella

La abracé y me puse a
llorar con ella le prometí que
lo íbamos a denunciar para
que lo castiguen expresó

Zenaida denunció al mé
dico ante la Fiscalía General
de Justicia capitalina por vio
lación equiparada

Las citas para darle con
tinuidad a la indagatoria han
sido espaciadas y la segunda
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se la dieron para mediados
de este mes

Zenaida urgió a las auto
ridades a investigar por justi
cia y para evitar el riesgo que
representa el agresor para
otros infantes

Que se agilice la investi
gación porque yo no sé si só
lo fue esa vez Es una persona
que anda suelta normal co
mo si nada que reciba un cas
tigo Yo no quiero que le pase
a más personitas y digo más
pcrsonitas porque son niños
a los que él atiende pidió a
la Fiscalía capitalina

Zenaida explicó que con
fió en la bondad del odonto
pediatra cuando se acercó

en un momento vulnerable
para ella y su familia pero él
se aprovechó de la confianza

Lo que a mí me puede y
lo que me duele uno confía
en la gente que yo pensé que
era una buena persona y re
sultó que no nunca me ima
giné que mi hija fuera a pasar
por esto expresó
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Vinculan a feminicida
a grupo de fanatismo
NOÉ MAGALLÓN

Gracias a que Gabriel Ale
jandro G el presunto fe
minicida de la UTEG fue
detenido se pudo saber
que formaba parte de un
grupo de crímenes por
fanatismo pero cuántos
casos más han de existir
cuestionó ayer Rubén Or
tega integrante del Obser
vatorio de Seguridad y Jus
ticia de la UdeG

El miércoles la Fiscalía
estatal dio a conocer que el
feminicida de 20 años era
fan de una comunidad en
redes sociales que venera
ba crímenes por fanatismo
por lo que inició una línea
de investigación al respecto

El sujeto formaba parte
de una especie de grupo
de WhatsApp o de aplica
ciones en internet donde
se compartían este tipo de
historias indicó

Ayer el integrante del
Observatorio de Seguridad
y Justicia de la UdeG seña
ló que no se ha determina
do cuántos feminicidios sin
explicación evidente en Ja
lisco podrían estar ligados
a este tipo de grupos

Cuántas mujeres han
desaparecido o aparecen
sin vida y no sabemos si

son consecuencia de esta
actividad porque no se ha
descubierto en la investi
gación ni a los feminicidas
ni el motivo que los lleva a
realizar este ilícito

Cuánto incide mu
cho Se pierden los límites y
se ve la vida como algo que
se puede tomar nada más
porque lo decides

Ortega destacó la im
portancia de atender la sa
lud emocional

Pueden ser personas
muy manipulables y que
las ideas que transitan en
estos grupos sí llegan a mo
tivar a reaccionar de tal for
ma que se pone en peligro

la vida y la libertad de las
personas en general

Creo que tiene algún
problema de salud emo
cional y en ese sentido de
be de empezar a intervenir
la seguridad para tratar de
prevenir delitos que pro
vengan de tentar a que se
realicen estos actos vía el
bombardeo ideológico que
se da a través de estos gru
pos para atacar a cierta sec
ción de nuestra sociedad
detalló Ortega

El especialista advir
tió que es complicado pre
venir aunque se deberían

crear políticas de conten
ción y prevención y aplicar
el trabajo de inteligencia
policial para detectar estos
casos de cultivo

Imagínate si la persona
esta hubiera tenido acceso
a un arma de fuego de ti
po automática un AK 47 o
una tipo AR 15 imagínate
el número de homicidios
que ocasionaría

Tras atacar a dos tra

bajadoras en la UTEG
en Guadalajara Gabriel
Alejandro de 20 años
fue detenido
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VAN VS VIOLENCIA
TOLUCA En varios puntos del País el
temor es el mismo que los contingentes de
mujeres que marcharán para exigir un alto a
la violencia de género y feminidcflos la pre
cariedad laboral así como ia criminalización
del aborto dañen inmuebles y negocios por
io que han cubierto vidrios y fachadas con
maderas y vallas metálicas

Dzohara Limón y Uriel Vélez
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Resguardan Palacio
ante reclamos de 8M
CLAUDIA GUERRERO

Este viernes cuando las mu
jeres marchen y lleguen has
ta el Zócalo para exigir que
se ponga fin a la violencia de
género el Presidente Andrés
Manuel López Obrador no
estará ahí para escucharlas

El Mandatario federal
programó una gira por Mi
choacán y el Estado de Méxi
co por lo que no despachará
en Palacio Nacional durante
el último 8M de su sexenio

Desde ayer justificó la
decisión de cubrir con vallas
metálicas la fachada de sus
oficinas anticipando violen
cia e infiltrados en las movi
lizaciones feministas

Yo cuando veo actos así
violentos Por ejemplo aho
ra seguramente se va a enva

llar el Palacio porque es el
Día de la Mujer Es un movi

miento de lo mas justo que
tiene que ver con la lucha por
la igualdad de las mujeres

Ah pero se infiltran
y llegan algunas mujeres y
también hombres encapu
chados a tirar piedras con so
pletes con marros a destruir
Ese extremismo no tiene na
da que ver con lo revolucio
nario es más ni siquiera tie
ne que ver con el anarquismo
porque el anarquismo es de
transformación acusó

A partir del miércoles
llegaron hasta la Plaza de la
Constitución varios camiones
cargados con vallas antimoti
nes de más de dos metros de
alto para ensamblarlas frente
a Palacio Nacional así como
la Catedral Metropolitana

Como ocurrió en años
anteriores también se pre
vé el despliegue de cientos

de policías de la Ciudad de
México sobre todo Ateneas
equipadas con cascos escu
dos y extinguidores

Al interior de Palacio la
Policía Militar permanecerá
atrincherada con escudos
toletes y apaga fuegos de alta
capacidad

En el discurso el Gobier
no de la 4T ha sostenido que
la transformación será femi
nista o no será

Sin embargo el Presiden
te ha descalificado las movi
lizaciones y a los colectivos
acusándolos de conservado
res y de atacar a su Gobierno

En marzo de 2023 an
te los reclamos violentos de
marchas anteriores se mostró
en Palacio el más intenso de
los resguardos

t El Palacio Nacional y la Catedral Metropolitana fueron
protegidos ayer con vallas previo a la marcha feminista
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Prioriza la perspectiva de género
REFORMA STAFF

Salomón Chertorivski can
didato de Movimiento Ciu
dadano a la Jefatura de Go
bierno expresó su apoyo a
la manifestación del 8M y
resaltó que uno de los ejes
centrales de su campaña es
la perspectiva de género

Nosotros las escuchamos
las respetamos y estaremos
acompañando desde donde
nos toca Yo les digo que
marchen con toda libertad
con toda fuerza con toda fir
meza que nosotros las esta
remos acompañando desde

nuestro espacio señalo
El candidato afirmó que

este 8 de mar o no trabajará
en campaña y cederá sus re
des sociales a las candidatas
del partido que participarán
en la movilización

El sábado estaremos
trabajando sólo ios hombres
porque el 9 nadie se mueve
Entonces para que veamos
lo que se siente una Ciudad
sin mujeres el 9 estaremos
trabajando sin ellas agregó

De acuerdo con Cherto
rivski ha crecido más de 40
por ciento la violencia intra
familiar los feminicidios por

lo que son necesarias accio
nes específicas

En tanto el 11 de marzo
presentará su estrategia de
seguridad y justicia

El próximo lunes esta
ré presentando la estrategia
de seguridad y justicia para
la Ciudad para cuando
lleguemos al momento de la
transición ya tengamos como
Jefe de Gobierno electo con
un plan de Gobierno perfec
tamente elaborado señaló

Yo estoy convencido que
esta Ciudad perdió la paz
que salimos con miedo a las
calles

a El consejo asesor de Chertorivski se dividirá en seis grandes
rubros y en cada uno habrá especialistas
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HOY ES EL DÍA
AUTOR DE MASACRE

Publicó asesino de tres mujeres
previo a crimen fotos con hacha
y armas en las redes
REFORMA STAFF

GUADALAJARA Gabriel
Alejandro N el joven que
el miércoles asesinó a una
mujer en un motel y luego a
otras dos en un plantel de la
UTEG dio pistas sobre sus
intenciones criminales pues
poco antes de los asesinatos
posteó en Facebook Hoy
es el día

En la publicación que hi
zo en su red social el miérco
les tomada frente al espejo
trae puesta la playera de la
banda de metal Slipknot la
misma que traía al momento
de ser detenido guantes un
cubrebocas y un hacha

En otra fotografía subió
el hacha y otros tres cuchillos
que le fueron asegurados du
rante su detención en la Co
lonia Olímpica en Guadalaja
ra esto luego del ataque que
perpetró en contra de Blanca
Lilia y Ana Gabriela las tra
bajadoras de la UTEG así co
mo contra Mónica la mujer
que fue hallada sin vida en el
motel Gran Vía

Presuntamente estas fo
tos fueron tomadas antes del
primer asesinato cometido
en el motel

En el perfil que está acti
vo desde el 18 de febrero de
2022 no aparece ninguna lis
ta de amigos pública por lo
que se desconoce si alguien
vio las alertas

23 00 sentado fuera de
casa fumando un tabaco y
pensando en lo grandioso

que pudo ser publicó el 30
de diciembre sin ninguna
reacción de parte de amigos

Y el 30 de noviembre una
fotografía de una persona con
lo que parece un arma larga
y un casco

También hay referencias

musicales principalmente de
bandas de metal y de un ra
pero conocido como Solitario

Eres el siguiente publi
có con un GIF de un hombre
apuntando con un arma el 17
de junio de 2023

Y otra foto de él apun
tando lo que aparenta ser una
pistola con la frase mira el
cielo justo antes de morir es
la última vez que lo harás
en inglés

El Fiscal de Jalisco Luis
Joaquín Méndez Ruiz ade
lantó el miércoles que había
un testigo que conocía a Ga
briel Alejandro quien infor
mó que formaba parte de re
des sociales con tendencias a
la violencia

Una persona está brin
dando información de este
sujeto en donde parece que
la información que él tiene es
que esta persona y es lo que
quiero que se tome de ma
nera responsable formaba
parte de una especie de gru
po de WhatsApp o de aplica
ciones en internet donde se

meten a compartir historias
y a buscar historias precisa
mente de crímenes por fana
tismo explicó

Sin embargo aseguró
que se guardaba la informa
ción para no entoipecer el
proceso legal en contra del
asesino porque se buscaba
llevarlo ante un juez

Asimismo el Fiscal esta
tal no confirmó si el crimen
de Gabriel Alejandro N fue
motivado por odio contra
las mujeres

Para la Fiscalía para el
personal para la Comisaría
cualquier hecho y ustedes lo
han visto que sea en agravio
de una mujer ya sea una le
sión una amenaza cualquier
molestia que se les ocasione
y pues ahora desgraciada
mente que no tiene mayor ex
plicación por este sujeto lo
vamos a investigar a fondo

r Gabriel Alejandro N
quien asesinó a tres mujeres
el miércoles pasado publicó
en redes armas y mensajes
como Eres el siguiente
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Vinculan a feminicida
a grupo de fanatismo
NOÉ MAGALLÓN

Gracias a que Gabriel Ale
jandro G el presunto fe
minicida de la UTEG fue
detenido se pudo saber
que formaba parte de un
grupo de crímenes por
fanatismo pero cuántos
casos más han de existir
cuestionó ayer Rubén Or
tega integrante del Obser
vatorio de Seguridad y Jus
ticia de la UdeG

El miércoles la Fiscalía
estatal dio a conocer que el
feminicida de 20 años era
fon de una comunidad en
redes sociales que venera
ba crímenes por fanatismo
por lo que inició una línea
de investigación al respecto

El sujeto formaba parte
de una especie de grupo
de WhatsApp o de aplica
ciones en internet donde
se compartían este tipo de
historias indicó

Ayer el integrante del
Dbservatorio de Seguridad

y Justicia de la UdeG seña
ló que no se ha determina
do cuántos feminicidios sin
explicación evidente en Ja
lisco podrían estar ligados
a este tipo de grupos

Cuántas mujeres han
desaparecido o aparecen
sin vida y no sabemos si
son consecuencia de esta
actividad porque no se ha
descubierto en la investi
gación ni a los feminicidas
ni el motivo que los lleva a
realizar este ilícito

Cuánto incide mu
cho Se pierden los límites y
se ve la vida como algo que
se puede tomar nada más
porque lo decides

Ortega destacó la im
portancia de atender la sa
lud emocional

Pueden ser personas
muy manipulables y que
las ideas que transitan en
stos grupos sí llegan a mo
ivar a reaccionar de tal for
Tia que se pone en peligro

la vida y la libertad de las
personas en general

Creo que tiene algún
problema de salud emo
cional y en ese sentido de
be de empezar a intervenir
la seguridad para tratar de
prevenir delitos que pro
vengan de tentar a que se
realicen estos actos vía el
bombardeo ideológico que
se da a través de estos gru
pos para atacar a cierta sec
ción de nuestra sociedad
detalló Ortega

El especialista advir
tió que es complicado pre
venir aunque se deberían
crear políticas de conten
ción y prevención y aplicar

i trabajo de inteligencia
policial para detectar estos
casos de cultivo

imagínate sí la persona
sta hubiera tenido acceso

i un arma de fuego de ti
rio automática un AK 47 o
ina tipo AR 15 imagínate
1 número de homicidios

que ocasionaría

Tras atacar a dos tra

bajadoras en la UTEG
en Guadalajara Gabriel
Alejandro de 20 años
fue detenido
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Su misión ayudar
Mujeres que han enfrentado la violencia machista encontraron en su experiencia una forma de apoyar a otras

Impulsa la lucha vs violencia vicaria
VIRIDIANA MARTINEZ

Jennifer Seifert se divorcio en
2015 del padre de sus hijos
por la violencia física psico
lógica y patrimonial que vi
vía con él

En 2019 cuando le notifi
caron a su ex marido la can
tidad que debía pagar por las
pensiones incumplidas apro
vechó una visita de los niños
de 8 y 12 años para quedarse
con ellos

Seifert enfrentó ansiedad
al tiempo luchaba contra una
denuncia de su ex pareja por
violencia familiar

Más tarde supo que es
una forma común en la que
operan los agresores Pese a
que ella tenía la guarda y cus
todia de sus hijos y él antece
dentes de violencia familiar y

de deudor alimentario a ella
le pusieron una medida res
trictiva para acercarse a los
menores

Tras difundirse su tes
timonio conoció a mujeres
con casos similares juntas
comenzaron a investigar qué
era lo que les pasaba y se re
unieron con SoniaVaccaro la
investigadora que acuñó el
término de violencia vicaria

Se dieron cuenta de que
no era una violencia nueva
sino normalizada

Esa violencia es como
si les quitaran la vida a las
madres sin haberlas tocado
literalmente sobreviven día
con día menciona Seifert

Se dedicaron a compartir
la información que tenían y
pronto se vieron dando con
tención a mujeres situación

que las rebaso Ante esto
fundaron el Frente Nacio
nal contra Violencia Vicaria

que ha atendido a más de 4
mil mujeres

Así pudieron nombrar un
abuso que incluso era vivido
por diputadas que se acerca
ron a ellas para lanzar la ini
ciativa contra la violencia vi
caria la cual ya fue aprobada
a nivel federal

II Lo más
importante es poder
ayudarlas antes de
que lo más grave de
la violencia vicaria

pase que es que les
quiten a sus hijos

i Seifert es fundadora del Frente contra Violencia Vicaria
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El derecho a la salud vs la violencia estética
VIRIDIANA MARTINEZ

Sin salud no hay lucha y ese
derecho coartado para las
mujeres casi le cuesta lavida
a Sandra Monroy

Antes de la mastectomía
bilateral por el cáncer de ma
ma que le detectaron a sus 36
años había sometico su cuer
po ál estrés de las dietas Cre
ció con los estereotipos de
una generación donde verse
delgada era un objetivo

Cuando tuvo el riesgo de
morir por cáncer que según
el Sector Salud no podía te
ner porque no estaba dentro
del rango de 40 a 69 años
rechazó de someterse a una
cirugía reconstructiva

Desde ahí se volvió una

activista por la salud de las
mujeres y en contra de la vio
lencia estética

Respeta que haya quie
nes se sometan a una cirugía
estética pero no que los mé
dicos no informen las impli
caciones riesgos y castos Su
proceso fue doloroso

La detección de su cán
cer fue casi una casualidad
por unas bolitas de grasa
que no eran malignas pero
que le habían aparecido a los
24 años se practicaba un ul
trasonido mamario cada año

Eso le salvó la vida
Tanto menores de 40

años como mayores de 80
son poblaciones que viven

esta enfermedad y mueren
porque les niegan el derecho
a un estudio señala

Llegaste a tiempo corris
te con suerte porque mujeres
de tu edad llegan a morir le
dijeron al descubrir el cáncer

Se dio cuenta de que las
campañas para prevenir el
cáncer de mama hacen creer
que con sólo tocarse es detec
table que ser menor de 40
años o mayor a 69 no tener
una tendencia genética a pa
decerlo exentan de tener la
enfermedad Sandra escri
bió el libro Jódete Cáncer
y desde entonces no deja
de compartir lo que sabe al
respecto

IIMi cuerpo mismo ya es un activismo en
movimiento el hecho de que yo haya optado
por no reconstruirme por darle a mi cuerpo una
tregua a nivel médico tiene un discurso propio

i Con su activismo Sandra Monroy visibüiza la violencia estetica
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Acompañamiento contra la impunidad
VIRIDIANA MARTINEZ

Al viento nadie lo detiene por
eso Carmen Zamora sobrevi
viente de una tentativa de fe
minicidio decidió llamar a su
colectiva feminista Ehécatl
porque a las mujeres nada
ni nadie las detiene explica

La indignación de vivir
en un entorno violento y an
te autoridades indolentes se
le notan en los gestos en la
voz que no se cansa de seña
lar las omisiones y las negli
gencias en las instituciones
en protestas y en acompa
ñamientos que hace de víc
timas al Ministerio Público
y juzgados

Sin ser litigante ha

aprendido leyes y tiene bien
estudiados los protocolos de
actuación ante un feminici
dio o una desaparición co
mo el caso de Montserrat
Juárez asesinada tras ser
privada de su libertad por
su pareja en la Alcaldía Mi
guel Hidalgo

Actualmente la colecti
va acompaña a 70 víctimas
de diferentes delitos de vio
lencia de género como agre
siones sexuales feminicidios
tentativas y desapariciones
en municipios del Estado de
México Ha logrado 30 sen
tencias condenatorias

Empezó a dar acompa
ñamiento porque cuando fue

víctima de violación y tenta
tiva de feminicídio por su ex
esposo un marino enfrentó
el proceso sola

El día que le puso uña
bolsa de plástico en la cabe
za frente a sus hijos la hizo
terminar con violencias que
iniciaron siendo novios

Aunque peregrinó por
justicia y consiguió una sen
tencia condenatoria contra su
agresor fue liberado por un
amparo La impunidad que
se vive la impulsó a acompa
ñar a otras mujeres

Ahora no está exenta de
la violencia institucional ser
activista parece un delito re
fiere pero eso no es algo que
detenga su lucha

MM Mi mismahistoriayverlahistoria de tantas
mujeres en el Estado de México donde las fiscalías
son totalmente indolentes a quevayan
a denunciar solas eso me motivó

i Carmen Zamora fundo la colectiva Ehecatl
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Ofrece frenar la
violencia feminicida
Sheinbaum promete recuperar los trenes de
pasajeros y conectarlos con el Maya y el Interoceánico

SALVADOR CORONA Enviado

nacion eluniversuicvm mx

Cedereyta de Montes Qro
Al reconocer que hay pendien
tes en materia de protección a
las mujeres la candidata presi
dencial de Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum
presentó 11 propuestas para
erradicar la violencia contra
ellas que destacan que todas las
muertes violentas contra ese
sectorobligatoriamente sean in
vestigadas como feminicidios

Le llamamos República de y
para las Mujeres para que en
nuestro gobierno ellas no sólo se
vean reconocidas por una presi
denta sino quedesarrollemos ac
donespara las mujeres comen
tó en conferencia de prensa

Agregó que también apoyará
a las madres buscadoras y se
ñaló que muchas de esas desa
pariciones tienen que ver con la
delincuencia organizada y vio
lencia contra las mujeres pero
ahora serán apoyadas jurídica
mente y materialmente

Vamos a estar cerca de ellas
y atender tanto el análisis de
contexto como el apoyo que re
quieran de atención a víctimas
y la búsqueda de sus hijos Va
mos a apoyar a las mujeres en
todos los sentidos prometió

Entre las propuestas se en
cuentra enviar al Congreso de la
Unión una iniciativa para elevar
a rango constitucional la igual
dad sustantiva y el derecho auna
vida sin violencia modificar las
leyes para que haya gabinetes

paritarios en estados y gobierno
federal en la Presidencia la Ley
Olimpia paracastigar toda la vio
lencia digital eliminar la brecha
salaria y la Ley Vicaria en favor
de las mujeres

También impulsará un pro
gramapara la mujeres de 60 a64
años que han dedicado suvida al
cuidado de sus familias es hora
de retribuirles para que puedan
gozar de mayor autonomía y el
programa SOS Mujeres tal como
lo implemento en la capital don
de están todas las secretarias en
coordinación para brindar apo
yo a las mujeres y poneren mar
cha la línea 765queestaráen vin
culación con el 9L1 y fiscalías es
pecializadas en léminicios en to
dos los estados para que ningún
caso quede impune

Haremos obligatorio que

las muertes violentas contra las
mujeres sean tratadas como fe
minicidios dijo al recordar el
caso de Ariadna cuya muerte no
fue investigada como feminici
dio en la fiscalía de Morelos

Lo importante esque lasmu
jeres seamos consideradas en
nuestros derechos como perso
nas al igual que los hombres que
no haya discriminación es al
go que estamos en contra en la
Cuarta Transformación ya sea
racismo clasismo o machismo
precisó ante mujeres de Cede
reyta y en compañía de la aspi
rante al Congreso de la Unión
Olga Sánchez Cordero y Santia
go Nieto candidato a senador

La candidata rechazó que es
té recuperando programas que
impulsaron expresidentes de la
oposición como lo acusó su
oponente Xóchitl Gálvez

Nosotros nuncavamos a res
catar la corrupción argumentó
Sheinbaum Pardo al responder
sobre si quiere recuperar las es
tancias infantiles las cuales se
impulsaron en los sexenios ba
ñistas mientras que ella propo
ne centros de educación inicial
para madres trabajadoras

Sheinbaum cuestionó la ac
ción de los manifestantes en
apoyo a los 43 estudiantes de
Ayotzinapa y dijo Para qué
romper la puerta de Palacio Na
cional y añadió que el presi
dente Andrés Manuel López
Obradortienediálogoconlospa
dres hay investigación y están
presos militares y el responsable
de la Verdad histórica

44
Nosotros nunca vamos
a rescatar la corrupción
esa es de los otros
estancias infantiles
de Calderón fue la
corrupción más grande
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Candidata presidencial
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La candidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia Claudia Sheinbaum Pardo presentó en
Querétaro U propuestas para erradicar la violencia contra las mujeres
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I BAJA CALIFORNIA SUR

Detienen a hombre imputado
en caso de feminicidio
Autoridades indagan
la participación de
Israel N en ataque
registrado en 2021

GLADYS NAVARRO Corresponsal

La Paz En el marco de las ma
nifestaciones del 8Men Baja Califor
nia Sur y Iras reclamos de justicia
autoridades informaron de la de
tención de un hombre imputado
por el delito de feminicidio

La Procuraduría General de Jus
ticia del Estado PGJE confirmó
que se logró su captura en la colonia
Pueblo Nuevo en La Paz a cargo de
elementos de la Agencia Estatal de
Investigación Criminal

Israel N de 43 años de edad
presuntamente habría cometido el
delito de feminicidio en 2021 en es
ta ciudad y contaba con una orden
de aprehensión emitida por el juez
de Control Tras haber sido asegu
rado fue presentado ante las auto
ridades judiciales para seguir los
trámites correspondientes

Para evitar afectaciones a las in
vestigaciones las autoridades omi
tieron dar mayor información sobre
el caso

No obstante de acuerdo con ver
siones el imputado estaría relacio
nado con uno de los ataques más
violentos registrados contra una
mujer en los años recientes

De acuerdo con los datos de la
PGJE en lo que va de este año se

registran 80 denuncias por violen
cia de género

El procurador Daniel de la Rosa
Anaya declaró que Baja California
Sur ha logrado avanzar y es punta
de lanza a nivel nacional debido a
que el feminicidio está tipificado co
mo tal y no como homicidio doloso
y aseguró que las penas son más se
veras para los responsables

No obstante hace apenas unas
semanas se generó controversia en
la entidad derivado de una senten
cia emitida contra un feminicida a
quien por haber admitido su res
ponsabilidad en el delito cometido
contra Monserrat N al hacer uso
del recurso de un procedimiento
abreviado es decir declararse cul
pable ante el juez se le redujo la pe
na a 30 años

80
DENUNCIAS

por violencia
de género se
han registrado
en Baja
California Sur

en lo que va
de este año

La procuraduría estatal señalo que Baja California Sur
es punta de lanza en la tipificación del feminicidio
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Montadeudas ataque digital
más común contramujeres
Consejo Ciudadano para
la Seguridad indica que
las más afectadas tienen

entre 26 y 49 años

IVETTE SALDANA

maria saldana uluniversal com mx

Las mujeres son víctimas de diver
sos tipos de violencia digital pero
destacan por su incidencia los casos
en que son atacadas por montadeu
das dijo el presidente del Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Jus
ticia de la Ciudad de México Salva
dor Guerrero Chiprés

Estos fraudes a partir del uso de
aplicaciones conocidos como gota
a gota tienen como objetivo a la po
blación que busca créditos fáciles y
que esvíctima de un esquema de ex
torsión y amenazas

El 54 de la violencia digital
contra las mujeres tiene que ver con
montadeudas dijo Guerrero Chi
prés en entrevista

A principios de año EL UNIVER
SAL publicó que de acuerdo con la
Unidad de Inteligencia Financiera
UIF de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público SHCP las mu
jeres son las principales afectadas
porel delito de fraude y extorsión de
los montadeudas

El presidente del Consejo Ciu
dadano detalló que el grupo más
afectado por los montadeudas

son las mujeres de entre 26 y 49
años a quienes se les amenaza
insulta les cobran deudas ine
xistentes y se les advierte que
de no pagar divulgarán sus da
tos personales

Para el presidente del Consejo
hay muchos factores por lo que la
violencia digital más usada contra
las mujeres es por montadeudas

Pueden ser muchas razones

Una de ellas es que las mujeres tie
nen una responsabilidad mayor de
desahogar necesidades en su casa
no tienen o no acceden al sistema

bancario fomial y a ellas se dirigen
los montadeudas a las personasque
necesitan recursos y no están en el
sistema bancario convencional

Puede ser que ellas nos reportan
los casos más que los hombres
porque los hombres se avergüenzan
de reconocer que fueron engañados

o que están siendo extorsionados
También porque hay una atmósfera
más propicia para denuncias de de
litos contra las mujeres que contra
hombres o puede ser que hay ma
yor propaganda de líneas de aten
ción para mujeres que hombres

Este delito es reciente pues se ha
reportado de 2022 a la fecha men
cionó Guerrero Chiprés porque an
tes de ese año el caso que más se re
gistró era el intento de fraude

Además de los montadeudas
otros casos de violencia digital que
destacan entre las mujeres son los
relacionados con el robo de identi
dad con 16 fraude en compraven
ta por internet 13 scxstorsión

11 robo de contactos 3 cibera
coso 1 phishing 1 y fraude
amoroso con 1

De todos esos casos de violencia
digital se encontró que 60 de los
reportes provienen de la Ciudad de
México y el resto del Estado de Mé
xico Coahuila Puebla Jalisco y Ve
racruz principalmente

El Consejo Ciudadano tiene re
gistro que desde 2021 a febrero de
este año se registraron 24 mil 126
apoyos a mujeres por violencia di
gital observándose que año con año
los casos van en ascenso

Los reportes se incrementaron
en 41 en el primer bimestre de este
año en comparación con el mismo
periodo del año pasado resaltó
Guerrero Chiprés

Esto hace que cada hora una
mujer se comunique al Consejo
Ciudadano para reportar que fue
víctima de alguno de los delitos
antes mencionados

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS
Presidente del Consejo Ciudadano

El 54 de la violencia
digital contra las mujeres
tiene que ver con
montadeudas tienen
una responsabilidad
mayor de desahogar
necesidades en su casa 1
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Entre todos los tipos de violencia digital se encontró
que 60 de los casos provienen de la CDMX
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Tres jóvenes autoras reconocen la
poderosa voz de sus antecesoras

Monica Rojas
Nadia López y
Jazmina Barrera

comparten su
admiración por
esas ancestras

elegidas
REYES MART NEZ TORR JOS

El nexo entre las escritoras de va
rias generaciones y los cambios
pendientes y necesarios en el am
biente literario son algunos asuntos
que las autoras Ménica Rojas Na
dia López García y Jazmina Barre
ra mencionaron aLa Jornada en el
contexto del Día Internacional de
la Mujer

La narradora Ménica Rojas Pue
bla 1983 mencionó su admiración
por Sor Juana Inés de la Cruz Me
parece esencial cómo hizo pública
su voz desde el claustro Eso pone de
manifiesto el poder de la literaturay
cómo puede trascender al encierro

Sobre la maestra de lo fantástico
Amparo Dávila dijo que no men
cionarla en un día tan importante
es pecado De la estadunidense
Joyce Carol Oates sostuvo que es
esencial porque su obra versa so
bre la pobreza el abuso la niñez
la violencia y el boxeo temas que
también me atañen

Rojas añadió tiene una voz su
mamente poderosa Ha puesto de
manifiesto que cualquiera puede
escribir de cualquier tema No es
común que se aborden asuntos
como esos sin que se cuestione a la
mujer que los escribe

La autora de La niña polaca
mencionó a la francesa Annie Er
naux ganadora del Premio Nobel
de Literatura 2022 en quien reco
noce cómo la experiencia perso
nal impacta en la colectividad y de
qué manera da a la intimidad una
dimensión política

La novelista comentó que se tien
de a hablar de literatura escrita
por mujeres femenina o feminista
Eso parece que tiene que ver con un
distanciamiento o una subalterni

dad a lo que es la literatura general
Nunca he visto que pongan litera
tura escrita por hombres Estas
trampas borran y desdibujan la lu
cha social que ha representado que
una mujer haga literatura porque
hubo muchísimas

Hay otras autoras que han escri
to queriendo tomar distancia eso es
una decisión muy personal pero que
no se le cuestiona a los hombres Se
hace únicamente con las mujeres
pensando que todo lo que escriben
tiene que ser necesariamente en
femenino cuando el campo es mu
chísimo más amplio y diverso Si la
escritura y la lectura son algo son
actos de plena libertad

La embajadora de la organiza
ción Save the Children concluyó
que provocaciones como esa sí
podrían darnos una definición mu
chísimo más extensa de lo que es
cribimos desde el cuerpo femenino
para decirlo de manera más gene
ral desde la experiencia femenina o
de la experiencia feminista

La poeta tu un savi Nadia López
García en entrevista por separado
expresó su admiración por muchas
creadoras entre ellas la muy gran
diosa y conocida Natalia Toledo de
las autoras más inteligentes y esté
ticamente más sensibles Su poesía
es muy bella y fresca

Lamentó que a pesar de reco
mendarse y leerse entre contempo
ráneas el lugar en que viven les ha
ce menos posible la comunicación
Añadió coincidí con dos poetas
muy jóvenes y hablábamos de que
el círculo de letras en lenguas origi
narias no escapa a las violencias ni a
muchas cosas contra las que lucha
mos las mujeres Concordamos en

que ojalá logremos ser generacio
nes más chidas con las que vienen

La autora del poemario su ichi
El camino del venado sostuvo que
frente al Día Internacional de la Mu
jer es bueno saber que hay mujeres
indígenas organizándose y espero
no sólo para este día Ojalá nos
recuerde que nos ha costado mu
cho trabajo hacer visible nuestra
escritura y que debemos ser más
cálidas y generar más lazos entre
generaciones

En tanto la narradora Jazmina
Barrera ve como ancestras elegi
das en su genealogía de escritura
a Josefina Vicens Rosario Castella
nos y Elena Garro así como a men
toras como Verónica Murguía
muy importante en mi formación
de escritora y quien ha trabajado
conmigo mis textos y otras como
Margo Glantz a quienes admiro
mucho he leído y han tenido mucha
influencia sobre mi obra

En el ámbito internacional men
ciona su fascinación por argentinas
como Tamara Kamenszain Sylvia
Molloy y Silvina Ocampo y por ex
ponentes de la tradición anglosajo
na como Jane Austen Angela Cár
ter Maggie Nelson y Anne Carson
así como las literaturas francesa e
italiana autoras chilenas y espa
ñolas Para mí fue algo natural
porque los temas que me interesa
ban los habían tratado sobre todo
escritoras Así me fui construyendo
mi propia genealogía

La autora de Línea nigrayPunto
de cruz refirió que las generacio
nes anteriores se han ido abriendo
también a un diálogo con la nues
tra que quizá llegó de pronto con
un discurso que les parecía radical
disruptivo una moda o una pose
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Poco a poco está creciendo la comu
nicación Hablando concretamente
de feminismo desde los años 70 del
siglo pasado están las autoras que
seguimos leyendo para entender la
violencia de género

Hubo generaciones de mujeres

para las que era muy difícil acceder
al ámbito literario había muy pocos
espacios para ellas y a veces lo más
fácil para llegar era hacer a un lado
a las demás Nuestrageneración ha
entendido que la mejor manera de

habitar ese sitio es llegando todas
juntas o tratando de llegar al mayor
número que podamos Eso ha he
cho que algunas escritoras de otras
generaciones se acerquen y que se
extiendan esos diálogos concluyó
Jazmina Barrera
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Desde arriba Monica Rojas autora de Lobo
Nadia López poeta tu un savi y Jazmina Barrera

quien destacó a Verónica Murguía como muy
importante en su formación Fotos archivo
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Hoy Día Internacional de la Mujer

Alcanzar la equidad
lucha sin descanso

 .  2024.03.08



Pág: 255

Agenda de género entre
avances y reclamos
CAROLINA GÓMEZ MENA

A poco menos de siete meses de
que concluya el sexenio el balan
ce sobre la agenda de género y su
impacto en las políticas públicas
divide al movimiento feminista
Desde las instancias oficiales para
la atención a mujeres se insiste en
que la Cuarta Transformación ha
puesto en el centro sus necesida

des y ha aumentado significativa
mente las inversiones destinadas
al sector

En esta administración el Pro
grama para el Adelanto Bienestar e
Igualdad de las Mujeres canalizará
2 mil 144 millones de pesos y para
el Fondo para el Bienestar y Avance
de las Mujeres serán 541 5 millones

Mientras las organizaciones fe
ministas lamentan la cerrazón al
diálogo con las agrupaciones civi
les defensoras de los derechos de las
mujeres así como que se las haya
identificado como grupo ligado a la
oposición

El Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía refiere que por
cada 100 hombres hay 108 mujeres
Pese a ser mayoría 52 por ciento
de la población vivimos con mie
do y seguimos en desventaja en el
acceso a nuestros derechos porque
el patriarcado es como la humedad
está en todas partes indica Wendy
Figueroa directora de la Red Nacio
nal de Refugios

Subraya que el feminismo es el
único movimiento político capaz de
hacer una transformación ponien
do en el centro la igualdad y los de
rechos de las mujeres y subraya
que este 8M al feminismo no lo va
a callar o detener la veda electoral

En la víspera de la marcha por el
Día Internacional de la Mujer 8M
Nadine Gasman presidenta del
Instituto Nacional de las Mujeres
Inmujeres asegura a La Jornada
que la 4T es feminista y que la
igualdad de género prevención y
itención de la violencia son una
prioridad se ha ido a trabajar

en el territorio no nos hemos que
dado en el escritorio a sólo hablar

sino que hemos salido a hacer y de
la mano de todos los sectores

Destaca que se avanzó en corre
gir la fragmentación en la preven
ción atención y sanción de la vio
lencia de género Se creó un grupo
interinstitucional para atender esa
situación y se desarrolló un modelo
integral de prevención primaria de
la violencia Hoy se trabaja en otro
de erradicación

Aumentaron significativamen
te las inversiones destinadas al sec
tor A través de la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la Violen
cia contra las Mujeres se gestionan
más mil millones pesos para for

talecer los Centros de Justicia para
las Mujeres las unidades locales de
atención y los refugios para acoger
a víctimas de violencias machistas

Se canalizan más de 400 millo
nes de pesos para prevención del
embarazo adolescente y ha dado
resultado porque ha descendido la
fecundidad adolescente en 17 por
ciento en lo que va del sexenio

Gracia Alzaga coordinadora
nacional de Mujeres Jóvenes de la
candidata a la Presidencia Claudia
Scheinbaum de la coalición Siga
mos Haciendo Historia coincide
en que la 4T es feminista no sólo
porque en ella participan proponen
e impulsan cambios mujeres femi
nistas sino también por las políti
cas y cambios legales logrados

Entre ellos la reforma consti
tucional para que dejáramos de
ser cuotas y realmente hubiera
paridad en los congresos y en los
puestos de toma de decisiones más
importantes como son las secre
tarías de Estado

Reconoce los desafíos que impo
nen más de tres décadas de políticas
que invisibilizaron los derechos de
las mujeres pero desde los movi
mientos feministas se debe hacer
autocrítica y enfatizar no sólo aque
llo que no se hizo sino qué falta por
tiacer y cómo se hará

Fátima Gamboa directora de

Equis Justicia para las Mujeres
asevera que el panorama no es
favorable En este sexenio hay una
cerrazón al diálogo con la sociedad
civil pero también señalamientos
del Ejecutivo federal identificán
donos como movimiento de algu
na manera opositor o que ha sido
utilizado por la derecha lo cual
descarta

Nada que festejar

La Coordinación 8M que aglutina
a colectivos asevera que el 8M no
tenemos nada qué festejar porque
enfrentamos el recrudecimiento

de la violencia feminicida desapa
rición militarización y criminaliza
ción de nuestro movimiento

Advierte también sobre el avance
de la ultraderecha que nos arre
bata conquistas históricas como
en Italia y Argentina y aclara que
ante la coyuntura electoral en la
que dos de las principales aspiran
tes son mujeres no nos confundi
mos y mantenemos la autonomía
de nuestro movimiento

ONU Mujeres México precisa
a este medio que el país destaca
por impulsar y adoptar marcos nor
mativos progresistas en materia de
igualdad de género y así se ha de
mostrado en los últimos años

Remarca las reformas consti
tucionales para garantizar los de
rechos político electorales de las
mujeres la de 2018 conocida como
paridad en todo para garantizar la
representación igualitaria en todos
los poderes y niveles del Estado y
la de 2023 conocida como tres de
tres para asegurar que las personas
que se postulen a cargos de elección
no tengan antecedentes por violen
cia contra las mujeres

Sin embargo reconoce que la pre
vención de laviolencia antifemenina
sigue siendo un reto no sólo para

México sino para la humanidad El
ivance en los derechos de las mu
jeres a nivel mundial no sólo se ha
desacelerado sino que en algunos
casos ha retrocedido alerta
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A La Biblioteca Central se

iluminó anoche de morado por
el Día Internacional de la Mujer
2024 Foto Cristina Rodríguez
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Sólo 25 de asesinatos de
mujeres se indagaron como
feminicidios desde 2019
En las entidades se evita tratarlos con perspectiva de
género dice Luz Estrada directora de grupo defensor

CAROLINA GOMEZ MENA Y

JESSICA XANTOMILA

De las 18 mil 469 mujeres asesina
das en el país de 2019 a la fecha só
lo 25 2 por ciento se han investiga
do como feminicidios es decir poco
más de 4 mil 600 crímenes expone
María de la Luz Estrada directora
del Observatorio Ciudadano Nacio
nal del Feminicidio OCNF

Con motivo del Día Internacio
nal de la Mujer 8 M sostiene que
las autoridades estatales prefieren

tener más homicidios porque no
quieren asumir que son estados fe
minicidas y destaca que al ser un
delito del fuero común los femini
cidios se deben leer a nivel federal
y estatal

La defensora de derechos de las
mujeres hace notar que mientras
algunos estados registran un es
caso porcentaje de feminicidios
otros no pero advierte que ello
no significa que esos delitos sean
infrecuentes en las entidades con
cifras bajas sino que no se investi
gan como tales

Cifras del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad

Pública de la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana SSPC
refieren que en 2019 hubo 944 fe
minicidios en 2020 fueron 947 en
2021 981 en 2022 959 y en 2023
se contabilizaron 832

La dependencia indica que en
enero de este año el feminicidio bajó
42 6 por ciento respecto a diciem
bre de 2018 y detalla que en ese mes
hubo 58 crímenes de este tipo y en
diciembre de 2018 fueron 101

La SSPC asegura que enero pasa
do es el mes con menos feminicidios
en lo que va del sexenio pues en el
mismo mes de 2019 se notificaron
70 en 2020 75 en 2021 76 en
2022 81 y enero de 2023fueron 76

La activista explica aLa Jornada
que algunas entidades tienen altos
porcentajes de ocurrencia de ese ilí
cito mientras otras aparecen con
muy poco Nuevo León estado de
México Ciudad de México Vera
cruz y Chiapas son estados con la
mayor cifra de feminicidios pero es
to es relativo porque son los que a lo
mejor están acreditando el delito

La incidencia de casos registra
dos afirma no permite identificar
las entidades donde más se están
cometiendo Un ejemplo es Guana

juato que cierra con 450 asesinatos
de mujeres en 2023 siendo el esta
do más violento sólo acreditaron 5
por ciento como feminicidio no son
menos sino no los acreditan

La consecuencia de la opacidad
en el registro e investigación de los
asesinatos como feminicidios es que
se oculta la violencia de género re
salta Las autoridades prefieren
que se tomen como homicidios di
cen que al fin los feminicidios tienen
la misma pena que un homicidio
calificado pero el problema es que
se invisibilizan las razones y los ac
tores y seguimos sin entender qué
causa esas muertes y si son asesina
tos cometidos por discriminación

De continuar esas prácticas no se
podrá erradicar dicha problemáti
ca Invisibilizar significa negar un
problema Hemos hecho mucho
trabajo en marcos legales leyes y
protocolos pero no se implemen
tan Seguimos en esa lucha diaria

Admite que disminuir la violencia
feminicida no es sencillo y que es
to no iba a disminuir tajantemente
pero a veces hay la tendencia de los
gobiernos a decir que se está dismi
nuyendo Más bien se ha mantenido
y sigue siendo un problema grave
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Maltrato de autoridades
agrava el dolor que
sufren los familiares

CAROLINA GOMEZ MENA

Y JESSICA XANTOMILA

Ni la esperanza de llegar a la
verdad algún día ni obtener sen
tencias condenatorias luego de
vivir durante años un calvario
en busca de justicia logra mitigar
el persistente dolor que invade a
las familias cuyas hijas madres
o hermanas coincidieron con un
feminicida

Jorge Santos padre de Es
tephany Sarahí recuerda que hi
ce todo lo posible por encontrar a
mi hija con vida y no pude Fue
ron tres años en los que la buscó
incesantemente tras reportarla
ante la Fiscalía Especializada en
la Búsqueda Localización e Inves
tigación de Personas Desapareci
das de la Fiscalía capitalina

Me asignaron un asesor jurídi
co pero no hacía nada y me traían
vuelta y vuelta Era muy desgas
tante iba de Mérida allí vive
para allá Ciudad de México Fue
brutal tanto en lo económico co
mo en lo anímico La indagatoria
empezó a avanzar cuando recibió
apoyo del Observatorio Ciudadano
Nacional del Feminicidio OCNF

Cuenta a La Jornada que el 9
de junio próximo se cumplirán
5 años del feminicidio de su hija
quien tenía 26 años de edad cuan
do su novio la asesinó en un depar
tamento de la colonia Narvarte

La última vez que vino a Mé
rida el 28 de mayo de 2019 me
comentó que iba a vivir con él y
poco después la mató Lo conde
naron a 56 años pero apeló

Es una aberración que pueda
seguir defendiéndose de algo in
defendible Su exigencia es que

no lo dejen salir es un sicópata
Aunque el agresor negó la re

lación con Estephany Sarahí
sus roomies la confirmaron y el
portero del edificio lo identificó
Además narra todas las pruebas
lo incriminaban También las dili
gencias en el cuarto confirmaron
que allí se cometió el ataque

En el estado de México fue
encontrado el cuerpo de su hija
Gracias a Dios se llevó envuelto

entre las cosas un recibo de luz
y fue cómo dieron con el depar
tamento Allí el imputado siguió
una semana después del crimen
Luego escapó llevándose el carro
y pertenencias de la joven Las
investigaciones por feminicidio

son nefastas no hay perspectiva
de género ni tacto lamenta

Por qué a ella
por qué a todas

Con esto último coincide Gua
dalupe Luna madre de Mónica
quien desapareció el 19 de octubre
del 2019 y su cuerpo fue hallado
en octubre del siguiente año Hay
un detenido pero dos posibles
responsables están prófugos uno
de ellos es el autor principal

Que las autoridades sean más
conscientes hacer bien la inves
tigación Muchas veces te dicen
que sí pero cuando revisó Idheas
la agrupación civil que la apoyó

detectaron mentiras cosas que
no habíamos dicho La autoridad
no es humana al tratar los casos

Expone que las autoridades
del estado de México al principio
fueron muy groseras y durante
su desaparición viví momentos
de extorsión No se cómo obtu
vieron mis datos y los de mi hija
Me llamaron desde un penal de
Tamaulipas Cree que un agente
Ministerio Público de Tlalnepant
la del área de feminicidio filtró
los datos

Moni desapareció en las ins
talaciones de su trabajo obvia
mente el suceso ocurrió adentro
Laboraba en Tlalnepantla era la
contadora de una empresa

Anduvimos en búsquedas en
hospitales Ministerios Públicos
y en albergues con la esperanza
de hallarla con vida Tuvieron que
pasar 382 días para recuperarla
nunca se me van olvidar La en
contraron en Huitzilac Morelos

Estaba en un bosque y emplayada
envuelta en plástico Mi hija te

nía 30 años cuando sucedió
En el contexto del Día Interna

cional de la Mujer manifiesta que
como mamá ha sido muy duro

por el vínculo Lo peor es cuando
te la entregan y no puedes abra
zarla no puedes besarla ni des
pedirte ni decirle tantas cosas
que quedan pendientes Todo se
convierte en coraje e impotencia

A la fecha me pregunto por
qué por qué ella Y no sólo ella
sino por qué todas

Revictimizada

La mañana del 20 de marzo de
2021 Paz Rodríguez encontró a
su madre Melesia García de 72
años asesinada en su domicilio de
Milpa Alta Esa escena no logra
borrarla de su mente Cuando
entré a la casa y vi a mi mamá sin
vida sólo atiné a gritar fuerte

A punto de cumplirse tres años
del crimen no hay detenidos Na
die vio nada y las cámaras de la
calle no ayudaron una estaba
descompuesta y otra apuntaba al
cerro El único referente de lo que
sucedió dice que fue el alboroto
que hicieron en la madrugada el
perro y el guajolote de su madre

Cuando acudió al Ministerio Pú
blico el fiscal nos dijo ustedes
tienen la culpa por dejar sola a su
mamá Ahora sé que nos revicti
mizaron pero en ese momento te
culpas y además estás traumada
por lo que viste Nadie tiene el
derecho de quitarle la vida a una
mujer sólo porque está sola

Debido a que la indagatoria no
avanzaba pedimos ayuda al OC
NF y se reactivó la investigación
Ahora siento que vamos por un
buen camino pero recuerda lo
desgastante que ha sido cuan

do no hay avances y te dicen lo
mismo que no hay para dónde
jalar y que además los agentes no
tenían para comprar gasolina y
venir a Milpa Alta
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FLAGELO COMÚN EN TODAS LAS ÁREAS

Médicas residentes del
Incan luchan contra el
hostigamiento sexual
La dependencia tiene pésima fama por el maltrato a
personal en formación afirma especialista y activista

ANGELES CRUZ MARTINEZ

Ser médico residente en hospitales
públicos es un desafío mayúsculo
pero si además se trata de una mu
jer y está en el Instituto Nacional
de Cancerología Incan el reto se
vuelve inconmensurable

Tradicionalmente ellas han
enfrentado hostigamiento acoso
sexual y violencia de género afir
mó Patricia Volkow internista in
fectóloga y presidenta de la nueva
Comisión de Igualdad y Equidad de
Género del Incan

La especialista con más de 30
años de antigüedad en el instituto
fundadora de la clínica de cáncer y
VIH sida señaló que ha habido mé
dicos residentes de nuevo ingreso
que duran unas semanas y se van y
otros que prefieren buscar espacio
en otro hospital antes que llegar al
Incan Tiene una pésima fama por
el maltrato que recibe el personal
en formación

Como no sé quedarme con los
brazos cruzados desde hace años
las trabajadoras me han buscado
para pedir ayuda cuando son víc
timas de agresiones por parte de

sus superiores y ha pasado en el
área administrativa médica y de
enfermería

La comisión surgió hace unos
meses por iniciativa de la Comisión
Coordinadora de los Institutos Na
cionales de Salud y Hospitales de
Alta Especialidad

Esa nueva instancia interpone
denuncias acompaña a la víctima
gestiona la erradicación de agresio
nes y si es el caso que el o los res
ponsables salgan de la institución

Volkow se declara convencida
de que el machismo y la misoginia
van a desaparecer del Incan y re

lató situaciones incomprensibles
entre profesionistas de la medi
cina hombres que no entienden

por qué las mujeres se molestan
Qué tiene si la toco o la rozo

qué va a pasar es lo menos que le
ha tocado escuchar a Volkow quien
recuerda que hace años se realiza
ba la ceremonia de bienvenida de
médicos residentes y las mujeres
eran obligadas a permanecer en
el auditorio calladas mientras el
decano de cirugía se la pasaba ha
ciendo comentarios que le parecían
graciosos sobre las mujeres

Con las médicas residentes lo
más frecuente es la aplicación de
castigos excesivos si se niegan a
salir con alguno de los médicos
varones o si protestan por lo que
les dicen o imponen en el trabajo
diario Por eso una de las primeras
acciones que impulsa la Comisión
de Igualdad y Equidad es la modifi
cación del Reglamento de Médicos
Residentes

Volkow sostuvo que no corres
ponde a los de mayor grado sancio
nar a sus compañeros Debe ser res
ponsabilidad de los titulares de los
cursos en cada área conocer de las
faltas si las hay el contexto en que
se cometen así como las atenuan
tes y de ser el caso aplicar las san
ciones Es un primer paso afirmó

Qué tiene si la
toco o la rozo
qué va a pasar
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ri Con nombre
d OuDQDnQCP

De ellas para ellas Legislar con perspectiva de género es el
principio para zanjar varias brechas pero es necesario encontrar
caminos para llevar esas leyes del papel a la realidad de la calle

GEORGINA NAVARRETE

Hasido una lucha constante Desde
ejercer el derecho a votar y ser
votadas hasta garantizar un tras
lado tranquilo en el transporte
público las mujeres han debido

pelear arduamente por construir un contex
to igualitario con los hombres El punto de
partida siempre han sido las demandas de la
sociedad civil que luego con suerte encuen
tran eco en el poder legislativo o en el judicial
para poder avanzar

Uno de los temas sobresalientes en la última
década ha sido la búsqueda de la paridad en
el ámbito de gobierno especialmente en el
Congreso de la Unión partiendo del supues
to de que las mujeres que legislan estarán
en posición de generar leyes con una pers
pectiva de género más evidente y orgánica
Esto por supuesto sin restar responsabilidad
a los hombres en este asunto pues la igual
dad se construye desde los dos lados Solas
las mujeres no podemos revertir siglos de

machismo señala Karolina Gilas doctora en
ciencias políticas y sociales

Sin embargo las cuotas no bastan La pa
ridad legislativa por sí misma es apenas la
base del cambio falta que esas mujeres que
hoy ocupan esos puestos también accedan al
poder de facto explica Gilas hay que tener
claro que el estar de las mujeres en espacios
públicos es fundamental pero el mero hecho
de estar no es suficiente para transformar las
instituciones y equilibrar las relaciones de
poder Para eso también hay que hacer pues
traducir las experiencias en decisiones públi
cas no se logra solo con empatia

En este sentido y tomando como base las
cuatro dimensiones de la representación polí
tica de la politóloga alemana Hanna F Pitkin

uno de los mayores retos hacia la igualdad que
enfrentan las mujeres que legislan hoy en Mé
xico es acortar la distancia entre lo que dicen
y lo que realmente pueden hacer dentro de los
órganos legislativos señala Gilas especialista
en el estudio de género en el ámbito electoral

Hacer más pero dónde
Como ejemplo Karolina Gilas señala la pre
sencia contundente de las mujeres en las mesas
directivas de los congresos locales y en el fe
deral donde tienen capacidad de operación
pero el poder de tomar decisiones e incidir en
la creación de nuevas leyes descansa realmente
en la Junta de Coordinación Política Jucopo
de las Cámaras comúnmente integradas por
hombres Ya tuvimos una primera presidenta
de la Cámara de Diputados de 2019 a 2020
recuerda la politóloga aunque desde la toma
de posesión uno de sus vicepresidentes marcó
la discriminación con un ademán machista

Otro punto importante en el acceso real
a la toma de decisiones está en los temas a los
que acceden pues si bien las mujeres presiden
y conforman diversas comisiones suelen ser
las dedicadas a temas muy importantes pe
ro políticamente débiles Ellas están en las
comisiones blandas niñez juventud género
derechos humanos salud bienestar y ellos

en las duras dinero seguridad presupuesto
Hacienda que son donde realmente se puede
ejercer un poder señala la especialista

Es decir es importante atender la salud
y la educación sin duda pero si se hace todo el
proceso de nuevas leyes y reformas y al llegar
a la parte del presupuesto no lo pasan todo
se para y el cambio no sucede señala Gilas
autora entre otros libros de Representación
simbólica de las Mujeres en América Latina

Los retos y las barreras
Si bien es importante que haya mujeres su
ficientes en el Congreso para representa
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a la poblacion femenina del país en la propor
ción adecuada actualmente existen muchas
barreras para que ellas ejerzan el poder Er
una encuesta realizada por al UNAM apunte
Gilas todas las legisladoras señalan que ellas
son muchas pero que las reglas internas nc
cambian ni la estructura social

Así las sesiones en la madrugada o en 2
de diciembre la manera en que se habla a
interior de los congresos en masculino e
tema de que los partidos políticos a los que
pertenecen las limitan en sus agendas políti
cas de género y el hecho innegable de que
aun siendo mujeres de élite llegan a sus casas

y tienen la carga de cuidados sobre sus hom
bros son algunos ejemplos

Cuando llegan los hombres diputados
y senadores a casa hay café cena y la camisí
planchada para el siguiente día y ellas llegar
a hacer café a preparar la cena a revisar tareas
y a planchar la camisa de su marido agrega
la investigadora

Ese mundo dentro del Congreso replica
a la perfección las barreras que las legisladoras
enfrentan para acceder a la toma de decisio
nes y ponen de manifiesto la discriminación
permanente en la vida cotidiana Sin embargo

las que están en las Camaras llevan la carga
de cambiar la realidad con su sola presencia
como si eso fuera posible so pena de que se
les reclame no haber generado avances en el
tema de género mientras estuvieron allí

Las leyes de ellas para ellas
Si bien muchas de las mujeres legisladoras hoy
en día deben dejar en el cajón sus agendas de
género y legislar sobre temas más generales
de mayor interés para sus partidos algunas
brechas se han cerrado en materia de salud
trabajo y educación aunque quedan deudas
innegables como las relacionadas con la vio
lencia de género y los cuidados

Empujadas por asociaciones organismos
no gubernamentales y grupos feministas han
surgido leyes pensando solo en las mujeres ya
que tratan de parar problemas que ellas sufren
casi en exclusiva y justo por su condición de
mujeres como el feminicidio los ataques con
ácido o la exposición de sus vidas privadas en
medios digitales

Todas ellas se conocen con un nombre de
mujer y siempre parten de una víctima que
busca justicia en el hecho de evitar que otras
sufran lo mismo Algunas son locales y otras ya

ii
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Velada en si Zócalo
Recuerdan a víctimas de feminicidio

Enla explanadadel Zóca
lo madres devíctimas de
feminicidio celebraronuna
veladapreviaal 8Mparare
cordara las mujeres que han
sido silenciadas enelpaís
por laviolencia machista
Colocaron maderas de color

rosacon laleyenda femi
nicidio yveladoras Entre
las asistentes estabaIrinea
Buendía madre de Mariana
LimaBuendía asesinadaen
Chimalhuacán Estado de
México en 2010 ycuyo agre
sorapenas fue sentenciado el

año pasado después de casi 13
años de lucha Segúnlas or
ganizadoras instalaron mil
cuadros de madera que tam
biénusaronelpasado 25 de
noviembre en el Día Interna
cional de laErradicación de
laViolenciacontraíaMujer
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MUJERES Y JÓVENES

Las víctimas
del ciberacoso

De acuerdo con
el Módulo sobre

Ciberacoso más reciente
realizado por el Instituto
Nacional de Estadística
y Geografía Inegi las
principales víctimas del

acoso cibernético son las
mujeres de entre 20 y 29

años aunque también
afectó a las jovencitas
de entre 12 y 19 años a

través de perfiles falsos o
el llamado grooming

CIBERACOSO

Son más
vulnerables
en la red

POR AURA HERNÁNDEZ
aum hemandez gtmm com nve

Muchos padres de fa
milia temen que sus
hijos sean expuestos a
contenido no apto mo
lestados o contactados
por personas malin
tencionadas en la red
un miedo que aumenta
para aquellos que tie
nen hijas

De acuerdo con el
Módulo sobre Cibera
coso 2022 realizado
por el Instituto Nacional
de Estadísticay Geogra
fía las principales vícti
mas fueron las mujeres
de entre 20 y 29 años
aunque también afectó
alas jovencitas de entre

12 y 19 años
Ana de Saracho di

rectora de Asuntos Pú

blicos Regulación y
Negocio Mayorista en
Telefónica Movistar
México destacó que
una gran parte del ci
beracoso tiene que ver
con el acercamiento a
través de perfiles falsos
o el conocido grooming

Este último se refie
re a cuando un adul

to hace un perfil falso
para acercarse a me
nores y atraerlos has
ta el punto en que los
conoce en persona y
entonces puede se
cuestrarlos o usarlos

para trata o bien hacer
que envíen imágenes

comprometedoras que
después se usan para
ciberextorsión

Muchos niños viven
con la vergüenza y hace
que sigan metidos en
estas malas relaciones

por mucho tiempo hay
niños que han vivido
esto 2 años y que no se
atreven a decirle a na
die resaltó De Saracho

Dijo que este proble
ma se refleja en las de
nunclas de contenido
de abuso sexual infan
til porque según cifras
del International Centre
for Missing Exploited
Children dicho mate
rial contiene niños de

entre 7 y 13 años siendo
98 por ciento niñas Sin
olvidar los menores que

también pueden estar
expuestos a contenido
ínapropiado ya sea por
violencia o sexualidad

explícita
Por lo mismo re

comienda a los pa
dres aprender sobre los
controles parentales
en equipos y en redes
sociales o hasta en las

consolas de videojue
gos para saber qué ve y
con quiénes

A mí me llama me
llama mucho la aten
ción una estadística de
la Asociación de Inter
net porque 74 de los
papás dice que sí tie
nen miedo que su hijo
esté en un lugar de ries
go o que sea objeto de
ciberacoso
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Violencia vicaria ya es delito en Oaxaca
Como parte del paquete
de reformas a la Ley Estatal
de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia

de Género el Congreso
de Oaxaca aprobó tipifi
car como delito la violencia
vicaria

Conllevará una pena de
tres a nueve años de prisión
y la sanción de 100 a 500
días el valor de la unidad de

medida y actualización
Patricia Lirlseño
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TENTATIVA DE FEMINZCIDIO

Pareja o expareja en
90 de agresiones
Fuentes de la

Fiscalía y activistas
coinciden en
las cifras diez
indagatorias
formales cada mes

POR IVÁN MEJIA

En nueve de cada diez in
vestigaciones por tentativa
de feminicidio los respon
sables son las parejas o ex
parejas de las víctimas

Oficialmente no hay un
desglose sobre la relación
que tienen los victimarios
con las agrédfüas pero las
áreas encargadas de in
dagar esos delitos de gé
nero de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de
México FGJCDMX hicie
ron esa ponderación para
este diario lo mismo que
activistas de organizacio
nes como No Es Una So
mos Todas que apoya a
una treintena de mujeres
que sufrieron violencia y
que sus vidas estuvieron en
riesgo

Uno de esos casos es
el de Ana Helena Saldaña
quien fue atacada con áci
do en Iztacalco hace seis
años El autor intelectual
fue su expareja Óscar N
quien sigue prófugo

Ana se fue de Mé
xico por falta de justicia
En estos cinco años ofre
cimos recompensas in
vestigamos porque las
autoridades no hacían
nada afirmó Alessandra
Rojo de la Vega presidenta
de la organización

En 90 de los casos

fuimos violentadas a ma
nos de quien confiamos la
pareja Eso es violencia
de género por eso salimos
a marchar salimos a las ca
lles agregó a propósito de
la conmemoración que se
realizará hoy del 8M

A través de solicitudes
de información la FGJCD
MX indicó que en 22 meses
han iniciado 221 indagato
rias por feminicidio en gra
do de tentativa es decir
diez al mes

Las cifras más recientes
corresponden al periodo
enero noviembre de 2023
cuando sumaron 104 in
vestigaciones mientras
que en ese mismo lapso de
2022 fueron 117

En tanto de un año a
otro las vinculaciones a
proceso por este delito re
gistraron un aumento de
44 pasando de 38 a 55

Con respecto a las sen
tencias el Poder Judicial
de la CDMX señaló que en
2023 se contabilizaron 60

221
CARPETAS
de Investlgaclórv ábrió
la Fiscalía General de
Justicia por tentativa de
feminicidio en 22 meses

144CRECIERON
las vinculaciones a

proceso por este delito de
2022 a 2023 de acuerdo
con datos de la FGJCDMX
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Los diputados locales aprobaron reformas a la Ley de Acce
so de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia
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MORELOS

CATÓLICAS MARCHAN CONTRA FEMINICIDIOS
Mujeres católicas marcharon en Cuernavaca Moretes para conmemorar el Día
Internacional de las Mujeres y visibilizar a violencia femirticida que termina con la
vida de fas mujeres íiinnonanuin

 .  2024.03.08



Pág: 269

Vamos a proteger a
las mujeres con todo
un sistema para que
nunca más haya un
feminicidio nunca
más una muerte por el
hecho de ser mujeres
ClAtlDIASHEINBAUM
CANDIDATA DE MORENA PÍ PVEM

LA CANDIDATA DE MORENA PT Y VERDE ofrece
replicar a nivel nacional estrategias que dieron
buenos resultados en la CDMX plantea hacer
realidad el derecho a una vida libre de violencia

POR ARTURO PARAMO

anurnparama gimm com rm

Al presentar su estrate
gia República de y para
las mujeres la candida
ta de la coalición Siga
mos Haciendo Historia
a la Presidencia Claudia
Sheinbaum estableció
que se replicarán medi

das que dieron buenos resul
tados cuando estuvo al frente
del gobierno de la Ciudad de
México entre las que destaca
una iniciativa constitucional

para garantizar la igualdad
sustan tiva para las mujeres

Desde Querétaro Shein
baum afirmó que habrá una
linea telefónica especial para
la denuncia de violencia con

tra las mujeres se establece
rán fiscalías especializadas
para la defensa de las mujeres
y diversos apoyos económicos
para ellas

Vamos a enviar al Congre
so de la Unión una iniciativa
para enviar a rango constitu
cional la igualdad sustantivay
el derecho de las mujeres a una

vida libre de violencia Existe

ya en la Constitución que los
hombres y mujeres puedan te
nerlos mirrnos derechos pero
no es lo mismo que hablv de
igualdad s asE n iva expuso
Sheinbaum

En caso de aprobarse la
ley de igualdad sustantiva
detonaría una serie de leyes
generales reglamentos y or
denamientos paraque las mu
jeres tengan acceso a diversos
derechos

La estrategia República de
y para las mujeres incluye la
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igualdad salarial la obligato
riedad de que haya gabinetes
paritarios en todos los niveles
de gobierno la observación
obligatoria de la ley Olimpia
que persigue y castiga la vio
lencia digital contra las muje
res la pensión para mujeres
de 60 a 64 años la protec
ción de las mujeres víctimas
de violencia para que per
manezcan en sus casas y
la garantía de que las mujeres
tengan acceso a la atención
médicagratuita para ellas y sus
hijos durante los primeros mil
días de vidade los infantes en
tre otras medidas

CONTRA REELECCIÓN
LEGISLATIVA

De ganar la Presidencia de
la República sometería la

reelección de senadores y
diputados federales a una
consulta ciudadana asegu
ró Sheinbaum desde Cade

reyta Querétaro
La abanderada de la 4T

reconoció que de prosperar
su propuesta podría hacerse
efectiva hasta 2030 cuando
se volverá a renovar el Sena

do de la República
Se regresó a que los se

nadores diputados pudie
ran reelegirse Qué opinan
todos Qué decía la Revo
lución Mexicana Pues lo

vamos a poner en consulta
pero mi propuesta es que no
haya reelección

Lo vamos a poner en
consulta para la definición
del pueblo de México por

que debe haber sustitución
de personas que no se asu
ma que está concentrado en
una persona Y hasta 2030
porque ya le tocará al si
guiente Presidente pero lo
vamos a poner a consulta de
los mexicanos y de las mexi
canas insistió

Al menos 88 senadores

y 467 diputados federales
buscarán este 2024 su ree

lección en el Congreso de
acuerdo con información
del INE

En otro tema la candida
ta a la Presidencia consideró
que las campañas estatales y
federales no serán violentas
pues la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana
brinda protección para los

candidatos
Las declaraciones de

Sheinbaum se dieron pese
a que hay al menos 21 can
dídafos que han sido asesi
nados en el transcurso del
actual proceso electoral

flfl
Existe ya en la
Constitución que los
hombres y mujeres
puedan tener los
mismos derechos

pero no es lo mismo la
igualdad sustantiva
CLAUDIA SHEINBAUM
CANDIDATA DE LA 4T

Desde Queretaro Claudia
Sheinbaum hizo planteamientos
para beneficiar e las mujeres de
legara la Presidencia

Hacer obligatorio que haya
gabinetes paritarios en todos

los niveles de gobierno

Establecer fiscalías
especializadas para la

defensa de las mujeres

Protección de mujeres
víctimas de violencia para

que se queden en sus casas

Linea telefónica especial
para la denuncia de violencia

contra las mujeres

Atención médica gratuita
para mujeres y sus hijos los
primeros mil días de vida

Foto Cuartoscuro
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GOBIERNO IGNORA EL MECANISMO DENUNCIAN

Alerta de violencia en el olvido

La Alerta de Violencia de

Género contra las Mujeres
AVGM en Zacatecas con

cuatro años en vigor está limi
tada por el desinterés del Poder
Ejecutivo la falta de recursos
y el incumplimiento de las au
toridades que conforman este
mecanismo de protección

María Luisa Sosa de la Torre
representante de la Organización
Olimpia de Gouges mencionó
la necesidad de acciones de las

distintas instituciones dentro del

Sistema Estatal para Prevenir
Atender Sancionar y Erradicar
la Violencia contra las Mujeres
en el que participan los tres po
deres y órdenes de gobierno sin
embargo han fallado en la im
plementación de la alerta

En ello coincidió Verónica

Aguilar Vázquez integrante
del Grupo Interinstitucional y
Multidisciplinario GIM de la
AVGM quien aseguró Desde
que inició esta administración
es como si hubieran guardado
la alerta en el cajón como si no
hubiera estado presente

Destaco que un ejemplo de ello
es que a casi tres años de la ad
ministración el gobernador no
se ha presentado a ninguna de las
reuniones del sistema a pesar de
que es su obligación presidirla
lo que frenó las medidas de la
declaratoria

WWW

ntrzacatecas com

NTR
MEDIOS DE COMUNICACION

ESPECIA

LISTAS Esta

política pública
ya tiene cuatro
años en vigor
sin muchos

resultados
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Ubican riesgos para
mujeres por colonia

HACIENDAS DE SANTA FE EN TLAIOMULCO LA MÁS PELIGROSA

Enel último trimestre

de 2023 Haciendas
de Santa Fe en Tla
jomulco de Zúñiga
se destacó como la

colonia más peligrosa para las
mujeres en la Zona Metropolita
na de Guadalajara ZMG con 30
denuncias por delitos relaciona
dos con la violencia de género

Estos datos fueron presenta
dos por la Secretaría de Igualdad
Sustantiva entre Mujeres y Hom
bres SISEMH en su Informe
Ejecutivo Mensual de la Mesa de
Seguridad de Alto Nivel para el

Mapeo Territorial de la Violencia
en Razón de Género En total se
registraron 673 denuncias por
delitos como violencia familiar
abuso sexual infantil violación
y muertes violentas en la ZMG
siendo Guadalajara el municipio
con más delitos cometidos se
guido de Zapopan Tlajomulco
Tlaquepaque y Tonalá

En Guadalajara la colonia
Centro fue identificada como la

más peligrosa para las mujeres
con 19 denuncias seguida de la
colonia del Fresno Además des
taca que la colonia Americana
conocida como la más cool del

mundo por la revista Time Out
fue una de las dos donde se re

portaron mas violaciones en la
ZMG en ese periodo En Zapopan
la colonia Valle de los Molinos

lideró en denuncias seguida de
Miramar Mesa de los Ocotes y
San Juan de Ocotán En Tlaque
paque los mayores delitos se
concentraron en las colonias El

Vergel y Las Juntas mientras que
en Tonala fueron Loma Dorada y
Santa Paula

La SISEMH explicó que el ob
jetivo del informe es geolocalizar
la violencia feminicida la viola
ción el abuso sexual infantil y la
violencia familiar para generar
una estrategia de despliegue te
rritorial preventivo

 .  2024.03.08



Pág: 273

dvierte déficit mundial de 360 000 mdd

ONU urge invertir
en programas para la
igualdad de género

Redacción

pol t ca eleconom sta mx

La Organización de las Naciones
Unidas ONU urgió a financiar pro
gramas de desarrollo de mujeres ya
que ejemplificó en México una de
cada dos personas que viven en po
breza son del género femenino

De igual manera una de cada dos
niñas delpaís vive enpobreza condi
ción que las acompañará toda su vida
en caso de no tener acceso a todos sus

derechos incluyendo salud educa
ción nutrición y protección social
advirtió la ONU

En este contexto el organismo
multilateral indicó que es necesario
que en el país se implementen me
didas como un Sistema Nacional de

Cuidados ya que en promedio las
mujeres mexicanas dedican 12 horas
más a la semana que los hombres en
labores de cuidado

En caso de aplicarse el sistema se
precisó además de liberar tiempo
para las mujeres al reducir las car
gas de trabajo estimulan la creación
de empleo y generan retornos en la
inversión

A su vez destacó como un avan
ce en el garantizar los derechos de las
mujeres en el país la integración de las
trabajadoras del hogar al Seguro Social

Panorama global
A nivel mundial la ONU advirtió que
es necesario que las naciones invier
tan 360 000 millones de dólares adi
cionales en políticas para la igualdad
de género

Y es que se prevé que 75 de los
países implementen recortes al gasto
público en 2025 atribuidos a conflictos
y aumentos en los precios de combus

tibies y alimentos
Reducir la inversión en servicios

esenciales políticas de cuidado ypro
tección social afectaría sustancial

mente alas mujeres indicó
Otra brecha importante a atacar

señaló la ONU es el tema del empleo
yaque sólo 61 4 de las mujeres entre
25 y 54 años forman parte de la fuerza
laboral mientras que en hombres el
dato alcanza 90 6 por ciento

Estudios muestran que cerrar las
brechas de empleo de género podría
aumentar el PIB per cápita en un 20
en todas las regiones del mundo des
tacó las Naciones Unidas en una nota

de prensa con motivo de la conme
moración del Día Internacional de las

Mujeres el 8 de marzo
Por último la ONU llamó a los paí

ses a garantizar la migración segura
de mujeres a través de rutas seguras
en las que se erradique la violencia

de género la trata y la explotación en
sus distintas formas

la ONU

destacó que
estudios

muestran

que cerrar
las brechas
de empleo
de género
podría
aumentar el
PIB per cápita
en un 20
en todas las
regiones del
mundo
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Este 8 de
marzo se

prevén marchas
de mujeres en
la mayoría de
los estados

del país foto ee
ROSARIO SERVlN
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o RUMBO AL 8M
S LO HECHO Y LO QUE FALTA

Ocupan Io y 2o lugar en enero

Sonora y Colima en top
nacional de feminicidio

AMBAS ENTIDADES registraron 0 25 y 0 24 asesinatos por
motivos de género por cada 100 mil mujeres el promedio na
cional es de 0 08 también destacan en violencia familiar

SONORA Y COLIMA CON LAS
TASAS MÁS ALTAS DE

FEMINICIDIOS EN EL PAÍS
EN LA ENTIDAD gobernada
por Alfonso Durazo hubo 0 25
porcada 100 mil mujeres
en la segunda a cargo de Indira
Vizcaíno fue de 0 24

Por Cristina Ceja
cristina ceia razon com mx
Sonora cerró enero con la tasa más

alta de feminicidios en el país con
0 25 por cada 100 mil mujeres
mientras el promedio nacional es

de 0 08 por cada 100 mil
De acuerdo con datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública SESNSP en lo que va del
año se han registrado 55 feminicidios en el
país en 48 de los dos mil 475 municipios

Dos ocurrieron en Hermosillo Sonora
lugar que presentó una tasa de este delito
del 0 40 por cada 100 mil mujeres Ade
más en el primer mes del año se reporta
ron en la entidad cuatro mujeres víctimas

de homicidio doloso lo que implica una
tasa de 0 25 por cada 100 mil mujeres

Uno de los casos que más conmocionó
a la sociedad sonorense fue el asesinato de

la gobernadora de la etnia Cucapá Aronia
Wilson el cual ocurrió en su casa en la co
munidad Pozas de Arvizu asentamiento
de esta etniabinacional de lado mexicano
el pasado 10 de enero

De acuerdo el SESNSP en esta entidad
se registraron 632 delitos de violencia fa
miliar con una tasa del 19 6 por cada 100
mil mujeres cifra que se encuentra por
encima de la media nacional que es de
15 7 por cada 100 mil mujeres Durante
enero también se registraron en el estado
28 lesiones dolosas en contra de mujeres
con una tasa del 1 7 por cada 100 mil

Solo en enero en todo el país se reali
zaron218 llamadas de emergencia relacio
nadas con incidentes de violencia contra

mujeres En Sonora se contabilizaron cua
tro llamadas por esta razón así como mil
494 llamadas de emergencia relacionadas
con violencia de pareja lo que posiciona
a la entidad como la cuarta con la mayor
tasa con 46 4 por cada 100 mil mujeres
cifra que se encuentra muypor encima de
la media nacional que es de 14 7

Se realizaron tres mil 857 llamadas por
violencia familiar lo que posiciona a la en
tidad con la segunda tasa más alta a nivel
nacional con 111 4 por cada 100 mil muje
res muypor encima de la media nacional
que es de 33 4

El estado que ocupa el segundo lugar
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con la mayor tasa de feminicidios es Coli
ma conuna tasa de 0 24 por cada 100 mil
mujeres misma que también se encuen
tra sobre la media nacional

En enero en esa entidad ocho mujeres
fueron víctimas de homicidio doloso lo
que a su vez implica una tasa de 1 92 la
más alta a nivel nacional ya que el prome
dio es de 0 30 por cada 100 mil mujeres

También se registraron en el estado 20
lesiones dolosas en contra de mujeres
con una tasa del 4 8 por cada 100 mil En
esta entidad se registraron 298 delitos
de violencia familiar lo que la posicio

na como la de mayor tasa con respecto
a este delito la cual es de 35 8 cuando
el promedio nacional es de 15 7 por cada
100 mil mujeres La tasa de ocurrencia de
violaciones en Colima es de 2 04 superior
a la media nacional de 1 1 por cada 100 mil
mujeres lo que la coloca dentro de las cin
co mayores tasas

EN NUEVE de cada 10 investigaciones por
tentativa de feminicidio en la Ciudad de Mé

xico los responsables fueron los actuales o
exparejas de las víctimas
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Impulsan Xóchitl y Claudia
asuntos de agenda femenil
Las candidatas presidenciales coinciden en
propuestas como la igualdad sustantiva eliminar
la brecha salarial entre géneros programas
para mujeres embarazadas y crear un Sistema
Nacional de Cuidados que aligere la carga de las
trabajadoras
PLATAFORMAS LAS CANDIDATAS SHEINBAUM Y GÁLVEZ COINCIDEN EN BUSCAR ELIMINAR
LABRECHA SALARIAL ENTRE GÉNEROS E IMPULSAR PROGRAMAS PARAEMBARAZADAS

Impulsan las presidenciables
propuestas para las mujeres
ANGEL CABRERA

Las candidatas presidenciales Claudia
SheinbaumyXóchitl Gálvez coinciden enpro
puestas a favor de las mujeres como impulsar
la igualdad sustantiva eliminar la brecha sa
larial entre géneros programas para mujeres
embarazadas y crear un Sistema Nacional de
Cuidados para aligerar la carga de las trabaja
doras con el objetivo de impulsar al género fe
menino en lavidapúblicayprivada en el país

En su plataforma de 100 compromisos la
candidata de Morena PT y PVEM señala que
de ganar la Presidencia impulsará que mu
jeres de 60 a 64 años reciban la Pensión de
Bienestarpormil 500 pesosmensuales lo que
equivale al 50 del apoyo que se entrega a
adultos mayores

Para combatir la violencia doméstica la as
pirante de Sigamos Haciendo Historia indicó

que se implementara el programa SOS mu
jeres el cual se puso en marcha en la Ciudad
de México y se trata de visitas casa por casa
por casa para detectar situaciones de riesgo
y en caso de emergencia los funcionarios son
capacitados para atender a las víctimas en
primer contactoyquedarse conellashastaque
lleguen las autoridades

Sheinbaum también plantea promover ini
ciativas para que una víctima de violencia
doméstica permanezca en su casajunto a sus
hijosydebaser el agresor quiensalgaybusque
otro lugar paravivir

Otra de las apuestas de la aspirante more
nista es la creación de una Fiscalía especial
parafeminicidiosyreconoceramás de 150mil
mujeres como garantes de derechos agrarios

Además busca la creación de Centros públi
cos de educación inicial que estarán enfoca
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dos en la frontera para apoyar a trabajadoras
agrícolas y de maquilas y pretende impulsar
un programa nacional de abogadas en mi
nisterios públicos con el objetivo de que ean
quienes atiendan los casos que tengan que ver
con agresiones de mujeres

Y prevé que para 2030 se pueda consolidar
la paridad en gubernaturas y presidencias
municipales es decir que sean al menos 15
gobernadores y más de mil 300 alcaldesas en
el país

Mientras que Xóchitl Gálvezpropone garan
tizar una vida libre de violencia y emprender
programas que permitan el empoderamiento
económico de las mujeres

La candidata del PAN PRI y PRD apuesta
por recuperar el programa de estancias in
fantiles que fue eliminado en este Gobierno
federal para que las beneficiarías recibieran
apoyos directos

Tambiénpropone aumentarelpresupuesto
para atender el cáncer de mama y otros pade
cimientos que aquejan a las mujeres

Respecto al combate en contra de la violen

cia a los niñosyniñas laplataforma de Fuerza
y Corazón por México detalla la creación de
un programa estatal de familias tutoras con
el que las víctimas podrán desarrollarse en
entornos seguros

Otra de sus propuestas es que todos los Go
biernos cuenten con presupuesto y espacios
para el cuidado de los hijos de trabajadores
que sean menores de 12años
YMÁYNEZ

Por su parte Jorge Álvarez Maynez candida
to de Movimiento Ciudadano coincide con
Gálvez enregresar elprograma de guarderías
subsidiadas por el Gobiernofederal

Indicó que su apuesta es incrementar los
estímulos económicos para abatir la deserción
escolar a nivel superior y apoyar a las mujeres
que quieran seguir con estudios universitarios
sinquehayarestriccionesde edado estado civil

El candidato presidencial aseveró que de
llegara laPresidenciaapoyarála Interrupción
Legal del Embarazo y trabajará para evitar la
criminalización de las mujeres que han sido
encarceladas por abortar
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Con casasde emergencia buscansalvara lasvíctimasde
violencia

PROTECCIÓN YASEA ATRAVÉS DE ESPACIOS SEGUROS PARAVÍCTIMAS DE VIOLENCIA
O BUSCANDO LAEQUIDAD POLÍTICAY JUDICIAL EL GÉNERO FEMENINO SE UNE

Con rasas de emergencia
salvan vidas de mujeres
Datos Actualmente existen

76 espacios de la Red Nacional
de Refugios destaca Wendy
Figueroa directora déla ONG

KARINAAGUILAR

Con el objetivo de ayudar a las muje
res en situación de violencia y a sus
hijos la Red Nacional de Refugios
conformadapor lapsicólogaWendy
Figueroa desde 1999 beneficia a
miles de mujeres y sus hijos a través
de 76 espacios en todo el país

Éramos 7 refugios en el 2000 yo
estuve como directorade unrefugio
en la Ciudad de México y ante una
falta como siempre de políticasyde
recursos era importante poder con
juntarnosparapoderhomologarun
modelo de atención que garanti
zara los Derechos Humanos de las
mujeres y niñas narró Figueroa a
24 HORAS

En entrevista Wendy Figueroa
psicólogafeminista conexperiencia
en defensa de los derechos huma

nos y las violencias contra las mu
jeres dijo que una vez conformada
la red comenzaron a gestionar sus
alianzas con el Gobierno para po
der realizar una política y tener el
presupuesto necesario para operar
a gran escala

Actualmente la Red Nacional de

Refugios esta integrada por mas de
76espacios de prevención atención
y protección en diversos estados de
laRepública Mexicana

La Red cuenta con refugios cen
tros de atención externa casas de
emergencia y casas de transición
para atender a mujeres violentadas
así como también a sus hijos con el
objetivo de no separarlos

Figueroa es desde 2013 directora
de laRed quien desde su fundación
ha buscado profesionalizar las aten
ciones y extender los servicios que
brindan

La Red Nacional de Refugios
a la que se puede acceder a través
de https rednacionalderefugios

org mx cuenta con el Modelo de
Atención Integral y Multisectorial
que además de poner en el centro
de la actuación a las mujeres y sus
hijas e hijos como sujetas de dere
chos tienen espacios de prevención
atención y protección que restitu
yen derechos y previenen crímenes
como los feminicidios

También cuentan con casas de

emergencia que son espacios segu
ros de atención inmediata e inter

disciplinaria ante una situación de
urgencia

A la Casa de Emergencia pue
den acudir las mujeres en cualquier

momento cuando enfrentan una
situación de riesgoyhan tenido que
salir de su hogar sin un plan ni un
lugar donde acudir ante la situación
deviolenciasvividas donde pueden
estar hasta 72 horas pues son un
espacio de transición

En tanto los Refugios son espa
cios confidenciales que operanbajo
un código de ética y buenas prác
ticas así como con estándares de
transparencia calidad calidez y se
guridad para las mujeres infantes y
el personal profesionalizado que
las atiende La ubicación y los datos
personales son absolutamente con
fidenciales

Y es que en caso de revelar la u
bicación de los mismos los violen
tadores podrían localizar a las vícti
mas que han encontrado refugio en
dichas instalaciones

Finalmente las casas de transi
ción de la Red Nacional de Refugios
son espacios en los que las mujeres
afectadas por la violencia pueden
permanecer por un lapso de hasta
seis meses

En estos refugios las víctimas ini
cianunproceso de inclusiónytransi
ción a la vida independiente y autó
noma con el apoyo del personal de
laRed Nacional de Refugios
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RESPONSABLE Wendy Figueroa di
rectora de la Red Nacional de Refugios
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Alumnos de la UTEG solicitan
más seguridad tras asesinatos
Un grupo de alumnos de la
Universidad Tecnológica de
Guadalajara protestaron ayer
frente alplantelpara exigirma
yor seguridad tras el atentado
que cobró la vida de dos secre
tarias del plantel Olímpica

En la manifestación partici
paronpocosjóvenes porque la
instituciónpidióalosestudian
tes que no dañaran la imagen
de la escuela Sin embargo un
pequeño grupo realizó pintas
afuera de las instalaciones

La Fiscalía de Jalisco no ha

proporcionadomás informacióndel crimen
ni datos del detenido No obstante el gober
nador Enrique Alfaro publicó en X Lo que
sucedió en la UTEG plantel Olímpica es el
terrible desenlace de una historia de terror

difícil de explicar y que nos consterna como

Un maldito después de
abandonar un motel cercano
en donde se localizó a una mu

jer asesinada al parecer por él
mismo se dirigió al plantel pri
vado en donde atacó sin me
diar palabra sin razón de for
ma directa e intempestiva con
unmacheteyunanavaja a dos
mujeres trabajadoras del área
administrativa que lamentable
mente fallecieron además de
dejar a un hombre herido em
pleado administrativo que es

atendido dijo Alfaro Ramírez
Además el secretario de Educación de

Jalisco Juan Carlos Flores Miramontes la
mentó el triple feminicidio y consideró que
las instituciones educativas deben revisar

sus protocolos de seguridad 24horas

JALISCO El gobernador
lamentó el asesinato de

tres mujeres
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Listos para recibir a la
olavioleta en la capital
Con la coordinación entre 15 de

pendencias el despliegue de 2 mil
300 elementos de la Policía local
cierres viales y líneas de atención
es como el Gobierno de la Ciudad

de México se alista para la marcha
porelDíaInternacionaldelaMujer

Al presentar el Operativo 8M
eljefe de Gobierno Martí Batres
aseguró que se respetará el dere
cho de la libre expresión y el obje
tivo es proteger a las mujeres a lo
largo de las movilizaciones en la
capital delpaís

Nosotros expresamos todo
nuestro respeto a las diversas mo
vilizaciones que se den Sonmani
festaciones con una gran plurali
dad en términos de organización
visión concepciones formas de
expresión aseguró

La directorageneralde Gobierno
AdrianaContreras destacó que este
viernes500 mujeresde distintasde
pendencias serán distribuidas a lo
largo de la marcha para salvaguar
darlaintegridaddélasparticipantes
einterveniren conflictos

Por parte de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana SSC se dis
pondrán de 800 mujeres policías a
lo largo del recorridoymil 500 más
que estarán pendientes en caso de
que se requiera algúnapoyo

Asimismo la Subsecretaría de
Tránsito realizará un operativo de
seguridad y vialidad para el res
guardo de las manifestantes y de
las personas que habitan o transi
tan por la zona así como cortes a
la circulación

A estas acciones se suman 10

ambulancias 10 motoambulan
cias y 85 paramédicos del Escua
dróndeRescateyUrgenciasMédi
cas ERUM

La SecretaríadeGestiónIntegral
deRiesgo otorgará a45 elementos
cuatro camionetas ocho motoci
cletas y un puesto móvil también
participará el Heroico Cuerpo de
Bomberos rodrigocerezo

CONDECORAN En el eventoeljefede
Gobierno MartíBatres reconoció la
laborde705 mujeres policíasde la SSC

SITIOS DE SALIDA

A partir de las 14 00 horas los
diversos contingentes saldrán de

La Glorieta de las Mujeres
que Luchan uno de los puntos
más representativos déla
conmemoración se espera que
más de cinco contingentes se
reúnan y partan hacia la Plaza de la
Constitución

En el Monumento a la

Revolución también se extendió

un llamado para las protestas
con el Contingente todas por el
#8M23 liderado por la saxofonista
y activista contra la violencia ácida
María Elena Ríos

El Ángel de la Independencia es
otro lugar clave para el arranque
de las marchas de este sitio
partirá el Contingente Unión
Madres Protectoras

EnLaJovendeñmajac también
se reunirán las manifestantes

para iniciar su ruta hacia el Zócalo
capitalino

En la Glorieta de la Diana
Cazadora partirán más de cuatro
grupos

En el Monumento a la Madre

se concentrarán y partirán por
Reforma hacia el primer cuadro de
la ciudad
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Provectos incompletos
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#8M2024

PROYECTOS
INCOMPLETOS

De las
propuestas
realizadas

por las
candidatas

a la
Presidencia
de México

están
ausentes dos

pilares que
garanticen
alcanzar el
objetivo de

una vida
libre de

violencia
para las

mujeres la
seguridad

y el acceso

a la justicia
ambas con

perspectiva
de género

PORKARINA VARGAS

lula wáUí

IBI es proyectos
III de gobierno
III presentados

por las candi
datas a la Pre
sidencia de

1 la República
Claudia Sheinbaum Pardo Siga
mos Haciendo Historia y Xóchitl
Gálvez Ruiz Fuerza y Corazón
por México mencionan diversos
puntos tendientes a generar me
jores condiciones de vida para las
mujeres pero han dejado de lado
rubros cruciales como alistar una
estrategia de seguridad y acceso
a la justicia con perspectiva de gé
nero y cómollevarla a cabo

Lo anterior de acuerdo con
la académica de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de
la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM Iraís
Moreno puede deberse a dos
fenómenos que se presentan al
interior de los partidos políticos
en distintas épocas incluido el
proceso electoral actual

El primero de ellos es referente
al marketing político sobre temas
relevantes entre ellos las causas
de las mujeres y la lucha feminis

ta el segundo obedece a la caute
la de elaborar un discurso que se
contraponga a la ideología de un
sector de la sociedad que no está
a favor de una agenda de género
ni apoya propuestas como la des
penalizacióndelaborto

Esto es parte de una tenden
cia muy amplia en los partidos
políticos que es que tienen que
mencionar los temas que sean
digamos en términos de mar
keting político atractivos1 que
puedan ser populares desde
lo políticamente correcto sin

tener mucho fondo dice la Re
porte índigo

Como un ejemplo de esto se
ñala al proyecto Estamos listas
con Claudia perteneciente a la
campaña de Sheinbaum Pardo y
formado por mujeres jóvenes que
tienen el objetivo de replicar con
un enfoque feminista el mensaje
de la abanderada de Morena Par
tido del Trabajo y Partido Verde
Ecologista de México que confor
man la alianza Sigamos Haciendo
Historia al interior de laRepública

De este modo la especialista
subraya la importancia de anali
zar el trabajo realizado por ambas
aspirantes en su paso por la admi
nistración pública

Ninguna de las dos se ha ca
racterizado por ser una feminista
histórica es decir vemos spots
en donde dicen yo soy una mujer
que ha luchado por ejemplo Xó
chitl tiene mucho el discurso de
medrar de la meritocracia de la
superación pero eso no sé si eso

 .  2024.03.08



Pág: 287

se conecta con las mujeres
En ambos casos tienen el

mensaje de que las mujeres pue
den de que ellas pudieron y lle
garon sin embargo me parece
que podríamos salir decepcio
nadas del efecto o las verdade

ras acciones que se tomen en
este sentido si alguna de las dos
resulta electa advierte

Respecto a la reserva de las can
didatas presidenciales para prio
rizar los temas relacionados con

el empoderamiento de las mexi
canas ante la posibilidad de que
por primeravez en lahistoria una
mujer encabece el Poder Ejecuti
vo federal Iraís Moreno mencio
na que la cultura política mexica
na todavía es muypatriarcal

Hay muchos sectores de la
sociedad donde no se le da la im

portancia que tiene a la violencia
contra las mujeres la desigual
dad la simetría Si eso ya pesara
actualmente en el sistema políti
co el presidente actualno hubiera
sido electo pesa mucho más el ca
risma y otros factores que lo que
llamamos laconciencia de género
o la necesidad de que cambiemos
en ese aspecto

Incluir a las mujeres en esta
agenda grandota de derechos
e igualdad de minorías grupos
vulnerables tiene también un
efecto directo en la opinión públi
ca de bueno pues ahí están las
mujeres qué bueno que sigan
Hay muchas personas que se ex
presan despectivamente de las
luchas de las mujeres causa mu
cha incomodidad en muchos sec

tores el que haya efervescencia
política y llamados para y por las
mujeres indica

De este modo expresa que en
la actualidad no hay algún partido
político mexicano que tenga algu
na agenda que sea considerada
como radical por lo que sus re
presentantes deben permanecer
en un lugar cómodo y abordar
temas políticamente correctos

salud vivienda servicios transfe

rencias monetarias cosas que no
susciten mayor conflictividad de
la que ya hay Si se detectara car
ga como radical sería negativo en
materia electoral

En el marco de la presentación
de la Estrategia República de y
para las Mujeres por parte de la

candidata Claudia Sheinbaum er
Querétaro la exjefa de Gobierne
capitalina afirmó que no llegaría
sola al poder sino va de la mane
de la transformación prometida
en el sexenio actual

Después de 200 años de
República por primera vez en
nuestra historia va a llegar una
mujer a la Presidencia de Méxi
co pero es mujer y es transfor
mación no pueden dividirse Es
mujer transformadora es mujer
que va a seguir el humanismo
mexicano Vamos a guardar el
legado de la Cuarta Transforma
ción publicó Sheinbaum Pardo
en su cuenta de X

La estrategia planteada in
cluye enviar al Congreso de la
Unión una iniciativa para elevar
a rango constitucional la igual
dad sustantiva y el derecho a
una vida libre de violencia la
modificación de leyes para ga
rantizar gabinetes paritarios
eliminar la brecha salarial im
pulsar la Ley Olimpia y la Ley
Vicaria a nivel nacional otorgar
un apoyo mensual a las mujeres
cuidadoras de 60 a 64 años con
una pensión mensual equiva
lente a la pensión de 65 y más
obligatoriedad para que las
muertes violentas de las muje
res sean tratadas como feminici
dios entre otros aspectos

Sin embargo la académica de
la UNAM afirma que el sexenio ac
tual encabezadapor el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
principal impulsor de la llamada
Cuarta Transformación no se ha
caracterizado por ser afín a las
mujeresniasusproblemas

Eso es algoevidente laviolen
cia ha crecido para todos y todas
peropara lasmujeresnohadismi
nuido A mí me preocuparía que
la continuidad trajera más de esta
indiferencia o más de esta distan
cia y de este negar que las cosas
obvias están ocurriendo porque
hay una constante descalifica
ción Las personas están moles
tas desesperadas angustiadas
declara

Entre los compromisos que
ha adquirido Xóchitl Gálvez en
pro de las mujeres se encuentra
el establecimiento de un Pro
grama Nacional de Apoyo a las
Mujeres y Madres Trabajadoras
crear una red de refugios de
clarar cero tolerancia al hostiga
miento personal instaurar un
Fondo para Niños Huérfanos y
dar apoyo integral a las mujeres
emprendedoras
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#Inmu eres

HAY FUTURO
El Inmujeres cuyo cargo
legal es el combate de
la violencia machista
ha estado fuera de los
discursos electorales
cuando por primera vez en
México una mujer puede
convertirse en presidenta
de México

PORLINALOE R FLORES

Linaloe RF

IfA parlado de
jmj la estelari

jml dad de las
Uf y políticas pú

blicas tras
II i más de dos

décadas de funciones el Insti
tuto Nacional de las Mujeres In
mujeres organismo rector del
combate a la violencia de géne
ro enfrenta el futuro en el que
por primera vez una mujer asu
mirá como presidenta de la Re
pública con la misma incógnita
del pasado Debe permanecer
en la administración pública

Desde su creación el 12 de
enero de 2001 el Inmujeres se
mantuvo en la administración
pública federal con unbajo perfil
y sin llamar la atención más allá
del 8 de marzo día en el que se
reaniman las luchas feministas
Sus gastos se concentraron en la
difusión de campañas el mante
nimiento de oficinas estudios

eventos o sesiones de trabajo
Ahora cuando faltan 85 días

para las elecciones federales
del 2 de junio los candidatos
presidenciales han excluido
de sus propuestas al organis
mo Claudia Sheinbaum Pardo
candidata de Morena Partido
del Trabajo y Partido Verde
Ecologista de México concen
tró su propuesta a favor de las
mujeres en una iniciativa para
elevar a rango constitucional la
igualdad sustantiva y el dere
cho a una vida libre de violen
cia Xóchitl Gálvez Ruiz de los
partidos Revolucionario Insti
tucional Acción Nacional y de
la Revolución Democrática se
reservó su oferta de campaña
para hoy 8 de marzo pero ade
lantó que su gobierno no dará
un paso atrás en los avances
de la agenda feminista y Jorge
Álvarez Máynez candidato de
Movimiento Ciudadano no ha
realizado sus propuestas

Del órgano rector en el com
bate de la violencia machista ni

una palabra

Mientras el monstruo machis
ta permea campante todos los
ámbitos La Encuesta Nacional
sobre la Dinámica de las Relacio
nes en los Hogares del Instituto
de Estadística y Geografía indica
que en México las mujeres de
más de 15 años han vivido por
lo menos un tipo de violencia a
lo largo de su vida Ello tiene su
máxima expresión en los 10 fe
minicidios que se cometen cada
día una cifra que durante el se
xenio de Andrés Manuel López
Obrador no descendió según
el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública

Las erogaciones del Inmuje
res aún son del mismo tipo que
ha tenido en su historia En lo

que va de 2024 y en los días pre
vios a la conmemoración del Día

Internacional de la Mujer el orga
nismo no ha presentado gastos
relacionados con la fecha como
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tampoco en estrategias para
aminorar la violencia machista

La foto de su situación este 8
de marzo de 2024 es la misma
que ha tenido en años pasados

El contrato mayor que se ha
firmado este año es para salva
guardar la integridad y seguri
dad de los servidores públicos
en el inmueble de Barranca del
Muerto 209 en la Ciudad de Mé
xico por 2 millones 242 mil 848
El segundo es para mantener
limpias las áreas interiores y ex
teriores del inmueble por 805
mil pesos Y el tercero es para

la campaña de comunicación
Seamos distintos Versiones Es

tereotipos por 215 mil 517 pesos

De acuerdo con los contratos pú
blicos en la historia del Inmujeres
una de sus estrategias principa

les para combatir la violencia de
género se basó en la difusión de
mensajes en prensa radio y tele
visión abierta Más de 200 millo
nesde pesos se fueronenello Los
despliegues llevaron títulos como
Las mujeres movemos a México

Versión Igualdad Prevención
del Embarazo No Planeado e In
fecciones de Transmisión Sexual

en Adolescentes es tu vida es tu
futuro Hazlo seguró 25 de no
viembre combate a la violencia
de género En busca de la igual
dad Por tus Derechos 3 o De
recho a la Igualdad versión Igual
dad Día a Día

En 2001 tres mujeres eran
asesinadas en medio de la vio
lencia machista en México Al

gobierno de Vicente Fox que
iniciaba una era diferente a la
del Partido Revolucionario Insti
tucional que había gobernado 71
años sin interrupción la cifra le

pareció de horror y en ella fincó
la creación del Inmujeres Dos
décadas después el delito es 3 3
veces mayor cada día 10 muje
res son víctimas de feminicidio
en México según todos los con
teos oficiales
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VI0LENCIA
QUE SE MANTIENE
Desde 2019 Nuevo León se encuentra
entre los primeros cinco lugares en
víctimas de feminicidio a nivel nacional
además de posicionarse durante 2023
como el tercer estado con más mujeres
víctimas de violencia familiar
POR LESLIE OROZCO
VERFICADOMX

I l n el marco de la
III conmemoración
III del Día Interna

cional de la Mu
jer el Gobierno
del estado puso

1 en marcha a la
Procuraduría de la Mujer para
brindar atención a víctimas de
violencia de género pues des
de hace cinco años los delitos
contra este grupo alcanzan ci
fras que colocan a Nuevo León
como uno de los estados más
peligrosos para las mujeres y ni
ñas

Organismos no gubernamen
tales aseguran que la impunidad
en este tipo de delitos alcanza
el 99 5 por ciento En una confe
rencia de prensa la titular de la
Secretaría de la mujer Graciela
Buchanan anunció que durante
el último año se recibieron un
total de 745 mil 725 llamadas al
911 por violencia de género

Según datos de la Encuesta

Nacional sobre la Dinámica de
las Relaciones en los Hogares
ENDIREH 2021 en el estado de
Nuevo León el 46 8 por ciento
de las mujeres mayores de 15
años han experimentado algún
tipo de violencia a lo largo de su
vida en el ámbito comunitario

Losdelitos contra
lamujerenNuevoLeón

Durante 2023 Nuevo León man
tuvo el segundo lugar en casos
de feminicidio a nivel nacional
con 73 casos pero desde 2019 el
estado ha transitado entre el se
gundo y cuarto puesto

De acuerdo con información
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública SESNSP el estado tiene
un historial de permanencia

En 2019 la entidad se colocó
en el tercer lugar con el mayor
número de víctimas un año
después en medio del confi
namiento por la pandemia de
C0VID 19 el estado mantuvo
su puesto En 2021 ocupaba el

cuarto lugar de feminicidios
con 65 casos y desde 2022 se
encuentra en segundo lugar
después del Estado de México
que tiene una población cuatro
veces mayor

En el primer mes del 2024
en la entidad se registraron seis
casos de feminicidio misma
cantidad que en la Ciudad de
México Los municipios de Gua
dalupe García Monterrey Ge
neral Escobedo y Apodaca son
algunos de los más afectados
por esta problemática

Respecto a violencia fami
liar Nuevo León ocupa el tercer
lugar en delitos de violencia fa
miliar en 2023 con 20 mil 320
casos de delito De acuerdo a la
organización Como Vamos en
los meses de enero a abril del
2020 1 de cada 4 mujeres víc
timas de feminicidio ya había
realizado una denuncia por vio
lencia familiar

El estado es el tercer sitio del

país en el que suceden con ma
yor frecuencia violaciones con
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mil 619 casos registrados el año
pasado

Además Nuevo León se po
sicionó en el cuarto lugar de los
estados con más víctimas muje
res de corrupción de menores

con 176 casos
N Datos del Secretariado

Ejecutivo revelan que
el estado registró 141
casos de denuncia

por aborto y se posi
cionó como el tercer
estado con más de
nuncias por el proce

dimiento médico con
un total de 141 luego de

la Ciudad de México con
181 registros y el Estado de Mé

xico con 156

En 2023 Nuevo León ocupo
el quinto lugar en llamadas de
emergencia relacionadas a inci
dentes de abuso sexual con un
total de 451 llamadas

Aumentandesapariciones
demujeresenNuevoLeón

En 2023 Nuevo León ocupó el
tercer lugar en mujeres desapa
recidas luego del Estado de Mé
xico y Guanajuato de acuerdo
a datos del Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y No
Localizadas RNPDNO publica
do por la Secretaría de Goberna
ción que indica que hay 6 mil
649 personas que siguen sin ser

encontradas en el estado de
las cuales 1 mil 756 son mu

jeres
El rango de edad más común

en el que desaparecen mujeres
en Nuevo León es entre los 15 a
19 años

La resolución en casos de

desaparición es una de las gran

des problemáticas en el Poder
Judicial según datos de la or
ganización Impunidad Cero
de 2019 a 2022 se registraron 2
mil 189 desapariciones y Nue
vo León tiene una impunidad
acumulada del 99 5 por ciento
de los casos de desaparición de
ese mismo periodo y pese a este
porcentaje el número de denun
cias está lejos de ser el real pues
la cifra negra en los casos de des
aparición es incalculable

Además la proporción del
presupuesto destinado a las enti
dades encargadas de resolver es
tos casos es baja a comparación
de su incidencia Aunque ocupa
el tercer lugar en mujeres desa

parecidas el estado destina cer
ca del 1 95 por ciento del presu
puesto estatal al Poder Judicial

El 5 de marzo de 2024 el Go
bierno del estado inauguró la
Procuraduría de la Mujer donde
asistieron funcionarios como

Graciela Buchanan titular de la
Secretaría de la Mujer así como
el gobernador Samuel García

De acuerdo con las autorida

des elprincipalobjetivo de la nue
va institución es combatir el reza

go existente en la procuración de
justicia en materia de violencias
sobre todo la intrafamiliar

Hay una gran demanda de
atención una gran demanda de
las mujeres por sentirse segu
ras Mientras haya impunidad
no va a poder erradicarse la
violencia lo que hemos busca
do es que las mujeres salgan y
denuncien mencionó Graciela
Buchanan

Aunque se busca promover
que las mujeres acudan a las
instancias de gobierno las y los
funcionarios cuentan con un

historial de declaraciones que
desestiman la denuncia

Un día después de la inaugu
ración de la Procuraduría el 6
de marzo de 2023 en vísperas
de la marcha del 8M que orga
nizan grupos independientes
el titular de Seguridad Pública
Gerardo Palacios afirmó que en
caso de agresiones o realización
de delitos las autoridades están
facultadas hacer uso de la fuerza

pública

j EL ORTO N
Durante la actual
administración se han
registrado casos de uso
injustificado de la fuer
za en participantes en
marchas relacionadas a

la mujer lo que incluso
llevó al gobernador a
ofrecer disculpas a las
manifestantes
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#DIAINTERNACIONALDELAMUJER

ASESINAN
OUNACADA2HRS
LA CEPAL REPORTA
UNA GRAVE CRISIS

EN LATINOAMÉRICA
EL RESTO DEL

MUNDO PADECE UN
GRAVE RETROCESO
SOBRE LOS DDHH

DE ELLAS

POR SAYURI LÓPEZ

Cada dos
horas una

mujer es
asesinada
en América

Latina en
2022 al menos 4 050 mujeres
fueron víctimas de feminicidio

en 26 países de la región según
el Observatorio de Igualdad de
Género de la CEPAL

Sin embargo el retroceso
en los derechos de las mujeres
se extiende en todo el mundo
y pese a la mayor conciencia
pública reformas legales que
buscan prevenirfeminicidios u
ot ra s a g res i o n es n o te rm i n a n
de aplicarse en la vida real

En naciones como Nica

ragua Cuba y Venezuela los
gobiernos no publican cifras
oficiales sobre los feminicidios

Esta situación obliga a que
las leyes de DDHH se apliquen
de forma selectiva y por lo ta li
to debilita a las instituciones

y organizaciones civiles En
Afganistán los derechos de
las mujeres siguen siendo
violentados por los talibanes
quienes retomaron el poderen

2021 ahora lasjóvenesy niñas
están limitadasa estudiar tra
bajar o vestirse femeninas

Actualmente los conflictos
armados en Israel y Ucrania
también han dejado devasta
dores efectos para las mujeres
tan sólo en Gaza cerca de 9 000
mujeres han muertoa manos
de las fuerzas israelíes se es
tima que mueren 37 madres
cada día según la ONU

En Ucrania las previsiones
p a ra este a ñ o so n som b ría s ya
que mujeresy niñas represen
tan 56 de las personas que
se espera que necesiten ayuda
humanitaria 8 millones

En países como Estados
Unidos y algunos de Cen
troamérica el retroceso es
evidente especialmente con
relación a los derechos repro
ductivosy a la censura educa
tiva de acuerdo con Human

Rights Watch HRW 2024
En EU Iuegodequeseder

rogó el derecho al aborto en
2022 muchas mujeres han
sido afectadas hasta el pasado
15 de septiembre 22 estados
prohibieron esa práctica y 14
entidades promulgaron leyes
que criminalizan a los provee
dores de atención médica que
realizan estos procedimientos

HRW asegura que la pro
hibición del aborto en El Salva

dorafecta más a mujeres po
bres pues reciben sentencias
de hasta 50 años de prisión por
emergencias obstétricas #

EL MÁS
PELIGROSO

De los 19 países y
territorios de AL que
informaron el número
de muertes violentas

de mujeres por razón
de género en 2022 las
tasas más altas se re

gistraron en Honduras

MILLONES
SUFRIERON
MUTILACIÓN

GENITAL
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#ALVAROOBREGON

EJECUTA POLÍTICA
DEGENERO

CINTHYA fTi
STETTIN

CDMX
ELHERALDODE

MEXICO COM

Alvaro Obregón es la
única alcaldía con

política de géne
ro integral así lo informó
la alcaldesa Lía Limón en

entrevista para Heraldo
Media Group

La titular de la demar

cación y quien busca la
reelección explicó que su

política consiste en el tra
bajo del empoderamiento
de la mujer que al mismo
tiempo se convierte en un
trabajo preventivo de la vio
lencia y en la atención a los
casos de violencia la cual
se refuerza con una línea
telefónica llamada Línea

Aliada y la atención con
Contacto con la Mujer

con policía especializada
para lasvíctimas Asimismo
se cuenta con los Puntos

Violeta que son espacios
de resguardo de mujeres
que huyen de violencia #

íc PUNT0S
V 10 y VIOLETA EN LA
Vj ALCALDIA

VUL I Lía Limón en entrevista para HMG
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En 2018 hubo mil 364 asesinatos y 280 plagios ilícitos que disminuyeron 43 y 90 por ciento respectivamente
en 2023 sin embargo otros crímenes siguen al alza como la extorsión y el despojo de inmuebles

Aumentan delitos sexuales
bajan secuestros y homicidios

Lapróxima persona
que asuma la Jefa
tura de Gobierno de
Ciudad de México re
cibirá la capital con

menos asesinatos y secuestros
quehace seis años pero tendráel
reto defrenarel alzaendelitos se

xuales yde género
De acuerdo con datos del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública
Sesnsp en 2018 se registraron

mil 364homicidios dolosos y280
secuestros delitos que disminu
yeron 43 y90 por ciento respec
tivamente en 2023

La extorsión también registra
una disminución de 7 por cien
to mientras que otros delitos au
mentaron como el despojo 7 por
ciento en elmismo periodo

Los mayores aumentos se die
ron en delitos de género como el
feminicidio y la violencia fami
liar con incrementos de 25 y 88
por ciento Las indagatorias por
violación equiparada y simple
subieron 92 por ciento el abu
so sexual 85 por ciento yel acoso
286 por ciento

Paraenfrentaraladelincuencia
enestaadministraciónque sale se
le dotó alaSecretaríadeSeguridad
Ciudadana SSC con facultades
de investigación lo cual le permi
tió aladependenciacooperar con
la Fiscalía General de Justicia en

trabajosde inteligencia
Esto permitió la detención de

144 objetivos prioritarios entre
2020 y 2023 según reportes de
la policía capitalina Entre ellos
cabecillas de grupos como La
Unión Tepito Los Malcriados
3AD LosRodolfos cártel de Tlá
huacy LosMaceras

Aunque todavía quedan pen
dientes de ser capturados líde
res de La Unión Tepito como
El Chori El Huguitoy otros que
fueronfijados como objetivos re
levantes paralas autoridades

Además de estas acciones por
las autoridades locales corpora
ciones federales como la Secre
taría de Marina y la Fiscalía Ge
neral de la República FGR han
realizado operativos en territo
rio capitalino como los registra
dos enlas últimas semanas en las

alcaldías Benito JuárezyGustavo
A Madero

Especialistas consultados por
MILENIO señalaron que pese a
ladisminución en delitos de alto
impacto las extorsiones la vio
lencia de género y el fraude re
presentan los retos inmediatos
que tendrá que afrontar lapróxi
maadministraciónenlaciudad

Elpresidente delConsejo Ciu
dadanopara laSeguridadyJusti
cia Salvador Guerrero Chiprés
señaló que en los últimos cinco
añosytres meses se haconsegui
do una coincidenciapositiva con
la disminución en la incidencia
de delitos ylapercepción de inse
guridad pero consideró que hay
cuatro tipos de ilícitos alos que se
le tiene que hacer frente

Hayuna coincidenciapositi
va entre la disminución de inci
dencia delictivayladisminución
de lapercepción de inseguridad
tenemos reducciones en todos
los delitos vamos a promediar
los en alrededor de 60 por ciento
ytambiénunarecuperación en la
percepciónpositivade seguridad
como de 26 o 27puntos centrales
según el Inegi

Fraude extorsión violencia
familiary de género esos son los
cuatro grandes agrupamientos
de los delitos y también cruzán
dolos pero de una manera inde
pendiente el desplazamiento
delictivo haciael mundo digital

El académico de laUNAM Jo
sé Antonio Alvarez León coinci
dió en que dichos delitos son los
principales retos en materia de
seguridad y agregó que a estos
se les puede sumar el despojo ya
que ha sido una actividadvincu
lada con grupos delictivos

El despojo sí es un dato preo
cupante porque habla de unpro
blemade irregularidades enel Re
gistro delaPropiedadenestepaís

Respecto alaestrategiacontra
el crimen el analistaen temas de
seguridad precisó quepese ades
articular bandas prevalece el
delito de extorsión nos dice que
el combate a la delincuencia or

ganizadaes deficiente emrm

En tres años fue
ron capturados 144
objetivos incluidos
jefes de bandas
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El próximo titular del Gobierno de CdMx recibirá la capital con menos
asesinatos y secuestros que hace seis años pero con un incremento
en los delitos sexuales

FUENTE Secretariado Ejecutivo INFORMACIÓN Guillermo Rivera GRÁFICO Moisés Butze
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Manifestantes exigen mayorprotección EFE
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